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ÔÓÒÁÎË

Сергей ЦИММЕРМАН
из Дубая

ДАЛЬШЕ ЛЕТА НЕ ЗАГАДЫВАЮ
- Удалось ли вам понаблюдать за инау-

гурацией нового президента США?
- Если честно, церемонию не смотрел,

но к чему вы клоните, догадываюсь: ведь
нынешний президент США - 44-й по сче-
ту. А это мой номер. Его историю вы на-
верняка помните: в «Шахтере» я играл под
«четверкой», но в «Зените» она оказался
занятой. Тогда к донецкой цифре приба-
вилась питерская - и получился мой ны-
нешний игровой номер, который был и,
надеюсь, остается счастливым. Как и чис-
ло четыре само по себе. 

- Судя по всему, игрок под номером 44
остается на будущий сезон в «Зените»?

- Понимаю, что в последнее время этот
вопрос очень активно обсуждается. Сей-
час точно могу сказать только то, что до
нынешнего лета, то есть до открытия сле-
дующего трансферного окна, я - игрок
«Зенита». И, как всегда, буду отдавать все
силы и умение своей команде. 

- По некоторой информации, руководст-
во «Зенита» вроде бы занимало другую по-
зицию: либо вы уходите сейчас, либо оста-
етесь до конца сезона. Это правда? 

- Что значит «либо - либо»? У нас с «Зе-
нитом» есть действующий контракт. Клуб,
со своей стороны, и я как игрок, со своей,
должны выполнять те условия, на кото-
рых он был заключен. Вот и все.

- Но ваш контракт с «Зенитом» рассчи-
тан до 2011 года.

- Да, только ведь помимо сроков в нем
есть и ряд других пунктов. Они обсужда-
лись при заключении соглашения с «Зени-
том». В том числе и сумма отступных при
досрочном завершении контракта.  Об
этом много говорилось в прессе, но далеко
не все соответствовало действительности. 

- Были ли у вас по возвращении из отпу-
ска переговоры с руководством «Зенита»? 

- Мы пообщались с президентом клуба
еще до отъезда в отпуск - в Мадриде, перед
игрой с «Реалом». И ответили друг другу на
все поставленные с обеих сторон вопросы. 

- Итак, до лета вы игрок «Зенита». А что
дальше?

- А дальше - посмотрим. Никто ведь не
знает, что может случиться завтра или пос-
лезавтра. То, что я продолжаю играть в «Зе-
ните», уже хорошо. Говорить же сейчас о ле-
те и о том, что будет потом, очень тяжело. 

- Однако о том, что остаетесь в Питере
как минимум до этого срока, вы говорите
достаточно уверенно. 

- До конца зимнего трансферного окна
меньше десяти дней. И если за это время
что-то должно было произойти, я бы об
этом знал. Кроме того, для себя я уже
твердо решил, что до лета буду играть за
«Зенит». Это точно. 

- Почему именно до лета - так удобнее
для всех? 

- Я бы так не сказал. Просто принял та-
кое решение - и все. А дальше... Есть опре-
деленные интересы «Зенита», есть опреде-
ленный интерес ко мне со стороны других
европейских команд, называть которые
сейчас неактуально. В итоге все может
оказаться в зависимости от того, насколь-
ко настойчиво эти клубы будут вести пе-

реговоры. Причем как со мной, так и с «Зе-
нитом». 

НАСТОЙЧИВЕЕ ВСЕХ 
БЫЛА «БАВАРИЯ»

- Клубы, которые интересовались вами
и уже назывались в прессе, - «Бавария» и
«Севилья». Какой из них вам больше импо-
нирует? 

- «Бавария». Пока из всех она проявила
наибольшую настойчивость в том, чтобы
меня приобрести. Мюнхенцы начали пе-
реговоры еще летом прошлого года, нака-
нуне матча на Суперкубок с «МЮ». 

- Почему в итоге ваш переход в «Бава-
рию» не состоялся? 

- Существует много разных нюансов. В
том числе некоторые условия в моем кон-
тракте с «Зенитом». Например, пункт об
отступных вступает в силу лишь с опреде-
ленного дня. И только после того, как он
наступит, можно говорить о некоторых
других вещах, что называется, официаль-
но. Сейчас могу лишь сказать, что через
десять дней он не наступит. А разглашать
остальные условия контракта, извините,
не имею права.

- Если не секрет, переговоры вашего
представителя с представителями «Бава-
рии» все же были или нет? 

- Были. 
- И на чем сошлись стороны?
- Любой переход футболиста из клуба в

клуб зависит в первую очередь от позиции
самих клубов. Поэтому, пока они не всту-
пили в конкретные переговоры между со-
бой, игроку говорить что-либо на эту тему
очень непросто. Свое личное отношение
он может высказывать, когда переговоры

уже идут полным ходом. Но по большому
счету, повторюсь, все в руках клубов. 

Вспомните ситуацию, когда я уходил из
«Шахтера». Ведь сумма, выставленная за
меня «Зениту», тоже была немаленькой. Но
я входил в положение своего тогдашнего
клуба, понимал, что именно он определяет
уровень игрока. Считаю, что, будучи про-
фессионалом, нужно уважать любой клуб,
в котором ты работаешь. При этом главное
заключается в том, что каждый игрок в
первую очередь должен подчинять свои
интересы интересам команды. В плане иг-
ровой дисциплины. А потом уже думать о
себе. 

Есть и еще один момент. Если по тому
или иному игроку есть конкретное пред-
ложение и он хочет уйти, надо искать ком-
промисс с клубом. Но если тот же клуб хо-
чет выручить за этого футболиста услов-
ные 10 или 20 миллионов, а ему предлага-
ют 5 или 4, понятно, что на такие уступки
никто не пойдет. Ведь у каждого свои ам-
биции, свой интерес. И потом, продавая
игрока, в клубе должны держать в голове,
кем его заменить. Ведь на вакантное мес-
то надо брать человека как минимум не
слабее, а то и сильнее. А за сколько можно
приобрести такого? Это тоже надо учиты-
вать.

- «Зенит» разве не хочет видеть вас у се-
бя до конца действия контракта?

- На встрече с президентом клуба, о ко-
торой я уже говорил, мне было сделано оп-
ределенное предложение. На что я просто
сказал, что буду по-прежнему играть за
команду. Вот и все.

Окончание - стр. 3

На сборе в Дубае капитан «Зенита» рассказал специальному корреспонденту «СЭ» о том, 
что остается в команде как минимум до лета. Впрочем, разговор шел не только об этом.

Анатолий ТИМОЩУК:
«ПРОДОЛЖАЮ 

ИГРАТЬ ЗА ПИТЕР»

Вчера. Дубай. Анатолий ТИМОЩУК.
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Одемвингие пригласил нас
к себе домой за день до
отъезда «Локомотива» на

турецкий сбор. Дом в конце Ку-
тузовского проспекта, окружен-
ный высоченным забором, - тот
еще: охрана за каждым поворо-
том. На входе гостям вручают
компакт-диск - без него ни од-
ной двери не откроешь. И в лиф-
те выше первого этажа не под-
нимешься.

Питер встретил в халате и
шлепанцах. Через пару минут
разговора сообщил, что он и
только он - первая звезда «Локо-
мотива». Самая важная фигура.

Мы опешили, но вида не по-
дали. Что ж, фигура так фигура,
звезда так звезда...

Одемвингие, к слову, нам по-
нравился. Открытый, непосред-
ственный. Понравился, хотя и
мечтает расстаться с Москвой.

ОТСТУПНЫЕ - 
15 МИЛЛИОНОВ ЕВРО
- Кажется, российский чем-

пионат вам надоел точно так же,
как борьба за седьмое место?

- До сих пор у меня все шло в
гору. В первый сезон со скром-
ным «Ла Лувьером» выиграл Ку-
бок Бельгии, второй год выдал-
ся еще интереснее. В «Лилле» во-
обще было колоссальное движе-
ние наверх. А в «Локомотиве» -
лишь седьмое место. Хочется
большего.

- Желание уйти из команды,
которая забыла, что такое Лига
чемпионов, - естественное?

- Разве нет? Трудно смирить-
ся с фактом, что «Локомотив» не
участвует в еврокубках. Меня в
Европе никто не видит. Наши
игры там не транслируются. Хо-
тя я всегда говорю, что уровень
российского чемпионата не та-
кой уж низкий. Проблема в по-
лях и стадионах, но не в качест-
ве футбола. Куда ни приеду, вез-
де твердят: «Возвращайся в Ев-
ропу». Во время последней по-

ездки в Нигерию я был поражен.
Подходили люди, которые не
должны задавать такие вопро-
сы, и спрашивали, когда ока-
жусь в английской премьер-ли-
ге. Вся Нигерия смотрит только
ее. Повар сестры, который пре-
жде побоялся бы вообще со
мной заговорить, нынче усмеха-
ется: «Ну что, скоро в Англию?»

- Что отвечаете?
- Всему свое время. Я верю, я

работаю.
- Почему президент «Локомо-

тива» Николай Наумов загово-
рил про «Арсенал»? Было при-
глашение?

- Понятия не имею. Игроки
не всегда узнают о таких вещах.
Точно знаю, что приглашали в
«Эвертон», я как раз проводил
отпуск в Америке. Позвонил че-
ловек, предложил: «Хочешь,
возьмем тебя в аренду?» - «Я не
против, но «Локомотив» не сог-
ласится…»

- Вы это понимали?
- Конечно. Набрал на всякий

случай номер Рахимова. Тот о
моем уходе, тем более в аренду, и
слышать не пожелал.

- Еще кто звал?
- «Рома» интересуется уже

три года. Спалетти меня всегда
любил как игрока. Сейчас у них
освободилось место для футбо-
листа не из ЕС. «Рома» тоже со-
биралась взять в аренду, а летом
выкупить. Если такой клуб гово-
рит, что выкупит, - на девяносто
процентов так оно и будет. Но я
не стал говорить с Рахимовым
еще и о «Роме». Устал от пустой
болтовни.

- Агент у вас есть?
- Заключил контракт с од-

ним агентством в Лондоне. Всех
теперь отсылаю туда. А на днях
приснился прекрасный сон: я
забиваю гол за «Локомотив». На
меня это здорово подействовало
- ничего страшного, если оста-
нусь в Москве. Уже успокоился.
Мне этот сезон надо делать кра-

сивым. Через год начинается
Кубок Африки, следом чемпио-
нат мира… У меня была мечта -
к концу 2009 года идти в пятер-
ке лучших футболистов Афри-
ки. Но, играя в чемпионате Рос-
сии, это нереально. Правда, в
декабре меня признали игроком
года в Нигерии.

- Вы подписали соглашение с
английской компанией. Почему
не доверились нашим агентам?

- Ни одного российского
агента не знаю. Меня совершен-
но не интересуют передвиже-
ния внутри России. Кто-то пус-
тил слух, что я готов перейти в
«Рубин». А я всего-то лестно вы-
сказался об игре Казани. Еще
пошутил: «Может, года в 32 там
и окажусь, я же наполовину та-
тарин».

- За последнее время в Рос-
сии вас куда-нибудь звали?

- Нет. Все знают - бесполезно.
- Бывший гендиректор «Спар-

така» Сергей Шавло говорил, что
Одемвингие не стоит тех денег,
которые просил. 

- Я вообще ничего не про-
сил. О деньгах со «Спартаком»
разговаривали агенты. А про-
сили столько же, сколько в ито-
ге заплатил за меня «Локомо-
тив».

- Недавно вы посмотрели на
свой контракт с «Локо» и обом-
лели, обнаружив сумму отступ-
ных. Сколько там прописано?

- 15 миллионов евро. Когда
подписывал контракт - не вгля-
делся в этот пункт. Если однаж-
ды стану агентом или будут
спрашивать молодые футболи-

сты, обязательно расскажу им о
своей ошибке.

- Это было написано в самом
конце, мелким шрифтом?

- Нет. Но агенты должны бы-
ли обратить мое внимание на
этот пункт.

- Агентов уволили?
- Уволил. Но не после этого -

были и другие причины… 
- Вы озвучили логичное жела-

ние - покинуть команду, которая
не играет в еврокубках. И мо-
ментально услышали о себе
много скверного. Удивлены бы-
ли таким поворотом?

- Не то слово! Мне казалось,
любому понятны мои желания.
Нынешний уровень «Локомоти-
ва» - это не мой уровень.

- Ваш - выше?
- Выше. Мне было непросто

весь прошлый год, начиная со
сборов. Да, старался играть че-
рез не могу, чтоб никто не упрек-
нул. Слава богу, была Олимпиа-
да, игры за сборную. Я немного
воспрянул духом.

- Есть уверенность, что се-
зон-2009 проведете в «Локомо-
тиве»?

- Если не уйду сейчас, на бли-
жайшие полтора года о перехо-
де придется забыть. Разве что
летом какой-нибудь топ-клуб
предложит за меня 15 миллио-
нов. Но в кризисные времена ве-
рится в это с трудом. Мне ведь
еще и зарплату надо положить
на четыре года - 7-8 миллионов.

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

Окончание - стр. 16

РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

Владислав
ТРЕТЬЯК:
«ЕСЛИ НХЛ 
НЕ ХОЧЕТ

ЕХАТЬ 
В СОЧИ,
НУЖНО

ОТСТРАНИТЬ 
ЕЕ И ОТ ИГР 

В ВАНКУВЕРЕ»
Президент ФХР рассказывает о том, какую

позицию занимают ИИХФ и он сам в отношении
НХЛ, собирающейся не отпустить своих игроков
на Олимпиаду в Сочи 

Стр. 11

ÕÎÊÊÅÉ

20 января. Кунду. Тренировка «Локомотива». Питер ОДЕМВИНГИЕ (справа) и Фернандо ШАРЛЕС. 

Питер ОДЕМВИНГИЕ:
«Я СИЛЬНЕЕ ВАГНЕРА»
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футбол: факты и комментарии
ДО ПЕРВЫХ ПЕТУХОВ

Вчера «Москва» провела второй матч 
на Eastern Cape Soccer Challenge

БОЖОВИЧ 
ВПЕРВЫЕ ВЫИГРАЛ 
С «ГОРОЖАНАМИ»

Москва - Кошице Словакия - 1:0 (Крунич, 49). «Москва»: (1-й
тайм): Амельченко (Гаврилов, 26), Калешин, Йоп, Епуряну, Дакоста,
Голышев, Шешуков, Варакин, Голубов, Стрелков, Маренич; (2-й
тайм): Гаврилов, Набабкин, Окоронкво, Епуряну, Луканченков, Саме-
дов, Крунич, Ребко, Дакоста, Бракамонте, Якубко. Порт-Элизабет.

Одновременно с матчем начался противный моросящий дождь,
сопровождавшийся сильным ветром. А едва ненастье прекратилось,
случилaсь неприятность куда большая, чем непогода: травму получил
Амельченко. В результате в воротах дебютировал в основном составе
«Москвы» 20-летний Илья Гаврилов. А ранее Мариуш Йоп дебютиро-
вал в роли капитана.

Стартовые 45 минут прошли в равной борьбе, а в начале второй
половины состоялся первый гол турнира: Крунич с 30 метров мощно
пробил в угол. «Вообще-то у меня всегда удар был хорошим, - сказал
после матча Бранислав Крунич специальному корреспонденту «СЭ». -
Но в «Москве» свое умение применить как-то не приходилось, можно
сказать, стеснялся. А тут почувствовал: надо бить. И вышло все удач-
но». Интересно, получит ли Крунич приз от организаторов, который те
то ли в шутку, то ли всерьез учредили после стартового дня, когда обе
встречи завершились нулевыми ничьими. (Александр МАРТАНОВ)

Вчера стало известно об отставке главного тренера
ФК «Нижний Новгород» Ильи Цымбаларя

ЦЫМБАЛАРЬ 
УЕХАЛ ИЗ НИЖНЕГО.

ПЕТРЖЕЛУ 
ТАМ НЕ ЖДУТ

Цымбаларь оставил пост главного тренера «Нижнего Новгорода»
по собственному желанию, а исполняющим обязанности назначен
Михаил Афонин. Вчера же в клуб поступило предложение от агента
Властимила Петржелы, известного по работе с «Зенитом». Но оно,
судя по всему, нижегородцев не заинтересовало.  «После вчерашней
тренировки Цымбаларь неожиданно для нас заявил, что хочет уйти, -
заявил «СЭ» президент ФК «Нижний Новгород» Алексей Гойхман. -
Может быть, такой его шаг связан с согласием клуба выступать в пер-
вом дивизионе, а может, он нашел лучший вариант. На прощание мы
пожали друг другу руки, пожелали удачи. И через пять минут после
этого раздался звонок от одного из агентов с предложением на осво-
бодившуюся должность Петржелы. Но мне кажется, наиболее успеш-
ны сейчас неординарные решения, которые демонстрирует, напри-
мер, «Амкар», пригласивший сначала Рахимова, а потом Божовича,
которые не имели опыта работы в премьер-лиге, и поднявшийся с
ними до невиданных прежде высот. Поэтому мы перевели на долж-
ность главного бывшего старшего тренера Афонина, ранее возглав-
лявшего команды второго дивизиона, а в первом еще не работавше-
го. Не хотим громких фамилий, считаем, что лучше доверить коман-
ду людям, которые жаждут проявить себя в большом футболе». 

А вот как прокомментировал «СЭ» приглашение Властимил Пет-
ржела: «Вчера чешские журналисты уже звонили по поводу «Нижнего
Новгорода», но ничего конкретного сообщить вам пока не могу: вся
информация у агента, который ищет мне команду в России. Перед Но-
вым годом был звонок из «Алании», но я сразу отказался - слишком
далеко. Зовут также в Азербайджан, в болгарский ЦСКА. Словом,
предложений хватает, но сейчас главное - сделать правильный выбор.
Хотел бы работать с командой, которая ставит большие цели. Я соску-
чился по работе и мечтаю вернуться к тренерской профессии. Все
проблемы со здоровьем позади, сейчас чувствую себя великолепно.
Кстати, Нижний Новгород - это где-то на Волге?» (Павел АЛЕШИН,
Александр КРУЖКОВ, Борис ЛЕВИН)

Вчера вице-чемпионы России провели первый матч
под руководством нового главного тренера

ЗИКО НАЧАЛ 
С КРУПНОЙ ПОБЕДЫ

Контрольный матч. Маккаби Нт Израиль - ЦСКА - 1:4 (1:1). Го-
лы у ЦСКА: Вагнер Лав, 16 (1:1). Вагнер Лав, 53 (1:2). Рыжов, 69 (1:3).
Шемберас, 75 (1:4). ЦСКА (Москва): Акинфеев (Помазан, 65), А.Бе-
резуцкий (Григорьев, 65), Игнашевич (Власов, 65), Одиа (Рыжов, 65),
Щенников, Алдонин (Мамаев, 65), Рахимич (Шемберас, 65), Красич
(Калоуда, 46), Дзагоев (Карвалью, 65), Жирков (Джанер, 65), Вагнер
Лав (Нецид, 65). 22 января. Нетания. Поле спортивного института
имени лорда Вингейта. 300 зрителей.

В первом матче на посту главного тренера ЦСКА Зико суждено бы-
ло встретиться с командой другого великого футболиста прошлых лет
- Лотара Маттеуса. Они могли встретиться еще на ЧМ-86. Но Зико то-
гда неудачно пробил пенальти в четвертьфинале, что оставило Брази-
лию за бортом турнира.

Хотя «Маккаби», с которым работает сейчас знаменитый немец,
достаточно скромный в финансовом отношении даже по израильским
меркам клуб, он тем не менее дважды подряд занимал второе место
в национальном чемпионате, а в нынешнем  отстает всего на очко от
лидирующих одноклубников из Хайфы. Как минимум половина из трех
сотен болельщиков, пришедших на игру, составили фанаты ЦСКА - в
буденновках, с красно-синими флагами и стандартными речoвками.
Рядом примостилась небольшая группа поклонников «Фламенго»,
пришедших поприветствовать «белого Пеле», величайшего футболи-
ста в истории клуба из Рио.

В стартовом составе москвичей обратило на себя внимание появ-
ление на позиции левого защитника 17-летнего Щенникова, отыграв-
шего почти без помарок. Василию Березуцкому не позволила принять
участие в матче легкая травма, а Рамон все еще занимается по инди-
видуальной программе.

На 11-й минуте хозяева открыли счет, на что армейцы  ответили
двумя острыми атаками с флангов, и после второй Вагнер, разобрав-
шись с защитниками, послал мяч с линии штрафной в дальний угол.
Вскоре после перерыва бразилец оформил дубль. После хлесткого
удара форварда мяч, зацепив руку голкипера и слегка задев штангу,
влетел в сетку. Затем Рыжов увенчал точным ударом головой угловой
в исполнении Джанера, а Шемберас использовал филигранную пере-
дачу Нецида.

Второй контрольный матч ЦСКА в Израиле, в котором его соперни-
ком будет команда высшей лиги «Ха-Коах», начнется в понедельник,
26 января, в 18.00 по московскому времени. (Эли ШВИДЛЕР)

ЗИКО, главный тренер ЦСКА:
- Для первой контрольной игры мы смотрелись прилично. Я
вполне удовлетворен техническими действиями футболи-
стов, хотя в Израиле мы в основном заняты физической под-
готовкой. Непосредственно постановкой игры займемся уже
на сборах в Турции.

Вчера нападающий «Локомотива» Драман Траоре 
и его одноклубник, полузащитник Шакер Зуаги 
отправились на турецкий сбор «Кубани»

КРАСНOДАРЦЫ 
АРЕНДУЮТ 

ЛЕГИОНЕРОВ «ЛОКО» 
И ПОДПИСЫВАЮТ 

ХАВБЕКА ИЗ БЕЛЬГИИ
26-летний малиец Драман Траоре и 24-летний тунисец Шакер Зу-

аги прибыли в расположение «Кубани» вчера вечером. И если переход
второго пока под вопросом, то аренда первого на год - дело уже ре-
шенное.

Кроме того, очередным новичком «Кубани» стал ивуарийский по-
лузащитник бельгийского «Жерминаля» Марко Нэ. Контракт с 25-лет-
ним плеймейкером, ранее защищавшим цвета бельгийского «Беве-
рена» и греческого «Олимпиакоса», заключен на три года. В разное
время интерес к Нэ проявляли «Арсенал», «Гамбург» и ПСВ. С «Куба-
нью» в Белеке продолжает работать 21-летний защитник боснийского
«Железничара» Эдин Цоцалич. (Екатерина БРЕДИНА, Артур КАРАТАЙ,
Александр ПРОСВЕТОВ)

Николай НАУМОВ, президент «Локомотива»:
- Траоре «Кубань» собирается взять в аренду сроком на один
год, а Зуаги намерена просмотреть. Ганец Драман ехать в
команду из Краснодара отказался. Он рассчитывает, что
агент подыщет ему клуб в Англии или где-то еще за предела-
ми России. Трудоустройством Спахича также занимается
агент. В клуб официальных предложений по нему не поступа-
ло. А вот с Концедаловым мы столкнулись в среду в аэропор-
ту: он летел на сбор нальчикского «Спартака», где проведет
в аренде следующий сезон.

Вчера «СЭ» стало известно 
о возможном новом месте работы 
бывшего главного тренера ЦСКА

ГАЗЗАЕВ МОЖЕТ 
ОКАЗАТЬСЯ В ОДНОЙ

ИЗ СБОРНЫХ
Валерию Газзаеву в ближайшие недели предстоят переговоры о

работе в одной из национальных команд. Слухи о том, что он очень
близок к подписанию контракта с донецким «Шахтером», по словам
обладателя Кубка УЕФА-2005, не соответствуют действительности.
(Игорь РАБИНЕР)

Валерий ГАЗЗАЕВ:
- В период с 15 по 23 февраля я действительно проведу пе-
реговоры с одной из национальных федераций на предмет
работы с первой сборной страны. Вся остальная информа-
ция, которой хватает сейчас вокруг моего имени, не более
чем домыслы. Никаких решений о работе с клубами я не при-
нимал.

Борис ЛЕВИН
Единодушия в оценке достижений Павлюченко в сильнейшем ев-

ропейском чемпионате на данный момент в России нет. Критики, ко-
торых в нашем футболе по обыкновению хватает, считают, что фор-
вард проявляет себя ни шатко ни валко и незаменимым для «Тоттен-
хэма» не стал. А три гола в чемпионате - мол, очень мало.

Этим мизантропам не хочется даже предлагать попробовать забить
в Англии 11 мячей в разных турнирах за неполные пять месяцев. И не хо-
чется напоминать, что Павлюченко вступил в британский чемпионат не
после отдыха и предсезонки, а с корабля на бал, проведя больше поло-
вины российского чемпионата и съевший все силы и эмоции Euro.

В таких условиях ноги, привычные к декабрьскому отдыху, бежать
отказываются, а уж о непростой адаптации к чужой стране и культуре
и говорить не стоит. Но Павлюченко забивает, несмотря ни на что. Но
главное даже не это.

Главное - он сам понимает, как много ему надо работать, чтобы стать
в Англии полностью своим. Ведь все приказы телу так или иначе идут из
головы. А она у Павлюченко занята сейчас правильными мыслями.

Кстати, публикуемый выше телефонный разговор был прерван до-
срочно - ввиду прихода к собеседнику учителя английского. Павлю-
ченко прекрасно понимает, насколько ему нужна эта учеба. А я могу
сказать, что он, как человек эмоциональный, в значительной степени
зависит от окружающей среды. Приехала в Лондон семья - и форвард
сразу стал забивать. И можно только представить, как он раскроется,
когда сможет полностью удовлетворять неизбывную потребность в
общении. Good luck, Roman!

В ночь со среды на четверг единственный российский легионер в английской премьер-лиге вывел
«Тоттенхэм» в финал Кубка лиги

ПАВЛЮЧЕНКО РАЗМЕНЯЛ
ВТОРОЙ ДЕСЯТОК МЯЧЕЙ

В ответном полуфинальном матче «Бернли» сумел отыграть у «Тот-
тенхэма» дефицит в три мяча (3:0 после 1:4 в первом матче), переве-
дя игру в дополнительное время. И вот тогда свое слово сказал Роман
Павлюченко. За три минуты до конца встречи он провел ставший ре-
шающим мяч, а затем еще отдал голевой пас Дефо, установившему
окончательный счет (3:2). 1 марта в финале на «Уэмбли» лондонцы
встретятся с «Манчестер Юнайтед».

Тем не менее в телефонном разговоре с корреспондентом «СЭ»
Павлюченко высказал недовольство игрой своей команды:

- Позорно сыграли. Проигрывать 0:3 клубу уровня «Бернли» права,
конечно, не имеем.

- Домашняя крупная победа повлияла?
- Естественно, такое преимущество расслабляет, но на то мы и

профессионалы, чтобы не давать себе поблажку.
- Насколько я знаю, вы вообще не должны были участвовать в

этой игре?
- Накануне меня спросили, как я себя чувствую после травмы. От-

ветил, что играть готов, но дискомфорт еще испытываю. Тогда было
принято решение, что мне лучше остаться дома, дабы не усугубить
ситуацию. Но уже через час из клуба перезвонили и сказали, что в
Бернли не может из-за проблем со здоровьем ехать Бент, поэтому
мне все-таки нужно будет отправиться туда с командой.

- А потом пришлось и на поле выйти. Проблем с ногой не бы-
ло?

- Ее очень хорошо затейповали. Бегал без проблем и по мячу бил
нормально. Но, когда однажды попали прямо в больное место, прият-
ного было мало.

- Что помешало на 78-й минуте реализовать отличный шанс?
- Мне после игры прохода не давали с этим моментом. Но он был

совсем не прост. Во-первых, я уже проскочил вперед, ввиду чего при-
шлось тормозить и разворачиваться, чтобы принять мяч. Во-вторых,
защитник обязан был перехватывать передачу и как он не справился с
ней, до сих пор ума не приложу. В итоге мяч вылетел из-под него не-
ожиданно и неудобно для меня: под левую ногу и чуть назад. Спра-
виться с ним было совсем не так легко, как многим показалось.

- Но все хорошо, что хорошо заканчивается - на 117-й минуте
мяч лег под вашу левую ногу как надо. А потом вы еще и замеча-
тельный голевой пас Дефо отдали.

- Пас как пас: там никого не было, поэтому ничего сложного в сво-
ей передаче не вижу. А вот удар при голе получился не самым про-
стым. Слава богу, что он удался: при 0:3 после дополнительного вре-
мени мы вылетали.

- А то, что оно будет, это дополнительное время, знали?
- До сих пор, признаюсь, не понимаю, почему гол на чужом поле в

таком случае не учитывается. Но нам это правило оказалось на руку.
- И теперь вы сыграете в финале турнира, в котором, между

прочим, забивали в каждом матче.
- А ведь и правда! Значит, с «Манчестером» придется из кожи вы-

вернуться, но не нарушить традицию.

11 голов Павлюченко за «Тоттенхэм»
24.09.2008 Кубок лиги Ньюкасл (г) - 2:1 1
26.10.2008 Чемпионат Болтон (д) - 2:0 1
01.11.2008 Чемпионат Ливерпуль (д) - 2:1 1
12.11.2008 Кубок лиги Ливерпуль (д) - 4:2 2
23.11.2008 Чемпионат Блэкберн (д) - 1:0 1
03.12.2008 Кубок лиги Уотфорд (г) - 2:1 1
02.01.2009 Кубок Англии Уиган (д) - 3:1 2
06.01.2009 Кубок лиги Бернли (д) - 4:1 1
21.01.2009 Кубок лиги Бернли (г) - 2:3 1

Среда. Бернли. «Бернли» - «Тоттенхэм» - 3:2. 
117-я минута. Только что Роман ПАВЛЮЧЕНКО 
забил гол, обеспечивший его команде участие 
в финале Кубка английской лиги.

Вчера заключительный спарринг на сборе 
в турецком Белеке провел клуб, вернувшийся 
в премьер-лигу после годичного перерыва

«РОСТОВ» 
УСИЛИЛСЯ СЕРБОМ 

ИЗ ТУРЕЦКОГО КЛУБА
Контрольный матч. Ростов - Загреб Хорватия - 1:1 (1:0). Голы:

Сливич, 18 (1:0). Вугринец, 87 (1:1). «Ростов»: Хотеев (Меджидов, 46),
Черкес, Живанович, Ленгиел, Анжелкович (Кенкишвили, 56), Астафь-
ев (Живко, 56. Усанов, 88), Кульчий, Гацкан, Сливич (Ушенин, 56), Аки-
мов, Ахметов (Козлов, 75). 22 января. Белек.

Спарринг пропустили Герус и Осинов, а приехавший с командой на
сбор Шабаев уже отправился в расположение «Витязя». Накануне иг-
ры ростовчане подписали контракт с сербским защитником Душаном
Анжелковичем, который летом прошлого года перебрался из «Црвены
Звезды» в «Коджаелиспор». На счету новичка голевой пас во вчераш-
нем спарринге.

Сегодня вечером «Ростов» вернется домой, а утром в Москву и Пе-
тербург улетят игроки, постоянно проживающие в этих городах. Сле-
дующий сбор команда проведет в Израиле, сменив в отеле «Дан Кей-
сария» ЦСКА, а 19 февраля она вернется в Турцию. (Андрей АНФИНО-
ГЕНТОВ)

Олег ДОЛМАТОВ, главный тренер «Ростова»:
- Сбором я доволен: жили в хороших условиях, работали на
отличном поле. Нам пока из-за проблем с финансированием
не хватает игроков, но мы не унываем. Костяк из 15 футболи-
стов у нас есть, ждем в Израиле корейца Хона. Будут и но-
вички. Если ситуация останется столь же сложной, меня уст-
роят и 18 полевых игроков в заявке. Главное для «Ростова» -
сохранить лидеров, имеющих предложения со стороны.

Вчера стали известны арбитры, 
назначенные на 3 матча Кубка УЕФА 
с участием ЦСКА и «Зенита» 

НАШИХ СУДЯТ 
ГОЛЛАНДЦЫ, 
ШОТЛАНДЦЫ 

И НЕМЦЫ
Первую встречу 1/16 финала Кубка УЕФА «Зенит» - «Штутгарт» 18

февраля доверено судить 35-летнему голландцу Бьорну Кайперсу,
при котором в майском финале ЧЕ-2006 юношеская сборная России в
серии пенальти обыграла чехов (2:2, 5:3), а несколькими днями ранее
уступила испанцам (0:3).

На ответную игру в Германии назначен 39-летний шотландец Уиль-
ям Коллам. Любопытно, что и он три года назад был главным арбит-
ром поединков юношеского чемпионата Европы, в которых команда
Игоря Колыванова обыграла венгров (1:0) и немцев (1:0). Кроме того,
он работал на отборочном матче ЧЕ-2007, в котором другая юноше-
ская сборная России (игроки 1988 г.р.) встречалась с Албанией (2:0).

26 февраля матч ЦСКА - «Астон Вилла» будет обслуживать 33-лет-
ний немец Феликс Брих. Юрист одного из мюнхенских банков совсем
недавно вошел в лист ФИФА, но уже получил возможность работать в
Лиге чемпионов. Судейством он занимается с 1999 года и за пять лет
сумел подняться до игр первой бундеслиги.

Две бригады российских арбитров получили назначения на пер-
вые матчи 1/16 финала Кубка УЕФА. 18 февраля встречу «Ольборг»
- «Депортиво» будут обслуживать Николай Иванов, Николай Голу-
бев, Вячеслав Семенов и Владислав Безбородов. Днем позже на
игре «Марсель» - «Твенте» будут работать Станислав Сухина, Вла-
дислав Ходеев, Виталий Дроздов и Игорь Егоров. (Александр БОБ-
РОВ, КФА)

Вчера. Порт-Элизабет. «Москва» - «Кошице» - 1:0. 
26-я минута. «Горожане» наблюдают за тем,
как врач команды оказывает помощь голкиперу

Антону АМЕЛЬЧЕНКО.
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МИНИ-ФУТБОЛЬНОЕ 
«ДИНАМО» 

ВОЗГЛАВИЛ БРАЗИЛЕЦ
Юрий Руднев, под руководством ко-

торого мини-футбольное московское
«Динамо» выиграло пять чемпионатов
России и стало первым отечественным
клубом - обладателем Кубка УЕФА, вче-
ра был отправлен в отставку вместе со
своим помощником Александром Шиба-
евым. Новым главным тренером чемпи-
онов России назначен бразилец Сапо
(полное имя - Сержиу Агиар Гимарайнс
Филью), а его ассистентом - бывший иг-
рок «Дины» и сборной СССР-СНГ Наиль
Закеров. Президент МФК «Динамо»
Константин Еременко прокомментиро-
вал смену тренерского штаба одной
фразой: «Принимайте это как факт». (Па-
вел АЛЕШИН).

Вчера Беньяминас Зелькявичюс
прилетел во Владивосток, где сегодня
должен получить аудиенцию у главы
Приморского края, а затем подписать
годичный контракт с «Лучом-Энергией»
в качестве главного тренера. Ожидается,
что в воскресенье он приступит к работе
на сборе в Турции. (Андрей АНФИНО-
ГЕНТОВ)

«Терек» проявляет интерес к полу-
защитнику «Луча-Энергии» Левану Гва-
заве. Атакующий хавбек с российским
паспортом может присоединиться к
грозненцам уже по ходу их второго сбо-
ра в Турции - в ближайшие дни клубы со-
гласуют условия трансфера игрока, при-
летевшего в Анталию с дальневосточни-
ками. Сбор «Терека» начнется в поне-
дельник, а жить команда Вячеслава
Грозного, оставшегося на время паузы в
Турции, будет в местечке Ташлибурун.
(Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

«Луч-Энергия» отправился на
сбор в Турцию в следующем составе:
Музыка, Акопян, Кристич, Булыга, Гваза-

ва, Дамьянович, Данцев, Дюлюков, Ка-
банов, Кулемин, Лебедев, Легров, Михе-
ев, Новкович, Самойлов, Фомичев,
Яшан, Сахневич («Луховицы»), Третьяков
(«Смена»). (luch-energy.ru)

Сегодня в Чолакли начнет второй
сбор в Турции «Спартак» из Нальчика.
Вчера вечером в расположение команды
прибыл главный тренер Юрий Красно-
жан, решавший в столице Кабардино-
Балкарии вопросы трансферного бюд-
жета клуба. За 12 дней южане планируют
провести три спарринга. (Андрей АНФИ-
НОГЕНТОВ)

Вчера начался прием заявок по
факсу на приобретение билетов на матч
отборочного цикла ЧМ-2010 между
сборными Лихтенштейна и России. Игра
пройдет 1 апреля в Вадуце на стадионе
«Рейнпарк», вмещающем 6127 зрите-
лей. К реализации в российский сектор
предлагаются 97 билетов 1-й категории
по 1600 рублей и 200 билетов 2-й катего-
рии по 1300 рублей. Заявки принимают-
ся по факсу 637-08-34. Справки по теле-
фону 223-34-69. (rfs.ru)

Представитель Макси Лопеса
вчера согласовал с бразильским «Гре-
миу» детали соглашения о переходе ар-
гентинского нападающего «Москвы» в
клуб из Порту-Алегри на правах аренды.
В тот же вечер ожидалось подписание
личного контракта с игроком, который
согласился на снижение зарплаты в бра-
зильском клубе: вместо предполагав-
шихся 120 тысяч долларов в месяц она
составит 110 тысяч. (Globoesporte) 

31-летний португалец Нуну Фре-
шо, известный в России по выступлени-
ям за московское «Динамо», вчера про-
длил контракт с «Брагой», за которую иг-
рает с 2005 года, до конца сезона-
2009/10. (A Bola)

Капитан «Зенита» Анатолий Тимо-
щук занял первое место в номинации
«Лучший украинский футболист 2008 го-
да» по версии посетителей интернет-
портала UA-Футбол - полузащитник на-
брал 5489 баллов. Второе место с отста-
ванием в 757 баллов занял форвард ки-
евского «Динамо» Артем Милевский,

третье - у Александра Косырина из «Чер-
номорца» (2506). Нападающий «Рубина»
Сергей Ребров на 12-й позиции (914), а
форвард «Милана» Андрей Шевченко -
на 14-й (443). (ua-football.com)

Вчера на сайте РФС появилась ин-
формация следующего содержания:
«Российский футбольный союз и Рос-
сийская футбольная премьер-лига про-
должают работать над тем, чтобы транс-
ляции матчей чемпионата России-2009
стали доступны как можно большей ау-
дитории болельщиков. РФС и РФПЛ за-
интересованы, чтобы наш чемпионат
был максимально представлен на теле-
каналах открытого доступа. Мы убежде-
ны: компромисс в данном вопросе будет
достигнут». (rfs.ru)

Контрольные матчи. Белек. Анжи
- Карван Азербайджан - 5:2 (4:0). Го-
лы у «Анжи»: Жосан, 5 - с пенальти, 35.
Марцваладзе, 15, 20. Иашвили, 80. «Ан-
жи» крупно обыграл шестую команду
Азербайджана. В составе команды Ома-
ри Тетрадзе дебютировал потенциаль-
ный новичок Михаил Памецко, в послед-
нее время выступавший в чемпионате
Финляндии. (Кайрав КАГЕРМАНОВ)

Пятигорск. Машук-КМВ - Носта -
0:0. «Носта» провела первый матч в
межсезонье. Главный тренер команды
Сергей Подпалый проверил находящую-
ся на просмотре молодежь. (Анатолий
МАРТЫНОВ)

ФК «Нижний Новгород» выставил
на трансфер полузащитника Воронкова
и нападающего Сонина. (fcnn.ru)

На втором сборе в Турции «Си-
бирь» 30 января сыграет с киевским «Ар-
сеналом». (Официальный сайт «Сиби-
ри») 

Киевское «Динамо», а также ряд
английских клубов проявляют интерес к
21-летнему полузащитнику шотландско-
го «Хартс» Эндрю Драйверу. В прошлом
году предложение о покупке атакующего
хавбека делал «Бернли», а затем его имя
упоминалось в связи с возможным пере-
ходом в «Эвертон». (ВВС)

Контрольный матч. Марбелья.
«Викинг» Норвегия - «Динамо» Киев -

0:2 (0:1). Голы: Милевский, 34; Шацких,
83. Состав «Динамо» в первом тайме:
Шовковский, Несмачный, Михалик, Диа-
кате, Бетау, Вукоевич, Кравченко, Алиев,
Еременко, Ярмоленко, Милевский. Сос-
тав «Динамо» во втором тайме: Шов-
ковский, Хачериди, Саблич, Верховцов,
Сахневич, Корреа, Гиоане, Чернат, Гусев,
Кравец, Шацких.

В ближайшие дни «Ювентус» мо-
жет выкупить права на вратаря софий-
ской «Славии» и молодежной сборной
Болгарии Марио Кирева, которого затем
отдаст в аренду - вероятно, в швейцар-
ский «Грассхоппер». (channel4)

Полузащитник сборной Греции
Стелиос Яннакопулос перешел из «Халл
Сити», за который провел в английской
премьер-лиге только 3 матча, в грече-
скую «Ларису». До этого чемпион Евро-
пы-2004 выступал за «Болтон». (Reuters)

Испанская футбольная лига полу-
чила разрешение ФИФА продлить зим-
ний трансферный период на сутки - до
полуночи 31 января. (Reuters)

Нападающий лондонского «Арсе-
нала» Никлас Бендтнер не перейдет в
немецкий «Хоффенхайм», заявил отец и
агент футболиста Томас Бендтнер. (Sky
Sports)

Дортмундская «Боруссия» наме-
рена обратиться в суд с жалобой на «Ра-
синг», который до сих пор не перечислил
деньги за трансфер Эусебиуша Смоля-
река. Польский форвард перешел в ис-
панский клуб еще в августе 2007 года и с
тех пор успел провести за него целый
сезон, а затем перейти на правах арен-
ды в английский «Болтон». (AP)

Нападающий лондонского «Арсе-
нала» и сборной Хорватии Эдуарду да
Силва после почти годичного перерыва,
связанного с тяжелой травмой, в среду
провел полный матч за резервистов «ка-
нониров», а вчера заявил, что готов по-
мочь команде в играх за основной со-
став. (Официальный сайт «Арсенала»)

36-летний голкипер «Бордо» Уль-
риш Раме продлил контракт с клубом
еще на один сезон. (Официальный сайт
«Бордо»)
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- Предложение наверняка
касалось более долгосрочного
сотрудничества по сравнению с
нынешним. Но вы, получается,
его не приняли?

- Повторюсь, я просто ска-
зал, что буду играть за нынеш-
нюю команду. Но деталей раз-
говора опять же разглашать не
могу, потому что мы возвраща-
емся к теме некоторых условий
моего контракта. Это инфор-
мация конфиденциальная.

РАБОТА ИДЕТ 
ПОЛНЫМ ХОДОМ

- Нет досады оттого, что не
перешли, скажем, в «Бава-
рию»? 

- Конечно, нет. Ведь меня в
«Зените» все по большому сче-
ту устраивает. Здесь очень хо-
роший коллектив, отличные
болельщики, подобралась пре-
красная команда, которая ра-
ботает под руководством одно-
го из лучших специалистов в
Европе. Вы здесь, в Дубае, и
сами можете видеть, с каким
прекрасным настроением все
трудятся на первом сборе. И
шуток хватает, и работа идет
полным ходом. 

Думаю, в «Зените» ни один
футболист не чувствует себя
ущемленным или оторванным
от коллектива. Поэтому мы все
вместе и занимаемся подго-
товкой к сезону с большим удо-
вольствием. Я счастлив, что в
свое время оказался в этой ко-
манде, что выиграл с ней
столько трофеев, что прогрес-
сирую здесь как футболист. Бо-
лее того, ни в коем случае не
говорю, что больше ничего не
смогу выиграть с «Зенитом».
Ведь что будет завтра, дейст-
вительно не известно никому.
Как невозможно предугадать и
ту или иную победу. Вот и гово-
рю, что до лета я точно игрок
«Зенита», а как ситуация ста-
нет развиваться дальше, мы
не знаем. Стараюсь полностью
выкладываться на трениров-
ках - точно так же, как рань-
ше. Ни на какие слухи и разго-
воры внимания не обращаю.  

- По поводу вашего будуще-
го мнения доводилось слышать

разные. Одни считают, что, по-
скольку вы уже игрок немоло-
дой, то вполне могли бы высту-
пать в «Зените» до конца карье-
ры. Другие, отдавая должное
вашей прекрасной форме и
способности восстанавливать-
ся, говорят, что уехать в Европу
вам никогда не поздно. А как
считаете вы? 

- У каждого футболиста-
профессионала, особенно то-
го, кто хочет постоянно про-
грессировать, есть мечта. Ког-
да я еще рос как игрок на Укра-
ине, для меня она звучала так:
поиграть в хорошем западном
клубе. Думаю, каждый должен
стремиться к своей цели. К
слову, в свое время я мечтал и о
выигрыше Кубка УЕФА и Су-
перкубка Европы. Как видите,
мечты сбываются. (Улыбает-
ся.) Надеюсь, осуществятся и
другие. 

- Не считаете, что вашей
мечте может помешать, ска-
жем, финансовый кризис и у
той же «Баварии» просто не
окажется нужной суммы?

- А почему мы говорим
только о «Баварии»? Ведь в
футбол играет не одна эта ко-
манда... (Улыбается.) 

- До какого возраста вы хо-
тели бы играть профессиональ-
но?

- Не очень долго. Мне поче-
му-то так кажется, что не
дольше чем до 35 лет.

- Почему именно до 35?

- Не знаю, так для себя по-
чему-то решил. Но, как вы зна-
ете, все в жизни может поме-
няться. Хотя по большому сче-
ту об этом пока не задумыва-
юсь. Ведь если я действитель-
но буду себя хорошо чувство-
вать, можно играть и дольше.
Когда работа приносит удо-
вольствие, человек счастлив.
Пока же я получаю огромное
удовольствие от того, что де-
лаю. Впрочем, и по окончании
карьеры моя жизнь наверняка
будет связана с футболом. Не
хочется расставаться с тем,
чему ты отдал всю предыду-
щую жизнь и где знаешь бук-
вально все. В общем, говорить
о далеком будущем рано, хотя
мысли на этот счет бывают
разными.

ОТПУСК 
НА МАЛЬДИВАХ

- Давайте поговорим о бо-
лее приятных вещах. Напри-
мер, о недавнем отпуске. Кото-
рый вы, как правило, проводи-
те необычно.

- Интересного и на этот раз
было много. Сразу после матча
с «Реалом» мы с супругой улете-
ли на Мальдивы и провели там
33 дня, включая Новый год и
Рождество. Побывали на раз-
ных островах, повидались с
друзьями, позагорали, поны-
ряли в масках. Там ведь можно
увидеть и акул, и скатов, и мно-
го других обитателей моря. 

- Не страшно было плавать с
акулами? 

- Да нет. Просто ты видишь
тех же рыб не в аквариуме, а в
море, на фоне кораллов. То
есть в естественной среде. В
общем - хорошо отдохнули.
Кстати, еще и порыбачили. 

- И каким был улов? 
- Надежда однажды пойма-

ла рыбу, которая называется
red snapper, длиной более мет-
ра. Ловили на специальное
приспособление, а в качестве
наживки использовалось мя-
со. Среди трофеев были и дру-
гие рыбы. Приносишь все это в
отель, при тебе эту самую рыбу
готовят - и наслаждаешься
своим уловом уже в виде вкус-
ного блюда. Впрочем, сейчас
уже пора думать о подготовке к
сезону.

ЖДАТЬ ОСТАЛОСЬ
НЕДОЛГО

- В команде уже наверняка
знают, что вы остаетесь?

- Многие ребята действи-
тельно подходят, интересуют-
ся, как дела. Я отвечаю: все в
порядке, будем играть вместе
и дальше. И стараться доби-
ваться положительных резуль-
татов. 

- Вы справедливо подмети-
ли, что обстановка в команде
сейчас очень хорошая - несмо-
тря на то, что кто-то из игроков
все же может ее покинуть. Как
вы к этому относитесь?

- Каждый воспринимает
это как нечто само собой разу-
меющееся. Была ведь в свое
время ситуация, когда мог уй-
ти  и главный тренер, однако
все продолжали работать. Ка-
ждый вправе выбирать свое
будущее, но главное при этом -
не делать виноватым кого-то.
Что касается конкретных пе-
реходов, то ждать до закрытия
трансферного окна в Европе
осталось недолго, так что ско-
ро мы с вами все узнаем. О пе-
реходе кого-либо из зенитов-
цев в другой российский клуб
говорить, по-моему, не прихо-
дится. Кстати, на мой взгляд,
до начала сезона еще доста-
точно времени, чтобы не заци-
кливаться сейчас на том, кто
придет, а кто уйдет. Хотя бы
потому, что после этого сбора
предстоит еще один - турец-
кий. Думаю, на нем подготов-
ка к матчу со «Штутгартом» бу-
дет более целенаправленной
по сравнению с дубайским
сбором. Здесь мы все-таки в
большей степени работаем
над физическим состоянием. 

- Выходит, на «Штутгарт» на-
страиваться рановато?  

- Ну почему же? Настраива-
емся, конечно, но времени до
игры еще много. К слову, мне
уже доводилось играть с этой
командой за «Шахтер». Мы то-
же встречались в Кубке УЕФА -
и обыграли ее. А сейчас там
выступает  один из моих дру-
зей по донецкому клубу - Ма-

рика. Так что матч будет инте-
ресным. А играть с немцами
надо так же организованно,
как они это делают. 

- Потенциал у «Зенита» вы-
ше, чем у «Штутгарта»?

- Этого потенциала хвати-
ло, чтобы выиграть Кубок 
УЕФА и Суперкубок. Могу по-
вторить - у нас собраны очень
хорошие игроки плюс у всех
есть резерв для роста. Надо
только, чтобы каждый в той
или иной игре отдавал всего
себя команде. Тогда нас вооб-
ще мало кто сможет обыграть.
Самый яркий пример - игра с
«МЮ». После того матча я чи-
тал немало высказываний о
том, что англичане были немо-
тивированы. Писать можно
все что угодно, но послушайте
- «Манчестер Юнайтед» в лю-
бом состоянии есть «Манче-
стер Юнайтед». Поэтому такие
победы незабываемы.    

- После Лиги чемпионов мо-
тивация в Кубке УЕФА не пропа-
дет?

- Не думаю. Все-таки после
выступления в Лиге уже про-
шло достаточно времени, все
отдохнули, соскучились по
футболу и работают с удоволь-
ствием.

- Как вливается в команду
Игорь Семшов?

- Нормально. Я считаю, что
в нашу команду вливаться не-
тяжело - это к слову о коллекти-
ве и обстановке в нем. А Игорь к
тому же игрок сборной России,
зарекомендовавший себя и в
матчах за «Динамо». Так что все
в его руках - конструировать
заново велосипед в данном слу-
чае никому не надо. Всем нам
просто стоит играть в тот фут-
бол, в который мы умеем.

- Чего ждете от предстояще-
го сезона в целом?

- Прежде всего в этом году
мы должны стать чемпионами
России. Конечно же,  вернуться
в Лигу чемпионов, где собраны
лучшие европейские команды.
Ну и Кубок УЕФА со счетов тоже
никто не снимает. Ведь начи-
нать и заканчивать сезон пред-
стоит именно в этом турнире.
Каждый из нас держит это в го-
лове. Так что по-прежнему бу-
дем думать только о победах.

Сергей ЦИММЕРМАН
Дубай
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Андреас БЕК:
«ШТУТГАРТ» ИЛИ «ЗЕНИТ»? 

ПРЕДСКАЗАТЬ ПОБЕДИТЕЛЯ НЕ БЕРУСЬ»
Ефим ШАИНСКИЙ

из Хоффенхайма

Одним из творцов «чуда «Хоффенхай-
ма», как называют в Германии про-
рыв в лидеры бундеслиги команды

из одноименной немецкой деревни, был
защитник Андреас Бек. Уроженец Кемеро-
ва в первой половине сезона пропустил в
чемпионате страны лишь один матч (из-за
перебора желтых карточек), остальные же
16 провел без замен. Тренеры и журнали-
сты называют его одним из самых боль-
ших талантов немецкого футбола и счита-
ют реальным кандидатом в бундестим. В
недавно опубликованном традиционном
рейтинге игроков за полугодие Kicker по-
ставил Андреаса Бека на второе место (по-
сле баварца Лама) в списке лучших край-
них защитников бундеслиги. На днях с «на-
шим человеком» в «Хоффенхайме» погово-
рил корреспондент «СЭ».

- Все сейчас в Германии сочувствуют ва-
шей команде, которая до конца сезона ли-
шилась получившего травму лучшего бом-
бардира бундеслиги Ведада Ибишевича (в
17 матчах нынешнего чемпионата боснийский
форвард забил 18 голов. - Прим. «СЭ»). «Хоф-
фенхайм» в шоке?

- Еще бы. Надо же, так не повезло в
обычном тренировочном матче... Да и осо-
бой грубости со стороны игрока «Гамбурга»
Боатенга не было. Все мы ужасно расстро-
ены. Ведада ждут трудные времена, нам
тоже будет непросто. Но нужно смотреть
вперед, каждый из нас теперь должен вы-
кладываться еще больше.

- Сейчас в Германии много рассуждают о
том, кто заменит Ибишевича. Среди воз-
можных кандидатов Bild называет и Павла
Погребняка из «Зенита»...

- Многих прочат вместо Ведада. Не сом-
неваюсь, тренер и менеджер постараются
в этой ситуации найти для команды опти-
мальное решение. А что касается Погреб-
няка... Это, конечно, сегодня имя. 

- Правда, что «Хоффенхайм» уже сейчас,
несмотря на травму, предлагает Ибишеви-
чу новый контракт?

- Да. Это очень здорово со стороны на-
шего клуба. Но продление контракта и в
интересах «Хоффенхайма»: Ибишевич, без-
условно, суперфорвард.

- После травмы которого о возможном
чемпионстве «Хоффенхайма» в Германии
говорят уже не так громко...

- Тот, кто сейчас заявляет во весь голос,
что наша команда завоюет почетный тро-
фей, явно оторван от реальности. Кроме
Ибишевича у нас травмирован и другой ос-
новной форвард - Обази. Неясно, что будет
с Карлосом Эдуарду, получившим красную
карточку за стычку с Ивицей Оличем все в
том же матче с «Гамбургом». Не исключено,
что обоих на какое-то время дисквалифи-
цируют.

- Второй круг «Хоффенхайм» начнет на
своем новом стадионе. Меценат клуба Дит-
мар Хопп говорит, что инвестировал в стро-
ительство арены 60 миллионов евро. Как
вам она?

- Суперсовременный стадион с трибу-
нами для 30 тысяч зрителей. В субботу на
нем состоится матч открытия - сыграем со
сборной региона Рейн-Неккар. Не сомне-
ваюсь, выступать на такой арене будет
приятно. 

- Очень многие считают, что вы заслужи-
ли приглашение в сборную Германии. Кто-
нибудь из руководства бундестим с вами в
последнее время общался?

- Мои успехи неотделимы от игры всей
команды. Постараюсь и во втором круге
действовать надежно и стабильно. Тогда,
возможно, и получу приглашение в бундес-
тим. Пока же никто из сборной со мной не
разговаривал.

- До перехода летом 2008 года в «Хоф-
фенхайм» вы в течение многих сезонов вы-
ступали за «Штутгарт», который в феврале
сразится в Кубке УЕФА с «Зенитом». Кому
отдаете предпочтение в предстоящем про-
тивостоянии?

- Трудно сказать. Вообще из меня пло-
хой предсказатель - потому и прогнозы да-
вать не люблю. Но игру жду с нетерпением.

- За кого будете болеть?
- В «Штутгарте» у меня много друзей -

Хитцльспергер, Хедира, Гомес... Но побе-
дит та команда, которая лучше подгото-
вится. Надеюсь, это будет мой бывший
клуб.

- Руководство «Штутгарта» считает, что
фаворитом является «Зенит»...

- Перед подобными матчами всегда ве-
дутся, если можно так сказать, психологи-
ческие игры. Да, в «Зените» немало имени-
тых мастеров. Честно говоря, и я полагаю,
что фаворит - Санкт-Петербург. Но, по-
верьте, «Штутгарт» - тоже хорош.

- В чем сила этого клуба?
- При новом тренере Маркусе Баббеле

ребята снова стали получать от футбола

удовольствие. Чувствуется, к ним верну-
лась уверенность, на поле они действуют
агрессивно, азартно. Неслучайно с конца
ноября, когда тренером стал Баббель,
«Штутгарт» ни разу не проиграл. Все сей-
час с большим интересом ждут кубковый
матч «Штутгарта» с «Баварией», который
пройдет 27 января.

- Вернемся к вашим делам. Почти все
игроки «Хоффенхайма» встречали Новый
год в Нью-Йорке. Вы тоже летали в Амери-
ку?

- Нет. Был в Нью-Йорке в прошлом году.
На этот раз рождественские каникулы про-
вел с родителями в Германии. Да на пару
дней слетал со своей подругой Мануэлой в
Стамбул.

- Вы давно собираетесь в Кемерово. По-
чему никак не выберетесь?

- Действительно, хочу побывать в род-
ных местах, но для того, чтобы туда по-
ехать и все обстоятельно посмотреть, нуж-
но немало времени. Пока его у меня нет. Но
с родственниками из России общаюсь - с
бабушкой из Санкт-Петербурга, напри-
мер, часто говорю по телефону.

- Вы известны в Германии еще и тем,
что являетесь, пожалуй, единственным иг-
роком бундеслиги, который ездит на авто-
мобиле выпуска 1989 года. Не собирае-
тесь, наконец, приобрести что-либо но-
венькое?

- Очень люблю свой «СААБ», но менять
его, похоже, придется - на днях не сумел
пройти техосмотр.

Фото автора

Андреас БЕК со своим автомобилем «СААБ» 1989 года.
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ФАТИХ ТЕККЕ ЕДЕТ В ДУБАЙ, 
ДОМИНГЕС - В ПЕТЕРБУРГ

Фатих Текке, задержавшийся на родине по семейным обстоя-
тельствам, сегодня должен присоединиться к «Зениту», который
проводит первый сбор в Дубае. Что касается Алехандро Доминге-
са, вначале задержавшегося дома по той же причине, то он заболел
и отправляется в Петербург на медобследование. Вчера в Дубае
«Зенит» тренировался дважды. На вечернем занятии тренеры вновь
провели двустороннюю игру. Не тренировался в общей группе Ро-
ман Широков - у него небольшая травма ноги. (Сергей ЦИММЕР-
МАН)

Анатолий ТИМОЩУК:
«ПРОДОЛЖАЮ ИГРАТЬ ЗА ПИТЕР»

Сегодня может быть принято решение по продаже Андрея Аршавина

«АРСЕНАЛ» НЕ ХОЧЕТ ИДТИ 
НА УСТУПКИ ПО АРШАВИНУ

29 августа 2008 года. Монако. Раздевалка «Зенита». 
С Суперкубком УЕФА Анатолий ТИМОЩУК, 
Павел ПОГРЕБНЯК и Владислав РАДИМОВ.

Лондонский «Арсенал» не хочет идти на
уступки в деле покупки Андрея Аршавина.
Дело в том, что «Зенит» предложил «Арсе-
налу» гибкую схему выплат, рассчитанную
более чем на год. Взамен петербургский
клуб рассчитывал на то, что «канониры» по-
высят цену. Однако «Арсенал» настаивает
на 12 миллионах фунтов стерлингов. (Сер-
гей ЦИММЕРМАН)

Максим МИТРОФАНОВ, 
генеральный директор «Зенита»:

- Создается такое впечатление, что мы больше, чем «Арсенал», заинтересованы в
том, чтобы эта сделка состоялась: «Зенит», идя навстречу своему игроку, проявля-
ет инициативу, предлагает различные схемы, однако англичане стоят на своем. Но
в любом случае решение по поводу продажи или непродажи Аршавина может быть
принято уже в пятницу или субботу. При этом за сумму 12 миллионов фунтов Арша-
вин не будет продан ни в коем случае - об этом представители «Арсенала» знают
уже в течение месяца.
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Александр ПРОСВЕТОВ 
из Кунду

В минувшем сезоне ворота
красно-зеленых почти в
равной пропорции защи-

щали три голкипера. Поначалу
доверие, несмотря на комичный
гол от зенитовца Аршавина в
матче за Суперкубок России, ока-
зывалось Ивану Левенцу. Прише-
лец из «Амкара» сыграл во всех
десяти матчах до перерыва в
чемпионате. В июле в ворота
встал было Иван Пелиццоли. Но
четыре пропущенных мяча от
«Динамо» - и спустя два матча
пост номер один опять занял Ле-
венец. Но тоже только на две иг-
ры - подкосила тяжелая травма в
Петербурге.

Наступила полоса Пелиццо-
ли, которую не прервали даже
жуткие ошибки итальянца в Са-
маре, стоившие команде двух го-
лов и поражения. Клуб, однако,
уже думал о приобретении ново-
го вратаря. В последних 11 турах
чемпионата неизменно играл пе-
решедший из «Луча-Энергии»
Марек Чех. У Левенца в итоге на-
бралось 12 матчей, у Пелиццоли -
8. От итальянца клуб теперь хо-
тел бы избавиться. Как и от бра-
зильца Гильерме, принявшего
участие за полтора сезона лишь в
четырех матчах дубля. К сезону
же готовится на сборе в Турции
трио в составе Чеха, Левенца и
19-летнего Артема Гомелько.
Причем Чех из-за случившегося
во вторник растяжения мышцы
передней поверхности бедра вы-
был до конца сбора. Вчера днем
он вылетел на родину.

ЧЕХ ПРЕДПОЧИТАЕТ
СМОТРЕТЬ ВПЕРЕД, 

А НЕ НАЗАД
- Прошлый сезон к успешным

в спортивном плане отнести не
могу, - заметил 32-летний чеш-
ский вратарь. - «Луч» вылетел из
премьер-лиги, а «Локо» финиши-
ровал на месте, которое не дает
права на участие в еврокубках.
Одно радует: я перешел в топ-
клуб и надеюсь, что наступив-
ший год сложится удачнее пре-
дыдущего.

- Сочувствовали «Лучу»?
- А как же иначе? Пробыл там

более полутора лет, до ухода в
«Локомотив» сыграл за этот клуб
в прошлом чемпионате 18 мат-
чей. Во Владивостоке  остались
друзья. И еще там очень хорошие
болельщики, благодаря которым
играть было приятно.

- Летать в объемах професси-
онального авиатора не надоело?

- В моем первом сезоне, когда
мы играли подряд по три-четыре
матча на своем поле и в гостях, с
перелетами все обстояло терпи-
мо. А вот в прошлом году домаш-
ние и выездные матчи чередова-
лись. Летали мы очень много, и
это, по-моему, повлияло на то,
что клуб покинул премьер-лигу.

- Москвичом себя уже почув-
ствовали?

- Москвич - это тот, кто родил-
ся в Москве.

- Спрошу иначе: освоились в
нашем мегаполисе?

- По дороге на стадион не по-
теряюсь.

- Вы как-то сказали, что Прага
вас утомляет - слишком, мол, ве-
лика и суетлива. Что же о Москве
говорить?

- Ко всему можно привык-
нуть. Даже к пробкам. Уже рас-
считываешь: 20 километров про-
едешь за два с половиной часа.
Выбора все равно нет.

- Вообще-то есть. Вы как-то
моему коллеге Александру Круж-
кову напели слова Булата Окуд-
жавы о московском метро: «Стой-
те справа, проходите слева».
Спускались в подземку?

- Не раз. И никаких проблем в
связи с этим не испытал. Я живу
недалеко от станции «Кунцев-
ская», и иногда мне лучше дое-
хать до центра на метро, а не на
машине. А песню знаю потому,
что ее пел известный в Чехии ис-
полнитель.

- Машину по Москве водите
сами?

- Да. А вот во Владивостоке ав-
томобиль не водил. Там чуть ли
не все ездят с правым рулем, и на
улицах царит кошмар. В Москве
же попробовал водить. Тем более
что люблю это. Удовольствия,
правда, не получаю, потому что
стою то и дело, но водителя не ис-
кал.

- Предсезонка в «Локо» отли-
чается от той, что вы проходили в
«Луче»?

- Нет. Предсезонные трени-
ровки, по-моему, похожи у всех
команд. Большой объем работы,
много бега и действий с мячом.

- У вас были кумиры-вратари?
- В юности нравился То-

ни Шумахер. Ориентировался
раньше на тех, кому было 27 - 28,
но с годами больше обращаю
внимание на тех, кто старше ме-
ня. Таких, как Эдвин ван дер Сар
или Йенс Леманн.

- В прошлом году в Москву на
матч со «Спартаком» приезжал
«Баник», где вы росли, были на
контракте, но за который так и не
сыграли ни одного матча. В нем
не было ваших старых знакомых?

- Были. В «Банике» очень хо-
рошая школа, и с некоторыми
футболистами я когда-то играл.
Но в Лужники не поехал. Было
уже холодно, и я боялся просту-
диться.

- Помните матчи 2006 года то-
го же «Спартака» с вашим «Слова-
ном» из Либереца?

- Да. Встреча в Москве для нас
неудачно закончилась. Играли с
начала второго тайма вдесяте-
ром, пропустили решающий гол
в концовке, а затем не использо-
вали пару вернейших моментов.
Впрочем, это было давно. Лучше
смотреть вперед, чем вспоми-
нать.

- С Йиранеком и Ковачем ту иг-
ру впоследствии не обсуждали?

- Никогда.
- У вас, московских чехов, есть

некое место встречи?
- Многие футболисты прихо-

дят пообедать или поужинать в
Чешский дом, действующий при
посольстве. Там частенько быва-
ют Губник, Чижек, Йиранек, Ко-
вач, Калоуда.

- А ваш коллега Кински?
- Он как раз нет. Кински редко

в центр Москвы приезжает. Так
что за время пребывания в горо-
де я его ни разу не видел.

- Чех - распространенная в Че-
хии фамилия?

- Напротив, она встречается
редко. Вы, видимо, судите по
двум вратарям: играющему за
«Челси» Петру и мне?

- Есть еще один Марек Чех -
тот, что играет за «Вест Бромвич
Альбион», а прежде выступал за
«Порту».

- Он словак! Это другое.
- Какие отношения сложились

между вратарями в «Локомоти-
ве»?

- Очень хорошие. И с Ваней
Левенцом, и с Пелиццоли, кото-
рый сейчас травму получил, и с
Артемом Гомелько, который в

Турции с нами работает. На тре-
нировках шутим, смеемся. Во
всяком случае, я нашими отно-
шениями очень доволен.

- С какими надеждами вступа-
ете в новый сезон?

- Хотелось бы, чтобы, с одной
стороны, «Локомотив» играл в
интересный футбол, а с другой,
закончил чемпионат на высоком
месте в таблице.

ЕСЛИ БЫ ЛЕВЕНЦУ 
СНИЛИСЬ ПРОПУЩЕННЫЕ

ГОЛЫ, ОН ПОПАЛ БЫ 
В СУМАСШЕДШИЙ ДОМ

- Никогда прежде не получал
столь серьезных травм и не вы-
бывал из строя на такой длитель-
ный срок, как в минувшем сезо-
не, - сказал Иван Левенец, кото-
рому в феврале исполнится 29
лет. - Колено еще немного беспо-
коит, некоторые движения за-
труднены, но все равно стараюсь
работать в полную силу. По сло-
вам доктора из Германии, у кото-
рого я лечился, восстановление
занимает шесть месяцев, а про-
шло только пять. Сейчас главное
- физическая форма. Ноге нужно
набрать мышечную массу. Ну и
подзабытые вратарские навыки
необходимо вспомнить.

- Вы ведь на ровном месте
травму получили?

- Не на ровном. Артроз поти-
хонечку, но неумолимо развивал-
ся, суставы стирались. Проблема
возникла еще в Перми, где при-
ходилось играть на искусствен-
ном покрытии. Потом получил
удар по колену. А в матче с «Зени-
том» рецидив случился.

- Прошлый сезон вряд ли мо-
жете записать себе в актив?

- Естественно. Только начал
налаживать игровые связи с
партнерами, как случилась не-
предвиденная ситуация.

- Гол Аршавина в матче за Су-
перкубок России не снился?

- Мне многие о нем напомина-
ют. Этот гол - следствие моего
промаха, а на ошибках надо
учиться. Надеюсь, впредь подоб-
ный гол я никогда не пропущу.
Более того, другие вратари тоже
вряд ли пропустят, если учтут мой
печальный опыт. Хороший вра-
тарь ведь отличается не тем, что
мячи из «девяток» тащит, а тем,

что допускает ошибок меньше,
чем другие. И не надо прыгать,
как пантера, совершать великие
подвиги. С другой стороны, если
бы мне все пропущенные голы
снились, я бы, наверное, уже в су-
масшедшем доме был.

- Как же вы стали вратарем?
- В семь лет пришел на трени-

ровку. «Где хочешь играть?» -
спросил тренер.  Ответил, что в
воротах. Встал в них и больше
амплуа не менял.

- Мощной фигурой вы, очевид-
но, наводите страх на соперников,
которые предпочитают лишний
раз с вами не сталкиваться?

- Мне первый тренер говорил,
что надо штангой заниматься.
Начал поднимать ее с юных лет.
Немножко, наверное, перекачал-
ся. Вес у меня из-за мышц все-та-
ки великоват.

- Сергей Овчинников тоже фа-
ктурностью отличался и за сбор-
ную много лет играл.

- Вообще-то телосложение у
вратарей должно быть схожим.
Мы - немного сутулые люди с
длинными руками.

- Не жалеете, что из Перми в
Москву перебрались?

- Нет, конечно. «Локомотив» -
российский топ-клуб. Не все по-
лучалось в прошлом году, но Ма-
маткулыч (Рашид Рахимов. -
Прим. «СЭ») выводы наверняка
сделал.

- Как вам живется в мегаполи-
се по имени Москва?

- Раньше, когда в него наведы-
вался, думал, что это безумный
город. Но постепенно втянулся в
московскую жизнь, узнал, какая
дорога куда ведет. Освоился, од-
ним словом. Но все равно люблю
тишину. В отпуске был в Анапе.
Вечерами там такой покой ца-
рит. А в трех километрах от Ана-
пы, в пригороде, где я живу, сов-
сем тихо. И воздух другой, неот-
равленный.

- Семья тоже к Москве привы-
кла?

- Да. Сын пошел в нулевой
класс. Подыскиваю ему школу с
футбольным уклоном - он этого
хочет. Важно, чтобы она недале-
ко от дома находилась, и жене
было удобно его возить.

- В детстве за какой клуб боле-
ли?

- За киевское «Динамо». Хоро-
шо оно играло и у всех было на

слуху. Когда же распался Союз,
не стал изменять Киеву. Следить
за ним перестал, но и в другой ла-
герь не переметнулся.

- У вас и фамилия украинская?
- Прадед был запорожским

казаком.
- В украинские клубы не зва-

ли?
- Ездил с одним парнем в

«Шахтер», но нам там что-то не
понравилось. Два-три дня потре-
нировались и уехали.

- Во время чемпионата Европы
игроки «Локомотива» посетили
матч группового турнира Россия -
Испания. Так вы, помнится, красо-
вались в майке сборной России.

- Купил на стадионе. Лежит
дома - на память. И никому ее не
отдам. 

- Не сожалеете, что не выхо-
дили в такой же майке на поле?
Ведь Гус Хиддинк в какой-то мо-
мент вами интересовался.

- Кандидатов на место в наци-
ональной команде было немало.
Тренер выбрал тех, кто ему под-
ходит, и обижаться на это не при-
ходится.

***
Утренняя тренировка «Локо-

мотива» началась вчера с позд-
равлений с днем рождения ад-
министратора команды Сергея
Гришина. После этого футболи-
сты били по воротам, перед ко-
торыми были поставлены соору-
женные из стоек несколько ма-
леньких ворот. Задача состояла
в том, чтобы направить мяч в
большие через одни из них. Дру-
гая группа разыгрывала выходы
«четверо против двух». При этом
в стыке болезненный удар по ко-
лену получил Янбаев. Занятия
он был вынужден закончить, од-
нако уже вечером работал вме-
сте с партнерами. «Мне поступи-
ли жалобы от трех игроков, что
мы слишком много возимся с
мячом», - то ли в шутку, то ли
всерьез сказал главный тренер
Рашид Рахимов перед второй
тренировкой. И объявил, что
футболистов ждут 50 минут бе-
говой программы с пульсомет-
рами. В этом случае тренер точ-
но не шутил, и после упражне-
ний на укрепление пресса игро-
ки бегали вокруг двух полей
спорткомплекса при отеле
Larespark.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ из Белека

Краснодарский клуб, долго выбирав-
ший место сбора, явно не прогадал от-
дав предпочтение отелю Kaya Belek. За

умеренную цену («Сатурн» и «Спартак» посе-
лили здесь дублеров) кубанцы получили
массу преимуществ. Главное - возможность
добираться к месту тренировок пешком: до-
рога занимает не более 10 минут. Полей
здесь пять, и все пристойного качества.
Есть бесплатный интернет, провоцирую-
щий игроков сидеть в лобби отеля даже во
время паузы между двумя занятиями, а од-
ного из тренеров Андрея Семина - гонять
подопечных, обещая им, неразумным, ди-
кие дополнительные нагрузки.

Его шеф Сергей Овчинников более либе-
рален, считая интернет союзником:

- Вечером все сидят с ноутбуками, почти
все у тебя на глазах. Никто развлечений за
пределами гостиницы не ищет.

Между занятиями Овчинников, по его
признанию, никого спать силком не отправ-
ляет. И уж тем более не следит он, когда кто
укладывается ночевать.

В прошлом прославленный вратарь, а
ныне начинающий тренер вообще спокоен,
резких движений не совершает. На сборе
под его началом тренируются 24 футболи-
ста, из которых трое - совсем молодые, в
лучшем случае лидеры дубля, не больше.

Главный на сегодня вопрос относительно
состава «Кубани»-2009 понятен: будет ли
Вадим Евсеев играть за краснодарцев не
только в спаррингах, но и в матчах офици-
альных. Все, что удалось узнать на сей счет,
укладывается в два слова: если договорятся.

На данный момент ситуация такова.
«Сатурн», потерявший часть бюджета и те-
перь сокращающий платежную ведомость,
предлагал Евсееву снизить сумму личного
контракта, гарантируя при этом продление
отношений как минимум на сезон. Футбо-
лист пересматривать долгосрочный договор
не захотел и получил бумагу, разрешающую
тренироваться в любом клубе мира и попут-
но вести переговоры о возможном трудоуст-
ройстве. Теперь осталось понять: во-пер-
вых, какие деньги готова платить «Кубань»
33-летнему защитнику с богатым послуж-
ным списком, во-вторых, на каких условиях
«Сатурн» будет с ним расставаться. Судя по
всему, Евсеев будет отдан в аренду, а подмо-
сковный клуб пойдет на частичное участие

в оплате его труда в Краснодаре. Привыч-
ная для подобных ситуаций схема, позволя-
ющая всем снизить издержки, сохранив иг-
року прежний оклад. Сам ветеран до прояс-
нения положения к комментариям по по-
нятным причинам не расположен. Да и его
старый товарищ, а ныне шеф предпочитает
говорить на данную тему предельно дипло-
матично и обтекаемо:

- Евсеев работает с нами. Клуб открыт к
переговорам. Это не совсем мой вопрос.

Неистовый игрок, Овчинников на новой
стезе, похоже, вообще хочет сменить
имидж, быть тактичным, не взрываясь эмо-
циями по малейшему поводу. Впрочем, в ин-
тервью «СЭ» Сергей Иванович, как его стали
звать уже давно, порой снимал маску полит-
корректного человека, который говорит
правильно, а не как привык: ничего не
скрывая, называя вещи своими именами.

- Еще будучи игроком, вы заявили, что
мечтаете стать главным тренером и чувству-
ете в себе силы справиться с этой работой.
Могли предположить, что все случится так
быстро?

- Я ждал предложений, и звонок из «Куба-
ни» не стал сюрпризом. В киевском «Дина-
мо» дела шли хорошо, и это не могло остать-
ся незамеченным.

- Осознаете, что Краснодар - не самое
простое место для работы главного трене-
ра?

- А где для него есть легкое место? Все в
спорте определяет результат. Есть победы -
жить хорошо, нет побед - сразу жизнь пло-
хая.

- Тем не менее в «Кубани» за последние
два года побили все рекорды увольнения
главных тренеров: по три за каждый се-
зон.

- Не всегда причины увольнений извест-
ны широкой публике, и далеко не всегда
стоит говорить о них. Я наводил справки,
так что владею информацией на этот счет.
Скажу так: то, что я узнал о «Кубани», меня
не настораживает и не пугает.

- Готовы ли руководители «Кубани» при
возможных неудачах на первых порах прояв-
лять терпение?

- А как это можно узнать? Тренер, при-
нимая команду, не может требовать себе ка-
ких-то гарантий по срокам работы. Его
главная гарантия - результат. Будут победы,
появятся и гарантии. По-другому не полу-
чится. Да и не понимаю я, как можно, при-
нимаясь за дело, думать об увольнении? Ра-
ботать, держа в уме, что тебя отправят в от-
ставку, странно. Все равно что жить с жен-
щиной и предполагать, что когда-нибудь
вы разойдетесь. Сильно сомневаюсь, что

такой подход помогает нормальным отно-
шениям.

- В курсе, что Юрий Семин начал тренер-
скую карьеру в Краснодаре, став на финише
сезона-1983 врио старшего тренера «Куба-
ни», а потом уехав с подачи клуба  на учебу в
ВШТ?

- Нет, всегда считал, что первой коман-
дой Юрия Павловича на  тренерском пути
был «Памир». Впрочем, мне кажется, и сам
Семин не сразу вспомнит по годам вехи био-
графии. Меня он, провожая в Краснодар,
напутствовал не сомневаться, а соглашать-
ся. Он полагает, что я справлюсь, что эта ра-
бота для меня.

- Что за история с вашей лицензией, от-
сутствие которой  якобы не позволяет «Куба-
ни» заявить вас именно главным тренером?

- Странно, что этот вопрос вызвал столь-
ко эмоций. Никто, например, не задавался

вопросом, какая лицензия у нового тренера
«Амкара» Димитрова, как вообще работают
иностранцы, приезжающие в нашу страну
по контракту. С ними всем все почему-то
очевидно. Для тех, кого моя лицензия по-
прежнему беспокоит, скажу: у меня на руках
документы, подтверждающие тренерскую
категорию «А».

- Зимой применительно к «Кубани» в
прессе мелькали слова о строительстве но-
вой, молодой команды. Судя по вашему ли-
цу, вам они не нравятся?

- Да, очень не люблю, даже не приемлю
слова «строить новую команду». А до меня
что - никто не работал, ничего не делал?
Главной задачей вижу сохранение того, что
сделали люди до меня, а по возможности -
приумножение этого. Важно еще ничего
при этом не сломать. Серьезный плюс ны-
нешней «Кубани» - у нас коллектив одного
возраста. У игроков схожие интересы, они
понимают друг друга, очень уважительно
относятся к коллегам и своему делу. Уже ви-
ден костяк состава.

- Проблемы с деньгами не тревожат?
- Никаких глобальных проблем у нас нет.

Думаю, появление ряда игроков снимает
все вопросы на этот счет.

- Нигериец Кейта сменил Монако на
Краснодар, пояснив, что таков его личный
выбор. Чем столь привлекательна «Кубань» и
вообще наша премьер-лига?

- Лига наша прогрессирует, и даже кри-
зис ей, по большому счету не помеха. А Кей-
та, парень молодой, желающий играть, в
Краснодаре получит такой шанс.

- У вас будут еще новички, вы намерены
кого-то просматривать в спаррингах?

- Я противник просмотров. На всех, кто
приехал с нами в Турцию, я рассчитываю в
новом сезоне. Рассчитываю также, что мы
сможем пригласить еще двух, максимум
трех игроков.

- Лидеры, без которых настоящая коман-
да невозможна, уже отыскались?

- Да, Касаев, Топчу, Тлисов и в игре выде-
ляются, и за пределами поля многое опреде-
ляют в коллективе. 

- Почему «Кубань» в российской истории
ни разу не сумела сохранить прописку в
элитном дивизионе?

- Я как-то об этом не думал. 
- На что нацеливает вас руководство клу-

ба?
- Создать боеспособный коллектив и ви-

деть перспективу.

Белек. Тренировка «Кубани». Вадим ЕВСЕЕВ. Тренерский штаб команды: Сергей ОВЧИННИКОВ и Мариану БАРРЕТУ.

Артем ГОМЕЛЬКО и Иван ЛЕВЕНЕЦ.

Сергей ОВЧИННИКОВ: «ПРОСМАТРИВАТЬ НИКОГО НЕ СОБИРАЮСЬ»
На вопросы специального корреспондента «СЭ» ответил на турецком сборе новый наставник «Кубани»

Вчера после полученной травмы Марек ЧЕХ улетел домой.

На вопросы специального корреспондента «СЭ»
ответили на турецком сборе «Локомотива»

голкиперы команды

«ЛОКО» В ПОИСКАХ 
ВРАТАРСКОГО СЧАСТЬЯ

Кунду. Тренер 
вратарей 
«Локомотива»
Заур ХАПОВ.
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ÔÓÒÁÎË

Константин
АЛЕКСЕЕВ

СВОЯ
КОЛОНКА

НЕ ДЫШИТЕ 
НА

КРАСНО-БЕЛЫХ
За мучениями «Спартака» в

последние годы больно наблю-
дать не только спартаковским
болельщикам, но и многим пред-
ставителям противоположных
лагерей - армейцам, зенитов-
цам, динамовцам и другим. Хо-
чется ведь соперничать с силь-
ным оппонентом, а не с хромым
и больным. Да и всему нашему
чемпионату громадное подспо-
рье, если спартаковцы в поряд-
ке: красно-белые на лидирую-
щих позициях заметно добавля-
ют турниру интриги и ярких мат-
чей. Я уж не говорю о телерей-
тингах и прочих подобных вещах.
В общем, сильный «Спартак» ну-
жен России не меньше, чем Гер-
мании - «Бавария», Испании -
«Барселона», а Украине - киев-
ское «Динамо».

По поводу мучений москов-
ского клуба не один пытливый
читатель готов сразить меня ар-
гументом о количестве серебря-
ных медалей, завоеванных крас-
но-белыми в последнее время.
Но даже эти люди наверняка со-
гласятся: второе место достига-
лось не благодаря, а вопреки.
Вопреки весьма средненькой иг-
ре, конфликтам и раздраям, де-
маршам и многочисленным про-
блемам. «Спартак» выигрывал,
но мы все говорили о неспарта-
ковском футболе Александра
Старкова, об излишней мягкости
Владимира Федотова, о чрез-
мерной жесткости Станислава
Черчесова, о безынициативно-
сти гендиректора Сергея Шавло,
которого владелец клуба пред-
ставлял завхозом, ответствен-
ным за исправность автобуса и
наличие скрепок в офисе. Гово-
рили об акциях протеста болель-
щиков, о приобретениях и поте-
рях - Майданы и Филипенко, Ка-
венаги и Павлюченко. В общем,
о чем угодно, но только не о при-
влекательной игре.

За всеми этими событиями
постепенно все меньше остава-
лось того спартаковского, чем
гордились в клубе. Апофеозом
же стал конец сезона-2008: мы
следили за каким-то измочален-
ным набором футболистов. Без
вожака и понимания, как дейст-
вовать в том или ином эпизоде,
без мысли и достойного подбора
исполнителей. Как признавался
новый гендиректор Валерий
Карпин, в отдельных матчах у не-
го волосы вставали дыбом от
ужаса, творившегося на поле.

Это признание руководителя
позволяет нам сделать резкий
поворот в повествовании. Осоз-
нание проблемы - уже большое
дело. Наверняка выход красно-
белых из пике не будет мгновен-
ным, потребуется время, однако
меня не покидает ощущение, что
низшая точка падения уже прой-
дена в прошлом году.

Похоже, Леонид Федун, по-
пробовав себя в роли футболь-
ного менеджера, понял, что его
профессиональных знаний на
все не хватает, что селекцию сто-
ит отдать на откуп людям, кото-
рые лучше разбираются в тонко-
стях игры. А самому сосредото-
читься на финансах и подборе
кадров на ключевые позиции.

Причем главный выбор он уже
сделал - в пользу Карпина. Ново-
му генеральному директору и
вице-президенту «ЛУКОЙЛа»
еще предстоит притираться, но
сделать это надо непременно.

Пусть профессионалы зани-
маются своим делом, а всем ос-
тальным лучше пока затаить ды-
хание. Понятно желание многих
как-то поучаствовать в судьбе
клуба, но чрезмерное давление,
подозреваю, сильно мешает ко-
манде: одни тянут в одну сторо-
ну, другие - в другую.

Это, впрочем, удел всех попу-
лярных клубов. К ним и внимание
болельщиков приковано, и прес-
са рассматривает под микроско-
пом каждый шаг. Не дай бог он
окажется ошибочным - тут же
раздастся залп из всех орудий.

Именно раскачивания лодки
требуется избежать «Спартаку» в
первую очередь. Создать усло-
вия для спокойной кропотливой
работы - задача Карпина с Лауд-
рупом, но и скорая на расправу
общественность тоже, наверное,
могла бы войти в их положение.
Где-то потерпеть с огульной кри-
тикой, с призывами «в отставку»
после первого же поражения.

Многое сейчас зависит от вы-
держки болельщиков, а значит,
от «Фратрии». Вовсе не хочу ска-
зать, что прошлогодние акции
были вредными. Нет, тогда про-
сто переполнилась чаша народ-
ного терпения. Теперь все тре-
бования фанатов выполнены,
следовательно, и они должны
нести ответственность за проис-
ходящее в клубе, тоже стараясь
придавать лодке устойчивое по-
ложение и помогать новым руко-
водителям. Судя по всему, имен-
но этой позиции болельщики и
придерживаются.

Это, к примеру, «Баварии» ни-
какие штормы не страшны. Дав-
ление мюнхенцы постоянно ис-
пытывают не меньшее, чем
спартаковцы, но там у руля стоят
Франц Беккенбауэр, Карл-Хайнц
Румменигге и Ули Хенесс. Три
футбольных зубра ничего и нико-
гда раскачать не позволят. В
«Спартаке» до стабильности по-
ка далеко. Но если не у Карпина с
Лаудрупом, у кого тогда вообще
получится?

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ.  ПРЕМЬЕР-ЛИГА

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ
АНГЛИЯ

Кубок лиги. 1/2 финала. Ответ-
ный матч. Бернли (D-2) - Тоттенхэм
- 3:2 (Блэйк, 34. Макканн, 73. Родри-
гес, 88 - ПАВЛЮЧЕНКО, 117. Дефо,
120). Первый матч - 1:4. 19 533. Ро-
ман Павлюченко вышел на замену на
65-й минуте и забил гол, выведший
«Тоттенхэм» в финал, где его ждет
встреча с «Манчестер Юнайтед».

***
Бразилец Робинью, без разреше-

ния покинувший тренировочный ла-
герь «Манчестер Сити» в Тенерифе и
улетевший на родину, принес по теле-
фону извинения главному тренеру
Марку Хьюзу. За нарушение дисципли-
ны игрок оштрафован примерно на 320
тысяч фунтов - его двухнедельную зар-
плату. (The Times)

ИСПАНИЯ
Кубок. 1/4 финала. Первые мат-

чи. Эспаньол - Барселона - 0:0. 
21 915. Хосеп Гвардьола выставил на
игру второй состав, который столкнул-
ся с жесткой борьбой, предложенной
«Эспаньолом». Месси и Хави вышли в
концовке, но помочь команде одер-
жать победу не смогли. Через десять
минут после начала встречи получил
травму Рафаэль Маркес, и его заме-
нил недавно выздоровевший Виктор
Санчес. Маркесу предстоит подроб-
ное медобследование, по предвари-
тельному прогнозу разрыва мышцы
нет. Тем не менее в следующем матче
с «Нумансией» мексиканец вряд ли
сыграет. Валенсия - Севилья - 3:2
(Вилья, 5. Бараха, 84. Мата, 86 - Луис
Фабиану, 52. Адриану, 67). 23 000. Не-
смотря на невыразительную игру, «Ва-
ленсии» удалось вырвать победу уси-
лиями одного из своих лидеров - Ма-
ты. Вилья забил первый гол благодаря
ошибке Адриану. Через 14 минут напа-
дающий «Валенсии» попросил замену,
почувствовав боли в мышцах. Сомни-
тельно, что Вилья и Хоакин, также по-
лучивший повреждение, сыграют в
следующем туре чемпионата. Хоакин
заменен не был, но покидал поле,
сильно хромая.

***
Жозе Эдмилсон перешел из

«Вильярреала» в «Палмейрас». Сегод-
ня он прошел медобследование в но-
вом клубе и может быть заявлен на
матч Кубка Либертадорес во вторник.
Близок к тому, чтобы покинуть «Виль-
ярреал», и аргентинец Фабрисио Фу-
энтес, который имеет предложение от
«Велес Сарсфилд». Но испанцы испы-
тывают проблемы в обороне и не на-
мерены отпускать защитника. Конт-
ракт у Фуэнтеса истекает 30 июня.
(as.com)

***
Оскар Сиельва из «Эспаньола»

вчера был после перелома ключицы,
полученного во вторник на тренировке.
В строй он вернется не раньше, чем че-
рез два месяца. (marca.com)

***
Серджио Флоккари из «Аталанты»

летом может стать игроком «Атлети-
ко». Также в покупке нападающего за-
интересован «Вильярреал». Трансфер-
ная стоимость 27-летнего итальянца
составляет около 10 миллионов евро.
В нынешнем сезоне он забил 10 мячей
в 19 играх. Не исключено, что «италь-
янский Давид Вилья», как называют
Флоккари, в ближайшее время дебю-
тирует в сборной Италии. (as.com)

***
Защитник «Реала» Пепе признал,

что нарушил правила в матче с «Осасу-
ной» и пенальти должен был быть на-
значен. Пепе попросил извинения у Ху-
анфрана - «как человек и как футбо-
лист». (as.com)

***
Неизвестный был задержан у спор-

тивной базы «Валенсии» с газовым пи-
столетом. Мужчина находился на сто-
янке во время тренировки футболи-
стов. Начальник службы безопасности
Фернандо Хименес попросил подоз-
рительного человека удалиться и вы-
звал полицию. (marca.com)

ИТАЛИЯ
Кубок. 1/4 финала. Интер - Рома -

2:1 (Адриану, 10. Ибрагимович, 63 - Тад-
деи, 61). 26 520. Шведский нападающий
Златан Ибрагимович в который раз ста-
новится для миланцев палочкой-выру-
чалочкой. Стоит отметить хорошую игру
нападающего хозяев Адриану, который
все увереннее чувствует себя на поле.
Видимо, сказывается влияние главного
тренера Жозе Моуринью, который изве-
стен способностью заставлять игроков
преображаться. Несмотря на пораже-
ние, тренер «Ромы» Лучано Спалетти от-
метил хорошую игру подопечных. А пре-
зидент римского клуба Розелла Ла Сен-
си сказала, что ее «расстроили очевид-
ные ошибки судей». Удинезе - Сампдо-
рия - 1:1 (Ди Натале, 63, с пенальти -
Паццини, 55). 4000. Нереализованный
пенальти: Ди Натале, 89 (штанга). Пе-
нальти - 1:4. Марюс Станкявичюс играл
за гостей весь матч.

***
Мыльная опера под название «пе-

реход Кака», похоже, не имеет конца.
Появилась информация, что на самом
деле Кака должен был перейти не в
«Манчестер Сити», а в «Реал», и этому
помешали лишь выборы президента в
испанском клубе. Впрочем, как и в «Ра-
быне Изауре», в «Саге о Кака» есть все:
и слезы, и корыстные интересы семей-
ства (напомним, отец Кака был не про-
тив переезда сына в Англию, чтобы на
вырученныe средства поправить свои
дела в строительном бизнесе), и эмо-
циональные клятвы в верности милан-
скому флагу, и вмешательство «крест-
ного отца» в лице Сильвио Берлускони,
и так далее. Последние слова Кака, ко-
торые попали в прессу, - «или я оста-
нусь в Милане, или перейду в Мадрид»
- свидетельствуют, что до развязки
еще далеко. Как и в любом бразиль-
ском сериале. (Евгений ВОРОНИН)

***
«Ювентус» готов предложить 27

миллионов фунтов за 28-летнего гол-
ландского легионера «Ливерпуля»
Дирка Кайта. По некоторым данным,
туринцы уже контактировали с агентом
футболиста и собираются начать пере-
говоры по условиям личного контрак-
та. Тем временем «Юве» продлил до
2013 года соглашение с 18-летним по-
лузащитником Фаусто Росси. (chan-
nel4)

***
Полузащитник «Лацио» Массимо

Мутарелли перешел в «Болонью». Вче-
ра он был представлен в качестве но-
вичка клуба. (channel4)

ГОЛЛАНДИЯ
Нападающий «Перт Глори» Ники-

та Рукавица, проходящий просмотр в
«Твенте», на время вернулся в Авст-
ралию, чтобы сыграть за свою коман-
ду в последнем матче сезона с «Ку-
инсленд Роар». Форвард, родивший-
ся в Николаеве, произвел хорошее
впечатление на тренерский штаб
голландского клуба, который возгла-
вляет Стив Макларен, однако реше-
ние о заключении контракта с футбо-
листом пока не принято. (Voetbal
International, Perth now)

ТОВАРИЩЕСКИЕ 
МАТЧИ

Милан - Ганновер - 3:2. Один из
голов миланцев забил Андрей Шев-
ченко. Таиланд - Ливан - 2:1. Ливан-
ская команда дважды покидала поле
после стычек с игроками хозяев. Дания
- КНДР - 1:0.

ИЗРАИЛЬ
Государственная организация, ве-

дающая дотациями спортивных учреж-
дений и федераций, постановила, что
начиная с будущего года Израильская
федерация футбола будет получать на
40 процентов меньше, чем это было в
последнее десятилетие. Речь идет об
уменьшении платежа с пяти миллио-
нов до трех миллионов долларов. Пре-
зидент федерации футбола Ави Лузон
заявил, что это может привести к кол-
лапсу юношеских и женской сборных.
(Эли ШВИДЛЕР)

УКРАИНА
Один из ведущих игроков «Шахте-

ра» Илсинью, завоевавший бронзовую
медаль на Олимпиаде в Пекине в со-
ставе сборной Бразилии, приступил к
беговым тренировкам после почти
трехмесячного перерыва, связанного
с переломом плюсневой кости. Брази-
лец вместе с клубом находится на сбо-
ре в Испании, и главный тренер Мирча
Луческу рассчитывает, что Илсинью ус-
пеет восстановиться к 19 февраля, ко-
гда «Шахтер» в первом матче 1/16 фи-
нала Кубка УЕФА встретится в Донецке
с «Тоттенхэмом». (Юрий ЮРИС)

Специальный корреспондент «СЭ» побеседовал с двумя молодыми спартаковцами, вернувшимися в команду из аренды

О ЧЕМ ДУМАЮТ ПЕРЕД СНОМ 
КУДРЯШОВ И САБИТОВ

Леонид ТРАХТЕНБЕРГ из Белека

УЙТИ, ЧТОБЫ ИГРАТЬ
В 1220-м номере турецкого отеля

Spice, где остановился на первом
предсезонном сборе московский
«Спартак», живут двое молодых лю-
дей. В 23.00 - отбой. После очередного
изнурительного рабочего дня жильцы
номера ложатся в постель и гасят свет.
Каждый делает вид, что спит. Ноги гу-
дят, побаливают, вздрагивают - оба
мысленно еще там, на тренировочном
поле или кроссовой тропе. И пока не
взял сон - рисуют свое будущее.

Один, 21-летний левый защитник
Федор Кудряшов, мечтает во что бы то
ни стало закрепиться в основном со-
ставе «Спартака». Другой, 23-летний
опорный полузащитник Ренат Саби-
тов, желает не только постоянно вы-
ходить на поле в красно-белой форме,
но и уже в нынешнем сезоне приме-
рить футболку российской сборной.

Поверьте, юношеские мечтания -
не пустая блажь. С них все и начина-
ется. И не столь важно, что мечтают
тысячи, а сбываются мечты у единиц.
Важно, что у кого-то все-таки сбыва-
ются, чего я от души пожелал своим
вчерашним собеседникам. А начался
наш разговор с темы, которая, по-мо-
ему, напрашивалась сама собой.

- Думали ли вы в разгар минувшего
сезона, что «Спартак» временно отка-
жется от ваших услуг и вы на правах
аренды окажетесь в «Химках»?

Федор Кудряшов: - Когда редко
выходишь на поле, остается надеять-
ся на аренду. И я хотел уйти - по одной
причине: чтобы играть. Желательно в
премьер-лиге. Если не получится - в
первой. Судьба распорядилась так,
что я оказался в «Химках».

Ренат Сабитов: - В начале сезона о
таком не думал. Но очень рад, что по-
лучилось так, как получилось.

- Могли вы отказаться от перехода
в подмосковный клуб, боровшийся за
выживание? И если могли, почему не
отказались?

Кудряшов: - Конечно, мог. Но пре-
жде чем перейти в «Химки», обстоя-
тельно поговорил с Сергеем Николае-
вичем Юраном. Он убедил меня, что
именно в его команде я получу необхо-
димую игровую практику. Упускать
такой шанс было бы непростительно.

Сабитов: - Если бы в «Спартаке» я
играл одну из ведущих ролей, то об
аренде речи не было бы вообще. Но
поскольку в тот период тренер меня в
составе не видел, а играть очень хоте-
лось, то отказываться от перехода в
«Химки» было бы глупо.

ПОТЕРЬ НИКАКИХ - 
ОДНИ ПРИОБРЕТЕНИЯ
- Как чувствовали себя в команде,

находившейся в опасной зоне?
Кудряшов: - Что там говорить - си-

туация неординарная. Посудите са-
ми: в «Спартаке» сражаешься за пер-
вые места, а в «Химках» - за то, чтобы
команда осталась в премьер-лиге. К
счастью, в новом коллективе оказа-
лось сразу несколько спартаковцев, и
потому освоиться в нем было не так
уж сложно.

Сабитов: - Если честно, то очень
хорошо. Понятно, что турнирная си-
туация никого из нас не радовала. Но
атмосфера в команде и вокруг нее за-
метно поднимала настроение. Непро-
стая ситуация сплотила нас, и я лиш-
ний раз убедился в том, что такое на-
стоящая дружба.

- Что вы почти за шесть месяцев
приобрели в «Химках» и что потеряли?

Кудряшов: - Я сыграл за «Химки»
все остававшиеся матчи - за исключе-
нием встречи со «Спартаком», что бы-
ло предусмотрено условиями аренды.
Таким образом, игровой практики по-
лучил сполна. И опыт выступления за
команду, решавшую непривычную
для меня задачу, конечно, в дальней-
шей спортивной жизни пригодится.
Что не менее важно - приобрел новых
друзей, а они никогда не бывают лиш-
ними. Поэтому на вторую часть воп-
роса уверенно отвечу: во второй поло-
вине сезона я не потерял ничего.

Сабитов: - Бороться за первое мес-
то - одно, за выживание - совсем дру-
гое. Но это тоже бесценный опыт.
Плюс достаточная порция игровой
практики, в чем, собственно, и заклю-
чался смысл аренды. От матча к мат-
чу ко мне возвращалась уверенность в
себе. Ну а о потерях не может быть и
речи. Говорить можно только о приоб-
ретениях.

- Надеялись ли вы вернуться в
«Спартак» в качестве игрока основного
состава, которого пригласят на пер-
вый же предсезонный сбор?

Кудряшов: - Как ни странно это
сейчас прозвучит, но ради этого я и
уходил в «Химки». Чтобы вернуться в
«Спартак» более опытным и более уве-
ренным в своих силах. Это чрезвы-
чайно важно еще и потому, что за пол-
года, пока меня здесь не было, в
«Спартаке» многое изменилось: в клуб
пришло новое руководство, в команду
- новый тренер. Словом, все надо до-
казывать заново. Но я к этому готов. 

Сабитов: - Надеялся и верил. Воз-
можность возвращения в «Спартак»
была для меня дополнительным сти-
мулом в играх за «Химки».

НЕПРИВЫЧНО. ТЯЖЕЛО.
НО ИНТЕРЕСНО

- Что заметнее всего изменилось в
«Спартаке» в ваше отсутствие?

Кудряшов: - Отношение к футбо-
листам стало намного демократич-
нее. Заметно сократилась дистанция
между руководящим составом клуба,
тренерским штабом и игроками. Я ви-
жу, что в «Спартаке» стремятся соз-
дать единый коллектив. Убедился в
этом за считаные дни сбора, работать
на котором очень приятно.

Сабитов: - Прошло полгода, но из-
менилось очень многое. Вдаваться в
подробности не хотел бы. После того
как я ушел в «Химки», в «Спартаке»
сменился главный тренер, чуть рань-
ше клуб покинули Егор Титов и Мак-
сим Калиниченко. Для меня это вели-
кие игроки. И когда Титов пришел в
«Химки», я признался ему, что никогда
не мог представить «Спартак» без них
с Максимом.

- Насколько непривычна для вас
программа первого сбора «Спартака»
в Белеке?

Кудряшов: - Я, если считать дубль,
в «Спартаке» уже три года. Но таких
нагрузок на сборах никогда не испы-
тывал. Переносятся они, однако, не
так тяжело, как если бы тренировки
были монотонными и однообразны-
ми. У нас же нет ни одного занятия,
которое повторялось бы в другой день.
Поэтому работать интересно.

Сабитов: - Программа очень не-
привычна, но интересна. Напрягаю
память и не могу вспомнить, чтобы с
первого сбора началась такая интен-
сивная работа.

- Какие игровые качества вам необ-
ходимо совершенствовать, чтобы про-
биться в обойму?

Кудряшов: - Мне - улучшить физи-
ческую готовность, повысить техни-
ческую и тактическую оснащенность.
Что касается жесткости в отборе, то в
этом за полгода в «Химках» я, навер-
ное, прибавил. Там ведь большую
часть времени команде приходилось
обороняться. А в принципе тренер-
скому штабу «Спартака» виднее, над
какими компонентами мне надо пора-
ботать.

Сабитов: - Хотелось бы, чтобы в
моей игре на протяжении всего сезона
не было перепадов. Ради этого стоит
на совесть потрудиться на сборах.

- Кого считаете основными конку-
рентами на вашей позиции?

Кудряшов: - Сегодня нет смысла
называть их поименно: команда еще
будет доукомплектовываться. На вто-
ром или третьем сборах многое в этом
плане прояснится. Да и неизвестно, на

какой позиции тренеры будут меня ис-
пользовать. Я ведь в молодежной сбор-
ной порой выполняю функции цент-
рального защитника, а не крайнего.

Сабитов: - Всех игроков моего ам-
плуа, которые находятся сегодня в Бе-
леке, и тех, кто, возможно, еще поя-
вится в «Спартаке». Здоровая конку-
ренция мне всегда шла только на
пользу и ни в коей мере не выводила
из равновесия.

ЖДАТЬ? 
СМОТРЯ СКОЛЬКО

- Готовы терпеливо ждать своего
часа на скамейке запасных?

Кудряшов: - Все зависит от того,
сколько ждать. Почему я ушел в «Хим-
ки»? Да потому, что зачастую даже не
попадал в заявку на матч. Откровенно
говоря, после того, как в «Химках» я
привык постоянно играть, сидеть на
скамейке мне будет очень трудно.

Сабитов: - Я всегда готов разде-
лить с ребятами и радость побед, и го-
речь поражений, даже если наблюдаю
за игрой со стороны. Но наслаждение
от футбола получаю только тогда, ко-

гда сам окунаюсь в него с головой. Как
в «Химках». И в «Спартаке» тоже хочу
играть и приносить пользу команде.

- Когда выходите на замену, сколь-
ко вам требуется времени, чтобы пой-
мать ритм игры?

Кудряшов: - Это зависит от того,
как играет наша команда и как выгля-
дит соперник. Каждый раз по-разно-
му. Я обычно выходил на замену за 10
-15 минут до конца. Только однажды
при Черчесове начал играть в первом
тайме - с «Сатурном». Помните, когда
мне нос сломали? (Речь о дебютном
матче Станислава Черчесова «Спар-
так» - «Сатурн» 22 июня 2007 года, ко-
гда Кудряшoв на 21-й минуте заменил
Шоавэ, а на 68-й уже сам уступил мес-
то Сабитову. - Прим. «СЭ»). Так что в
качестве запасного опыта у меня ма-
ловато. Чувствую себя гораздо уверен-
нее, если играю с первой минуты. 

Сабитов: - Лучше выходить с на-
чала игры. Но в любом случае важно
поймать ритм как можно быстрее. Ну
а главное - быть в состоянии усилить
командную игру.

- Что прежде всего бросилось в гла-
за на нынешнем сборе?

Кудряшов: - Частично я на этот
вопрос уже ответил. Но хочу добавить:
и тренеры, и врачи, и массажисты
стали более внимательно относиться
к игрокам. А еще на тренировках с на-
ми делятся игровым опытом Карпин,
Лаудруп, Ледяхов...

Сабитов: - Некоторые рабочие мо-
менты, не скрою, приятно удивляют.
И на поле, и за его пределами. Конкре-
тизировать пока не хотелось бы.

- Какое количество матчей, сыгран-
ных за «Спартак» в предстоящем чем-
пионате, вас бы в полной мере устрои-
ло?

Кудряшов: - В лучшем случае - 30,
в худшем - от 20 до 25, то есть больше
половины. Я из тех, кто стремится к
максимуму.

Сабитов: - 30. Плюс игры за сбор-
ную России, куда я, как, наверное, лю-
бой, мечтаю попасть.

- А какое место «Спартака» вы бы
расценили как успех?

Кудряшов: - Только первое! «Спар-
так» - клуб, который всегда должен
быть наверху.

Сабитов: - Первое и только первое
- мы же «Спартак»!

Вчера. Белек. Тренировка «Спартака». 
Иван САЕНКО, Никита БАЖЕНОВ, Федор КУДРЯШОВ и Ренат САБИТОВ.

ОТДЫХА НЕ ЗНАЕТ ДАЖЕ КОВАЧ
Леонид ТРАХТЕНБЕРГ из Белека

Вчера у футболистов московского «Спарта-
ка» был самый жаркий день за все восемь,
что они находятся на первом предсезонном

сборе в Турции. И дело не столько в подскочив-
шей температуре воздуха (плюс 20), сколько в ин-
тенсивности тренировочной работы. 

На первом занятии, начавшемся в десять утра
и продолжавшемся два часа, лишь один из трех
вратарей, Стипе Плетикоса, имел возможность
«повозиться» с мячом. Сослан Джанаев и Дмит-
рий Хомич на равных с полевыми игроками вы-
полняли программу, связанную с повышением

функциональных возможностей организма. Пожа-
луй, самым тяжелым испытанием для игроков ста-
ла серия индивидуальных забегов на тысячу мет-
ров с четырехминутными паузами. 

Вечерняя тренировка, стартовавшая в 17.00,
носила уже игровой характер, но нагрузка на фут-
болистов опять выпала нешуточная. По-прежнему
в общей группе не занимается полузащитник Радо-
слав Ковач: у него проблемы со стопой. Но и чеху
отдых только снится - он трудится в тренажерном
зале и ко второму сбору должен вернуться в строй.

Завтра спартаковцы проведут первый в сезоне
2009 года контрольный матч - с одесским «Черно-
морцем». 
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Максим ЛЯПИН
из Локерена

Прежде чем начать отве-
чать на мои вопросы, по-
ляк задал множество сво-

их - очень уж ему хотелось уз-
нать последние новости о рос-
сийском футболе: «Вагнера еще
никто не купил? А правда, что
на участие в чемпионате Рос-
сии некоторые клубы до сих пор
не получили лицензию? Что с
Аршавиным? Почему ЦСКА
все-таки полетел в Израиль -
там же военные действия?» По-
хоже, в Бельгии Янчик надолго
задерживаться не намерен.

- Как вам новая страна, го-
род?

- Мне уже доводилось бы-
вать в Бельгии - в Брюсселе,
Антверпене, - и она произвела
на меня приятное впечатление.
Как и Локерен, небольшой, спо-
койный городок. Для меня как
для футболиста важно, что
здесь уютный стадион, хоро-
шее поле и благоприятная ат-
мосфера в коллективе. Обста-
новку в команде назвал бы се-
мейной. Даже после пораже-
ний никто никому не предъяв-
ляет претензий - никакой па-
ники. После побед ситуация
аналогичная. Видимо, спокой-
ствие города передается игро-
кам. Словом, мне здесь пока все
нравится.

- Насколько для вас важно
то, что в «Локерене» работает
польский тренер, а в прошлом
выдающийся игрок Влодзимеж
Любаньски?

- Безумно рад этому - Лю-
баньски мне очень помогает не
только на футбольном поле, но
и в быту. Адаптироваться в по-
добных условиях гораздо легче.

- Как вас принял коллектив?
- Достаточно тепло. Каждый

старается со мной пообщаться,
пошутить, чем-то помочь.
Правда, в «Локерене» не все
знают английский - в основном
в ходу французский, сербский,
фламандский. Но проблемы в
этом не вижу - в конце концов,
какие-то простые вещи можно
объяснить даже жестами, а на
поле язык для всех один.

- Не скучновато здесь после
шумной Москвы?

- Меня этот спокойный го-
род устраивает во всех отноше-
ниях. В Локерене все близко: до
базы - пять минут езды, до лю-
бого магазина - тоже. Да, в Мо-
скве есть клубы и дискотеки, но
я не любитель тусовок. Здесь
ничто не отвлекает от футбола,
а я ведь приехал сюда, чтобы
набрать былую форму. Любань-
ски заверил меня, что при пра-
вильном подходе к делу про-
грессировать буду. Я ему верю и
жду не дождусь, когда смогу
выйти на поле.

- Сильно ли отличаются тре-
нировки в «Локерене» от армей-
ских?

- Такой уж большой разницы
нет. У Газзаева мы чаще бегали
без мяча и уделяли больше вни-
мания физике. Здесь же в ос-
новном работаем с мячом.

- По какой схеме играет «Ло-
керен»?

- 4-4-2. В атаке команда дей-
ствует с одним выдвинутым на-
падающим, которого сзади
поддерживает второй. В прин-
ципе я могу играть как на ост-
рие, так и из глубины. Очень
рад, что «Локерен» использует
схему с двумя форвардами - у
меня будет больше шансов сыг-
рать в основе. В ЦСКА в этом
плане нападающим было слож-
нее.

- Надо полагать, об аренде
не жалеете?

- Нисколько. Намерен на-
брать в Бельгии хорошую
форму и через полгода вер-
нуться в ЦСКА более сильным
игроком. Я в своих возможно-
стях уверен. К тому же мне
будет помогать такой боль-
шой специалист, как Любань-
ски.

- Вы назвали атмосферу в
«Локерене» семейной. В ЦСКА
она была иной?

- Нет, меня и в Москве при-
няли хорошо. Просто в «Локе-
рене» ситуация немного дру-
гая: собираемся за час до тре-
нировки, чтобы пообщаться,
вместе выпить по чашечке ко-
фе или посмотреть какой-ни-
будь фильм. После тренировки
тоже всей командой задержи-
ваемся, чтобы побыть вместе.
В ЦСКА же игроки приезжали
на занятия за несколько минут
до начала, а после тренировки
сразу мчались по домам. Это и
понятно: Москва - большой го-
род, и там безумно много вре-
мени отнимает дорога. У нас
тренировка заканчивалась в
три, а домой я порой добирался
лишь к шести. Если бы в Моск-
ве мы оставались вместе после
занятий, у игроков вообще не
оставалось бы времени ни на
общение с близкими, ни на ре-

шение каких-то вопросов, не
связанных с футболом.

- С кем из армейцев вы чаще
всего общались?

- С Рахимичем и Калоудой - с
ними разговаривали на рус-
ском, - а также с Джанером, с
которым я практиковался в ан-
глийском. С Любошем (Кало-
удой. - Прим. «СЭ»), к слову, кон-
такт поддерживаем до сих пор.

- Русский учили в каком-то
специализированном заведе-
нии?

- Нет, только на практике.
На всякие заумные темы я с ва-
ми не подискутирую, но что-то
простое объяснить смогу за-

просто. (Интервью проходило
на русском и лишь изредка Да-
вид прибегал к услугам перево-
дчика Райбека Вараева, кото-
рому, пользуясь случаем, хоте-
лось бы выразить благодар-
ность за помощь. - Прим. «СЭ».)
Все-таки русский и польский
языки похожи, поэтому слож-
ностей не испытывал.

- То есть раскрыться в ЦСКА
вам помешали не проблемы в
общении?

- С этим как раз все было в по-
рядке. В ЦСКА хороший коллек-
тив. Я мог без проблем перебро-
ситься несколькими репликами
с братьями Березуцкими. Очень,

кстати, хорошие и веселые ребя-
та. То же самое могу сказать про
Акинфеева, Игнашевича и ос-
тальных. Косо на меня никто не
смотрел. Напротив, помогали
адаптироваться. Единственное,
что меня не устраивало в ЦСКА,
- отсутствие игровой практики.
Самое интересное, что, когда в
команде был Жо, я играл чаще,
чем после его продажи. Мне это
было непонятно.

- Не пробовали обсудить
этот вопрос с Газзаевым?

- Мы с ним общались лишь
полгода назад, и тогда он ска-
зал, что на меня рассчитывает и
я буду играть. Вышло же иначе.

- Он не объяснял, почему?
- Нет. А самому подходить к

тренеру я считаю неправиль-
ным.

- Любаньски сказал мне, что
из ЦСКА вы прибыли в плохой
физической форме. Может, де-
ло в этом?

- Она у меня такая, потому
что я шесть месяцев не играл в
футбол - только тренировался.
Матчи за дубль не в счет: без
мотивации отдаваться полно-
стью игре футболист, выступав-
ший на высоком уровне, не мо-
жет. Это во-первых. А во-вто-
рых, я сюда приехал прямо из
отпуска, так что все объяснимо.

- Вам в ЦСКА разве не дали
указаний, как поддерживать
форму в отпуске?

- Нет. На эту тему со мной
никто не говорил.

- Обиды на Газзаева не дер-
жите?

- Нет. Он большой тренер со
своим мнением. Как о человеке
я о нем мало что могу сказать:
мы практически не общались.
Почему - не знаю. Может, из-за
того, что я плохо говорю по-рус-
ски, или просто ему не понра-
вился. Против него лично ни-
чего не имею. Но как для футбо-
листа он для меня ничего не
сделал.

- Может, стоило немного пе-
реждать - при новом тренере у
вас появился бы шанс.

- Может быть, и зря я поспе-
шил с решением об аренде. Тем
более что, как писали в поль-
ской прессе, Зико хотел взять
меня в аренду, когда еще трени-
ровал «Фенербахче». Так что,
может быть, при нем у меня бу-
дет больше шансов проявить
себя. Но решение принято, и
сожаления по этому поводу нет.
Я знаю свои возможности, поэ-
тому верю, что через полгода
смогу принести ЦСКА пользу.
Ну а пока я сконцентрирован
на делах «Локерена».

- В ЦСКА недавно перешел
чешский нападающий Нецид,
летом в Москву переедет Маа-
зу. Нет ощущения, что на вас
больше не рассчитывают?

- Я думаю, к тому времени
уйдет Вагнер. Наверняка так
думает и наше руководство, раз
приобретает столько нападаю-
щих. Все-таки Вагнером инте-
ресуется пол-Европы. 

- Маазу стать армейцем дол-
жен лишь после окончания се-
зона. Так что будете конкуриро-
вать с ним не только в ЦСКА, но
и здесь. Интересно получается,
не правда ли?

- Да, немного необычно. Но
ничего страшного - будет уже
готовая связка нападающих для
Зико! (Улыбается.) Правда, Не-
цида я в деле никогда не видел,
поэтому даже представления не
имею о том, как он играет.

- Маазу вас про ЦСКА и Рос-
сию расспрашивал?

- Да, задавал вопросы про
погоду, Москву, команду.

- Как отреагировал, когда вы
ему рассказали о российской
зиме?

- Когда Маазу услышал от
меня про минус двадцать, кро-
ме «О-ля-ля!» ничего произне-
сти был не в состоянии. (Сме-
ется.) Рассказал про огромные
расстояния, масштабы... В Мо-
скве ему в первое время будет
непривычно - по себе знаю.
Еще он много интересовался
бытовыми условиями: какая у
меня была квартира, какая ма-
шина... Я ему сказал, чтобы не
беспокоился: «Если станешь за-
бивать, у тебя будет все, что за-
хочешь».

- Вы в Москве жили один?
- Да, тогда моя девушка еще

училась. Но сейчас она плани-
рует перейти на заочное обуче-
ние, поэтому в Бельгии пере-
едет ко мне.

- Вспоминая ваш гол «Спар-
таку», болельщики армейцев
шутят, что покупка Янчика себя
полностью оправдала. Вам
ведь перед тем матчем навер-
няка объясняли, что для ЦСКА
значат встречи с красно-белы-
ми?

- Никаких объяснений не
требуется - чтобы прочувство-
вать это, достаточно выйти на
поле заполненных Лужников.
Для меня гол «Спартаку» стал,
пожалуй, самым приятным мо-
ментом за то время, что я иг-
рал в ЦСКА. До того матча я за-
бил мяч в кубковой игре и не
думал, что потом все так изме-
нится. Но нужно быть объек-
тивным: шансов при игре с од-
ним нападающим, которого зо-
вут Вагнер Лав, у меня почти
не было. При той форме, в ко-
торой он был в последнее вре-
мя, конкурировать с ним не
смогли бы даже самые извест-
ные форварды.

- Не хотите напоследок что-
нибудь сказать армейским бо-
лельщикам?

- Болельщики - просто су-
пер! Когда я только пришел в
ЦСКА, они вывесили баннер,
на котором на польском было
написано: «Добро пожаловать в
нашу команду, Давид». Подоб-
ное не может не тронуть. А пос-
ле гола «Спартаку» меня стали
узнавать на улице, благода-
рить, брать автографы. И даже
когда я не получал игрового
времени, ничего плохого в свой
адрес от фанатов ЦСКА не слы-
шал. Большое им спасибо! При-
чем они с нами были всегда,
будь то во Владивостоке или в
Голландии. Такими болельщи-
ками можно только гордиться и
дорожить.

2 сентября 2007 года. Москва. Лужники. «Спартак» - ЦСКА - 1:1. 
90+4-я минута. Исторический гол Давида ЯНЧИКА (слева).

Как уже сообщал «СЭ», польский нападающий ЦСКА ближайшие полгода проведет на правах аренды в
бельгийском «Локерене». Корреспондент «СЭ» встретился с футболистом в расположении его нового клуба.

Давид ЯНЧИК: «ЗИКО ХОТЕЛ
МЕНЯ ВИДЕТЬ ЕЩЕ В «ФЕНЕРБАХЧЕ»

Если футболисту больше тридцати, то
рядом с его фамилией с каждым годом
все чаще появляется слово «ветеран».

Хотя, казалось бы, жизнь в тридцать только
начинается. Еще раз убедилась в этом, от-
правившись на матч ТДК ветеранской лиги
между командами МГУ и «Метрогородок».

- Вы что, ожидали стариков увидеть? -
заметил кто-то.

- Мы еще совсем зеленые, - добавил его
товарищ, показывая на натянутую поверх
куртки зеленую манишку. Взял мяч, кото-
рым до начала матча играли дети, и начал
чеканить головой не хуже известных футбо-
листов.

- В нашей команде в основном собраны
выпускники и преподаватели МГУ, - расска-
зал Андрей Москалев. - И у нас традиция:
каждую неделю уже много лет подряд на
площадке играем в футбол. Я поступил на
географический факультет в 78-м. Еще до
меня играли.

Традиции, о которой рассказывает пре-
успевающий бизнесмен, как минимум пять
десят лет. Это вычислить легко. За команду
МГУ выступает самый старший участник
нашего турнира - 76-летний Александр Ада-
мович Свиточ. Чтобы вы ощутили значи-
мость этой цифры, скажу только, что он в
три раза старше полузащитника ЦСКА
Юрия Жиркова!

На матч ветеран пришел в футболке, на
которой гордо красовалось - «Свиточ 70».
Наверное, она была подарена на юбилей. Но
еще четыре года, и надпись устареет. При-
дется менять на «Свиточ 80».

В ФУТБОЛ 
И В ЭКСПЕДИЦИИ ИГРАЮТ
- Всю сознательную жизнь занимаюсь

спортом, - рассказывает Александр Ада-
мович. - Так давно, что даже страшно ста-
новится. Пришел на стадион «Юных пио-
неров» в 1946 году. Застал время, когда там
юношей играл Игорь Нетто. Потом рабо-
тал на заводе. Поступил в университет. С
тех пор за него и выступаю. Таких, как я -
ветеранов, - уже нет, приходят ребята по-
моложе. Человек тридцать. Но гоняем мяч
каждый четверг. Футбол помогает рас-
слабляться и находиться в хорошей физи-
ческой форме. А это важно! Я же по специ-
альности географ и геолог. Часто хожу в
экспедиции летом. 

- Неужели?
- Да. Я же работаю в университете. И это

плюс моего географического факультета.
Мы сейчас изучаем древний пролив между
Черным и Каспийским морями - есть такое
местечко в Ставрополье. Ездим - исследуем
отложения. В свободное время играем в
футбол. Сейчас уже реже, а раньше, когда
были большие экспедиции, катали мяч в от-
крытом поле. Получалось азартно. А на Са-
халине и Алтае с туристами соревновались.
При случае...

В этот момент вратарь команды МГУ с
трудом вытащил мяч из-под переклади-
ны.

- Здесь, наверное, большинство игроков
- ваши бывшие студенты?

- Не то слово. И студенты, и аспиранты.
Они, правда, уже сами взрослые. Вратаря,
например, до сих пор ребенком восприни-
маю. А он мне говорит недавно: «Я уже де-
душка». А казалось бы, только недавно лек-
ции слушал!

- А вы все еще преподаете?
- Нет, работаю в научном секторе. Зани-

маюсь наукой с аспирантами и дипломни-
ками. Правда, лекции иногда читаю.

НАЧИНАЛ С БУБУКИНЫМ
Конечно, противопоставить что-то серь-

езное «Метрогородку» выпускникам МГУ
оказалось не под силу. Противник был на-
много сильнее. Да и опыт выступления в та-
ких соревнованиях чувствовался. «Метрого-
родок», к слову, раньше играл во взрослой
лиге, но с этого года перешел в другую воз-
растную категорию. Поэтому Свиточу, бо-
рющемуся на левом фланге полузащиты,
отличиться никак не удавалось. Хотя фут-
больный стаж у ветерана огромный.

- К сожалению, много друзей покинули
нас, - продолжает свой рассказ Свиточ, ко-
торого во втором тайме на время заменили.
- Не так давно ушел Валентин Бубукин. А я с
ним вместе начинал играть за «Локомотив».
Он, кстати, больше любил баскетбол. В фут-
боле у него тоже получалось неплохо. Но
этот вид спорта был для Бубукина «между
делом». А потом пошло-поехало.

- Вы учились вместе?
- Нет. Жили недалеко. На «Соколе» был

стадион «Красный балтиец», там играли за
клубную команду «Локомотива». 

- Позднее общались?
- В компаниях не встречались. Но, уди-

вительно, периодически сталкивались в ме-
тро. Спрашивал: «Валя, как дела?» Он в от-
вет: «Нормально». С сумками на тренировку
едет. Машины ведь намного позже появи-
лись. В близких друзьях мы не были. Тем не
менее оставались хорошими знакомыми.

- За кого болеете?
- Удивительно, но за «Динамо». 
- Почему удивительно?
- Просто в мое время гремел «Спартак». И

единственным его серьезным противником
было «Динамо». Все болели за «Спартак». А я
не хотел быть как все. Выбрал «Динамо», хо-
тя понятия не имел, что это за клуб. Во вре-
мя войны стало интересно. Затянуло. До сих
пор помню, как наши ребята триумфально
ездили в Англию.

- После Англии, наверное, футболистов в
Москве встречали по-особому?

- Да. Как сейчас помню, тогда была позд-
няя осень. Мы впервые услышали репортаж
Синявского. Раньше это не практиковалось.
Я сына все подговариваю в «Что? Где? Ког-
да?» вопрос прислать: «Динамо» сыграло 4
игры с общим счетом 19:9. С какими анг-
лийскими командами боролись наши фут-
болисты и с каким счетом кого обыграли?
Интересно, ответят они или нет. А тогда все
знали... 

Тут «Метрогородок» забил очередной гол.

РАДИ ФУТБОЛА 
МОЖНО И НА УЧЕНЫЙ СОВЕТ

ОПОЗДАТЬ
- Противники - очень серьезная, технич-

ная, наигранная команда. И в хорошей фи-
зической форме. Закономерно, что выигры-
вают, - сожалеет Свиточ. - Мы больше в свое
удовольствие месимся - каждый четверг с
двух часов.

- В два часа, наверное, неудобно?
- Не то слово. У меня по четвергам Уче-

ный совет в три часа начинается. А мы иг-
раем обычно до трех, до полчетвертого. Вот
и получается, что на заседание опаздываю
минут на 15. Секретарь ворчит. Но что де-
лать?

- Говорят, вы и в «Лыжне России» прини-
маете участие?

- Да. Спортивные шапки показывают, где
я выступал. Заявляюсь на полсотни, а бегу,
правда, только один круг - 25 километров.
Всю дистанцию тяжело выдержать. 

В последние два года, рассказывают его
«одноклубники», Свиточ немного сдал: были
проблемы с глазами. Пришлось даже делать
операцию. Но человек с такой поразитель-
ной силой воли справится со всеми трудно-
стями. И, уверена, в следующем году непре-
менно вновь выйдет на поле. И совсем не-
важно, кто в том матче выиграл, а кто про-
играл. Потому что понятие «победа» в жизни
очень относительно.

Екатерина БРЕДИНА

10-й ТУРНИР ДВОРОВЫХ КОМАНД «СЭ» «ДВОР БЕЗ НАРКОТИКОВ»

Старейший участник ТДК 76-летний Александр Адамович СВИТОЧ
(справа).

- Никогда не думал, что ока-
жусь в подмосковном клубе, -
признался Максимов. - Приехав
из Нижнего Новгорода в школу
«Спартака», мечтал, как и все
одноклассники, о главной ко-
манде, но потом оказался в
«Академике», откуда меня и по-
рекомендовали в «Зенит».

- При Властимиле Петржеле
вы дебютировали в основном
составе, в чемпионском 2007 го-
ду сыграли за него 7 матчей. По-
чему многообещающее начало
не получило продолжения?

- Наверное, у меня произо-
шел спад, в том числе в физиче-
ском отношении. Говорят, с мо-
лодыми такое нередко случает-
ся. Сейчас-то я окреп, ничего

подобного со мной уже не может
произойти. А тогда из обоймы
«Зенита» как-то незаметно вы-
пал.

- После этого вы оказались в
«Шиннике», тоже команде пре-
мьер-лиги. Неплохой вариант?

- О «Шиннике» даже вспо-
минать не хочу, не спрашивай-
те.

- Тем не менее «Спортака-
демклуб», клуб первого дивизи-
она, в который вы перешли из
«Шинника», стал отступлением?

- Наоборот, шагом вперед по
сравнению с Ярославлем! За
полгода выступлений в «Спорта-
кадемклубе» я набрался игровой
практики и сам чувствую, что
здорово прибавил. 

- С Константином Сарсания
давно знакомы?

- Уж и не помню, сколько лет
мне было, когда познакомились,
- 13 или 14. Сначала учился
футболу в его «Академике», а по-
том он стал моим агентом. С его
легкой руки я и оказался в «Зе-
ните». А вот «Шинник» - мое ре-
шение. Неудачное.

- «Спортакадемклуб» рассма-
тривали как промежуточный
пункт в карьере?

- Не стал бы так говорить.
Мне требовалась практика, и в
«Спортакадемклубе» я ее имел
на очень приличном уровне. По
ходу второго круга уже начал
получать приглашения из клу-
бов премьер-лиги, вспоминать о

которых теперь не вижу смыс-
ла, поскольку на предстоящий
сезон я уже игрок «Химок». А
дальше посмотрим.

- Если у вас были варианты в
премьер-лиге, почему выбрали
именно «Химки»?

- Химки это фактически Мо-
сква, дальние переезды по ходу
сезона редки. И до Нижнего
близко: ночь поездом.

- А вы уверены, что станете
игроком основного состава «Хи-
мок»?

- Вот когда выйду на первый
матч в марте, тогда и буду разби-
раться в своих чувствах. А пока
идут тренировки, есть конкурен-
ция, которую никто не отменял.

Павел АЛЕШИН

Контракт с «Химками» заключил 21-летний полузащитник, 
с 2005 года выступавший за «Зенит»

Илья МАКСИМОВ: 
«В ДЕТСТВЕ МЕЧТАЛ О «СПАРТАКЕ»

МЕЖСЕЗОНЬЕ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

КАЗАНЬ. Завтра «Рубин» отправ-
ляется на второй предсезонный сбор в
испанскую Марбелью. У казанцев за-
планированы контрольные матчи с за-
порожским «Металлургом» (27 янва-
ря), «Гетеборгом» (3 февраля), киев-
ским «Динамо» (6 февраля). Соперник
в игре, которая состоится 30 января,
пока не определен. Сбор продлится до
7 февраля. (Сергей ГАВРИЛОВ)

ХИМКИ. Контрольный матч.
Химки - Зеленоград - 1:1 (Кожанов,
46 - Баранов, 18). «Химки»: Березов-
ский (Чичкин, 32. Комаров, 63),
Стрельцов (Логашов, 46), Йованович
(Зиновьев, 46), Тривунович (Голова-
тенко, 46), Гапон, Цветкович (Швецов,
46), Максимов (Никифоров, 46), Блат-
няк (Кожанов, 46), Самсонов (Пилип-
чук, 46), Низамутдинов (Зебелян, 46),
Антипенко (Шимич, 46). Представи-
тель зоны «Запад» второго дивизиона,
с недавних пор возглавляемый быв-
шим защитником ЦСКА, «Торпедо» и
«Спартака» Андреем Афанасьевым,
старался изо всех сил и добился по-
четной ничьей. Для команды Констан-
тина Сарсания игра стала очередной
контрольной для новичков, стремя-
щихся заключить контракты. И если
судить по этому матчу, например, ле-
вый защитник Гапон такой контракт за-
служил. «Мы определились с игрока-
ми, которые поедут на турецкий сбор.
Из тех, кто находился на просмотре,
не будет Чолаковича, Астафьева, Про-
топопова, - отметил в разговоре с кор-
респондентом «СЭ» Сарсания. - Не по-
едет в Белек и Байрамов». (Павел АЛЕ-
ШИН)

БЕЛЕК. На правах аренды в наль-
чикский «Спартак» перешел полуза-
щитник «Локомотива» Роман Концеда-
лов. Футболист уже присоединился к
спартаковцам на сборе в Турции. Ра-
нее Концедалов выступал за команду
из Нальчика: в 2005 году он стал авто-
ром гола, который вывел клуб из Ка-
бардино-Балкарии в премьер-лигу, а в
2006-м провел за нальчан 27 матчей, в
которых забил 5 голов. (rian.ru)

***
Защитник молодежного состава

«Сатурна» Егор Квач (180 см, 76 кг) на-
ходится на смотринах в нальчикском
«Спартаке». В прошлом году этот фут-
болист уже тренировался с командой
Юрия Красножана на сборах, однако
тогда трансфер не состоялся. В ми-
нувшем сезоне 20-летний воспитан-
ник петербуржской «Смены», действу-
ющий на позиции в центре обороны,

провел 27 матчей в первенстве моло-
дежных команд. (Андрей КУЗИЧЕВ)

НАЛЬЧИК. Лучшим футболистом
«Спартака»-2008 по версии пользова-
телей официального сайта клуба стал
вратарь Дмитрий Хомич, набравший
67 баллов. Он более чем в три раза
опередил занявших второе и третье
места полузащитников Олега Самсо-
нова (20) и Гогиту Гогуа (18). А вот
спортивные журналисты лучшим при-
знали полузащитника Казбека Гетери-
ева (39 баллов), на втором месте Хо-
мич (28), на третьем - хавбек Аслан
Машуков (26). (spartak-nalchik.ru)

***
Голкипер «Спартака» Сергей Кра-

щенко станет тренером вратарей
нальчикской команды. 38-летний иг-
рок, который летом собирается посту-
пить в ВШТ, заменит Александра Зай-
цева, ушедшего в «Кубань». (spartak-
nalchik.ru)

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН
ЛИПЕЦК. Контрольный матч.

Металлург Лп - Факел-СтройАрт -
2:3. Голы у «Металлурга»: Гаджибе-
ков - с пенальти, Телегин - с пенальти.
К середине первого тайма хозяева
проигрывали - 0:3. На просмотре в ко-
манде находится защитник Скворцов
из латвийского «Сконто». (Игорь АЛТУ-
ХОВ)

БЕЛЕК. Контрольные матчи.
СКА-Энергия: Тараз Казахстан - 1:0
(Нечаев, 62 - с пенальти), Глория Ру-
мыния - 1:2. Гол у «СКА-Энергии»:
Сафрониди, 22 (1:0). (fc-skaenergy.ru)

***
На просмотр в «Урал» прибыли че-

тыре новичка: эстонский защитник
Степанов, известный по выступлению
за «Химки», полузащитник Лепский
(«Машук-КМВ»), а также два легионе-
ра из Сербии - нападающий Пешич и
хавбек Байцо. (fc-ural.ru)

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН
НАХОДКА. Главным тренером

«Океана» будет назначен Александр
Кишиневский, который присоединит-
ся к команде 17 февраля на сборе в
Крымске. Сейчас тренировками «Оке-
ана» руководит Владислав Матвиенко.
(Алексей ЕВСТИФЕЕВ)

СОЧИ. Контрольные матчи.
Жемчужина-Сочи: Сочи-04 - 1:0, КА-
МАЗ - 0:2. (Игорь МАМАЛАДЗЕ)

НОВОКУЗНЕЦК. Состав «Метал-
лурга-Кузбасса», который начнет под-
готовку к сезону 1 февраля, покинут
практически все футболисты, играв-
шие в прошлом сезоне. Остаться пока

готовы только Рейзвих и Белохонов.
Ставка будет сделана на собственных
воспитанников. Задачи выхода в пер-
вый дивизион перед командой стоять
не будет. (Игорь ИВАШИН)

СБОРНЫЕ
МОСКВА. Юношеская сборная

России (игроки 1993 г.р.), которую
возглавляет Игорь Симутенков, на
сборе в Турции (26 января - 1 февраля)
сыграет с командой Швейцарии. На

сбор вызваны: вратари - Исупов
(ЦСКА), Скорняков («Мастер-Сатурн»);
защитники - Борисов (Академия им.
Коноплева), Татоян («Локомотив»), Ле-
бедев («Зенит»), Филиппов, Пуцко (оба
- «Спартак»); полузащитники - Бар-
мин, Жестков (оба - «Мордовия»), Ко-
робков («Спартак»), Мальков, Манюков
(оба - «Мастер-Сатурн»), Омаров («Ло-
комотив»); нападающие - Соломатин,
Ильин (оба - «Спартак»), Сипатов («Мо-
сква»). (РФС)

У СВОИХ ВОРОТ

В ТРИ РАЗА СТАРШЕ ЖИРКОВА -
А ВСЕ ИГРАЕТ!
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ÔÓÒÁÎË

ФЕРЗИ 
ПРОТИВ ЛЕГКОЙ ФИГУРЫ

Сегодня все предельно просто: догово-
рился покупатель с продавцом, выложил
деньги, поставили подписи под купчей и ра-
зошлись. А как было тогда?

Я, как одинокий форвард, зависим от
партнеров, плеймейкеров, то есть наличия
печатной продукции и сокрытых от широ-
ких масс архивных документов. Их обилие
по обозначенной теме позволит мне пока-
зать способы преодоления созданных коми-
тетчиками препон. Способы весьма прими-
тивные, бесхитростные, но срабатывали
они безотказно: приема против лома никто
пока найти не смог. Но прежде отвечу на по-
ставленный в летописи 1947 года вопрос:
оставят ли в сильнейшей группе выбывшую
оттуда согласно Положению команду ВВС?

Менее чем через месяц после заверше-
ния чемпионата начальник Главного поли-
тического управления Вооруженных сил
СССР генерал-полковник Шикин начал бес-
проигрышную операцию по спасению по-
павшего в беду летного состава. 22 ноября
он отправил письмо председателю физкуль-
турного ведомства Николаю Романову. Объ-
яснив причины провального выступления
неопытностью молодых футболистов, не-
удовлетворительным руководством коман-
дой, упущениями в учебно-тренировочной
работе и слабой материально-технической
базой, генерал предостерег Николая Нико-
лаевича от поспешных, необдуманных ре-
шений. И будто невзначай рассказал об ус-
пешной работе реаниматоров: «В настоя-
щее время политическим Управлением
приняты необходимые меры для создания
нормальных условий работы с командой.
Производится замена руководства опыт-
ными людьми, в значительной мере обнов-
ляется личный состав команды за счет
включения в нее новых способных игроков.
Созданы условия, способствующие улучше-
нию учебно-тренировочной работы...

Главное политическое управление Во-
оруженных сил считает необходимым про-
сить Вас об оставлении футбольной ко-
манды ВВС в первой группе розыгрыша пер-
венства СССР в 1948 году.

Данный вопрос докладывался замести-
телю председателя Совета Министров Со-
юза ССР маршалу Советского Союза това-
рищу ВОРОШИЛОВУ. Последний данное
предложение поддерживает.

Прошу Вас положительно решить этот
вопрос».

(ГАРФ. Фонд 7576, опись 1, дело 613). 
Письмо, по форме просительное, факти-

чески было ультиматумом Романову, фигуре
в этой партии в лучшем случае легкой. Ни
сам он, ни весь физкультаппарат с создан-
ными ими законами были не в состоянии
противостоять ферзям в лице Шикина или
Ворошилова. Тем более не упомянутому в
послании (в этом не было необходимости)
сыну вождя - Василию Сталину, покровите-
лю потерпевшей «катастрофу» военно-воз-
душной футбольной эскадрильи.

Тем временем Василий Иосифович, не
сомневаясь в положительном решении воп-
роса, принялся за селекционную работу. То-
чечная селекция по ходу захватившего его
процесса вскоре преобразилась в многото-
чечную, больше похожую на грабеж. «Разде-
вал» открыто, нагло, средь бела дня, заведо-
мо зная о безнаказанности содеянного. То
тут, то там раздавались раздирающие душу
вопли: «Караул, грабят!» Невольно вспоми-
наются некрасовские строки: 

«ВЫДЬ НА ВОЛГУ: 
ЧЕЙ СТОН РАЗДАЕТСЯ?»

10 декабря 1947 года стон раздался из
физкультурного комитета города Куйбы-
шева - в надежде быть услышанным в сто-
лице, во всесоюзных профсоюзах, призван-
ных защищать интересы трудящихся. Глас
вопиющих достиг слуха завотделом физ-
культуры и спорта ВЦСПС Белицкого, и тот
без промедления составил письмо на имя
Романова: «Куйбышевский городской коми-
тет по делам физкультуры и спорта и зав-
ком завода имени Фрунзе (там числились и
получали зарплату волжские «Крылья». -
Прим. «СЭ») сообщили о самовольном пере-
ходе Дьякова и Крижевского из команды
«Крылья Советов» в команду ВВС.

Этот переход организован начальником
футбольной команды ВВС товарищем ТЕ-
ПЛЯКОВЫМ, который 8 октября с.г. при-
был в гор. Куйбышев и, напоив в ресторане
игроков Крижевского и Дьякова, уговорил
их уехать в Москву в команду ВВС.

26 октября Дьяков и Крижевский, при-
быв в Куйбышев, сообщили, что они оформ-
лены в футбольную команду ВВС. Это за-
числение в команду ВВС является фиктив-
ным. Сообщение об этом имеется во Всесо-
юзном комитете по делам физкультуры и
спорта, однако до сих пор никакого решения
по этому вопросу не принято.

Имея в виду, что в свое время аналогич-
ные факты были строго осуждены дирек-
тивными органами, Отдел физкультуры и
спорта ВЦСПС считает необходимым не-
медленно рассмотреть вопрос о недопус-
тимых действиях представителей коман-
ды ВВС с привлечением к ответственно-
сти виновников, а игроков Крижевского и
Дьякова вернуть в Куйбышев.

О Вашем решении по этому вопросу про-
сим сообщить».

(ГАРФ. Там же.) 
Наивные люди. Они верили в торжество

закона, взывали к нему. Какой к черту за-
кон, когда за дело брались персоны короно-
ванные, способные легким движением ми-
зинца нейтрализовать как отдельные пара-
графы, так и весь свод законов с потроха-
ми? За примерами далеко ходить не надо.
Беру любой, что под рукой.

11 декабря, на следующий день после
раздавшегося из волжского города стона,
на имя двух председателей - физкультурно-
го (Романова) и общества «Спартак» (Кузи-
на) - отправлена лаконичная записка: «С се-
го числа согласно личной договоренности с
секретарем МК МГК ВКП(б) тов. ПОПО-
ВЫМ К.Н., мастер спорта ДЕМЕНТЬЕВ Ни-
колай Тимофеевич зачисляется в команду
мастеров Военно-воздушных сил СССР».

(ГАРФ. Там же.)
Подписал ее временно исполнявший

обязанности командующего ВВС МВО гвар-
дии генерал-майор авиации Василий Ста-
лин (очень скоро он станет полноправным
хозяином Военно-воздушных сил Москов-
ского военного округа).

Редкий по дерзости и цинизму документ.
Автор не просит председателей, а ставит их
перед свершившимся фактом на основании
устной договоренности с главой московских
коммунистов. Грубо говоря, открытый пле-
вок в председателя Комитета физкультуры
и созданные им правила и инструкции о пе-
реходах.

Альянс Дементьева с ВВС не сложился
из-за нежелания футболиста покинуть
«Спартак». Договорившись с секретарем
МК, гвардии генерал-майор не соизволил
узнать мнение самого Дементьева, будучи
уверенным, что тот, как и многие другие, не
устоит перед соблазном улучшить матери-
альное положение и жилищные условия.

Спортсменам, пожелавшим служить в
авиации, присваивались офицерские зва-
ния, помимо зарплаты, вопреки строжай-
шему запрету Совета Министров, выплачи-
вались солидные денежные премии. Холо-
стякам предоставляли коттеджи на Хоро-
шевском шоссе, семейных заселяли в от-
дельные квартиры (запредельная мечта
большинства жителей коммунальной Моск-
вы), кое-кому перепадали автомобили.

ГОРЮНОВ РАЗОБЛАЧАЕТ
Неблаговидная деятельность командую-

щего ВВС МВО, всевозрастающие ее мас-
штабы донельзя возмутили главного редак-
тора «Комсомолки» Горюнова. Рискуя наси-
женным креслом, он через пару лет отпра-
вил длинное письмо человеку в стране вли-
ятельному, члену Политбюро ВКП(б) Сусло-
ву Михаилу Андреевичу. С небольшими из
него фрагментами вас ознакомлю: «В на-
шем спортивном движении стали заме-
чаться нравы буржуазного спорта. Руково-
дители некоторых спортивных обществ,
вместо того чтобы растить и воспиты-
вать молодых спортсменов, занимаются
переманиваем и «перекупкой» спортсменов
из других обществ... Создали для своих
спортсменов привилегированное положе-
ние...

Дело дошло до того, что некоторые спор-
тивные общества (ВВС) начали перемани-
вать к себе спортсменов уже не поодиноч-
ке, а целыми командами. Так было с баскет-
болистами, велосипедистами, хоккеиста-
ми, пловцами и др.

Все эти безобразия известны не только
физкультурникам, против таких нравов
протестуют и многочисленные зрители...
Команды, составленные из «летунов», заки-
дывались гнилыми яблоками, зрители осви-
стывали перебежчиков, громогласно назы-
вали их всякими обидными кличками...»

Поясню: команду летчиков за пестрый
наряд, футболки с продольными желто-го-
лубыми полосами (цвета ведомственного
флага), обзывали колорадскими жуками
(прожорливые насекомые, наносившие зна-
чительный ущерб сельскому хозяйству не-
которых американских штатов).

Пожаловался Горюнов и на председателя
Комитета физкультуры Аполлонова, кото-
рый «вместо того, чтобы организовать
борьбу с гнилыми нравами, покровитель-
ствует им».

(РГАСПИ. Фонд 17, опись 132, дело 448).
Я не оговорился. В апреле 1948 года со-

стоялся «военный переворот»: место Нико-
лая Николаевича Романова на физкультур-
ном олимпе занял гэбист Аркадий Николае-
вич Аполлонов, генерал-полковник, замес-
титель министра самого «популярного» в
стране ведомства. Одновременно он возгла-
влял центральный совет общества «Дина-
мо».

Поначалу новый начальник пытался в
меру сил и возможностей оберегать закон.
Однако ни сил, ни возможностей генерал-
полковнику на то, чтобы поставить на место
гвардии генерал-майора, не хватило. В под-
тверждение извлеку из закулисья еще два
документа.

ЧЕЛОБИТНАЯ 
БЕЗДОМНОГО СТАРЛЕЯ

Обновлял Василий Сталин «эскадри-
лью», выдергивая из окружающей среды с
бору по сосенке, а то и по две. В межсезо-
нье помимо двух волжан изъял из тбилис-
ского «Динамо» форварда Виктора Береж-
ного, из наземных вооруженных сил
(ЦДКА) в военно-воздушные перевел полу-
защитника Александра Виноградова и на-
падающего Петра Щербатенко. Грабил ти-
хо, без шума и пыли. А за армейского обо-
ронца Александра Прохорова, дисквали-
фицированного, как указывалось в прика-
зе Комитета физкультуры, «за тяжелый
проступок при выезде в Чехословакию, по-
дорвавший боеспособность команды»,
пришлось побороться.

Провинившийся по совету старших то-
варищей написал покаянное письмо Воро-
шилову, бил себя в грудь, обещал испра-
виться, плакался маршалу в жилетку, сыг-

рал грустную, жалостливую мелодию на его
тонких душевных струнах: «Кроме всех моих
перенесенных переживаний руководство
Всесоюзного комитета... со своей стороны
наложило ряд взысканий:

1. Пожизненно лишило участвовать в
соревнованиях по футболу.

2. Лишило звания мастер спорта по
футболу.

3. Лишило золотой медали чемпиона
страны.

Кроме того, командование ЦДКА отчис-
лило меня из команды, честь которой я за-
щищал семь лет, лишило меня жилплоща-
ди, и таким образом я оказался в тяжелом
положении как в моральном, так и в мате-
риальном. 

Прошу Вас, товарищ маршал Советско-
го Союза, дать мне возможность участво-
вать во всех всесоюзных соревнованиях по
футболу 1-й группы. Я обещаю и заверяю
Вас, что своим упорным трудом и добросо-
вестным отношением к работе в команде
ВВС буду с честью защищать звание офи-
цера-спортсмена, служить примером для
других.

Товарищ маршал Советского Союза, я
еще молод, в расцвете спортивных сил, со-
вершенно здоров. В настоящее время уси-
ленно тренируюсь и работаю над собой и
еще раз прошу Вас не лишать меня моей
футбольной профессии.

Ст. лейтенант Прохоров. 16-III 48 г.»
(ГАРФ. Фонд 7576, опись 1, дело 662). 

Разбередил лейтенант маршальскую ду-
шу. Долго проливал Климент Ефремович го-
рючие слезы. Время лечит. Через две недели
наложил он резолюцию: «Романову Н.Н.
Прошу разобраться и дать свои предложе-
ния по существу ходатайства т.Прохоро-
ва. К.Ворошилов. 30/III - 48 г.»

Зная, под чью диктовку написана чело-
битная, Ворошилов, будучи заместителем
самого Иосифа Сталина по совминовской
линии, не решился защитить закон от пося-
гательств его сына и возложил ответствен-
ность на создателя закона Николая Романо-
ва. Главе физкульткомитета было не до того
- находился он в подвешенном состоянии и
допевал свою председательскую песню. Ког-
да допел, расхлебывать неудобоваримую ка-
шу пришлось Аполлонову.

А.АПОЛЛОНОВ - В.СТАЛИН.
РАУНД ПЕРВЫЙ

Отдавая отчет, с кем имеет дело, Аркадий
Николаевич проявил твердость духа и ре-
шимость оставаться в конституционном по-
ле. Дабы заручиться поддержкой стоящих
выше партийных товарищей, новоиспечен-
ный председатель пишет 17 апреля тому же
Ворошилову: «Безответственное отноше-
ние тов. Прохорова к проведению важного
политического мероприятия, каким явля-
лось выступление команды ЦДКА в Чехосло-
вакии, нанесло удар по престижу СССР.

Меры наказания, принятые Всесоюз-
ным комитетом по отношению к т.Прохо-
рову... необходимы для улучшения воспита-
тельной работы в этой команде.

Поэтому Всесоюзный комитет со своей
стороны считает необходимым осущест-
вить все меры взыскания по отношению к
т.Прохорову, отмеченные в приказе Всесо-
юзного комитета».

(ГАРФ. Там же).
Аргументация железная. Опытный гэ-

бист бил наверняка. Кто бы в стране совет-
ской осмелился взять под защиту человека,
нанесшего «удар по престижу СССР»? Мар-
шал не решился. А Василию Иосифовичу
сам черт не страшен, тем более какой-то ге-
нерал-полковник, пусть даже из самого мо-
гущественного и страшного в стране ведом-
ства. «Еще раз убедительно прошу (читай -
требую! - Прим. «СЭ»), - обращается он не-
посредственно к Аполлонову, - рассмот-
реть ходатайство коллектива футболь-
ной команды ВВС о замене дисквалифика-
ции игрока Прохорова А.И. на условную, дав
этим возможность реабилитировать себя
играми.

Командующий ВВС МВО гвардии гене-
рал-майор авиации Сталин».

(ГАРФ. Там же). 
Письмо-ультиматум, лаконичное, хле-

сткое, как удар промеж глаз. Почва под но-
гами законника Аполлонова зашаталась.
Нокаут!

Отправлено письмо 14 мая. Через неде-
лю, 21-го, Прохоров провел календарный
матч в желто-голубой форме команды
ВВС.

РАУНД ВТОРОЙ
Первый раунд Аполлонов проиграл Ва-

силию Сталину безоговорочно. Во втором
держался дольше, сопротивлялся упорнее,
но результат оказался тем же.

Положили глаз руководители ВВС на на-
падающего московских «Крылышек» Викто-
ра Федорова. Приглашали его и в «Торпедо»,
но автозаводцам, ссылаясь на инструкцию
физкульткомитета, отказали. Форварда тут
же взяли в обработку адъютанты Василия
Сталина. Уговаривать его долго не при-
шлось - не устоял он перед соблазнительны-
ми посулами. Присвоили ему поначалу зва-
ние старшины, вмиг решили бытовые и фи-
нансовые проблемы, и Федоров без разре-
шения собственного и физкультурного на-
чальства покинул команду. Об этом 28 июня
сообщил Аполлонову председатель ЦС ДСО
«Крылья Советов» Петров в надежде вернуть
беглеца. Привожу заключительную часть
его письма: «... Федоров без открепления от
нашего общества, без разрешения Всесоюз-
ного комитета беспричинно перешел в ко-
манду ВВС.

Руководство команды ВВС, зная, что
прецедент такого характера недопустим,
зачислило его в команду, и Федоров присту-
пил к работе...

Поэтому просим дать соответствую-
щее указание о возвращении Федорова в на-
шу команду».

Аполлонов предпринял еще одну попыт-
ку закрыть собой амбразуру. На заявлении
просителя красуется выведенная его рукой
резолюция: «Тренеру футбольной команды
ВВС т. Гольдину. Переход Федорову в ко-
манду ВВС не разрешен».

(ГАРФ. Там же).
Формально физкультурный генерал от-

казал тренеру, но срикошетило... Следов
дальнейшей подковерной борьбы в архиве
не осталось. Судя по результату, Аполлонов
вновь вынужден был выбросить на ринг по-
лотенце. Хотя боролся отчаянно. В случае с
Прохоровым он рухнул через неделю, на
этот раз сопротивлялся полтора месяца.
Только 13 августа Виктор Федоров сыграл
свой первый матч за команду ВВС и сразу
стал основным ее игроком и одним из наи-
более результативных в составе летчиков в
последующие годы.

Василий Иосифович с сильными мира
того, стоявшими во властной пирамиде вы-
ше по званию и должности, держался неза-
висимо, уверенно, разговаривал, когда того
требовала ситуация, с позиции силы и сво-
его добивался. Ларчик вскрывал легко. Да
что там ларчик - любой сейф со сверхсек-
ретными, не поддающимися даже профес-
сиональным медвежатникам замками. Не
зря он, единственный из отпрысков вождя,
присвоил с молчаливого согласия отца его
партийный псевдоним. Очевидцы вспоми-
нали, как при решении возникавших проб-
лем адъютант набирал нужный номер и ме-
таллическим голосом произносил леденя-
щую душу фразу:

- С вами будет говорить товарищ Ста-
лин.

Надо полагать, у людей на другом конце
провода отнимались жизнеспособные чле-
ны, язык прилипал к небу. Чей голос разда-
стся в трубке, «бога-отца» или сына, значе-
ния не имело: магия имени срабатывала
безотказно и любая просьба-распоряжение
исполнялась мгновенно.

«ИДИ, ИГРАЙ 
ЗА СВОЙ «СПАРТАК»

Как это ни парадоксально, с приглашен-
ными в свой клуб спортсменами вел себя
Сталин-младший по-иному: рычагами
пользовался исключительно экономически-
ми. Этого было достаточно. На аппетитную
наживку шли косяками. Примеров тому
множество, и ставят они под сомнение раз-
говоры ветеранов, появляющиеся время от
времени в прессе, будто ни деньги, ни вся-
кие там материальные блага их не интере-
совали. Еще как интересовали. Не всех,
правда. Бывали исключения. Отказались
покинуть «Спартак» Николай Дементьев и
Алексей Леонтьев, ЦДКА - Алексей Гринин,
Валентин Николаев, Владимир Демин... Ва-
силий Иосифович, надо отдать ему долж-
ное, силовых методов по отношению к от-
казникам не применял - хотя мог.

Позже не сумел он заполучить и спарта-
ковского центрфорварда  Никиту Симоня-
на. История эта описана Никитой Павлови-
чем в его книге «Футбол - только ли игра?».

За лучшим бомбардиром «Спартака» и всего
советского футбола на рубеже 40 - 50-х го-
дов главком ВВС МВО отправил в Кисло-
водск, где Симонян проходил курс лечения,
своих адъютантов. Взяли форварда под бе-
лы ручки  и доставили в Москву, в сталин-
ский особняк на Гоголевском бульваре. Сло-
во Никите Симоняну: «Меня провели в гос-
тиную. Вскоре туда вошел Василий Ста-
лин. Устроившись на диване, пригласил ме-
ня присесть рядом:

- Ну, вот что, я поклялся прахом своей
матери, что ты будешь в моей команде.
Сам понимаешь, клятв часто не даю. Так
что жду ответа.

В тот момент я ни о чем другом не ду-
мал, твердо знал одно: хочу остаться в
«Спартаке». Так и сказал.

Все смотрели на меня с испуганным не-
доумением. Василий Сталин, помолчав, от-
резал:

- Ладно, иди.
Я обрадовался, что все обошлось, что

разговор был таким коротким. Однако вни-
зу, у входа, меня догнал один из адъютан-
тов и попросил вернуться. Вернулся, и хозя-
ин особняка спросил: может, я боюсь пре-
пятствий со стороны городских властей?
Если это так, то он все уладит. Я ответил,
что не сомневаюсь в этом, но меня воспи-
тал «Спартак», поэтому вижу только одну
возможность играть в футбол - играть за
свой клуб, не могу предать тренеров, ре-
бят.

Снова наступила тишина, и я услышал:
- Спасибо, что не стал здесь вилять, ска-

зал, что у тебя на душе. Правда лучше всех
неправд. Иди, играй за свой «Спартак».

Я помчался домой, а через полчаса раз-
дался звонок. «Неужели опять за мной?» -
подумал, открывая. На пороге стоял моло-
денький солдат:

- Вам билет в Кисловодск и обратно».
Эпизод, характерный для властного, ка-

призного, непредсказуемого человека.

«ЗАКИДОНЫ» 
Василия СТАЛИНА

Несколько штрихов к его портрету доба-
вил вратарь хоккейной команды ВВС Нико-
лай Пучков: «Три года я наблюдал Василия
Иосифовича Сталина, часто видел его на
играх, установках. Ничего плохого о нем не
помню, помню только хорошее... Невысо-
кий, подвижный, с редковатыми пепельны-
ми волосами. Он был, пожалуй, пижонист,
лучше сказать, щеголеват... Отличался
большой эмоциональностью. По-моему,
был незлоблив... Но закидоны, как говорит-
ся, конечно, случались, чего там...

Вот, например, идет установка на оче-
редную встречу. Сидит играющий тренер
Бобров, но начинает Василий Сталин. «Се-
годня играем с Тарасовым (Анатолий Тара-
сов - в то время играющий тренер ЦДКА. -
Прим. «СЭ»), так. Давай запутаем его. Впе-
ред выдвинем Виноградова, а Бабича - на-
зад. Если ж Боброва назад, Тарас все равно
не поверит, так?»

Бобров уставился в пространство. Все
молчат. Тогда Сталин посмотрел вокруг,
обвел каждого глазами, потом к Всеволоду:
«Что, хреновину нагородил, да? Ну, тогда
давай ты».

(«Спортивные игры» № 7, 1990). 
«Закидон» прибавил командующему оч-

ков. Случались, однако, другие. В гневе, в
состоянии подпития, будучи не в духе, мог
накричать, обматерить, оскорбить, а то и
похлеще. Раздосадованный проигрышем
футболистов в Сталино «Шахтеру», прика-
зал посадить личный самолет, на котором
возвращалась команда, то ли в Туле, то ли в
чистом поле, в десятках километров от Мо-
сквы. Накануне первомайского праздника
сталинские соколы добирались домой на
перекладных...

С БОЛЬНОЙ ГОЛОВЫ 
НА ЗДОРОВУЮ

В целом светлый в восприятии спортсме-
нов образ кормильца вынужден чуть под-
портить под напором хранимого на протя-
жении десятков лет за семью печатями до-
кумента. 8 декабря 1947 года 12 футболи-
стов ВВС отправили письмо Шикину, ко-
пию - в Комитет физкультуры: «За последнее
время в спортивных кругах г.Москвы уси-
ленно распространяются слухи о переходе
мастера спорта - футболиста БОБРОВА
из команды ЦДКА в коллектив ВВС. Эти
слухи распространяет сам БОБРОВ.

Вопрос этот был поднят на общем соб-
рании коллектива, который возмущен та-
ким поведением БОБРОВА, так как никто и
никогда не вел с ним подобного рода перего-
воров.

Собрание осудило недостойное поведе-
ние советского мастера БОБРОВА, кото-
рый ради личных выгод и собственно често-
любия с пренебрежением относится к спор-
тивной чести обоих коллективов.

Такое поведение БОБРОВА требует за-
конного осуждения спортивной обществен-
ности и соответствующего решения Все-
союзного комитета по делам Ф.К. и спорта
при Совете Министров СССР».

(ГАРФ. Фонд 7576, опись 1, дело 613).
В сфабрикованном, насквозь лживом

письме все поставлено с ног на голову. Не
располагая прямыми доказательствами,
прибегну к косвенным и попытаюсь обосно-
вать свое предположение.

1. Обращаться в Комитет физкультуры,
тем более к высокому военному чину по-
верх голов собственного начальства фут-
болисты ВВС никак не могли. Это исклю-
чено. Следовательно, подписали они кем-
то (легко догадаться кем) составленную
кляузу.

2. Осуждать перебежчиков и требовать
их наказания могут разве что товарищи по
команде, тренеры и руководители.

3. Если уж игроки ВВС взялись блюсти
нравственность советского футбола, то еще
до этого должны были заклеймить немалую
группу упомянутых здесь футболистов,
«пренебрегших спортивной честью своих
коллективов».

4. Что же до «личных выгод и собственно-
го честолюбия» Боброва, чушь несусветная.
Неужто обладатель Кубка СССР, двукрат-
ный чемпион страны, «кавалер» золотой ме-
дали, мог удовлетворить свое честолюбие,
перейдя в выбывшую и еще не возвращен-
ную в первую группу команду?

ЦДКА и «Динамо» наряду с ВВС счита-
лись самыми в СССР обеспеченными, и ну-
жды, во всяком случае ведущие их игроки,
не испытывали.

5. Не позволил бы Бобров, человек само-
любивый, унижать себя, навязываться кому
бы то ни было, да еще распространять лжи-
вые слухи.

Заполучить лучшего футболиста первых
послевоенных лет - запредельная мечта лю-
бой команды, тем более сановного селекци-
онера ВВС. Уж если он, нарушая нравствен-
ные и юридические нормы, соблазнял игро-
ков (не в обиду им) калибра среднего, за ар-
мейского форварда, небось, полцарства го-
тов был отдать.

Переманив Боброва, он одним махом не-
измеримо усиливал две свои команды - фут-
больную и хоккейную. Не получилось. С до-
сады и составил (доказательств, как и сом-
нений, не имею) подписанное подневольны-
ми, порочащее великого спортсмена пись-
мо.

Через пару лет Бобров все же перейдет в
ВВС. Были на то иные, не указанные в паск-
виле причины. Если Господь соизволит, рас-
скажу об этом в свое время.

ПОКАЯНИЕ
Еще об одном несостоявшемся переходе.

«Торпедо» - не самая богатая в советском
футболе команда. Но на ведущего полуза-
щитника «Спартака» Олега Тимакова деньги
нашлись.

С начала осени 47-го Тимаков, герой
двух победных кубковых финалов, на поле
не появлялся. Его загадочное исчезнове-
ние породило множество домыслов и слу-
хов. Всезнайки из среды любителей уверя-
ли, что перешел он в «Торпедо». Начался
новый сезон. Ни в «Торпедо», ни в «Спарта-
ке» Тимаков так и не объявился. Более по-
лугода - никакой официальной информа-
ции о судьбе спартаковского полузащитни-
ка. Болельщики не ошиблись. Версия о пе-
реходе (вернее, попытке перехода) в «Торпе-
до» оказалась верной. Об этом в апреле 
48-го докладывал начальник отдела футбо-
ла Комитета физкультуры Виктор Дубинин
на заседании у секретаря ЦК ВКП(б) Миха-
ила Суслова: «Тимаков нарушил устав Все-
союзного комитета, отказался играть в
команде, которая затратила на него
большие деньги, вырастила его, дала ма-
шину «Москвич», а он заявил, что играть не
будет, так как кто-то оскорбил его жену,
поэтому он переходит в другое общест-
во... Его дисквалифицировали. Об этом
ему объявил сам товарищ Романов. После
этого команда «Торпедо» выезжает на юг.
Через неделю был отправлен на самолете
Тимаков...»

(РГАСПИ. Фонд 17, опись 125, дело 643).
Слова эти предназначались узкому кругу

партийных и физкультурных сановников.
Миллионам трудящихся и служащих 18 мая
1948 года «Советский спорт» позволил вы-
слушать исповедь вернувшегося в отчий
дом «блудного сына»:

«Письмо в редакцию.
Уважаемый тов. редактор!
Решением Всесоюзного комитета по де-

лам физкультуры и спорта я был дисква-
лифицирован на два года за самовольный
уход из команды «Спартак», которая меня
воспитала, за игнорирование мнения обще-
ственности.

Я глубоко продумал свой проступок и
полностью осознал мою вину. Суровое на-
казание... считаю совершенно правиль-
ным. В среде советских спортсменов не
может быть недисциплинированности,
зазнайства, неуважения к коллективу,
то есть всего того, что чуждо советскому
спорту.

Вместо того, чтобы самому как масте-
ру спорта бороться с чуждыми советскому
спорту явлениями, я встал на ошибочный
путь, противопоставив узколичные инте-
ресы воспитавшему меня коллективу. Мой
неэтичный поступок и последовавшее суро-
вое его осуждение общественностью долж-
ны послужить серьезным предупреждени-
ем всем тем, кто забывает лучшие тради-
ции советского спорта - коллективизм и
чувство товарищества.

Я глубоко переживаю свою ошибку и ис-
кренне хочу исправить ее, отдав свои силы
коллективу общества «Спартак», перед ко-
торым тяжело провинился. О.Тимаков».

Право вернуться в футбол Тимаков выку-
пил публичным покаянием. По всей вероят-
ности, его вынудили отправить в редакцию
письмо или подписать кем-то составленное.
Дешевый фарс разыграли в воспитатель-
ных целях - чтобы другим было неповадно.
Другим, как мы в этом убедились, было по-
вадно.

Закон-дышло, закон-флюгер мгновенно
менял направление, повинуясь легкому ду-
новению горного ветерка. Потому-то одним
переход разрешали, другим запрещали,
третьих за попытку сменить клуб дисквали-
фицировали или устраивали публичную
порку.

ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1948 год. Часть первая

ТРАНСФЕРЫ ЭПОХИ КУЛЬТА ЛИЧНОСТИ
Едва ли не каждый год в физкульткомитете изобретали - и ужесточали - правила перехода игроков. В стране, где действовало не конституционное, а телефонное

право, защитить свое детище от посягательств извне удавалось не всегда. Когда же на большую дорогу вышел сын отца народов Василий, стало совсем худо.

В интересы командующего ВВС МВО входил не только футбол. 23 октября 1948 года. Подольское шоссе. 
Почетный судья 400-километрового мотокросса вокруг Москвы Василий СТАЛИН принимает рапорт о готовности к соревнованиям.
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ÔÓÒÁÎË

Д о появления в «Арсенале»
Арсен Венгер прорабо-
тал несколько лет в Япо-

нии. Пребывание в Стране
восходящего солнца не про-
шло для француза зря: он при-
страстился к учению фэн-шуй.
И - не удивляйтесь - применил
его в английском футболе.
Правда, не на самом поле, а в
непосредственной близости от
него. Об этом нам рассказал
великолепный, начиненный
юмором, как взрывчаткой, гид
по стадиону «Эмирэйтс» по
имени Вик. А уж насколько он
был серьезен или в чем-то ра-
ди красного словца чуток при-
врал, решать вам. Но, если ве-
рить Вику, от давно сложивше-
гося у Венгера образа благо-
родного интеллигента, для ко-
торого ничего святее fair play в
футболе не существует, не ос-
тается и следа. Самое интерес-
ное, что экскурсовод обо всем
этом говорит с нескрываемой
гордостью!

Так вот, согласно фэн-шуй,
квадратная форма помещения,
да и вообще прямые углы угне-
тающе влияют на психологиче-
ское состояние человека. Поэто-
му Венгер, который у «канони-
ров» лично проектировал разде-
валки на новом стадионе «Арсе-
нала», сделал их совсем разны-
ми. Три гостевые имеют стан-
дартную квадратную форму. До-
машняя же выполнена в «счаст-
ливой» форме подковы.

Но это отличие не единст-
венное. У хозяев свет струит-
ся мягко и комфортно, тогда
как у гостей бьет резко и дей-
ствует на нервы. Покрытие
пола в раздевалке «Арсенала»
таково, что даже если его на-
мочить и не протереть, по-
скользнуться на нем невоз-
можно. Бывают, оказывается,
такие материалы. Стоит ли
говорить, что для гостей ни-
каких подобных поблажек не
предусмотрено, и возмож-

ность нечаянного травматиз-
ма у них не в пример выше?

(Отличился по этой части и
«Челси». Шкафчики для лич-
ных вещей у «синих» располо-
жены на удобной высоте, тогда
как у гостей… под ногами. Как
доверительно разъяснил нам
тамошний гид, сделано это в
доброй надежде, что приез-
жий футболист перед игрой
или в перерыве, наклонив-
шись, допустим, дернет мыш-
цу спины. Правда, следует за-
метить, что на домашней аре-
не «Ливерпуля», «Энфилд Роуд»,
никаких ящичков не преду-
смотрено вообще. И у игроков
там не индивидуальные удоб-
ные сиденья, а обычная дере-
вянная скамейка. Ну так и по-
явилась та арена в начале не
XXI, a XX века.)

Далее. На кресле каждого
«канонира» лежит специальная
подушечка, благодаря которой
в перерыве в крови футболи-
стов сохраняется уровень адре-
налина (если игрок садится на
твердую поверхность, адрена-

лина за 15 минут становится
значительно меньше). Сделать
так, чтобы таких подушечек не
было у гостей вовсе, гостепри-
имные хозяева «Эмирэйтс», ра-
зумеется, не могут - ну так
пусть по крайней мере возят их
сами.

Вот такой он хитрый, этот
Венгер - человек, которому при
входе на стадион установлен
прижизненный бюст. У поля,
кстати, он восседает на кресле с
номером 13, потому как ничего
страшного в этом числе не ви-
дит. Раньше, правда, сидел на
11-м, но около него поставили
перила. И, чтобы не травмиро-
вать руку, взмахивая от досады
после неудачных игровых эпи-
зодов, француз пересел на 13-е.
После чего, замечу, не выиграл
ни одного турнира.

А вот вам еще пара фактов об
«Эмирэйтс». Поле там, оказыва-
ется, частично искусственное:
на три процента состоит из ней-
лона. Так что и на родине футбо-
ла, причем на самом что ни на
есть топ-стадионе, не гнушают-

ся синтетикой - пускай и совсем
малой долей. И не зря: замороз-
ки порой изрядно портят и
здешние газоны. Так, 10 января
были перенесены матчи пре-
мьер-лиги на промерзших по-
лях «Фулхэма» и «Портсмута», а
клубы, не сумевшие предоста-
вить нормальные условия для
игры, оштрафованы. Вспоми-
ная прошлогодние Владивосток
и Ярославль, так и хочется вос-
кликнуть: ау, РФПЛ! Да в России
такие поля, как на западе Лон-
дона и в Портсмуте, в пример бы
всем приводили. В Англии же -
дисквалифицируют.

А как вам то, что на «Эми-
рейтс» есть сектор для слепых (!)
болельщиков, и им выдаются
наушники, в которые специаль-
но нанятый комментатор ведет
подробнейший радиорепор-
таж? Конечно, я сильно преуве-
личу, если скажу, что рядовой
российский фан захотел бы ока-
заться на месте английских не-
зрячих. Но пропасть в отноше-
нии к людям у нас и у них оче-
видна.

(И это не только у «Арсенала».
По правилам премьер-лиги
один процент мест на каждом
стадионе должен принадлежать
инвалидам. При «МЮ» же суще-
ствует отдельная ассоциация
инвалидов, которой клуб выде-
ляет бесплатные билеты на ка-
ждый матч. Сектор, где они си-
дят, защищен от шальных мя-
чей специальной сеткой.)

Еще на «Эмирэйтс» подзара-
батывают тем, что организуют
прямо на стадионе свадьбы. Их
бывает от десяти до двадцати за
сезон. И вправду, где еще отгу-
лять бракосочетание самым
яростным поклонникам «Арсе-
нала», если не на арене любимой
команды? У входа на которую
можно обнаружить изваяния
пушек, в честь которых, собст-
венно, и была названа команда.
Если кто не знает, созданы «ка-
нониры» были на базе военного
завода, который эти пушки и от-
ливал.

Предматчевых обязанностей
у капитана «Арсенала» всего две.
Но ни о каких зажигательных
призывах речи не идет. Капитан
должен, во-первых, не забыть
привезти в раздевалку I-pod,
чтобы игроки могли разогре-
ваться с помощью ритмичной
музыки, а во-вторых, сказать
начальнику склада, в каких фут-
болках сегодня команда выйдет
на поле - с короткими или длин-
ными рукавами. Никто из обще-
го ряда выбиваться не должен. У
«Ливерпуля» в этом смысле поде-
мократичнее: длину рукавов ка-
ждый определяет сам.

«Ливерпуль» вообще можно
назвать самым либеральным из
топ-клубов Англии. «МЮ», «Арсе-
нал» и «Челси» вечером накану-
не домашних матчей заезжают
в отель на мини-сбор и в обяза-
тельном порядке проводят ночь
в гостинице. Прямо как в Рос-
сии! Рафаэль Бенитес более че-
ловеколюбив, собирая питом-
цев прямо в день матча.

Не менее феерической, чем
по «Эмирэйтс», оказалась
экскурсия по стадиону

«Челси» - «Стэмфорд Бридж».
Три года назад я с другой груп-
пой студентов ГУУ ее уже посе-
щал и был очень доволен, а по-
тому теперь шел на арену «ари-
стократов» не без опасений, что
услышу то же самое. Но гид ока-
зался другой, и байки тоже дру-
гие.

За исключением одной. Яко-
бы в гостевой раздевалке есть
зеркало, которое в дни приезда
«МЮ» завешивают (по версии
гида трехлетней давности - во-
обще убирают). И знаете поче-
му? Из-за Уэйна Руни. Взглянет,
дескать, на свое отображение,
не очень напоминающее Алена
Делона, взбеленится от осозна-
ния этого факта - и будет на по-
ле рвать и метать. Чего «Челси»,
понятно, не хотелось бы.

Одна история со «Стэмфорд
Бридж» потрясла российских
студентов до глубины души. На-
чалась она после первого матча
во главе «синих» Жозе Моури-
нью, чье знаменитое короткое
пальто от Армани, кстати, висит
в клубном музее. Жарким авгу-
стовским днем «Челси», обыграв
«МЮ» - 1:0, начал путь к первому
за 50 лет чемпионству. Один об-
ладатель сезонного абонемента
на той игре обратил внимание,
что два места рядом ниже пусту-
ют. Для 42-тысячного стадиона
- да еще и престижной его части
- это было подобно ЧП. Там тако-
го не бывает и быть не может.

На следующем матче это по-
вторилось. И через месяц - тоже.
И через три. Обладатель абоне-
мента не знал, что и подумать. И
вдруг на первом матче после Ро-
ждества эти места заняли отец
и сын! Болельщик со следующе-
го ряда спросил: «Вы уверены,
что правильно сели?» Те посмот-
рели билеты: да, мол, уверены.
И тут владелец абонемента не
выдержал: «Так где же вы были
раньше? Вы же столько денег
потеряли!» Дело в том, что або-
немент нельзя купить по ходу
сезона: все они распродаются до
его начала.

В ответ прозвучала порази-
тельная история. Оказалось,
дело в даме, жене и матери двух
новых посетителей «Стэмфорд
Бридж». Совершенно не разби-
раясь в футболе, она еще летом
купила мужчинам два абоне-
мента на матчи любимого «Чел-
си». Но решила не отдавать их
сразу, а сделать им подарок на
Рождество. То есть после того,
как полсезона уже было сыгра-
но!

Сколько денег на этом поте-
ряла та семья, примерно ясно. А

вот не потеряла ли она сразу по-
сле вручения подарка саму да-
рительницу, история умалчива-
ет. Реакцию мужчин пусть каж-
дый домыслит в меру своей
фантазии.

А знаете ли вы, что в штат
«Стэмфорд Бридж» входит… яст-
реб? Да-да, настоящая птица!
Взята она была для борьбы с го-
лубями, которыми кишит район
Челси. Они, во-первых, нещад-
но щипали траву с поля, а во-
вторых, плоды поедания тако-
вой щедро оставляли на тогда
еще скамейках стадиона. Работ-
ники клуба долго думали, что
делать с этой напастью, и с не-
которых пор каждое утро на
«Стэмфорд Бридж» выходит спе-
циальный человек, выпускает
ястреба - и хищная птица, летая
вокруг стадиона, отпугивает го-
лубей на весь оставшийся день.

Есть на «Стэмфорд Бридж» и
капканы для лис, которые сюда
тоже порой наведываются. Вы
можете удивляться разнообра-
зию фауны совсем недалеко от
центра Лондона, но те, кого за-
носило в английской столице в
парки Риджентс или Сент-
Джеймс, не дадут соврать: жив-
ности, желающей покормиться
у тебя с руки, там не счесть. От
белок до гусей, от пеликанов до
лебедей.

Впрочем, вернемся к «ари-
стократам». Прямо около одной
из стен «Стэмфорд Бридж» рас-
положено кладбище XIX века,
которое, к слову, наряду с желез-
ной дорогой, мешает расшире-
нию стадиона. Но с недавних
пор хоронить стали на самой
арене. Три года назад я расска-
зывал читателям «СЭ», что на
домашнем стадионе «Эвертона»,
«Гудисон парк», по периметру
поля можно обнаружить таб-
лички с именами болельщиков
«народного клуба» (так вторая
команда Ливерпуля сама себя
именует), пожелавших, чтобы
урны с их прахом захоронили в
столь дорогой для них земле. А
«Тоттенхэм» и «Ливерпуль» идут
на то, чтобы развеивать прах
поклонников, того пожелавших,
над полем своих арен.

В «Челси» таких ритуальных
услуг нет, но сделано другое. Три
года назад умер Питер Осгуд -
одна из главных легенд клуба.
Его прах по просьбе вдовы и сог-
ласно собственному завещанию
нашел пристанище прямо под
11-метровой отметкой, с кото-
рой Осгуд нанес столько точных
ударов.

В его времена, когда фанаты
«Челси» считались едва ли не са-
мыми буйными и дерущимися в
Англии, их трибуну Shed End от-
делял от поля металлический

забор. Да еще и находившийся
под электрическим напряжени-
ем, иначе желающих выскочить
на газон и устроить беспорядки
никакая ограда не остановила
бы. Теперь, глядя на гламурные
красоты «Стэмфорда» и слушая
едва ли не самых деликатных в
Англии болельщиков, в это по-
просту невозможно поверить.

А вот верить ли в еще одну
«раздевалочную» байку гида по
арене «Челси», опять же решайте
сами. По его словам, до некото-
рых пор каждый игрок по очере-
ди выбирал музыку, под которую
команда настраивалась на мат-
чи. Настала очередь будущего
самарца Иржи Ярошика. И чех
поставил обожаемый им сбор-
ник лучших песен Селин Дион.
Все бы хорошо, да лирика как-то
не больно способствует боевому
настрою. С этого момента пред-
матчевыми мелодиями занима-
ется не столь сентиментальный
Джон Терри, а карьера Ярошика
в «Челси» была, по словам гида,
обречена на неудачу.

Три года назад нечто подоб-
ное рассказывал другой экскур-
совод. Только фигурантом исто-
рии был Алексей Смертин, а
стилем музыки - хеви-метал, не
нравившийся Моуринью. Впро-
чем, вывода, что это как-то от-
разилось на карьере игрока,
сделано тогда не было.

Что ж, творчество стадион-
ных гидов не знает границ. Ну а
как иначе, если, увидев в хозяй-
ской раздевалке маленький же-
лезный тазик, гид по «Стэмфор-
ду» вдруг заявил: «А здесь в силу
антропометрических данных
купался Шон Райт-Филлипс»?

Только один раз погрустнел
наш веселый челсивед. Когда,
входя в музей «синих», заметил:
«Одного трофея тут, к сожале-
нию, нет, хотя мы были к нему
так близки. Он уплыл от нас
дождливой московской ночью в
прошлом мае. А ведь наш и ваш
друг мистер А. широким жестом
отправил тогда на частном са-
молете в столицу России всех
без исключения работников
клуба».

По его рассказу, Роман Абра-
мович, в последние сезоны да-
леко не всегда заходящий после
матчей в раздевалку команды,
той ночью счел долгом сделать
это. Руководствуясь тем, что се-
мья, к каковой он причисляет
футбольный клуб, должна де-
лить горе вместе. Вот этому я
поверил. Потому что Абрамович
пришел и в раздевалку сборной
России после шокового проиг-
рыша в Израиле, казалось, по-
ставившего крест на наших
мечтах о Euro-2008. Боже, как
же это было давно!

КАК НА «УЭМБЛИ» РЕКОРД 
ПО ТУАЛЕТАМ УСТАНОВИЛИ

Экскурсия по новому «Уэмбли», проведен-
ная мисс Митой, еще заставшей в своей
должности старую арену, не была такой

зажигательной, как на «Эмирэйтс» и «Стэмфорд
Бридж». Но некоторые факты поразили вообра-
жение. Кто-то, может, о них осведомлен, я же уз-
нал только сейчас. Вот, к примеру, величествен-
ный памятник Бобби Муру, капитану сборной
Англии, как раз на «Уэмбли» единственный раз в
истории выигравшей в 1966 году чемпионат ми-
ра. Оказывается, за несколько месяцев до 
ЧМ-66 врачи поставили защитнику страшный
диагноз - рак кишечника. Мур никому об этом
не сказал, даже партнерам. В обстановке стро-
жайшей секретности прошел курс лечения, не
переставая выходить на поле. И блестяще ис-
полнил роль капитана на мировом первенстве,
приведя хозяев к победе! Хворь же еще долго не
давала по-настоящему о себе знать: Мур умер
только в 93-м.

В Англии, когда говорят о количестве сыгран-
ных футболистом за сборную матчей, употреб-
ляют жаргонное словечко «caps» - «кепки». Ока-
залось, когда-то существовала традиция: каж-
дый игрок после матча сборной получал на па-
мять соответствующий головной убор с указа-
нием конкретной игры. И на постаменте памят-
ника Муру изображены кепки, врученные ему
за каждый матч ЧМ-66.

Самые разнообразные факты - скажем, ог-
ромная арка над «Уэмбли» весит 1750 тонн, что
эквивалентно десяти «боингам», и вдвое выше

колонны адмирала Нельсона на Трафальгар-
ской площади - не идут в сравнение с потрясаю-
щим воображение числом туалетов на 90-ты-
сячной громадине. Их там - две тысячи шесть-
сот восемнадцать! Гид произнесла эти цифры с
каким-то трепетом. И добавила: «Мы гордимся
этим. А также тем, что ни одно сооружение Анг-
лии не может похвастать таким количеством от-
хожих мест!»

Слушал и думал: если сложить количество
уборных на всех стадионах нашей премьер-ли-
ги, наберется ли хотя бы половина от этих более
чем двух с половиной тысяч? Интересно было
бы подсчитать, кстати. Поскольку это ведь тоже
отношение к людям. Вспомнить хотя бы обще-
ственные кошмары на старом «Динамо» и Вос-
точной улице.

На фоне «Уэмбли» даже 900 туалетов на «Эми-
рэйтс» кажутся ерундой. Правда, у «Арсенала»
есть своя «фишка»: поскольку там по-особому от-
носятся к слепым, наличествует, представьте, и
отдельный клозет для собак-поводырей. Пред-
ставляете такой на стадионе имени Стрельцо-
ва?

На стареньких стадионах «Ливерпуля» и «Тот-
тенхэма» все гораздо проще. До такой степени,
что протиснуться при входе в крохотный проем с
турникетом способен, по-моему, только профес-
сиональный спортсмен без единого грамма лиш-
него веса. Нам по крайней мере это удалось с не-
малым трудом. Как туда пропихиваются толстя-
ки, остается только догадываться. Или в Англии
на стадионы, словно на поле, теперь пропускают
только по результатам взвешивания?

На старых аренах мы видели много раритет-
ных вещей. На «Уайт Харт Лейн», например, ко-
пию Кубка лиги с покореженной крышечкой,
которую уронил во время торжественного про-
езда с трофеем по Лондону Пол Гаскойн. Или ус-
тановленную на стадионе фигурку петуха на
земном шаре с облупленной краской - тот же Га-
скойн как-то надумал выстрелить в птичку из
пистолета.

А «Энфилд» с его невероятно узким коридо-
ром, откуда две команды одновременно, кажет-
ся, выйти на поле не в состоянии? И с ничем не
разделенными, расположенными в метре (!)
друг от друга скамейками запасных. И с целым
верхним ярусом деревянных стульев, установ-
ленных еще в 1905 году. И со знаменитой надпи-
сью «This is Anfield», к которой каждый игрок пе-
ред выходом на поле на удачу должен прикос-
нуться (по словам гида, гигант Питер Крауч во
времена выступлений за «Ливерпуль» эту над-
пись целовал). Заметьте: не гостеприимное «До-
бро пожаловать на «Энфилд»!», а угрожающее
«Это - «Энфилд». Чтобы у приезжих сразу затряс-
лись поджилки.

- «Энфилд» вмещает больше зрителей, чем
«Стэмфорд Бридж»? - спросил гида любозна-
тельный американский тинейджер.

- Да. Особенно комната для трофеев, - съяз-
вил гид. Еще бы: у «Ливерпуля» одних только
Кубков чемпионов - пять, тогда как «Челси» даже
первенство Англии выигрывал всего трижды.

«Энфилд» дышит великой историей. Как ды-
шали ею и уничтоженные башни-близнецы -
символ старого «Уэмбли», увы, не вписавшийся в
дизайн новой арены-гиганта. Странные чувст-
ва испытываешь, сидя высоко на трибунах сов-
ременного «Уэмбли» и слушая, что прямо в этой
точке раньше была вершина одной из башен. Их
незавидная (и несправедливая, полагаю) судьба
показала: то же самое ждет и другие старые ста-
дионы. Как «Хайбери», на поле которого вовсю
орудуют экскаваторы, а вместо одной из трибун
уже почти готов бизнес-центр. Правда, там хотя
бы исторический фасад, подобно «Динамо», ре-
шено сохранить.

А у «Ливерпуля» и «Тоттенхэма» в ближайшие
годы старые арены с их тесными коридорчика-
ми, где в перерыве болельщикам негде протолк-
нуться, будут снесены подчистую. Новые по-
строят прямо по соседству. И, глядя на блиста-
тельный «Эмирэйтс» (новый «Уэмбли» при всем
его шике мне показался как-то холоднее), пони-
маешь, почему, несмотря на всю понятную нос-
тальгию, без этого не обойтись. Все течет, все
изменяется.

За дни, проведенные на туманном Альбионе, дове-
лось услышать еще массу прелюбопытных исто-
рий. И не всегда о футболе. На «Уэмбли», напри-

мер, услышали: «А вот это - королевская ложа. Правда,
на новом стадионе Елизавета II еще ни разу не была.
Хотела сходить на концерт группы Metallica, но врачи
настойчиво не рекомендовали, поскольку столь тяже-
лая музыка могла негативно повлиять на слух ее вели-
чества».

Королева - и Metallica. Круто, правда?
А теперь про футбол. Как утверждал пожилой, ис-

полненный достоинства гид по «Олд Траффорд», зна-
менитого броска сэром Алексом Фергюсоном бутсы в
лицо Дэвида Бекхэма на самом деле не было. «Эту те-
му раздули до неимоверных размеров газеты, а в дей-
ствительности имела место банальная случайность, -
сказал он. - Однажды «МЮ» обидно и незаслуженно
проиграл, и тренер вошел в раздевалку в состоянии
сильнейшей досады. Едва он пересек порог, как перед
ногой оказалась чья-то грязная бутса. Сэр Алекс со
всей силы по ней двинул - и надо же такому случить-
ся, что она попала прямо в лицо Бекхэма! Тренер тут
же принес извинения, и Дэвид их принял. Инцидент
был исчерпан». Верить ли в случайность такого мет-
кого попадания, пусть каждый в очередной раз ре-
шит сам. А отец Бекхэма, к слову, по-прежнему владе-
лец сезонного абонемента «МЮ» и ходит на каждый
матч.

Я спрашивал и гида, и Майкла Булингброка, третье-
го человека в иерархии топ-менеджмента «Манчесте-
ра», откуда у Фергюсона после 23 лет работы с одним
клубом берутся мотивация и энергия для продолжения
успешной работы. Оба покачали головами: «Мы сами
этого понять не можем, сколько бы ни общались с ним.
Фергюсон - уникум, исключение из любых правил».
Выяснилось, что на тренировочную базу сэр Алекс ка-
ждое утро приезжает в половине восьмого, тогда как
игроки неспешно подтягиваются к десяти. За это вре-
мя 67-летний тренер успевает сделать и продумать
столько, сколько иным его 40-летним коллегам и не
снилось. Потому-то он и действующий владелец Кубка
чемпионов.

Специальный гравер на «Уэмбли», выводящий на-
звания команд - победительниц Кубка Англии на самом
старом футбольном трофее мира, болеет как раз за
«МЮ». Но, по предположению гида по стадиону, не рас-
страивается и тогда, когда необходимо выгравировать
название «Челси». Почему? Потому что оно короткое, а
на всю работу у этого человека после финального сви-
стка есть две-три минуты.

А еще оказалось, что великие клубы в каких-то ве-
щах невероятно экономны и практичны. Особенно это
касается самого богатого и финансово успешного фут-
больного бренда мира - «Манчестер Юнайтед». Можете
ли вы представить, что 85 процентов дождевой воды,
обрушивающейся на «Олд Траффорд», сливается благо-
даря специальному оборудованию на крыше арены в
огромные емкости на 240 тонн и затем используется
для полива травы на поле? А как вам то, что покрытие,
окаймляющее поле «МЮ», изготовлено из… перерабо-
танных старых бутс игроков?

Узнали мы и о суевериях, свойственных иным звез-
дам. Эрик Кантона, к примеру, перед каждым выходом
на поле насыпал в гетры немного соли. Какие цели он
преследовал, так и осталось загадкой. Как и то, почему
Пол Инс путь от раздевалки до тоннеля неизменно про-
делывал полуголым и только в тоннеле натягивал май-
ку. Но тем и хорош футбол, что в нем всегда остается
много неразгаданных тайн.

И в России их - миллион. Жаль только, у нас в клубах
нет людей, которые хотели бы и могли завернуть эти
тайны в яркую, манящую обертку. Такую, как экскур-
сии по британским стадионам, во время которых прав-
ду не отличишь от баек, а серьезное ежеминутно сме-
няется смешным. Походишь, послушаешь, прочувст-
вуешь - и даже истукану захочется за такую команду
болеть. А все потому, что рассказывают тебе о них с ду-
шой!

Наши начинающие спортивные менеджеры увиде-
ли и, знаю, по достоинству оценили все это. Уверен: ко-
гда они прорвут круговую поруку старой управленче-
ской гвардии и доберутся до серьезных должностей,
наверняка вспомнят эти английские уроки. Суть кото-

рых в том, что в каждое дело - а уж в футбольное, заме-
шенное на страсти, тем более - для успеха нужно вкла-
дывать не только ум и интеллект, но и сердце с душой.
Именно так происходит в стране, которая придумала
футбол. Это, по-моему, и есть секрет мирового успеха ее
премьер-лиги.

Лондон - Ливерпуль - Манчестер - Москва

Редакция «СЭ» благодарит компанию RMA и спе-
циализацию «Менеджмент в игровых видах спор-
та» ГУУ за организацию командировки нашего
корреспондента в Англию

КАК «МЮ» ДОЖДЕВОЙ ВОДОЙ
ГАЗОН «ОЛД ТРАФФОРД» ПОЛИВАЕТ

Кладбище XIX века, упирающееся в «Стэмфорд Бридж», наряду с железной
дорогой не позволяют «Челси» расширить свою 42-тысячную арену.

Арсен Венгер спроектировал домашнюю раздевалку «Арсенала» на «Эмирэйтс»
согласно учению фэн-шуй - с минимумом прямых углов.

Таким был Алекс ФЕРГЮСОН 23 года назад,
когда возглавил «МЮ».

Памятник капитану золотой сборной
Англии на ЧМ-66 Бобби Муру у входа 
на новый «Уэмбли».

Перед входом на «Эмирэйтс» установлена пушка. 
Клуб назвали «канонирами» в честь военного завода,
при котором он был основан.

КАК ЯРОШИК 
КАРЬЕРУ В «ЧЕЛСИ» ПОГУБИЛ

А БУТСУ-ТО ФЕРГЮСОН В БЕКХЭМА НЕ ШВЫРЯЛ!
Обозреватель «СЭ» Игорь РАБИНЕР провел почти две недели в Англии. Во время экскурсий 
по главным стадионам туманного Альбиона и встреч в ведущих клубах он услышал массу любопытных
историй о людях, событиях и атмосфере родины футбола

КАК ВЕНГЕР 
НА «ЭМИРЭЙТС» РАЗДЕВАЛКИ ПРОЕКТИРОВАЛ
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ÕÎÊÊÅÉ

Слава МАЛАМУД

Что такое All-Star Game? Вроде бы ответ очевиден - «Матч всех
звезд», так? Да, с лингвистической точки зрения, наверное,
так. С практической же устроить игру, в которой действитель-

но сошлись бы все главные звезды сезона, было бы сложновато.
Особенно в январе, когда до конца регулярки еще более трех меся-
цев. Поэтому на практике чаще всего получается «Матч, в котором
все - звезды». Даже Данкан Кейт, защитник «Чикаго», попавший на
ежегодное празднество в прошлом году и на некоторое время вы-
бивший своим непредвиденным существованием моего коллегу
Павла Стрижевского из рабочей колеи. Раз играет - значит, звезда.
И баста.

Послезавтра в Монреале будет сыграна еще одна всезвездная
игра. Эта будет особенной, поскольку она приурочена к 100-летне-
му юбилею «Канадиенс», клуба-патриарха всего мирового хоккея. И
в стартовом составе сборной команды звезд Востока выйдут вра-
тарь Кэри Прайс, защитники Майк Комисарек и Андрей Марков,
форварды Алексей Ковалев, Сидни Кросби и Евгений Малкин.
Очень неплохая компания, за исключением того, что в нее не попал
лучший на сегодняшний день игрок лиги Александр Овечкин. Поче-
му это произошло, большинству из вас известно, для остальных -
краткое объяснение.

Стартовая пятерка Матча звезд определяется голосованием бо-
лельщиков. И в этом году фанаты «Монреаля» решили, что юбилей
непревзойденного клуба надо отметить с шиком: впихнуть в старто-
вый состав Востока шестерых своих. И при помощи доморощенных
хакеров им это удалось! В энхаэловский онлайновый избирком по-
тек девятый вал бюллетеней, «вброшенных» монреальскими про-
граммистами. Комиссар лиги Гэри Бэттмен, раньше поддерживав-
ший любые фанатские начинания (вплоть до кампании за выбор в
Матч звезд более чем скромного игрока Рори Фицпатрика), на этот
раз вскипел и приказал липовые голоса изъять. Тем временем, од-
нако, подсуетился народ в Питтсбурге, где был брошен всенарод-
ный клич: «Выбьем француза из списка мощным пингвиньим кула-
ком!» Народу был дан бесплатный мобильный тариф, с помощью
которого это можно было сделать, и питтсбуржцы гурьбой понесли
в мир свои передовые идеи. Так в стартовый состав попали Кросби
с Малкиным. А Овечкин не попал: в Вашингтоне ни хакеры, ни мо-
бильная связь в его защиту не встали. Хотели было встать все те же
питтсбуржцы: один из тамошних сайтов организовал акцию «Голо-
суем за Овечкина», чтобы посмотреть, как их лютый ворог сыграет
в звене с двумя кумирами. Но даже с пингвиньей помощью обойти
Ковалева не удалось.

В это время примерно такой же беспредел творился и на Западе,
где онлайновую войну развернули между собой поклонники «Чикаго» и
«Анахайма». В Чикаго по крайней мере к процессу отнеслись с юмо-
ром: в разгар предвыборной президентской гонки «Черные ястребы»
крутили по местному ТВ ролики, пародирующие политический агит-
проп. Диктор зловещим голосом оповещал зрителей о том, что в Аме-
рике фамилия Toews читается как «тоуз» (пальцы ног), а не Тейвз, и
призывал голосовать за американца Патрика Кейна, «чья фамилия чи-
тается так, как она пишется». В другом ролике уже говорилось о том,
что Кейн утверждает, будто играл за юниорский клуб «Лондон Найтс»
(Лондон - город в Канаде) в то время, как всем известно, что в Лондо-
не в хоккей не играют. «Голосуйте за Тейвза, - делался вывод. - Он не
станет врать, чтобы показаться более культурным!» В третьей агитке
уже выступал защитник Брайан Кэмпбелл, утверждавший, что сопля-
кам на Матче звезд делать нечего, а он, ветеран, по крайней мере мо-
жет сам добраться до Монреаля на машине. Все трое выйдут на лед в
стартовом составе.

В общем, думаю, нам все должно быть ясно. Всерьез относить-
ся к болельщицким плебисцитам - грех. В НБА абсурд вообще при-
обретает космические размеры: там народная армия граждан КНР
по призыву партии правительства в едином порыве голосует за Яо
Мина многомиллионным пролетарским голосом. Хорошо, что в НХЛ
пока нет китайцев. 

Трудно воспринимать всерьез и другое правило НХЛ: каждая ко-
манда должна быть представлена как минимум одним игроком. Оно
привело к тому, что вторая команда Востока, «Вашингтон», делеги-
рует в Монреаль лишь одного Овечкина. Бесспорный лидер в «Гон-
ке за Тавареса» (то есть худшая команда лиги) «Айлендерс» имеет
такое же представительство. Как к этому относиться? А никак. Спо-
койно.

Прежде всего надо понять, что Матч звезд ни в коем случае не
является показателем чего-либо вообще. Ни реального уровня иг-
роков, ни успешности выступления их команд, ни соотношению сил
Востока и Запада. Они во всех видах спорта такие, эти Матчи звезд
- сугубо американская и очень глубоко чтимая традиция. В амери-
канском футболе их вообще проводят после окончания сезона,
причем всегда на Гавайях. Некоторые игроки прохлаждаются на
островах всю неделю, загорают на пляже и пьют пинья-коладу, по-
том выходят на поле в первой четверти, а к началу третьей уже си-
дят в самолете.

Матч звезд - это праздник. Небольшой перерыв в разгар сезона,
дающий возможность игрокам перевести дух, а лиге - попиарить
себя и свои самые узнаваемые лица. И поэтому лидеры десятой ко-
манды Востока (Малкин и Кросби) на этом мероприятии куда более
уместны, чем заводила «Вашингтона» Никлас Бэкстрем, и возму-
щаться тут нечему. Не всех классных пацанов зовут на эксклюзив-
ные тусовки, иногда там ошиваются и невесть как пролезшие блат-
ные. Ничего страшного, зато Бэкстрем - первый на производстве.

Ну а россиянам и вовсе жаловаться грех. Пять соотечественни-
ков в сборной Востока, при том что Илья Ковальчук (будем справед-
ливы) попал туда исключительно благодаря «командной квоте».
Жаль Дацюка, который не поедет в Монреаль из-за травмы, зато те-
перь у России есть роскошный повод болеть в этом выставочном
матче за одну из команд. Воспользуемся же им!

МАТЧ ВСЕХ ЗВЕЗД. СТАРТОВЫЕ ПЯТЕРКИ
ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Хоккеист Голоса Хоккеист Голоса
в. Кэри ПРАЙС Монреаль 1 515 885 в. Жан-Себастьян ЖИГЕР Анахайм 617 241

з. Андрей МАРКОВ Монреаль 1 443 091 з. Брайан КЭМПБЕЛЛ Чикаго 784 476
з. Майк КОМИСАРЕК Монреаль 1 373 628 з. Скотт НИДЕРМАЙЕР Анахайм 637 316

н. Алексей КОВАЛЕВ Монреаль 1 343 301 н. Райан ГЕЦЛАФ Анахайм 716 569
н. Евгений МАЛКИН Питтсбург 1 585 936 н. Джонатан ТЭЙВЗ Чикаго 809 599

н. Сидни КРОСБИ Питтсбург 1 713 021 н. Патрик КЕЙН Чикаго 917 551

МАТЧ МОЛОДЫХ ЗВЕЗД

КОНКУРСЫ SUPERSKILLS

РОССИЯНЕ НА МАТЧАХ ВСЕХ ЗВЕЗД
1992 Александр МОГИЛЬНЫЙ, Сергей ФЕДОРОВ 2
1993 Александр МОГИЛЬНЫЙ, Павел БУРЕ 2
1994 Павел БУРЕ, Алексей КАСАТОНОВ, Сергей ФЕДОРОВ, Александр МОГИЛЬНЫЙ, 

Алексей ЯШИН 5
1995 Матч не проводился из-за локаута
1996 Александр МОГИЛЬНЫЙ, Сергей ФЕДОРОВ 2
1997 Вячеслав ФЕТИСОВ, Олег ТВЕРДОВСКИЙ, Дмитрий ХРИСТИЧ, Павел БУРЕ 4
1998 Павел БУРЕ, Вячеслав ФЕТИСОВ, Валерий КАМЕНСКИЙ, Игорь КРАВЧУК, 

Игорь ЛАРИОНОВ, Дмитрий МИРОНОВ 6 
1999 Николай ХАБИБУЛИН, Алексей ЖИТНИК, Сергей ЗУБОВ, Дмитрий ХРИСТИЧ, 

Алексей ЯШИН 5 
2000 Дмитрий ЮШКЕВИЧ, Павел БУРЕ, Валерий БУРЕ, Виктор КОЗЛОВ 4 
2001 Евгений НАБОКОВ, Сергей ГОНЧАР, Алексей КОВАЛЕВ, Павел БУРЕ, 

Сергей ФЕДОРОВ. 5 
2002 Сергей ФЕДОРОВ, Алексей ЖИТНИК, Николай ХАБИБУЛИН, Сергей ГОНЧАР, 

Алексей ЖАМНОВ, Алексей ЯШИН 6
2003 Алексей КОВАЛЕВ, Николай ХАБИБУЛИН, Сергей ГОНЧАР,  Сергей ФЕДОРОВ 4
2004 Илья КОВАЛЬЧУК, Павел ДАЦЮК 2
2005 Матч не проводился из-за локаута
2006 Матч не проводился из-за Олимпиады в Турине
2007 Александр ОВЕЧКИН 1
2008 Андрей МАРКОВ, Илья КОВАЛЬЧУК, Сергей ГОНЧАР, Александр ОВЕЧКИН, 

Евгений МАЛКИН, Павел ДАЦЮК, Евгений НАБОКОВ 7
2009 Андрей МАРКОВ, Алексей КОВАЛЕВ, Александр ОВЕЧКИН, Илья КОВАЛЬЧУК, 

Евгений МАЛКИН 5
* С 1998 по 2002 год Матчи всех звезд проводились в формате «Северная Америка» - «Остальной мир».

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Атлантический дивизион

И В ПО П Ш О
1. Нью-Джерси 47 29 3 15 145-118 61
2. Рейнджерс 48 28 4 16 127-125 60
3. Филадельфия 46 25 9 12 151-137 59
4. Питтсбург 48 23 4 21 144-146 50
5. Айлендерс 47 13 5 29 115-164 31

Северо-Восточный дивизион
1. Бостон 47 34 5 8 168-106 73
2. Монреаль 46 27 6 13 145-127 60
3. Баффало 47 24 5 18 135-133 53
4. Торонто 47 17 8 22 136-168 42
5. Оттава 44 16 7 21 108-129 39

Юго-Восточный дивизион
1. Вашингтон 48 30 3 15 153-138 63
2. Каролина 48 23 5 20 121-142 51
3. Флорида 46 21 8 17 129-132 50
4. Тампа-Бэй 47 16 10 21 121-145 42
5. Атланта 48 17 5 26 144-172 39

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Центральный дивизион

И В ПО П Ш О
1. Детройт 46 31 6 9 173-133 68
2. Чикаго 45 25 8 12 152-114 58
3. Коламбус 47 22 5 20 129-133 49
4. Нэшвилл 46 20 3 23 111-134 43
5. Сент-Луис 46 19 4 23 133-149 42

Северо-Западный дивизион
1. Калгари 46 28 4 14 146-138 60
2. Эдмонтон 46 24 3 19 132-138 51
3. Ванкувер 48 22 7 19 137-137 51
4. Миннесота 46 23 3 20 117-107 49
5. Колорадо 47 23 1 23 131-140 47

Тихоокеанский дивизион
1. Сан-Хосе 45 34 5 6 160-108 73
2. Финикс 48 24 5 19 126-139 53
3. Анахайм 49 23 5 21 136-137 51
4. Даллас 45 20 7 18 130-152 47
5. Лос-Анджелес 46 19 7 20 117-131 45

Нападающий «Питтсбурга» Сидни Кросби 
второй год подряд может остаться без Матча звезд

ВРАЧИ СОВЕТУЮТ
КРОСБИ НЕ ЕЗДИТЬ 

В МОНРЕАЛЬ
Врачи «Питтсбурга» рекомендовали капитану команды Сидни

Кросби пропустить Матч всех звезд в Монреале и не кататься на
коньках 4 - 5 дней из-за травмы колена. По словам генерального
менеджера «Пингвинов» Рэя Шеро, окончательное решение еще
не принято, но клуб хочет максимально обезопасить игрока от
травм. При этом сам Кросби хочет принять участие в звездном
празднике.

Напомним, что прошлогодний Матч всех звезд в Атланте Крос-
би пропустил из-за растяжения связок лодыжки. Также стало из-
вестно, что гарантированно пропустит Матч всех звезд защитник
«Детройта» Никлас Лидстрем, у которого травмирован локоть, а
чуть ранее отказался от поездки в Монреаль Павел Дацюк, у кото-
рого проблемы со сгибающей мышцей бедра. (TSN, Detroit Free
Press)

Нью-Джерси - Монреаль - 5:2.
Мартин - 4, 11:52 (1:0). Зэйджак - 15,
26:18 (2:0). Горджес - 2, 33:56 (2:1).
Одуйя - 4, 38:20 (3:1). Паризе - 28,
42:05 (4:1). Д’Агостини - 8 (МАРКОВ),
47:46 (4:2 - бол.). Элиаш - 20, 59:05
(5:2 - п.в.). Броски: 34 - 28. Вратари:
Клемменсен - Прайс. Наши: Зубрус
(1/0) - Ковалев (1/-1), А. Костицын (3/-
2), С. Костицын (0/-1), Марков (0/-2).
«Дьяволы» одержали пятую победу
подряд. «Мы боролись все 60 минут, но
«Нью-Джерси» навязал нам свой хок-
кей, было много жесткой борьбы. Они
так играют последние 15 лет», - заявил
главный тренер «Монреаля» Ги Кар-
бонно.

Айлендерс - Анахайм - 2:1. Окпо-
со - 7, 2:38 (1:0 - бол.). Маклин - 1,
14:35 (2:0). Райан - 15, 36:45 (2:1 -
бол.). Броски: 14 - 40. Вратари: Дани
- Жигер, Хиллер. «Островитяне» суме-
ли выиграть, несмотря на более чем
двукратное превосходство соперника
по броскам. «Мы должны были заби-

вать больше. Дани сделал много
«больших спасений», - сказал настав-
ник «Дакс» Рэнди Карлайл.

Филадельфия - Атланта - 5:3.
Хартнелл - 17, 9:54 (1:0). Поу - 2, 17:55
(2:0). Джонс - 1, 21:44 (3:0). Перрен - 5,
44:42 (3:1). КОВАЛЬЧУК - 20, 49:48
(3:2). Торберн - 6, 50:49 (3:3). Кнубл -
17, 52:12 (4:3). Кнубл - 18, 59:19 (5:3 -
п.в.). Броски: 33 - 31. Вратари: Ниит-
тимяки - Лехтонен. Наши: - - Козлов
(0/-2), Ковальчук (7/-1). Голкипер
«Флайерз» Нииттимяки выиграл все 12
матчей против «Атланты» в карьере. Го-
сти благодаря усилиям звена Коваль-
чука отыграли дефицит в три шайбы,
но продлить трехматчевую победную
серию не смогли. «Одно очко-то мы
могли заработать. Но не реализовали
выходы один на один и несколько раз
попадали в штангу», - посетовал на-
ставник «Атланты» Джон Андерсон.

Торонто - Бостон - 3:4 Б. Блэйк -
14, 13:58 (1:0). Уилер - 14, 15:14 (1:1).
Стемпняк - 8, 24:13 (2:1 - бол.). Мэй - 1,

34:49 (3:1). Уайдмэн - 9, 42:17 (3:2 -
бол.). Хара - 11, 54:07 (3:3 - бол.). Рай-
дер (3:4). Броски: 34 - 30. Вратари:
Тоскала - Томас. Наши: Поникаров-
ский (2/-1), Кулемин (1/0), Антропов
(2/-1), Грабовский (2/0) - -. У «Торонто»
вернулся в состав Кулемин, залечив-
ший травму голеностопа. «Бостон» су-
мел отыграться благодаря четырем
удалениям у хозяев в третьем перио-
де, два из которых были реализованы.

Тампа-Бэй - Баффало - 5:3.
Эминджер - 4, 4:45 (1:0 - бол.). Дауни -
2, 5:19 (2:0). Рой - 17, 20:19 (2:1). Край-
чек - 1, 21:23 (3:1). Коталик - 10, 24:04
(3:2 - бол.). Хэлперн - 3, 33:52 (4:2).
Рой - 18, 56:55 (4:3 - бол.). Мерфи - 1,
59:54 (5:3 - бол.). Броски: 26 - 34.
Вратари: Смит - Миллер. «Тампа»
одержала пять побед в семи послед-
них матчах. Тяжелую травму плеча по-
лучил защитник гостей Таллиндер.

Флорида - Даллас - 1:4. СКРА-
СТЫНЬШ - 3, 12:41 (1:0). Модано - 14,
32:33 (1:1 - бол.). Рибейро - 9, 39:28

(1:2). Рибейро - 10, 43:45 (1:3). Рибей-
ро - 11, 59:34 (1:4 - п.в.). Броски: 28 -
25. Вратари: Вокоун - Турко. Наши:
Скрастыньш (2/-1) - -. Нападающий
«Старз» Рибейро оформил первый хет-
трик в карьере.

Чикаго - Сент-Луис - 0:2. Войвит-
ка - 1, 18:05 (0:1 - бол.). Ткачук - 15,
47:28 (0:2). Броски: 21 - 29. Вратари:
Юэ - Мэйсон. Голкипер «Блюз» Мэйсон
второй раз в сезоне отыграл на ноль.
«Чикаго» забил только пять голов в по-
следних четырех матчах и дважды под-
ряд проиграл дома.

Колорадо - Лос-Анджелес - 5:6.
Колдер - 6, 2:14 (0:1 - бол.). Сватош - 9,
7:40 (1:1 - бол.). ФРОЛОВ - 19, 21:25
(1:2 - бол.). Джонсон - 1, 21:54 (1:3).
Столл - 10, 25:01 (1:4). Хенсик - 4,
33:31 (2:4 - бол.). ФРОЛОВ - 20, 34:11
(2:5). Браун - 17, 34:32 (2:6). Стюарт - 6
(САЛЕЙ), 39:52 (3:6). Уиллзи - 1, 45:53
(4:6). Маклеод - 11 (САЛЕЙ), 47:36
(5:6). Броски: 41 - 28. Вратари: Бу-
дай, Рэйкрофт - Куик. Наши: Салей

(3/+1) - Фролов (4/0), Ивананс (0/0).
«Колорадо» заменил голкипера Будая
после трех пропущенных шайб: из пос-
ледних шести матчей словак проиграл
пять. «Мы сделали несколько непро-
стительных ошибок, и соперник почти
сравнял счет. Сегодня узнали, как надо
играть, когда ведешь в счете в третьем
периоде», - сказал автор дубля Алек-
сандр Фролов.

Калгари - Коламбус - 5:4 Б. Ам-
бергер - 14, 2:26 (0:1). Игинла - 19,
9:11 (1:1). Амбергер - 15, 9:42 (1:2 -
бол.). Каммалери - 21, 37:40 (2:2 -
бол.). Ворачек - 7, 37:50 (2:3). Мосс -
15, 38:30 (3:3). Нэш - 19, 42:41 (3:4 -
мен.). Каммалери - 22, 52:35 (4:4).
Бертуцци (5:4). Броски: 31 - 33. Вра-
тари: Кипрусофф - Мэйсон. Наши: - -
Тютин (1/-1). «Для команды, у которой
отсутствует шесть игроков основы,
мы сыграли неплохо», - заявил на-
ставник «Блю Джэкетс» Кен Хичкок.
Филатов не играл из-за ушиба левого
бедра.

Слава МАЛАМУД 
из Вашингтона

В ашингтонские болельщи-
ки довольно тяжело при-
няли тот факт, что от их

клуба в Монреаль поедет только
Овечкин. В столице США это
сочли пренебрежением и не-
справедливостью. Главный тре-
нер «Кэпиталз» Брюс Будро не
остался в стороне, высказав си-
стеме отбора свое экспертное
«фи». А вот владелец клуба Тед
Леонсис, с которым я встретил-
ся после одного из домашних
матчей команды, был настроен
философски. «Для меня, - ска-
зал Тед, - это не имеет ни малей-
шего значения. Ни о чем, кроме
как о Кубке Стэнли, я беспоко-
иться вообще не могу». Не
очень-то обиделся и Александр
Семин, не попавший в сборную
Востока: он пропустил много
матчей из-за травмы и был рад
небольшому отпуску.

А Александр Овечкин, дав-
ший по этому поводу интервью
«СЭ», похоже, к Матчам звезд
уже успел привыкнуть. И пра-

вильно - их в его жизни еще бу-
дет много. Во всяком случае,
интригу нагнетать Александр
уже научился. На все вопросы о
том, какой трюк он заготовил
для конкурса булитмейстеров,
Овечкин отвечает со своей зна-
менитой хитрой улыбкой: «Это
страшный секрет».

- Вас никак не задело то, что
вы не попали в первую пятерку?

- Да нет, почему? Главное -
быть там. Очень хотелось бы
выйти в старте, но ничего не
поделаешь. 

- А то, что вы - единственный
из «Вашингтона»?

- А вот это, как я считаю,
очень плохо, потому что Сема
(Александр Семин. - Прим.
С.М.) должен был быть там. В
принципе Бэкки и Грини (Ник-
лас Бэкстрем и Майк Грин. -
Прим. С.М.) тоже играли хоро-
шо и заслужили. Но, значит, та-
кая судьба.

- Как относитесь к болель-
щицкому голосованию, кото-
рое позволяет хакерам и про-
чим маньякам принимать ре-
шения по стартовому составу?

- С этим ничего не подела-
ешь. Болельщики должны вы-
бирать - они и выбирают, как
могут. Люди стараются, звонят
по телефонам, сидят за компь-
ютерами - значит, это того сто-
ит.

- Как вам нравится формат
«Восток - Запад»? Не предпо-
чли бы сыграть в матче «Европа
против Северной Америки», как
было в НХЛ раньше и как было в
этом году в КХЛ?

- Вот это - интересная идея.
Я думаю, это интереснее, чем
Восток против Запада. Мотива-
ции, наверное, было бы поболь-
ше. А так - играешь просто для
того, чтобы сыграть, получить
удовольствие. Но что есть, то
есть.

- Насколько Матч звезд дей-
ствительно хоккейный матч?

- В большей степени это,
конечно, шоу. Силовых прие-
мов нет, все пытаются сделать
что-то особенное. Но все рав-
но играть интересно: полный
зал, вокруг всех игроков ог-
ромный ажиотаж. Это заво-
дит.

НХЛ. Матч звезд

ХОРОШО, ЧТО В НХЛ НЕТ КИТАЙЦЕВ
Вчера за океаном состоялись последние
перед перерывом на звездный уик-энд
матчи регулярного чемпионата 

Нападающий «Вашингтона» Александр ОВЕЧКИН.

Александр ОВЕЧКИН:
«СЫГРАТЬ ЗА ЕВРОПУ

ПРОТИВ СЕВЕРНОЙ
АМЕРИКИ БЫЛО БЫ

ИНТЕРЕСНЕЕ»

Бомбардиры: МАЛКИН - 70 (19+51) очков, Кросби (оба - Питтсбург) - 60 (17+43),
ОВЕЧКИН (Вашингтон) - 59 (31+28), ДАЦЮК (Детройт) - 56 (19+37), Савар (Бостон) - 56
(16+40), Гецлаф (Анахайм) - 56 (17+39).

Снайперы: ОВЕЧКИН - 31 гол, Картер (Филадельфия) - 30, Ванек (Баффало), Паризе
(Нью-Джерси) - 28, Марло (Сан-Хосе) - 25.

Плюс-минус: Савар - «+28», Уилер - «+27», Уайдмэн - «+26», Крейчи (все - Бостон) -
«+25».

Защитники: Бойл (Сан-Хосе) - 38 (13+25) очков, МАРКОВ (Монреаль) - 37 (7+30), Ра-
фалски (Детройт) - 35 (7+28).

Вратари: Кипрусофф (Калгари) - 28 побед, НАБОКОВ (Сан-Хосе) - 25, Лундквист
(Рейнджерс) - 24.

КОВАЛЬЧУК И ФРОЛОВ ДОСТИГЛИ ОТМЕТКИ В 20 ШАЙБ

СОСТАВЫ 
Восток. Вратари: Тим Томас («Бостон»),

Хенрик Лундквист («Рейнджерс»); защитники:
Джей Баумистер («Флорида»), Здено Хара («Бо-
стон»), Томаш Каберле («Торонто»), Марк
Штрайт («Айлендерс»); нападающие: Томас
Ванек («Баффало»), Эрик Стаал («Каролина»),
Зак Паризе («Нью-Джерси»), Марк Савар («Бос-
тон»), Венсан Лекавалье («Тампа-Бэй»), Илья
КОВАЛЬЧУК («Атланта»), Александр ОВЕЧКИН
(«Вашингтон»), Дэни Хитли («Оттава»), Джефф
Картер («Филадельфия»). 

Главный тренер: КЛОД ЖЮЛЬЕН 
(«Бостон»).

Запад. Вратари: Никлас Бэкстрем («Минне-
сота»), Роберто Луонго («Ванкувер»); защитни-
ки: Никлас Лидстрем («Детройт»), Дэн Бойл
(«Сан-Хосе»), Ши Уэбер («Нэшвилл»), Шелдон
Сурей («Эдмонтон»); нападающие: Патрик
Марло, Джо Торнтон (оба - «Сан-Хосе»), Дастин
Браун («Лос-Анджелес»), Рик Нэш («Коламбус»),

Джером Игинла («Калгари»), Милан Хейдук («Ко-
лорадо»), Майк Модано («Даллас»), Шейн Доун
(«Финикс») и Кейт Ткачук («Сент-Луис»).

Главный тренер: ТОДД МАКЛЕЛЛАН 
(«Сан-Хосе»).

Павел Дацюк («Детройт») не смог принять
участие в матче из-за травмы бедра и был заме-
нен Патриком Марло («Сан-Хосе»).

СОСТАВЫ ПО ЗВЕНЬЯМ
Восток. Комисарек - МАРКОВ, МАЛКИН -

Кросби - КОВАЛЕВ, Хара - Боумистер, Хитли -
Савар - ОВЕЧКИН, Каберле - Штрайт, КОВАЛЬ-
ЧУК - Лекавалье - Ванек, Паризе - Стаал - Кар-
тер. Вратари: Прайс - 1 период, Томас - 2 пери-
од, Лундквист - 3 период.

Запад. Нидермайер - Кэмпбелл, Кейн -
Тэйвз - Гецлаф, Лидстрем - Уэбер, Нэш - Марло
- Игинла, Сурей - Бойл, Браун - Торнтон - Доун,
Ткачук - Модано - Хейдук. Вратари: Жигер - 1
период, Бэкстрем - 2 период, Луонго - 3 период.

СОСТАВЫ
Новички. Вратари: Пекка Ринне («Нэшвилл»);

защитники: Дрю Даути («Лос-Анджелес»), Люк
Шенн («Торонто»); нападающие: Патрик Берг-
лунд («Сент-Луис»), Микель Бедкер («Финикс»),
Михал Фролик («Флорида»), Джеймс Нил («Дал-
лас»), Стивен Стэмкос («Тампа-Бэй»), Крис Вер-
стиг («Чикаго»), Блэйк Уилер («Бостон»).

Второгодники. Вратари: Кэри Прайс («Мон-
реаль»); защитники: Крис Летанг («Питтсбург»),
Марк Стаал («Рейнджерс»); нападающие: Эндрю
Кольяно («Эдмонтон»), Брэндон Дубински («Рейн-
джерс»), Брайан Литтл («Атланта»), Мэйсон Рэй-
монд («Ванкувер»), Девин Сетогучи («Сан-Хосе»),
Дейв Болланд («Чикаго»), Давид Перрон («Сент-
Луис»).

Конкурс на силу броска
Участники: Здено Хара, Шелдон Сурей, Вен-

сан Лекавалье, Майк Комисарек, Марк Штрайт 
Победитель-2008 - Хара (103,2 мили в час). 
Рекорд Матчей всех звёзд - Эл Айэфрэйт

(«Вашингтон»,1993) - 105,2 мили в час.

Конкурс на скорость катания
Участники: Джефф Картер, Зак Паризе, Брай-

ан Кэмпбелл, Джей Баумистер.
Победитель-2008 - Хоркофф («Эдмонтон»).
Рекорд Матчей всех звезд - Майк Гартнер

(13,386 секунды за круг, 1996).

Конкурс на точность броска
Участники: Томаш Каберле, Джонатан

Тэйвз, Илья КОВАЛЬЧУК, Джером Игинла, Дэни
Хитли, Марк Савар, Майк Модано, Евгений
МАЛКИН.

Победитель-2008 - Каберле (4 мишени из 4
бросков).

Конкурс на зрелищность буллита
Участники: Александр ОВЕЧКИН, Алексей

КОВАЛЕВ, Сидни Кросби, Патрик Кейн, Райан Гец-
лаф.

Победитель-2008 - ОВЕЧКИН.

Своим мнением о предстоя-
щем Матче всех звезд НХЛ
с «СЭ» поделился извест-

ный агент Алексей Дементьев,
на протяжении полутора десят-
ка лет работавший скаутом в не-
скольких клубах НХЛ.

- Нужен ли такой Матч звезд,
в котором в стартовой шестерке
одной из команд оказывается
сразу четыре представителя од-
ного клуба КХЛ? 

- В подобных играх все ста-
раются делать ради тех людей,
которые непосредственно при-
дут на матч. Раз он состоится в
Монреале, где отмечают столе-
тие местного клуба, то 95 про-
центов аудитории в «Белл Цент-
ре» составят болельщики «Кана-
диенс». Не сомневаюсь, что им
очень понравится наличие в

сборной Востока сразу несколь-
ких представителей своего лю-
бимого клуба. Пусть не все из
них по уровню игры в нынеш-
нем сезоне дотягивают до зва-
ния абсолютно лучших. Зато та-
кой матч будет хорошо прода-
ваться.

- Но согласитесь, что отсутст-
вие самой яркой молодой звез-
ды НХЛ Александра Овечкина в
стартовой пятерке выглядит не
просто нонсенсом, но и опреде-
ленным ударом по имиджу лиги?

- Перегибы в таких матчах
есть и будут. От них никуда не
деться, хотя я уверен, что в сле-
дующий раз руководство НХЛ
постарается избежать ситуа-
ции, при которой в стартовых
пятерках окажутся представи-
тели только 3 - 4 клубов. В этом

году была введена новая систе-
ма голосования, более удобная и
доступная для болельщиков -
они имеют возможность голосо-
вать много раз. Неудивительно,
что победители набрали больше
всего голосов в истории таких
встреч. Это, естественно, рабо-
тает на НХЛ, которая старается
продать свой продукт как мож-
но дороже.

- Можно сказать, что голосо-
вание - это рейтинг популярно-
сти хоккеистов в народе?

- Нельзя ставить вопрос так
жестко. Необходимо делать раз-
личия между Канадой и Амери-
кой. У канадских клубов, как
правило, активных болельщи-
ков заметно больше, и они, если
можно сказать, терпеливее.
Ведь далеко не каждый найдет

время для того, чтобы запол-
нить бюллетень и отправить
его. Уверен: играй Овечкин в ка-
надском клубе, в стартовую пя-
терку он попал бы без проблем и
при нынешней системе голосо-
вания.

- Вас не удивило столь малое
количество русских хоккеистов,
выбранных на Матч всех звезд?

- С нынешнего сезона идет
негласная война между НХЛ и
КХЛ, что вылилось в различные
разбирательства, в частности, в
«дело Александра Радулова». На-
пример, канадский хоккейный
обозреватель Дон Черри, доста-
точно экстравагантная и в то
же время очень популярная фи-
гура, частенько принижает за-
слуги русских, создавая им не-
гативный имидж. Раздаются,

впрочем, и голоса других лю-
дей, которые говорят, что луч-
шие и самые зрелищные игро-
ки лиги - это Овечкин, Коваль-
чук и Малкин. Но их не так
слышно. Эта тройка в Монре-
аль попала. Что касается ос-
тальных россиян, то при малей-
шем сомнении и каких-то воп-
росах относительно их канди-
датур за океаном предпочита-
ют приглашать своих. Свежий
пример - вместо травмирован-
ных игроков «Детройта» Дацюка
и Лидстрема были вызваны
Марло и Робида, причем пос-
ледний просто хороший хокке-
ист, но не более того. Зато он -
франкофон.

- Не кажется ли вам, что Мат-
чи звезд постепенно становятся
скучноватым мероприятием?

- НХЛ не стоит на месте, пы-
тается придумывать новинки.
В свое время был введен фор-
мат «Северная Америка против
Европы», затем появилась игра
между новичками и второгод-
никами. В ближайшем будущем
наверняка придумают что-то
еще. В Америке ведь есть Су-
пербоул - главный матч сезона в
американском футболе. Рек-
ламные паузы во время этой иг-
ры стоят под миллион долла-
ров. Так что в НХЛ имеют перед
глазами пример Супербоула.
Хоккею подобного размаха дос-
тичь, конечно, будет очень
сложно. По крайней мере до тех
пор, пока по уровню популярно-
сти он не сравняется с амери-
канским футболом.

Михаил ЗИСЛИС

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Алексей ДЕМЕНТЬЕВ: «ОВЕЧКИН БЫЛ БЫ В ПЯТЕРКЕ, ЕСЛИ БЫ ИГРАЛ ЗА КАНАДСКИЙ КЛУБ»
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ЗАПРЕТА НА ПРОФЕССИЮ
НЕ БУДЕТ

- Вам не кажется, что клуб-
ные руководители далеко не все-
гда могут контролировать рабо-
ту врачей? Это же не биатлон,
где в связке «тренер - спортсмен»
проще отследить, что принима-
ет твой подопечный. Президент
«Авангарда» Потапов мог и не
знать, что Черепанову противо-
показано заниматься спортом
профессионально, а ответил по
всей строгости закона. Как
быть в такой ситуации? И мо-
жете ли вспомнить что-то по-
добное в истории других видов
спорта? (Константин Копылов,
Москва)

- Во всех родах деятельности
руководитель всегда несет ответ-
ственность за все, что происхо-
дит в его коллективе. Безусловно,
он может не иметь специальных
медицинских или каких-либо
других знаний, но несет ответст-
венность за подбор специали-
стов, формирование коллектива
и его работу в целом. Константин
Потапов понес наказание имен-
но потому, что был первым лицом
«Авангарда». Несмотря на то, что
в клубе были определенные инст-
рукции по разделению обязанно-
стей, ответственность с первого
лица никогда не снимается. Так
эту ситуацию трактуют и рос-
сийские законы, поэтому дисци-
плинарный комитет исходил
именно из таких положений. Ко-
нечно, все понимают, что Пота-
пов реально мог не знать о проб-
лемах со здоровьем Черепанова,
но он много лет работал прези-
дентом клуба и несет полную от-
ветственность за всю его дея-
тельность. Что касается подоб-
ных историй в других видах
спорта, то я специально не изу-
чал этот вопрос, а навскидку не
могу ничего вспомнить.

- Как лига намерена контро-
лировать судьбу хоккеистов, ко-
торым будет запрещено играть
по медицинским показаниям?
Ведь, к примеру, дисквалифици-
рованный игрок может заявить-
ся в соревнованиях высшей лиги
или уехать за границу. (Никита
Харламов, Москва)

- Не раз упоминавшийся спи-
сок заболеваний, который огра-
ничивает возможности человека
заниматься определенными ви-
дами спорта, носит рекоменда-
тельный характер. Конечно же,
во избежание повторения инци-
дентов с внезапной смертью хок-
кеистов лига будет предприни-
мать все усилия, чтобы игроки с
серьезными заболеваниями не
участвовали в соревнованиях.
Однако с точки зрения законода-
тельства лига не является работо-
дателем этих хоккеистов. Отно-
шения «работник - работодатель»
существуют между хоккеистом и
клубом, поэтому львиная доля от-
ветственности лежит именно на
клубе. КХЛ будет стараться обезо-
пасить наших игроков от траге-
дии и давать максимальную ин-
формацию о состоянии здоровья
хоккеистов в команды, но основ-
ные обследования игроки все рав-
но проходят в клубах.

Что же касается возможных
переходов таких хоккеистов в
другие лиги, то при заявке клуб
предоставляет контракт игрока,

где есть подпись и печать докто-
ра и подпись организации, под
чьей юрисдикцией выступал до
этого данный спортсмен. Эта ви-
за подтверждает, что хоккеист
здоров и может принимать уча-
стие в соревнованиях. Иными
словами, больной человек не
сможет играть ни в какой лиге.
Но ведь есть немало случаев, ко-
гда спортсмену удается победить
заболевание, поэтому никаких
жестких запретов и преследова-
ний быть не должно. Наша забо-
та в первую очередь направлена
на охрану здоровья игроков, но
мы не можем вводить запрет на
профессию.

- Сейчас в лиге играют три че-
ловека, которым занятия хокке-
ем противопоказаны. Они риску-
ют здоровьем, но если больше ни-
чего не умеют делать, то их
сложно осуждать. Может, у
КХЛ есть возможность предло-
жить им альтернативную рабо-
ту или переобучение (хотя бы на
тренеров) за счет лиги или най-
ти другой способ стимулиро-
вать завершение карьеры?
(Светлана, Новосибирск)

- Решение завершать или не
завершать карьеру принимает
сам игрок - это его право и его от-
ветственность. Со своей стороны
лига окажет всяческую поддерж-
ку спортсменам, которые по со-
стоянию здоровья примут реше-
ние оставить профессиональные
занятия хоккеем. Правда, у нас
пока нет фонда, из которого мы
могли бы полностью финансиро-
вать переподготовку таких
спортсменов, но таким людям бу-
дет оказана всяческая поддерж-
ка.

ДО 17 ЛЕТ ИГРАТЬ 
В ЛИГЕ НЕЛЬЗЯ

- В связи с участившимися
трагическими случаями с моло-
дыми хоккеистами не намерена
ли лига ввести положение, по ко-
торому игроки до 20 лет не мо-
гут проводить более двух игр в
неделю с интервалом в три дня?
(ЮПИ, Москва)

- Со следующего сезона хокке-
исты, которым не исполнилось
17 лет, не будут допускаться до
игр, какими бы талантливыми
эти игроки ни были. Других ад-
министративных ограничений
лига вводить не будет. Кроме то-
го, необходимо учитывать, что
каждый организм индивидуален
- кому-то и двух игр с интервалом
в три дня будет слишком много, а
для кого-то три матча с интерва-
лом в один день - вполне нор-
мальная нагрузка.

- В стратегии развития клу-
бов как-то прописывается рабо-
та с молодыми хоккеистами?
(Станислав Жураковский, Ново-
кузнецк)

- В КХЛ есть несколько клубов,
которые делают упор на собствен-
ных воспитанников. Такой подход
дает не только экономию средств,
но и позволяет вырабатывать
клубный патриотизм. В послед-
нее время мы почему-то мало го-
ворим об этом, но это огромный
стимулирующий фактор! Хокке-
ист, который играет в городе, где
он вырос, где живут его родители,
любимая девушка, друзья и одно-
классники, не может не отдавать-
ся полностью игре.

- Хотелось бы узнать, как бу-
дет проходить драфт в нашей
лиге. Молодые хоккеисты каких
стран будут в нем участвовать
- только России, Белоруссии, Ка-
захстана и Латвии, или же в нем
можно будет выбирать игроков
из любой страны, как это сдела-
но в НХЛ? Какая компенсация (и
будет ли она вообще) предусмот-
рена клубам и тренерам, воспи-
тавшим хоккеистов, если они
заиграют в КХЛ? (Илья Игнать-
ев, Петрозаводск)

- Вопрос очень своевремен-
ный, так как в эти дни проходит
окончательное утверждение про-
цедуры и формы проведения
драфта. Предполагается, что в
нем будут участвовать не только
молодые хоккеисты из стран, ко-
торые входят в систему КХЛ, но и
представители так называемого
дальнего зарубежья. Напомню,
что драфт - это только закрепле-
ние прав на хоккеиста за выбрав-
шим его клубом. Если игрок не
хочет выступать за этот клуб, он
может за него не играть, но не
сможет заключить контракт с
другим клубом КХЛ. Что касается
компенсации, то она будет доста-
точно серьезной. В частности, за
игрока, выбранного в первом ра-
унде, воспитавшая его школа по-
лучит порядка трех миллионов
рублей. Ну а дальше уже сама
школа определит, какую сумму
надо выплатить тренеру, а какую
часть потратить на дальнейшее
существование ДЮСШ, ведь ко-
му-то надо оплачивать аренду
льда и прочие расходы. Еще раз
хочу подчеркнуть, окончательное
решение о том, в какой форме
пройдет драфт-2009, будет при-
нято в ближайшие дни.

В РЕШАЮЩИХ 
МАТЧАХ ПЛЕЙ-ОФФ
БУЛЛИТОВ НЕ БУДЕТ
- К сожалению, нецензурные

скандирования в адрес судей ста-
ли нормой на матчах. Милиция
на это никак не реагирует. На
трибуне стыдно сидеть и не хо-
чется приводить детей. Плани-
руется ли вносить изменения в
регламент, направленные на
борьбу с оскорблениями судей бо-
лельщиками? (Е. Лилитко, Пере-
славль-Залесский)

- Регламентом предусмотрено
наказание для клуба, чьи болель-
щики во время матча допускают
нарушение общепринятых норм
поведения, в том числе - и нецен-
зурные выражения. За это пола-
гается штраф в размере до 200
тысяч рублей. Если мы получаем
информацию о таких нарушени-
ях от судей или команд-участ-
ниц, то принимаем соответству-
ющие меры. Должен сказать, что
это в первую очередь проблема
клубов, которые должны вести
работу со своими болельщиками. 

- Почему в КХЛ серия после-
матчевых буллитов состоит из
трех бросков? Думаю, стоит
увеличить это число до пяти.
Так будет и справедливее, и ин-
тереснее. (Артур Суфияров, Уфа)

- Послематчевые буллиты по-
стоянно находятся в центре дис-
куссий. Позволю себе присоеди-
ниться к тем специалистам, кото-
рые высказывают мнение о том,
что определение победителя мат-
ча в серии буллитов по большому

счету не является справедливым.
Что же касается количества про-
биваемых бросков, пока ни у кого
не было возражений против того,
чтобы серии проходили из трех
бросков. Во всяком случае, такие
серии не затягиваются и прохо-
дят более динамично.

- В случае ничейного резуль-
тата в основное и дополнитель-
ное время в плей-офф чемпиона-
та КХЛ будет назначена серия
буллитов или же команды будут
играть до заброшенной шайбы?
(Артур Суфияров, Уфа)

- Начиная с 1/8 финала во
всех решающих матчах серий
буллитов не будет - после заливки
льда и 15-минутного перерыва
будет полноценный 20-минут-
ный овертайм. Если же и он не
даст результата, будет прово-
диться следующий овертайм, и
так до тех пор, пока одна из ко-
манд не забьет гол. В других мат-
чах плей-офф в случае ничейно-
го результата в основное время
будут проводиться 10-минутные
овертаймы и серии буллитов по
тем же правилам, по которым
они пробиваются в регулярном
чемпионате.

ВСЕ МАТЧИ ПЛЕЙ-ОФФ - 
С ДВУМЯ ГЛАВНЫМИ 

АРБИТРАМИ
- С какого раунда плей-офф

чемпионата КХЛ матчи будут
обслуживать два главных арби-
тра? (Артур Суфияров, Уфа)

- Все матчи плей-офф будут об-
служивать два главных арбитра.

- Уже в 1/8 финала Кубка Га-
гарина намечаются как мини-
мум четыре суперпротивостоя-
ния, поэтому хотелось бы пона-
блюдать за большим количест-
вом игр. Матчи этой стадии бу-
дут проходить в один день или
же 4 пары в один день, 4 пары - в
другой? Второй вариант более
интересен, так как, на мой
взгляд, намного поднимет зри-
тельский интерес к турниру.
(Артур Суфияров, Уфа)

- Именно ради поднятия инте-
реса мы выбрали второй вари-
ант. Другое дело, что интересные
противостояния могут выпасть
на один день. Во всяком случае, я
бы сейчас не торопился говорить
о сложившихся парах - если пер-
вые пять команд мы себе более
или менее представляем, то вни-
зу таблицы все может не раз из-
мениться.

- Почему в перечне индивиду-
альных призов для вручения по
окончании сезона отсутствует
награда лучшему ассистенту?
Считаю, что лучшие плеймейке-
ры чемпионата достойны лич-
ной награды не меньше, чем луч-
шие снайперы. (Михаил Пере-
тятко, Омск)

- Список призов сейчас обсу-
ждается. Мы прислушаемся к
мнению болельщиков, возмож-
но, сделаем и такой приз.

- Не планирует ли лига сде-
лать обязательной встречу ге-
неральных менеджеров, дирек-
торов и всего тренерского и руко-
водящего персонала команд с бо-
лельщиками перед началом сезо-
на и по ходу самого чемпионата?
(Алексей Лактионов, Магнито-
горск)

- Может быть, уже хватит де-
лать обязаловку? Лига не может
думать за всех. Те клубы, которые
осознают, что играют в первую
очередь для болельщиков, такие
встречи проводят регулярно. Это
часть их работы и показатель
профессионализма. Насколько
мне известно, практически все
клубы лиги это делают. Магнито-
горск, где проживает автор этого
вопроса, своих болельщиков не
забывает.

ДЕЛЕНИЕ 
ПО ГЕОГРАФИЧЕСКОМУ

ПРИНЦИПУ: 
РЕШЕНИЯ ПОКА НЕТ
- Будет ли в следующем году

произведено деление команд по
дивизионам по географическому
принципу? (Артур Суфияров,
Уфа)

- Этот вопрос обсуждается, в
ближайшие недели он должен
быть решен, потому что нам уже
надо планировать следующий се-
зон. Есть аргументы за такое де-
ление, но, по-моему, еще больше
аргументов против. Самый глав-
ный из них - у нас не получится
четкого деления по географиче-
скому принципу. Россия - очень
большая страна, поэтому «трол-
лейбусному дивизиону» в Москве
все равно будет противостоять
«авиационный дивизион» в Си-
бири. Кроме того, все должны по-
нимать, что географический
принцип подразумевает некую
замкнутость игры внутри диви-
зиона, и если мы будем жестко
придерживаться этого принци-
па, это окажется неприемлемым
ни для команд, ни для болельщи-
ков. Потому что лишать сибир-
ских зрителей возможности ви-
деть московские команды и на-
оборот - нельзя, иначе это будет
не чемпионат страны. Оконча-
тельно вопрос о формуле прове-
дения чемпионата КХЛ-2009/10
будет решен в ближайшее время.

- Будут ли уменьшены разме-
ры площадки? Если да, то когда
это произойдет? (Р. Шестаков,
Екатеринбург)

- Этот вопрос также сейчас
прорабатывается. Отмечу, что
кроме цели улучшения качества
игры и увеличения зрелищности
есть техническая сторона вопро-
са. В КХЛ создан специальный
комитет, который серьезно зани-
мается проработкой этого вопро-
са. Результаты будут представле-
ны совету директоров КХЛ, кото-
рый и примет окончательное ре-
шение.

- Какими будут действия ру-
ководства КХЛ в случае банкрот-
ства клуба лиги? (Агзам Текенов,
Алматы)

- Надеюсь, этот вопрос чисто
гипотетический, потому что ру-
ководство КХЛ делает все воз-
можное для того, чтобы не допус-
тить банкротство клубов лиги.
Проведено обследование их фи-
нансового состояния, по резуль-
татам которого у нас нет серьез-
ных оснований опасаться, что
какой-либо из клубов объявит о
банкротстве до окончания чем-
пионата. Ну а то, что будет в сле-
дующем сезоне, сейчас предуга-
дать невозможно.

Владимир ЮРИН
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ÕÎÊÊÅÉ

ДОШЕЛ ЛИ 
КЛИЕНТ

ДО КОНДИЦИИ?
Ни для кого не является секре-

том, что наши хоккейные клубы в по-
следние месяцы испытывали и про-
должают испытывать определенно-
го рода трудности в расчетах с игро-
ками. Кризис не жалеет никого.

Способов решения «зарплат-
ных» проблем за последнее время
было придумано немало, и каждый
клуб делал это по-своему. Но самую
гениальную схему, вне всяких сом-
нений, придумал бывший генераль-
ный менеджер ХК «Авангард» Анато-
лий Бардин, совсем недавно дисци-
плинарным комитетом КХЛ отлучен-
ный от хоккея «пожизненно-услов-
но». А объектом для апробирования
«схемы Бардина» стал Джон Грэм.
Как хоккеист мирового класса, Грэм
работает в России с именитым аген-
том, осуществляющим полное со-
провождение заключенного контра-
кта. Это сопровождение предпола-
гает информирование клубом о ка-
честве работы подопечных, а также
о любых конфликтных ситуациях,
возникающих в период действия
контракта. 

До злополучного дня 3 декабря
2008 года у генерального менедже-
ра Бардина претензий по исполне-
нию контракта Грэмом не было. Не
было их, как выяснилось, у главного
тренера команды Уэйна Флеминга и
других руководителей клуба. Бар-
дин же давно был недоволен игрой
голкипера и искал возможность вы-
разить свое недовольство. И нашел.
Причем находка оказалась истинно
русской - пьянка. Воспользовав-
шись выходным днем в рабочем
графике команды, представители
администрации клуба посредством
привлечения сотрудников УВД «взя-
ли» Грэма «тепленьким» на террито-
рии питейного заведения, где он
пребывал вместе с коллегами по ра-
боте.

Как нам удалось установить, пат-
рульная машина в сопровождении
машины одного из администрато-
ров хоккейного клуба дожидалась
Грэма долго. Настолько долго, что,
весьма вероятно, как в незабывае-
мом фильме «Бриллиантовая рука»,
пришлось контролировать, «дошел
ли клиент до кондиции». В результа-
те этого хоккеист был задержан и
благополучно препровожден в вы-
трезвитель со всеми вытекающими
последствиями. 

Как выяснилось, был существен-
но подорван моральный облик хок-
кеиста и клуба в целом - 1:0 в пользу
Бардина. Спустя сутки Грэм, по мне-
нию экс-генерального менеджера,
продолжал источать характерный
запах - 2:0 в пользу клуба! Счет 3:0
не заставил себя ждать - последо-
вал еще один выговор. 

Итак, за три дня Джон Грэм
умудрился получить три взыскания.
И был благополучно уволен из ко-
манды без выплат компенсаций и,
соответственно, освободил клуб от
финансового бремени, определен-
ного своим дорогим контрактом. 4:0
- победа всухую и в одни ворота. Ди-
сциплинарный комитет КХЛ поддер-
жал гениального менеджера и упро-
чил славу «пьяницы», пусть даже не-
когда и большой заокеанской звез-
ды. Грэм теперь пусть сам восстана-
вливает свое доброе имя. 5:0 в
пользу Бардина?

Нет, господа, - 5:1. И эта едини-
ца, по нашему мнению, полностью
перевешивает все остальное. «Я
могу с улыбкой шутить и рубить го-
ловы», - заметил в одном из своих
интервью Анатолий Бардин. С од-
ной стороны вроде бы уволенный
навсегда, но с другой - продолжаю-
щий работать в клубе. Подобное мо-
жет быть только у нас, ведь после
грозного решения КХЛ Бардин не
только сохранил (пусть и не де-юре,
но де-факто) свои позиции в клубе,
но и упрочил их, избавившись от вы-
шестоящего начальника в лице Кон-
стантина Потапова.

На секунду примем точку зрения
Бардина и предположим, что «Аван-
гард» действительно заключил конт-
ракт, как нас пытаются убедить, с
«горьким пьяницей». Но давайте
признаемся честно: такой «грешок»
в хоккейном мире невозможно
скрыть - ни у нас, ни тем более в
НХЛ. И всех умеренно и неумеренно
пьющих хоккеистов специалисты,
отвечающие за кадровую политику,
знают наперечет. И если даже ом-
ский клуб подписал, как они говорят,
«законченного алкоголика», то кого
в этом следует винить? Кто в клубе
отвечает за кадры? Разве не гене-
ральный менеджер? Получается,
что теперь мы наблюдаем исправ-
ление собственной ошибки таким
своеобразным способом. Ошибки
отнюдь не первой - одна из преды-
дущих уже стоила «Авангарду» 17
миллионов рублей, проигранных по
суду бывшему тренеру Сергею Гер-
сонскому.

Но речь не о селекционных
ошибках отдельных должностных
лиц. И даже не о том, сколько про-
милей алкоголя было на самом деле
в крови Грэма в ночь с 3 на 4 декаб-
ря. Речь - о репутации. Не отдельно
взятого «Авангарда», чей имидж по-
сле истории с Герсонским, после
опубликования результатов экспер-
тиз по делу Черепанова, после вне-
запного снятия прямо по ходу матча
с последующим восстановлением
тренера Флеминга, после решений
дисциплинарного комитета КХЛ и
без того находится, извините, ниже
плинтуса. Речь идет о репутации
всего нашего хоккея и нашей новой
лиги. Ведь там, в Америке, никого не
интересует, «чудил» ли отдельно
взятый генеральный менеджер, тво-
рится ли подобное в одном клубе.
Там говорят - о русских. О всех нас.

Андрей КОВАЛЕНКО - 
председатель профсоюза 
игроков КХЛ

Андрей
КОВАЛЕНКО

КХЛ

СПРОСИТЕ У МЕНЕДЖЕРОВ КХЛ

На вопросы читателей в еженедельной рубрике «СЭ» отвечает директор по организации и проведению спортивных мероприятий КХЛ Дмитрий
Курбатов. Напомним, что любители хоккея могут задавать свои вопросы менеджерам лиги в специальном разделе на портале www.sport-express.ru.

ЗА ПЕРВЫЙ РАУНД ДРАФТА 
ШКОЛА ПОЛУЧИТ 

3 МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ

ИНФОРМАЦИЯ ДНЯ

К
Х

Л

ДИВИЗИОН БОБРОВА
И В ВО ПО П Ш О

1 (1). Салават Юлаев 45 33 4 3 5 176-90 110
2 (5). Атлант 45 28 7 3 7 155-86 101
3 (8). Спартак 47 21 6 3 17 152-139 78
4 (14). Северсталь 47 15 8 4 20 119-145 65

5 (21). Металлург Нк 45 9 4 7 25 103-128 42
6 (22). Динамо Мн 45 10 2 5 28 97-154 39

ДИВИЗИОН ТАРАСОВА
1 (4). ЦСКА 46 23 5 9 9 145-118 88
2 (6). Металлург Мг 45 21 12 1 11149-11588
3 (7). СКА 47 22 7 2 16 120-87 82
4 (10). Трактор 45 21 2 5 17 119-132 72

5 (17). ХК МВД 45 17 4 1 23 110-123 60
6 (24). Химик 46 6 1 9 30 84-156 29

ДИВИЗИОН ХАРЛАМОВА
И В ВО ПО П Ш О

1 (3). Локомотив 46 25 3 7 11 137-91 88
2 (11). Авангард 46 17 7 3 19 134-133 68
3 (12). Динамо Р 45 19 2 4 20 97-127 65

4 (18). Лада 47 15 5 5 22 93-106 60
5 (19). Амур 45 13 4 5 23 90-124 52
6 (20). Сибирь 45 12 5 5 23 110-132 51

ДИВИЗИОН ЧЕРНЫШЕВА
1 (2). Ак Барс 46 29 3 5 9 158-108 98
2 (9). Динамо М 44 20 6 5 13 144-119 77
3 (13). Нефтехимик 47 18 2 7 20 108-116 65
4 (15). Торпедо 44 18 3 3 20 122-123 63
5 (16). Барыс 45 16 6 1 22 139-154 61

6 (23). Витязь 46 6 5 11 24 114-169 39

ТАБЛО

Бомбардиры: МАРЕК (Металлург Мг) - 62 (31+31), Морозов (Ак Барс) -
60 (26+34), Мозякин (Атлант) - 60 (25+35), Зарипов (Ак Барс) - 56 (27+29).

ЗАВТРА играют
Химик - Трактор, Динамо Мн - Атлант

По инициативе ФХР выпущена 
сувенирная продукция, посвященная ЧМ-2008

ФХР ВЫПУСТИЛА МАРКИ 
И ТЕТРАДИ В ЧЕСТЬ ПОБЕДЫ

СБОРНОЙ В КВЕБЕКЕ 
Набор марок, посвященных победе сборной России на чемпио-

нате мира 2008 года в канадском Квебеке, выпустил один из изда-
тельско-торговых центров. Кроме того, поклонники хоккея могут
приобрести подарочные тетради с изображением действующих
чемпионов мира. Сувенирная продукция уже поступила в продажу.
(официальный сайт ФХР).

Два финских игрока из клубов КХЛ 
продолжат выступления в чемпионате Швеции

НОРОНЕН - В «ЛИНЧЕПИНГЕ»,
НИЕМИ - В «ЛЕКСАНДЕ»

«Лада» расторгла контракт с финским защитником Антти-Юсси
Ниеми по обоюдному согласию сторон. Легионер, сыгравший за
тольяттинский клуб 37 матчей (2 очка, 30 минут штрафа), продолжит
карьеру в «Лександе». Еще один финский хоккеист - голкипер Мика
Норонен, несколько дней назад покинувший нижегородское «Торпе-
до», до конца сезона будет выступать за клуб шведской элитной се-
рии «Линчепинг». (Александр ШАПИРО)

Защитник московского «Динамо» Даниил Марков
приступил к тренировкам на льду

МАРКОВ НАЧАЛ ЗАНИМАТЬСЯ
НА ЛЬДУ

Марков получил тяжелую травму ноги 17 ноября в выездном мат-
че с «Магниткой». Появиться в составе защитник сможет, скорее
всего, после февральского перерыва в чемпионате КХЛ, связанного
с проведением третьего этапа Евротура. Изначально врачи прогно-
зировали трехмесячный срок восстановления хоккеиста, который,
если и будет пройден с опережением, то не более чем на неделю.
(Павел СТРИЖЕВСКИЙ)

ПОМОЩНИКАМИ
СЕМЕНОВА В «СИБИРИ»

МОГУТ СТАТЬ
ТАРАСЕНКО И ТРЕНЕР 

ИЗ МОСКВЫ
Вероятность назначения Владимира Семенова главным

тренером «Сибири» достаточно велика. В пользу кандидатуры
нынешнего тренера ЦСКА говорит тот факт, что он уже возгла-
влял новосибирскую команду и хорошо знает ее «кухню». По
данным «СЭ», одним из помощников Семенова станет нынеш-
ний исполняющий обязанности главного тренера «Сибири»
Андрей Тарасенко, а второй приедет из Москвы. 

«Сибирь» вышла на Семенова
через его агента примерно две
недели назад, однако со стороны
новосибирского клуба все еще не
сделано конкретного предложе-
ния по контракту, а именно по его
сроку и финансовым условиям.

- На днях я действительно ле-
тал в Новосибирск, где встречал-
ся с губернатором области Вик-
тором Толоконским, - рассказал
Семенов корреспонденту «СЭ»
Алексею ЕВСТИФЕЕВУ. - У нас
состоялся очень доброжелатель-
ный разговор. Это все, что я могу
сообщить.

Примерно трехчасовое пре-
бывание Семенова в Новосибир-
ске в «Сибири» никак не коммен-
тируют, ожидая, судя по всему,
окончательной отмашки губер-
натора. Стало известно, что тре-
нер заявления об уходе из ЦСКА
не писал (на последнем домаш-
нем матче красно-синих против
«Северстали» его не было), хотя
предупредил руководство армей-
ского клуба о своем возможном
уходе. В свою очередь ЦСКА, как
уже сообщал «СЭ», нашел замену
Семенову в лице Вячеслава Буца-
ева.

ДИНАМО М - ДИНАМО Р - 
7:1 (2:0, 3:0, 2:1)

Голы: Денисов - 5 (Рахунек, Ланд-
ри), 17:28 (1:0 - бол.). Калюж-
ный - 11 (Разин), 18:24 (2:0).
Толпеко - 1 (Непряев, Вышед-
кевич), 24:32 (3:0 - бол.). Ячме-
нев - 6 (Калюжный, Шитиков),
28:45 (4:0). Денисов - 6 (Толпе-
ко, Калюжный), 39:14 (5:0). Ши-
тиков - 6 (Ячменев), 46:15 (6:0
- бол.). Касянчук - 9 (Горошан-
ский), 46:47 (7:0 - бол.). Ред-
лихс - 3 (Хосса, Эллисон),
48:52 (7:1 - бол.).

Вратари: Еремеев - Наумов.
Штраф: 16 - 24.
Большинство: 10 (3) - 6 (1).
Броски: 30 (12+10+8) - 19 (5+5+9).
Три лучших игрока: Калюжный

(ДМ), Денисов (ДМ), Толпеко
(ДМ).

Судья: Наливайко (Минск).
22 января. Москва. МСА «Лужники».

4500 зрителей (8700).

Павел СТРИЖЕВСКИЙ 
из Лужников

«Динамо», у которого мы
еще не выигрывали», -
так был озаглавлен

текст, размещенный на офици-
альном сайте бело-голубых в ка-
честве представления вчерашне-
го соперника. Если кто-то из мо-
сквичей и позабыл, как именно
они проиграли свой рижский
триллер в основное время, ведя в
счете за 10 минут до конца, клуб-
ная пресс-служба постаралась
им об этом напомнить.

Четырем десяткам фанатов
из Риги москвичи ответили ду-
шевным баннером с огромными
фотографиями победы бело-го-
лубых на Кубке Шпенглера и с
надписью «Gagarin Cup ждет!» и
еще одной на латыни: «per Alpem
ad astra!», что означает «через
Альпы к звездам».

Вот только нового триллера
вчера не получилось, хотя удо-
вольствия московские трибуны,
уверен, получили не меньше, чем
от любой драмы в развязке. Во-
первых, быстро выяснилось, что
бело-голубые не нуждались ни в
каких напоминаниях и с первых

же минут накинулись на сопер-
ника, как бык на красную тряпку.
Во-вторых, лидеры рижан - Хос-
са, Эллисон и Хартиган - матч от-
кровенно провалили. К тому же в
отсутствие травмированного
Прусека, лидера КХЛ по сухим
матчам, им приходилось вдвойне
тяжелее. С первых минут гости
принялись удаляться, а москви-
чи на чистом превосходстве в
классе эти численные преимуще-
ства реализовывать.

Комбинации, после которых в
ворота Наумова влетели два пер-
вых гола, получились на загляде-
нье. Но на этом московская
«месть» останавливаться и не по-
думала. Уже в конце второго пе-
риода Денисов, завершив изуми-
тельную многоходовку, оформил
дубль и довел счет до разгромно-
го - 5:0! Когда же Касянчук в па-
дении вкатил Наумову 7-й гол
подряд, трибуны поняли, что
вот-вот увидят самую крупную
победу своей команды в сезоне, и
воздали ей по заслугам: «Мо-лод-
цы!».  

«Динамо», которое мы уже гро-
мили», - чем не заголовок для от-
чета о матче на клубном сайте бе-
ло-голубых?

Юлиус ШУПЛЕР, 
главный тренер «Динамо» Р:

- Мы играли очень плохо, до-
пустили немыслимое количество
непозволительных ошибок и не-
оправданных удалений. Не хва-
тило ни азарта, ни игровой дис-
циплины. Жестких выводов сей-
час не будет, разберемся завтра.
После матча сказал в раздевалке:
«Мы вместе радуемся, когда вы-
игрываем, вместе переживем и
это поражение».

- Могло ли сказаться на состо-
янии игроков то, что вы прилете-
ли в Москву только сегодня?

- Нет. Они профессионалы, и
их дневной режим не был ничем
нарушен. Концентрация - в голо-
вах. Сегодня мы даже передачу
нормальную сделать не могли, и
дело не в том, когда мы прилете-
ли.
Владимир ВУЙТЕК, 
главный тренер «Динамо» М:

- Мы с первой минуты играли
хорошо. Удачно забили два гола в
конце периода и до 30-й минуты
решили все вопросы. В концовке,
конечно, немножко расслаби-
лись, но в таких матчах это быва-
ет. Рад, что у нас, наконец, нала-
дилась игра, и очень надеюсь,
что это будет продолжаться.

Вчера. Москва. 
МСА «Лужники».

«Динамо» М - «Динамо»
Р - 7:1. Нападающий
бело-голубых Денис

ТОЛПЕКО попадает 
в объятия голкипера

Сергея НАУМОВА.

ГЛАВНЫЙ
МАТЧ

МЕСТЬ 
МОСКВЫ
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СВОЯ
КОЛОНКА

КУДА БЕЖАТЬ
С ПОДВОДНОЙ

ЛОДКИ?

В песне «Романс биржево-
го брокера» из последне-
го альбома Тимура Шаова

есть слова:
«Любимая, зачем нам столь-

ко денег?
Безнравственно так день и

ночь алкать,
Ты мне сказала, что я жалкий

неврастеник,
Что мне не акции - картошку

продавать.
За что, за что тобой я так

унижен?
По мне уж лучше пуля иль

петля,
Уж лучше крах на азиатских

биржах,
Уж лучше девальвация руб-

ля».
Написав эти строки в начале

прошлого года, наш замеча-
тельный поэт и представить се-
бе не мог, насколько стреми-
тельно произойдет и то, и дру-
гое. Есть у американцев пого-
ворка - be careful what you wish
for. Будьте, дескать, осторожны
в своих мечтах. Но сейчас, ко-
гда российская валюта, похоже,
даст нашим глазам и ушам не-
множко передохнуть от нагру-
зок свободного падения, самое
время о ней и порассуждать.

Примерно в то же время, ко-
гда Шаов писал свой пророче-
ский романс, наши хоккейные
клубы находились в разгаре
подписания контрактов с игро-
ками. Как вы думаете, о какой
валюте шла речь в переговорах
Яромира Ягра и теперь уже
бывшего генерального менед-
жера «Авангарда» Анатолия
Бардина за их знаменитой чаш-
кой кофе в Нью-Йорке? Я ду-
маю, о долларах. Маловероят-
но, но возможно, что о евро. Но
ни в коем случае не о рублях. В
рублях у нас уже давно не дого-
вариваются не то что с Яграми -
с доморощенной молодежью из
четвертого звена.

Между тем все контракты в
КХЛ заключены именно в руб-
лях. В них же хоккеисты получа-
ют и зарплату, и премиальные.
Во всяком случае, обязаны по-
лучать. Магическое число 
620 000 000 - это тоже рубли,
отражающие сумму командного
потолка зарплат. Эту планку
окончательно установили ле-
том, когда доллар стоил поряд-
ка 23,5 рубля и, следовательно,
потолок равнялся примерно
$26 400 000. На том же уровне
лига и зафиксировала свой вну-
тренний курс рубля к доллару.
По сегодняшнему рыночному
курсу этот предел скукожился
до $18 900 000.

Это я к тому, что хоккеисты,
которые недоуменно переспра-
шивают журналистов: «Какой
такой кризис?» - либо лукавят,
либо совсем уж бессовестно
оторваны от реальности. Пото-
му что их реальные доходы из-
за девальвации сократились в
такой же пропорции, как и наши
с вами. 

У легионеров - и того силь-
нее. Разница в том, что россия-
не, живущие на родине, будут
тратить свои честно заработан-
ные рубли главным образом в
России, и их в первую очередь
волнует не курс доллара, а уро-
вень нашей внутренней инфля-
ции. Ягр и Эш, Вайнхандль и
Саймон, столь облагородившие
наш чемпионат, пострадали
сильнее, ибо наверняка плани-
ровали прокутить эти заработки
не в Омске, не в Питере, не в
Москве и уж точно не Чехове, а
совсем в других местах и сов-
сем не в рублях. Вот только этих
«совсем не рублей» они зарабо-
тают примерно на 40% меньше,
чем рассчитывали.

«Хоккеисты подходят с жа-
лобами, что теряют на деваль-
вации огромные деньги, - рас-
сказал мне на днях один гене-
ральный менеджер. - Я им гово-
рю: «Так сейчас все теряют, не
вы одни». А они мне: «Нет, в та-
ком-то клубе как платили 
$4 000 премиальных за победу,
так и сейчас платят». Правда
это или нет - не знаю, зато знаю
точно, что сейчас эти «под-
стольные» дела стало настоль-
ко сложно провернуть, что я да-
же не представляю, как это сде-
лать. Нет больше никаких кон-
вертов! Все кругом белое и пу-
шистое».

Видимо, еще не совсем. Хо-
тя позитивные сдвиги налицо.

Родной Минфин прогнози-
рует, что, стукнувшись о дно на
уровне 35 к $1, рубль валиться
перестанет. Допустим, что так
оно и будет. Что это означает в
плане привлечения легионеров
на будущий сезон? Как ни
странно, почти ничего. Звездам
европейских чемпионатов де-
ваться с подводной лодки неку-
да: их зарплаты как были ниже
наших в разы, так ниже в разы и
останутся. Разве что станут
меньше не в шесть раз, а в че-
тыре. Возможно, станет слож-
нее договариваться с энхаэлов-
цами, но лишь при условии, что
их собственный трансферный
рынок останется в том же со-
стоянии, в котором был про-
шлым летом. Что совсем не
факт. Кризис-то, будь он нела-
ден, не российский, а миро-
вой...

В худшем случае несколько
снизится класс приезжающих к
нам североамериканцев. Ины-
ми словами, может стать мень-
ше Эшей и больше Дубилеви-
чей. Другой вопрос - не сожмет
ли кризис в разы бюджеты са-
мих российских клубов, даже в
их рублевом исчислении? Мо-
жет ведь и такое случиться. Но
об этом мы узнаем не раньше
мая.

НУЖНО ВОЗРОЖДАТЬ
СЕРИИ ИГР 

НАШИХ КЛУБОВ 
С АМЕРИКАНСКИМИ

- В декабре в Москву приез-
жал президент ИИХФ Рене Фа-
зель. Какие ключевые пробле-
мы международного хоккея об-
суждались во время его визи-
та?

- Вместе с Фазелем и руковод-
ством КХЛ мы обсуждали проб-
лему соглашения между НХЛ и
ИИХФ о переходах игроков. Ны-
нешней несогласованности и
взаимному неуважению контра-
ктов нужно положить конец. С
тем, что взаимодействию двух
хоккейных миров нужно дать
правовую основу, согласились
тогда все стороны. 

- Пару месяцев назад объяв-
лялось, что соглашение должно
быть подписано весной нынеш-
него года. Какова ситуация с
его подготовкой?

- Проект этого документа го-
товят в КХЛ. Мы все заинтересо-
ваны в его скорейшем подписа-
нии. Потому что при возникно-
вении конфликтных ситуаций
все шишки мгновенно валятся
на федерацию. Агенты, сами иг-
роки пытаются обманывать клу-
бы, подписывают по контракту в
каждой из лиг, потом скрывают
это. А страдаем мы. 

- Уже озвучивались планы
создания единой всемирной
базы хоккейных контрактов.
Процесс ее разработки начал-
ся?

- Пока существует только
идея такой базы. Скоро, думаю,
начнется и работа над ней. Это
же полезнейший инструмент, с
помощью которого можно быст-
ро разрешить любой спор. 

- Вам не кажется странным,
что в условиях отсутствия
трансферного соглашения ме-
жду НХЛ и ИИХФ Европа позво-
ляет североамериканской сто-
роне проводить стартовые мат-
чи регулярного чемпионата на
своей территории?

- НХЛ со своей стороны все
делает правильно. Занимается
пропагандой своего хоккея, про-
дает зрелище. Красивая форма,
непривычная для европейцев
прямолинейная силовая игра -
все это вызывает огромный ин-
терес. Лично я не против контак-
тов с североамериканской сторо-
ной. Мы с ними даже во время
холодной войны играли, почему
бы не пригласить их сейчас?
Другое дело, что со стороны Рос-
сии правильнее будет добивать-
ся не приема обычного матча ре-
гулярного чемпионата НХЛ, а се-
рии выставочных игр какого-ни-
будь нашего клуба против заоке-
анской команды. Вспомните, ка-
кими праздниками хоккея во
времена СССР были визиты
«Монреаля» или, скажем, «Калга-
ри». Вот к этому и надо стре-
миться. Мне кажется, что рано
или поздно НХЛ вернется к тако-
му сотрудничеству. Кубок Викто-
рии, например, стал первой лас-
точкой. 

ЕСТЬ СПОСОБЫ, 
КОТОРЫЕ ЗАСТАВЯТ

НХЛ УВАЖАТЬ 
СВЯЩЕННОСТЬ

ОЛИМПИАД
- Идею НХЛ о возрождении

Кубка мира приветствуете?
- Да, но только не в ущерб

Олимпиаде. Я не понимаю ук-
лончивой позиции НХЛ в вопро-

се участия хоккеистов лиги на
Играх в Сочи. Первые лица
ИИХФ в Швейцарии североаме-
риканских представителей
спрашивали напрямую: «В Ван-
кувер, значит, вы едете, на чем-
пионатах мира энхаэловцы иг-
рают, а в Сочи, получается, уже
не хотите никого отпускать?» Мы
будем бороться за участие всех
лучших хоккеистов на Олимпиа-
де-2014 любыми способами. 

- Как тут можно повлиять на
НХЛ?

- Эти рычаги влияния в пер-
вую очередь в компетенции
ИИХФ. Не захочет НХЛ отпус-
кать игроков в Сочи - нужно от-
странить их и от участия в Играх
в Ванкувере. Знаю, что руково-
дители ИИХФ и, в частности,
сам Фазель уже сейчас напря-
мую говорят об этом североаме-
риканским боссам. Олимпий-
ские игры священны. И отстра-
нение НХЛ от Олимпиады в Ван-
кувере может стать очень силь-
ным ходом, который заставит
заокеанскую сторону уважать
эту священность. Это первое.
Профсоюз хоккеистов НХЛ, по
моим данным, до сих пор высту-
пает за поездку на Олимпиаду. То
есть самим звездам праздник
хоккея интересен. Это второе. Ну
и наконец, повлиять на северо-
американских чиновников мож-

но и с помощью МОК. Россия
приложит к этому все усилия. 

- Какие задачи должны ста-
вить перед собой российские
спортивные власти, чтобы убе-
дить НХЛ приехать в Сочи?

- У нас есть представитель в
совете ИИХФ - член исполкома
ФХР, президент КХЛ Александр
Медведев. Многое будет зависеть
от него. Он должен поднимать
эти вопросы на всевозможных
заседаниях, бороться за полно-
ценную Олимпиаду. Повод для
оптимизма для нас в том, что
Фазель очень прочно стоит на
наших позициях. Не обижая
другие виды спорта, хоккей все-
таки главная часть зимних Игр,
как легкая атлетика на летних.
Решительная позиция главы
ИИХФ станет сильнейшим плю-
сом на переговорах с НХЛ. 

В ВЫСШЕЙ ЛИГЕ 
РАЗВЕРНЕМ БОРЬБУ 

С ДОПИНГОМ
- Какими внутрироссийски-

ми проблемами занималась
ФХР в последнее время?

- Провели первое в нынешнем
сезоне совещание с руководите-
лями клубов высшей лиги. На
нем обсуждались итоги прошед-
шей половины чемпионата и

проблемы, которые могут встать
в будущем. Одной из самых важ-
ных частей встречи было высту-
пление начальника медицинско-
го центра КХЛ Николая Дурма-
нова.

- Его приглашение было свя-
зано с темой допинга в хоккее?

- Да. Не секрет, что некоторые
игроки в нашей стране прини-
мают его уже с самого молодого
возраста. Дурманов провел не-
большой «ликбез» разрешенных
и запрещенных препаратов. А
также рассказал, что КХЛ совме-
стно с ФХР разрабатывает спе-
циальные тематические букле-
ты по этой теме. Их разошлют
всем участникам чемпионата.
Руководители клубов высшей
лиги попросили, чтобы в февра-
ле прошло совещание врачей
всех команд с целью улучшения
их знаний в этой области. Проб-
лемы юных игроков сейчас вол-
нуют всех. Многие хоккеисты хо-
тят быстрее повзрослеть, возму-
жать, быть на хорошем счету у
тренеров и получать высокие но-
мера на драфте. Иногда их под-
талкивают к этому родители со
знакомыми врачами, не пони-
мая, что природу обмануть
сложно, а здоровье от этого пор-
тится. Дурманов также расска-
зал о наиболее часто подделыва-
емых препаратах. Мы обязаны

пресечь допинговое зло и в выс-
шей лиге.

- Какие способы борьбы с
допингом кроме «ликбеза» для
врачей планируется использо-
вать?

- Специалисты ФХР поедут в
клубы, проведут лекции о вреде
запрещенных препаратов. Осо-
бенно тщательно они поработа-
ют с юношескими командами -
расскажут о возможных послед-
ствиях допинга не только самим
игрокам, но и родителям. Массо-
вую проверку, конечно, делать
дороговато, но выборочные про-
бы мы возьмем. Чтобы карасям
не дремать, когда щука рядом хо-
дит (улыбается). Недавно на до-
пинге попались два хоккеиста.
ФХР должна защитить от него
еще и кандидатов в молодежную
и юношеские сборные из выс-
шей лиги. 

- Дополнительные медосмо-
тры молодежи из «вышки» ФХР
после трагедии с Черепановым
организовать планирует?

- Обязательно. Здоровье всех
игроков проверим, как и в КХЛ,
самым тщательным образом. 

ГУБЕРНАТОРЫ 
НЕ ДОЛЖНЫ 

«ЗАКРЫВАТЬ» ХОККЕЙ
ВО ВРЕМЯ КРИЗИСА

- Обсуждались ли на сове-
щании экономические пробле-
мы второго эшелона россий-
ского хоккея?

- Да. Мы спросили, кому нуж-
на поддержка ФХР. Клубы заве-
рили нас, что пока справляются
с кризисными трудностями, но
долгосрочной уверенности ни у
кого нет. В высшей лиге боль-
шинство участников турнира
финансируется не спонсорами, а
из региональных и местных
бюджетов. Федерация готова в
случае необходимости отпра-
вить письма в адрес губернато-
ров с просьбой не отказывать в
поддержке хоккейным коман-
дам. 

- Эти меры будут эффектив-
ными?

- Конечно. На последнем засе-
дании Госсовета, который про-
шел совместно с советом по физ-
культуре и спорту, президент РФ
Дмитрий Медведев четко сказал,

что спорт - здоровье нации, важ-
ный социальный проект, на ко-
тором экономить нельзя. Я при-
сутствовал на этом заседании.
Слова президента - отличная га-
рантия стабильности. 

В условиях кризиса нельзя
лишать жителей хоккейных го-
родов их радости. Посмотрите
на Северную Америку. Когда с
экономикой все было в порядке,
трибуны на матчах часто за-
полнялись наполовину. Теперь
в том же Чикаго яблоку некуда
упасть. Если лишить народ зре-
лищ, он пойдет на улицу с недо-
брыми целями. Развлечь зрите-
лей, помочь им переключиться
от проблем - одна из основных
задач. Губернаторы, кстати,
вряд ли будут отказываться от
поддержки хоккея. Я знаю об
одном случае, когда руководи-
тель региона попытался «сокра-
тить» в нем клуб и едва не про-
играл следующие выборы. Так
что до конца сезона все коман-
ды высшей лиги, скорее всего,
сохраним. 

- А перспективы следующе-
го сезона обсуждались?

- В самых общих чертах.
Вступительный взнос за участие
в первенстве, как и в двух преды-
дущих чемпионатах, брать не бу-
дем. Кроме того, есть принципи-
альная позиция ФХР - любая ко-
манда может при желании пе-
рейти в КХЛ, готовы мы допус-
тить к следующему чемпионату
и нынешних участников лиги.

- Какие еще вопросы обсуж-
дались на совещании?

- Договорились о создании по-
печительского совета, в который
войдут шесть представителей от
клубов и члены исполкома ФХР.
Говорили и о проблемах освеще-
ния турнира высшей лиги в
СМИ. В последние месяцы посе-
щаемость матчей первенства за-
метно увеличилась, интерес рас-
тет, и клубы попросили нам по-
мочь с «присутствием» высшей
лиги на страницах газет и теле-
экранах. Мы только приветству-
ем такое желание. Но для того,
чтобы организовывать теле-
трансляции и нарезки матчей, в
провинциальных дворцах надо
подтянуть инфраструктуру,
обеспечить хорошую «картинку». 

Андрей КУЗНЕЦОВ

Поводом для беседы «СЭ» с президентом ФХР
Владиславом Третьяком стали последние события,
которые произошли в международном и российском
хоккее, - возникшая угроза участию игроков НХЛ 
в хоккейном турнире сочинской Олимпиады-2014 
в связи с планами североамериканской стороны
возродить Кубок мира, а также совещание ФХР 
с клубами высшей лиги

Президент ИИХФ Рене ФАЗЕЛЬ (слева) и глава ФХР Владислав ТРЕТЬЯК. 

Владислав ТРЕТЬЯК: 
«ЕСЛИ НХЛ НЕ ХОЧЕТ ЕХАТЬ 

В СОЧИ, НУЖНО ОТСТРАНИТЬ ЕЕ 
И ОТ ИГР В ВАНКУВЕРЕ»

«МАГНИТКА» ВЫИГРАЛА 10 ПОСЛЕДНИХ 
БУЛЛИТНЫХ СЕРИЙ В КХЛ

О прос, который сейчас
ведется среди населе-
ния Швейцарии, пока-

зывает, что 74 процента бо-
лельщиков находят даже ни-
чью сенсацией и уверены, что
новенький с иголочки кубок
Лиги чемпионов, выставлен-
ный на всеобщее обозрение в
Магнитогорске, обоснуется в
«Цюрихе» на длительное вре-
мя. Газета Blick, изучающая
мнение народа, пишет: «Во
всяком случае, наши парни
доказали, что они на равных
способны бороться с самими
русскими». Региональное из-
дание Obersee Nachrichten ра-
дуется ничьей, мол, из-за это-
го шансы, что их края посетит
сам премьер России Владимир
Путин, увеличиваются, а быть
может, и президент РФ Дмит-
рий Медведев почтит своим
присутствием. Для их верто-
лета уже готовится посадоч-
ная площадка. Оказывается,
на футбольном поле, примы-
кающем к ледовой арене, на-
рисован крест для ориенти-
ровки пилотов. Tages-Anzeiger
за день до первого финала за-
являла: многое говорит о том,

что удача будет на стороне
россиян, и это, дескать, не
скрывают игроки «Цюриха».
Теперь корреспондент, нахо-
дившийся в Магнитогорске,
сообщает, что видел на лицах
игроков разочарование, осо-
бенно страдал вратарь Ари
Суландер, признавший свою
грубую ошибку на последних
секундах встречи. И делается
вывод: «Дома эти ребята спо-
собны выиграть». «Это типич-
но для хоккея, - пытается оп-
равдаться «наш трагичный ге-
рой», как финна, готовящего-
ся стать швейцарцем, теперь
величают в интервью швей-
царскому телевидению, - в
один момент все может поме-
няться. Я искренне думал, что
смогу блокировать шайбу, но
просчитался». «Больно, конеч-
но, упускать победу на послед-
них секундах, - отметил теле-
визионный комментатор
Страны банков и сыров, - од-
нако своей игрой по крайней
мере мы завоевали уважение у
зрителей хоккейной держа-
вы».

Борис ТОСУНЯН
Вена

КХЛ

ШВЕЙЦАРЦЫ
ВЕРЯТ, 

ЧТО КУБОК
ОСТАНЕТСЯ 
В ЦЮРИХЕ

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

В этом сезоне лучше не доводить дело до бул-
литов в матчах против магнитогорского «Метал-
лурга». Уральцы выиграли 10 из 11 серий булли-
тов, уступив лишь в первой - 5 сентября «Север-
стали» (3:4). У магнитогорцев послематчевые
броски исполняли 6 игроков: Станислав Чистов
(7/5), Ян Марек (10/5), Алексей Кайгородов (8/4),
Алексей Симаков (1/1), Ярослав Кудрна (2/1) и
Игорь Мирнов (4/1). Интересно, что стопроцент-
ный показатель имеют только хоккеисты «Бары-
са» (3 победы), а игроки «Химика» уступили во
всех 7 сериях. В свете ответного матча Лиги чем-
пионов против «Цюриха» уместно привести дан-
ные швейцарцев в сезоне-2008/09. Оказывается,
они одержали победы во всех 5 случаях в регуляр-

ном чемпионате, а вот в Лиге чемпионов «Цюрих»
уступил чешской «Славии». В свою очередь, маг-
нитогорцы в полуфинале лишь в серии буллитов
преодолели сопротивление «Салавата Юлаева».

Лучшие клубы КХЛ по реализации 
послематчевых буллитов (минимум 5 серий)

Клуб Буллитные серии Буллиты
В П % БП БЗ %

1. Металлург Мг 10 1 90,9 32 17 53,1
2. Авангард 5 1 83,3 22 10 45,5
3. Сибирь 4 1 80,0 18 10 55,6
4. Северсталь 7 2 77,8 31 17 54,8
5. СКА 6 2 75,0 33 15 45,5

БП - всего буллитов, БЗ - забитые буллиты.

15 января защитник «Локомотива» Сергей Жу-
ков принял участие в гостевом поединке против
ЦСКА (3:2 ОТ). Эта встреча стала для бессменного
игрока обороны ярославцев (выступает за клуб с
сезона-1997/98) 800-й в чемпионатах России
(учитывая матчи плей-офф). Таким образом, Жу-

ков стал лишь седьмым хоккеистом, которому по-
корился этот рубеж. Отметим, что в скором вре-
мени этот список могут пополнить форварды СКА
Максим Сушинский (797 матчей) и новокузнецко-
го «Металлурга» Алексей Чупин (794), а также за-
щитник «Салавата Юлаева» Виталий Прошкин

День закрытия трансферов в КХЛ выдался
небогатым событиями, но 4 клуба, подписав-
шие новичков, получили выгоду в первом же
матче в виде забитых этими хоккеистами голов.
Удачные сделки удались «Ак Барсу» (Глеб Кли-
менко из «Витязя» отличился уже на 7-й мину-
те), «Салават Юлаев» (Игорь Радулов оформил
дубль), СКА (Виктор Гордиюк забросил побед-

ную шайбу в меньшинстве) и минское «Динамо»
(Илья Докшин довершил разгром московских
одноклубников). Отметим, что всего 9 игроков в
этом сезоне смогли забить уже в первом матче
за новый клуб после перехода из другой коман-
ды КХЛ, а меньше всего времени на это понадо-
билось Геннадию Столярову - лишь 5 минут и 31
секунду.

ДЕВЯТНАДЦАТАЯ НЕДЕЛЯ. ГЛАВНЫЕ ФАКТЫ

7 игроков, сыгравших в чемпионатах страны минимум 800 матчей
Игрок Клубы Матчи

Дмитрий КРАСОТКИН Торпедо Я/Локомотив, Северсталь, Динамо Мн 941
Алексей ТРОЩИНСКИЙ Торпедо У-К, Динамо М, Металлург Мг, Авангард, Торпедо НН 856
Андрей СУББОТИН ЦСКА, Автомобилист Е, Авангард, Сибирь 826
Дмитрий БАЛМИН Итиль/Ак Барс, Нефтехимик 819
Сергей ОСИПОВ Автомобилист С, ЦСКА, Металлург Мг 813
Сергей ЖУКОВ Торпедо Я/Локомотив 803
Ринат КАСЬЯНОВ Итиль/Ак Барс, Нефтехимик 800

СРАЗУ 4 КЛУБА ВЫГОДНО ПРИОБРЕЛИ НОВИЧКОВ 
В ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ СДЕЛОК

В гостевом поединке против
«Трактора» (2:3) форвард маг-
нитогорского «Металлурга» Ян
Марек вписал свое имя в исто-
рию первенств России. Чех стал
первым легионером из дальне-
го зарубежья, которому уда-
лось забросить в российских

чемпионатах 30 шайб. Интерес-
но, что предыдущее высшее до-
стижение - 23 гола за «регуляр-
ку»-2006/07 Павла Росы - в
этом сезоне повторили уже 3
игрока. Помимо Марека это Па-
вел Брендл («Торпедо») и Яро-
мир Ягр («Авангард»).

Игроки, отличившиеся в первой же встрече после перехода из другого клуба КХЛ в этом сезоне

Игрок Откуда Дата Первый матч Мин.

Геннадий СТОЛЯРОВ Барыс Динамо М 01.10 ХК МВД (д) - 4:2 5:31
Глеб КЛИМЕНКО Ак Барс Витязь 15.01 Амур (г) - 3:2 6:08
Игорь РАДУЛОВ Салават Юлаев Витязь 15.01 Металлург Мг (д) - 3:4 Б 32:10
Алексей БАДЮКОВ Ак Барс Динамо М 23.12 Спартак (г) - 6:1 35:44
Виктор ГОРДИЮК СКА Химик 13.01 Северсталь (г) - 4:1 37:10
Игорь ПОЛЫГАЛОВ Нефтехимик Спартак 14.10 Барыс (д) - 4:2 42:32
Вадим ШАХРАЙЧУК Металлург Мг Трактор 08.12 Спартак (д) - 6:1 47:15
Равиль ГУСМАНОВ Трактор Металлург Мг 06.12 ЦСКА (д) - 5:1 50:29
Илья ДОКШИН Динамо Мн Спартак 15.01 Динамо М (г) - 5:1 54:51

ЖУКОВ СЕДЬМЫМ ПРЕОДОЛЕЛ РУБЕЖ 
В 800 МАТЧЕЙ В ПЕРВЕНСТВАХ СТРАНЫ

МАРЕК ПЕРВЫМ ИЗ ЛЕГИОНЕРОВ 
ЗАБРОСИЛ 30 ШАЙБ

Лучшие снайперские результаты иностранцев 
за один регулярный чемпионат

Игрок Клуб Страна Сезон И Г

Ян МАРЕК Металлург Мг Чехия 2008/09 42 31
Павел БРЕНДЛ Торпедо Чехия 2008/09 44 29
Яромир ЯГР Авангард Чехия 2008/09 46 23
Павел РОСА Авангард Чехия 2006/07 54 23
Кевин ДАЛЛМЭН Барыс Канада 2008/09 42 22
Томаш РОЛИНЕК Металлург Мг Чехия 2008/09 44 21
Ярослав КУДРНА Металлург Мг Чехия 2007/08 48 21
Павел РОСА Динамо М Чехия 2004/05 54 21
Нильс ЭКМАН Химик МО Швеция 2007/08 57 21

«САЛАВАТ ЮЛАЕВ» ЛИДИРУЕТ В КХЛ
БЛАГОДАРЯ ВОЛЕВЫМ КАЧЕСТВАМ

Лидер сезона «Салават Юла-
ев» чаще других проявляет  волю
к победе. Уфимцы 18 раз празд-
новали победу, проигрывая по
ходу матча. Меньше остальных в
лиге подобное удавалось хокке-
истам новокузнецкого «Метал-
лурга» и «Химика» - лишь по 3
раза. А вот «Ак Барс» только два-
жды терял очки, когда вел в сче-
те по ходу игры. Самым же рас-
точительным является «Витязь»
- 22 (!) раза чеховцы уступали в
матчах, по ходу которых имели
преимущество в счете.

Лидеры по волевым победам 
в сезоне-2008/09

Клуб И П ВП

1. Салават Юлаев 45 37 18
2. Динамо М 43 25 14

Металлург Мг 45 33 14
4. Спартак 47 27 13
5. ЦСКА 46 28 12
6. Ак Барс 46 32 11

Атлант 45 35 11

П - итоговые победы, 
ВП - волевые победы.

Подготовил 
Антон СЫЧЕВ
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ÔÈÃÓÐÍÎÅ  ÊÀÒÀÍÈÅ НОВОСТИ ИЗ СБОРНЫХЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ

П ервый финал чемпиона-
та в парном катании
принес России две меда-

ли - серебряную и бронзовую.
Как и год назад, их обладателя-
ми стали Юко Кавагути/Алек-
сандр Смирнов, ученики Тама-
ры Москвиной, и Мария Му-
хортова/Максим Траньков,
подготовленные Олегом Ва-
сильевым. Чемпионами Евро-
пы стали прошлогодние побе-
дители Алена Савченко/Робин
Шелковы из Германии.

Единственным отличием
между прошлогодним резуль-
татом российских пар и ны-
нешним стало то, что про-
изошла рокировка. Мухортова
и Траньков блистательно вы-
играли короткую программу,
но сделали несколько грубых
ошибок в произвольной и в об-
щем зачете заняли лишь тре-
тье место.

Понять причину этого было
несложно: фигуристов долгое
время в соревнованиях подво-
дили нервы. К этому сезону Ма-
ша и Максим научились пре-
красно справляться с короткой
программой, но, видимо, груз
лидерства оказался чересчур
тяжел. Спортсмены слишком
хотели хорошо выступить. Бо-
лее того: прекрасно придуман-
ная произвольная программа
«Барышня и хулиган» требова-
ла от исполнителей не только
техники, но и совершенно оп-
ределенного настроения. Кура-
жа. А какой может быть кураж,
когда не ладятся элементы?
Вот и получилось, как на каче-
лях. Взмыли высоко вверх - и
тут же рухнули.

Год назад, когда Мухортова
и Траньков завоевали серебро
в Загребе, уступив Савченко и
Шелковы более тридцати бал-
лов, Васильев сказал: 

- Разница действительно
большая, но не очень страш-
ная. Потому что мы прекрасно
понимаем, где и за счет чего мо-
жем прибавить. Для немецкой
пары потолок их возможностей
уже близок. Вряд ли они сумеют
двигаться дальше такими же
гигантскими шагами, как было
раньше. Думаю, что до Олим-
пийских игр они будут держать-
ся на этом же уровне. У нас есть
куда двигаться и в техническом
плане, и в исполнительском.
Выполнив все задуманное, мы
будем не так далеки от немцев.
А может быть, выйдем на столь
же высокий уровень. 

В Хельсинки разница между
победителями и двумя россий-
скими парами (обе набрали
примерно одинаковую сумму)
составила порядка 16 баллов.
Было очевидно, что Кавагу-
ти/Смирнов и Мухорто-
ва/Траньков действительно
выросли. Другое дело, что нем-
цы откатались почти безоши-
бочно (за исключением одного
сорванного прыжка), а вот в
исполнении россиян ошибки
по-прежнему присутствуют. В
частности, Кавагути сделала
на две ноги с касанием льда ру-

кой свой знаменитый «четвер-
ной» выброс. Однако если год
назад мнения сторонних зри-
телей сводились к тому, что су-
персложный трюк ломает всю
программу и от него лучше бы
просто отказаться, то в этом
сезоне уже никто не сомневал-
ся в том, что Москвина пра-
вильно сделала ставку на су-
персложность. Дело даже не в
том, что выброс удавался в це-
лом ряде выступлений и ино-
гда - выше всяческих похвал.
Сам факт, что элемент был пе-
редвинут как бы «вглубь» про-
граммы, говорил о том, что
спортсмены стали чувствовать
себя более уверенно.

Слова Васильева насчет
«потолка возможностей» мож-
но смело применить по отно-

шению к обеим российским
парам. Ведь даже беглого
взгляда на протокол достаточ-
но, чтобы понять: сильнейший
европейский дуэт продолжает
оставаться в недосягаемости
не только благодаря качеству
исполнения, но и заработан-
ному в фигурном катании име-
ни. Вторая оценка, которая во
многом дается «за выслугу
лет», составила у немцев 64,72,
у Кавагути и Смирнова - 58,80.
Но если у первой из названных
пар эти баллы почти достигли
предела, то у второй продол-
жают потихонечку повышать-
ся. Как и у Мухортовой/Трань-
кова. А безошибочность - дело
наживное. То, что российские
фигуристы уже сейчас техни-
чески сопоставимы с ведущи-

ми дуэтами, в этом сезоне ста-
ло очевидно еще осенью.

Парное катание для России
- вид, конечно, особенный.
Можно сколько угодно рассу-
ждать о том, что любая ме-
даль - почетна, но историче-
ский груз не отметешь в сто-
рону за ненадобностью. По-
нятно ведь, что и Москвина, и
Васильев работают не ради
серебра и тем более бронзы. И
даже не ради европейского зо-
лота. Цели гораздо выше. В
этом отношении выступление
двух российских дуэтов в
Хельсинки все-таки следует
воспринимать с оптимизмом.
Путь выбран правильно. И
главное - чтобы на этом пути
не случилось неожиданных
травм. 

Порадовал и дебют недав-
них юниоров Любови Илю-
шечкиной/Нодари Майсурад-
зе. Пусть он получился с ошиб-
ками, но пятое место во взрос-
лой континентальной табели о
рангах - большое достижение.

Грустным событием танце-
вального турнира стал отказ
от дальнейших выступлений в
Хельсинки действующих чем-
пионов Европы Оксаны Дом-
ниной и Максима Шабалина.
Падение партнера в обяза-
тельном танце получилось
слишком неудачным. Мало то-
го, что оно отбросило дуэт на
пятое место и уже этим (с уче-
том спортивных притязаний)
сделало чемпионат бессмыс-
ленным, но Максим сильно
вывернул больное колено. Про-

должать выступление значило
бы еще больше усугубить со-
стояние ноги.

Год назад, когда врачи на-
стоятельно рекомендовали
Шабалину не форсировать
подготовку - дать ноге полу-
чше восстановиться после
операции и пропустить, соот-
ветственно, чемпионат Евро-
пы, - фигурист отказался. То
решение вызвало двоякое чув-
ство. С одной стороны, нельзя
было не уважать Шабалина,
который сознательно пошел
на то, чтобы в течение долгого
времени терпеть поистине не-
человеческую боль в ноге. Ра-
ди чести страны в том числе. С
другой слишком велика была
вероятность того, что послед-
ствия не заставят себя ждать.

Они и не заставили. Домни-
на и Шабалин были вынужде-
ны отказаться от участия в
чемпионате мира, потребова-
лась еще одна операция, лет-
няя подготовка пошла насмар-
ку, а осенью снова пришлось
форсировать подготовку, при-
чем куда более серьезно. Ведь
если год назад Оксана и Мак-
сим однозначно считались ли-
дерами страны и сами прекрас-
но понимали, что за счет одно-
го лишь престижа способны
обойти соперников даже «на од-
ной ноге», то к этому сезону си-
туация стала совершенно
иной. Стратегически гораздо
более проигрышной. И в этом
отношении, как бы ни развива-
лись события в дальнейшем,
может только ухудшаться.

Собственно, такая перспек-
тива тоже обсуждалась в Заг-
ребе год назад. Помнится, ме-
ня сильно удивили слова из-
вестного в прошлом танцора, а
ныне - тренера Ростислава Си-
ницына. Мне казалось, что вы-
дающийся спортсмен должен
лучше, чем кто бы то ни было,
понимать тяжесть возможных
последствий, а он вдруг ска-
зал: 

- В нашей профессии раз-
брасываться шансами не при-
нято. Конечно, надо было вы-
ступать. Допустим, Домнина и
Шабалин пропустили бы этот
чемпионат. Но где гарантия,
что, пропустив один, выигра-
ешь другой? А так, что бы ни
случилось в дальнейшем, они
уже чемпионы Европы…

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ

Чемпионат Европы. Хельсин-
ки. Пары. Финал. 1. Савчен-
ко/Шелковы (Германия) - 199,07. 2.
КАВАГУТИ/СМИРНОВ - 182,77. 3.
МУХОРТОВА/ТРАНЬКОВ - 182,07. 4.
Волосожар/Морозов (Украина) -
171,34. 5. ИЛЮШЕЧКИНА/МАЙСУ-
РАДЗЕ - 147,84. 6. Делла Мони-
ка/Кочон (Италия) - 135,33.

Танцы. После оригинального
танца. 1. ХОХЛОВА/НОВИЦКИЙ -
99,60. 2. Файелла/Скали (Италия) -
95,06. 2. Керр/Керр (Великобрита-
ния) - 92,60.  3. Пешала/Бурза
(Франция) - 91,94. Каррон/Жост
(Франция) - 89,39. 6. Каппелли-
ни/Ланотте (Италия) - 86,96… 10.
РУБЛЕВА/ШЕФЕР - 79,01.

РОССИЙСКАЯ
РОКИРОВКА

Среда. Хельсинки. 
Юко КАВАГУТИ и Александр СМИРНОВ. 

Среда. Хельсинки. 
Мария МУХОРТОВА и Максим ТРАНЬКОВ.
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ТРАССА В ПАРАМОНОВЕ
ПО-ПРЕЖНЕМУ 

НЕ ГОТОВА
Сегодня в немецком Альтенберге стартует последний европей-

ский этап Кубка мира. В начале февраля караван Кубка мира пере-
берется в американский Лейк-Плэсид, где пройдет чемпионат ми-
ра, а затем посетит канадские Калгари и Уистлер. На предыдущем
этапе в Оберхофе лидер российской сборной Альберт Демченко
занял четвертое место, лишь на 0,001 отстав от бронзового призе-
ра. 

«Для своего нынешнего физического и психологического со-
стояния Демченко в этом сезоне показывает нормальные резуль-
таты, - заявил президент Федерации санного спорта России Ва-
лерий Силаков. - Более того, проявляет характер. Дело в том,
что он еще не полностью прошел через медные трубы, живет вос-
поминаниями о выигранном в Турине-2006 серебре. Наверное,
пришло время спуститься с предыдущей вершины и подняться на
новую».

По-прежнему не готова принимать соревнования санно-боб-
слейная трасса в Парамонове. Уникальный объект, построенный
в кратчайшие сроки и сданный в эксплуатацию еще в марте 2008
года, до сих пор простаивает без дела. «Для того чтобы получить
разрешение принимать у себя международные соревнования,
нужно провести омологацию трассы, - говорит Силаков. - Долж-
ны приехать представители международной федерации, силь-
нейшие спортсмены из пяти стран и в течение нескольких дней
проводить на ней тренировки. Первоначально эта процедура
планировалась на март прошлого года: я уже разослал соответ-
ствующие письма с приглашением. Но трасса оказалась не гото-
ва, и перед иностранцами пришлось извиняться. В данный мо-
мент необходимы иностранные специалисты для подготовки
льда. Холодильные установки сейчас включены на полную мощ-
ность, и на финише трассы температура составляет -17 - 18 гра-
дусов, а этого быть не должно. Идеал - минус 2 - 4. В среду у ми-
нистра спорта Виталия Мутко прошло совещание, где присутст-
вовал наш представитель. Хотелось бы, чтобы после этого засе-
дания в вопросе с базой в Парамонове наметилась положитель-
ная тенденция». (Дмитрий ОКУНЕВ)

ФРИСТАЙЛ

КОМАНДУ 
ПО СКИ-КРОССУ 

ГОТОВЯТ ДЛЯ СОЧИ-2014
Итоги трех январских этапов Кубка мира по ски-кроссу подвел

старший тренер российской сборной Сергей Шайбин.
- Наша сборная в этом виде фристайла очень молодая, и пока

мы довольны тем, что спортсмены просто проходят по итогам ква-
лификации в финальную часть этапов Кубка мира, - заметил Шай-
бин. - Лучшие наши спортсмены -  Надежда Ялышева (стала 14-й в
Ле-Контамине) и Егор Коротков (был 23-м во Флене). Команда го-
товится с прицелом на Олимпийские игры в Ванкувере. Скорее да-
же к Сочи-2014.

Ребятам необходима постоянная практика, поэтому в нынеш-
нем сезоне они будут принимать участие не только в 9 этапах
Кубка мира и мировом первенстве, но и в соревнования на Кубок
Европы, а также в Кубке России. Один из его этапов, к слову,
пройдет совсем скоро - 26 - 29 января в Уфе. Туда отправится
первый состав, а второй вчера уехал на этап Кубка Европы. На
этих соревнованиях идет набор очков, необходимых для попада-
ния на Кубок мира.  Ближайший этап мирового Кубка пройдет в
начале февраля на будущей олимпийской трассе под Ванкуве-
ром. (Лина ХОЛИНА)
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ÁÈÀÒËÎÍ
Вчера в первой - спринтерской -
гонке шестого этапа, стартовавшего
в итальянской Антерсельве, победу
одержала норвежка Тора Бергер.
Лучшая из россиянок, 
Анна Булыгина,  - четвертая.

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ 
из Антерсельвы

Е сли сравнивать с другими
этапами Кубка мира, то у
итальянского есть одна

особенность: он самый высо-
когорный. Пусть перепад вы-
сот трассы женского спринта
невелик - 26 метров, зато над
уровнем моря верхняя ее точ-
ка приподнята на 1653 метра
(у мужчин еще на 20 метров
выше). Это не смертельно, но
это приходится учитывать. В
том числе и при расселении
участников: кому-то надо
жить пониже, поднимаясь
лишь для стартов, кому-то на
той же высоте. А есть и такие,
кому все равно.

Вторая особенность Антер-
сельвы - умильный итало-не-
мецкий фьюжн, смесь стилей,
жанров и традиций, характер-
ная для всего Южного Тироля в
целом. Пить здесь, скажем,
предпочитают итальянские
граппу и лимончелло, местные
вина и вермуты. А вот кухня
уже не апеннинская - спагетти
и пицца в меньшем почете по
сравнению со шницелями,
кнедлями, штруделями и так
далее. Итальянский язык в До-
ломитах и вовсе в загоне: все
щебечут исключительно по-
немецки, если, конечно, этот
язык вообще можно сравнить
со щебетом. 

Антерсельва - единствен-
ный итальянский этап, несмо-
тря на славные традиции
страны в биатлоне. Еще более
удивительно, что после турин-
ской Олимпиады совсем никак
не используется биатлонный
стадион в Чезане-Сан-Сика-
рио, где автор этих строк три
года тому назад имел честь
провести две не самых худших

в его жизни недели. Там другие
Альпы, однако ж все равно
трудно взять в толк, почему
благоустроенные трасса и
стрельбище, отличный пресс-
центр и трибуны были стерты
со спортивной карты Италии,
словно их вообще не было. 

Есть, впрочем, в ситуации и
плюсы. Итальянцы не распы-
ляются, а холят и лелеют свою
единственную Антерсельвуш-
ку, сухо именуемую также Ант-
хольцем  - на немецкий лад.
Соревнования проводятся
здесь с 1975 года, в 2007-м за-
глянул чемпионат мира. После
него-то все и расцвело. Кругом
комфорт, удобство, достаток. И
зрителей, что характерно, со-
бирается значительно менее
безумных оберхофских 28 - 30
тысяч. По мне, так это и не го-
ре вовсе. По крайней мере нет
давки, и стадионные службы
работают как часы. 

Перед стартом выяснилось,
что побегут из наших женщин
не все. Причем в число «не
всех» попали едва ли не самые
стойкие. По Ольге Медведце-
вой вопросов не имелось. В ее
жизни Италия ассоциируется
не только с хорошим, поэтому
пропуск Олей этапа в Антер-
сельве легко прогнозировался
и не особенно скрывался. А вот
со Светланой Слепцовой кар-
тина выглядела запутаннее.
Она попала в стартовый про-
токол, но на старт не вышла,
на что наложились слухи о
плановом пропуске Слепцовой
одной-двух гонок в Антерсель-
ве.  

«Распутал» все врач жен-
ской команды Алексей Лагу-
точкин. 

- Слепцова должна была вы-
ступать, хотя приболела. Сама
сказала накануне, что все в по-

рядке, каталась в полную силу
на тренировке. На всякий слу-
чай мы дали ей рацию. Вот по
этой-то рации Света и сообщи-
ла, что у нее недомогание. Тем-
пература зашкалила за 38. В
пятницу переселим ее пониже,
нашли гостиницу. С большой
долей вероятности могу ска-
зать, что в Антерсельве Света
не побежит. 

«Это не горе, если болит но-
га», - пел Высоцкий. Бог с ней,
с Антерсельвой, главное - побе-
речься перед февральским
чемпионатом мира в Корее. Да
и лидером общего зачета Куб-
ка мира Слепцова после вче-
рашнего спринта все равно ос-
талась, опережая двух Кать  -
Юрьеву на 8 очков и Виль-
хельм на 44. Однако связь са-
мочувствия и высоты, обрати-
те внимание, проявит себя не
только в случае с заболевшей
Слепцовой. Плохая для нашей
команды связь. Зловредная. 

Все  у нас поначалу пошло
вроде бы неплохо. Даже то, из-
виняюсь за недобрые мысли,
что на стрельбище стали
дружно мазать немки. Алек-
сандр Тихонов, пришедший на
тренерскую биржу с длинню-
щим фотообъективом на шее,
изрек: «Подарки сами в кар-
ман сыплются!». Наши тоже
мазали, отрицать нет смысла,
но безнадежно - только Зайце-
ва, «махнувшая» дважды уже
на лежке. Остальные смотре-
лись довольно живенько, кон-
курировали до поры до време-
ни бойко и всем своим видом
напоминали о том, что в рука-
ве у нас под 60-м номером
спрятан главный туз - Юрьева! 

Анна Булыгина так и вовсе
умница: шла крейсерски, про-
махнулась лишь однажды и
выглядела после финиша со
своими рыжими косичками
задорнее всех остальных рос-
сиянок. Но в том-то и дело, что
сказать это можно было вчера
только про Булыгину. 

Финиш Юрьевой оставил
очень тяжелое впечатление.
Речь, уточню, не о второй по-
ловине трассы и не о финиш-
ной прямой, а о том, что про-
изошло после финишной чер-
ты. Катя не упала, а рухнула
на снег. Не могла подняться
минуты полторы-две. Потом
встала - бледная, желтая. Док-
тор Лагуточкин оказал ей по-
мощь. Решила выйти было из
финишной зоны, но верну-
лась, зашла в палатку для
спортсменов. С третьей, если

не ошибаюсь, попытки, Катя
все-таки заставила себя прой-
ти через микст-зону какой-то
шатающейся, экстремальной
походкой. Нельзя сказать, что
она не захотела с нами погово-
рить, - Юрьева физически не
смогла этого сделать. И лишь
полчаса спустя, после того как
ей вручили красную майку ли-
дера спринтерского зачета,
Катя позволила себе несколько
комментариев. 

- Такого ужасного самочув-
ствия после гонки не припом-
ню. Что тому причиной, точно
сказать не могу. Возможно, по-
следствия болезни. Или высо-
та, привыкание к которой не-
предсказуемо. Или очень лом-
кая, нестабильная погода.
Просто плохо было - и все. Вос-
становиться бы к преследова-
нию.

Версию о том, что на ход
гонки повлиял далекий стар-
товый номер спортсменки, от-
вергли все. Юрьева сама реши-
ла бежать в третьей группе, и
лыжня, по ее словам, с момен-
та старта заметно не ухудши-
лась. Подтвердила это и Ольга
Анисимова, очень довольная
своим 21-м местом, что для
чемпионки мира-89 в составе
юниорской сборной СССР (!),
стартовавшей 79-й, согласи-
тесь, и впрямь неплохо. Трас-
са, по словам Анисимовой, к
концу гонки местами даже за-
глянцевалась. А руководитель
комплексной научной группы
нашей команды Николай За-
гурский выдвинул свою вер-
сию:

- Можно, конечно, посмот-
реть даже, на каких лыжах бе-
жали счастливицы и неудач-
ницы. Только мы вряд ли что-
то увидим. Тора Бергер и Да-
рья Домрачева (она заняла
второе место. - Прим. Е.Д.)
шли на Fisher, а Вильхельм и
Булыгина (третье и четвертое.
- Прим. Е.Д.), как и большин-
ство наших девчонок, - на
Madshus. Нет базы для анали-
за, сплошной разнобой. А вот
тактически Катя могла оши-
биться. Неправильно распре-
делила силы, «на пять рванула,
как на пятьсот», и выдохлась. 

Вариант вероятный. Одно
только непонятно: Юрьева
осознанно выдавала макси-
мум на старте или организм,
обманутый высокогорьем, по-
давал ей сигналы: «Ты мо-
жешь, сил вагон, рви, у тебя
все получится!…»? А потом
взял все свои слова назад… 

Что-то коллективное имело
вчера место. И не сказать, что-
бы сознательное. Одна Булы-
гина особняком. Вот три ее
вчерашних круга без учета
стрельбы: 6.29 - 6.19 - 6.26. У
Бергер похожая сессия: 6.20 -
6.17 - 6.22. У светлого белорус-
ского человека Даши Домраче-
вой: 6.27 - 6.16 - 6.19. Ну а те-
перь начинаем сравнивать.
Ахатова: 6.24 - 6.27 - 6.40.
Анисимова: 6.34 - 6.26 - 6.49.
Зайцева: 6.24 - 6.22 - 6.36. На-
конец, Юрьева: 6.16 - 6.28 -
7.07! И абсолютно ни у кого
никаких претензий к смазчи-
кам. 

Высота, злая высота что-то
сделала вчера с нашими де-
вушками. Одну вывела из
строя хворью, других беспри-
чинно лишила нужной вынос-
ливости. Какие в этот момент
совпали циклы - лунные, тре-
нировочные, моральные или
физиологические, - сказать
невозможно. Но результат ку-
да-то ушел. С очень похожими
симптомами. 

Тем удивительнее, что та же
Домрачева, впервые в карьере
взобравшаяся на вторую сту-
пень кубкового пьедестала, без
всяких наводящих вопросов
особо отметила Антерсельву.

- Хочу специально сказать,
что очень люблю это место, -
широко улыбаясь, произнесла
Дарья. - Жаль, что сегодня не
было солнца, которое делает
Антерсельву еще краше. Но и
так все было хорошо. Высота?
Да, во время первой трениров-
ки она давила. Дышалось тя-
жело, давило что-то. Но потом
все нормализовалось. Мы жи-
вем ниже Антхольца, так луч-
ше переносятся горные сюр-
призы. 

Вот вам, стало быть, еще
одна версия. Потому что из на-
ших ниже живут только Ахато-
ва и - с сегодняшнего дня - за-
болевшая Слепцова. Осталь-
ные - на уровне биатлонного
стадиона, в трехстах метрах от
него. 

Как бы там ни было, теперь
- восстановление. Успеть надо
не столько к субботней и вос-
кресной гонкам, сколько к
чемпионату мира. Сборная по-
сле Антерсельвы до 1 февраля
отправится в местечко Риднау.
Это тоже в Италии, относи-
тельно недалеко. Юрьева - в
Москву. Соскучилась, устала
от вечных марш-бросков. А ро-
дина, бывает, лечит иной раз
даже от горной хандры.

КУБОК МИРА

СПРИНТ. 7,5 км. Женщины
Стрельбы Финиш

1-я/лежа 2-я/стоя

1. Тoра БЕРГЕР Норвегия +13,3/0 (2) 15.03,5/1 (1) 21.25,5/1
2. Дарья ДОМРАЧЕВА Белоруссия +41,7/1 (31) +10,2/0 (2) +8,1/1
3. Кати ВИЛЬХЕЛЬМ Германия +42,3/1 (32) +13,4/0 (6) +20,7/1
4. Анна БУЛЫГИНА Россия +48,4/1 (40) +23,0/0 (15) +27,4/1
5. Альбина АХАТОВА Россия +35,9/1 (26) +12,0/0 (3) +30,2/1
6. Кайса МАКАРАЙНЕН Финляндия +23,3/0 (10) +20,7/1 (11) +32,2/1

14. Яна РОМАНОВА Россия +54,2/1 (51) +35,3/0 (19) +52,2/1
21. Ольга АНИСИМОВА Россия +23,2/0 (9) +33,5/1 (18) +1.01,0/1
28. Ольга ЗАЙЦЕВА Россия +59,6/2 (57) +59,3/1 (38) +1.13,8/3
29. Екатерина ЮРЬЕВА Россия 7.14,2/0 (1) +28,8/2 (17) +1.14,0/2

КУБОК МИРА
Женщины

Спринт
1. Екатерина ЮРЬЕВА Россия 229
2. Светлана СЛЕПЦОВА Россия 228
3. Дарья ДОМРАЧЕВА Белоруссия 224
4. Тора БЕРГЕР Норвегия 223
5. Магдалена НОЙНЕР Германия 218
6. Кати ВИЛЬХЕЛЬМ Германия 200
7. Альбина АХАТОВА Россия 193

19. Ольга ЗАЙЦЕВА Россия 110
20. Ольга МЕДВЕДЦЕВА Россия 109
24. Анна БУЛЫГИНА Россия 91
34. Оксана НЕУПОКОЕВА Россия 52
49. Яна РОМАНОВА Россия 27
52. Ольга АНИСИМОВА Россия 25
56. Наталья СОКОЛОВА Россия 23

Индивидуальная гонка
1. Магдалена НОЙНЕР Германия 79
2. Альбина АХАТОВА Россия 74
3. Хелена ЮНССОН Швеция 72
4. Светлана СЛЕПЦОВА Россия 71
5. ЛЮ Сяньин Китай 70
6. Екатерина ЮРЬЕВА Россия 66

17. Ольга ЗАЙЦЕВА Россия 42
19. Ольга МЕДВЕДЦЕВА Россия 40
41. Оксана НЕУПОКОЕВА Россия 15
54. Анна БУЛЫГИНА Россия 2

Гонка преследования
1. Екатерина ЮРЬЕВА Россия 144
2. Светлана СЛЕПЦОВА Россия 142
3. Мартина БЕК Германия 138
4. Кати ВИЛЬХЕЛЬМ Германия 123
5. Тора БЕРГЕР Норвегия 121
6. Хелена ЮНССОН Швеция 104

10. Альбина АХАТОВА Россия 89
12. Ольга МЕДВЕДЦЕВА Россия 81
13. Ольга ЗАЙЦЕВА Россия 75
27. Оксана НЕУПОКОЕВА Россия 34
38. Наталья СОКОЛОВА Россия 23

Масс-старт
1. Кати ВИЛЬХЕЛЬМ Германия 60
2. Ольга МЕДВЕДЦЕВА Россия 54
3. Хелена ЮНССОН Швеция 48
4. Магдалена НОЙНЕР Германия 43
5. Светлана СЛЕПЦОВА Россия 40
6. Кайса МАКАРАЙНЕН Финляндия 38
8. Екатерина ЮРЬЕВА Россия 34

14. Альбина АХАТОВА Россия 27
17. Ольга ЗАЙЦЕВА Россия 24

Общий зачет
1. Светлана СЛЕПЦОВА Россия 481
2. Екатерина ЮРЬЕВА Россия 473
3. Кати ВИЛЬХЕЛЬМ Германия 437
4. Магдалена НОЙНЕР Германия 435
4. Хелена ЮНССОН Швеция 413
6. Тора БЕРГЕР Норвегия 411
7. Альбина АХАТОВА Россия 383

13. Ольга МЕДВЕДЦЕВА Россия 284
15. Ольга ЗАЙЦЕВА Россия 251
33. Оксана НЕУПОКОЕВА Россия 101
34. Анна БУЛЫГИНА Россия 93
54. Наталья СОКОЛОВА Россия 46
64. Яна РОМАНОВА Россия 27
66. Ольга АНИСИМОВА Россия 25

Кубок наций
1. РОССИЯ 5129
2. Германия 4983
3. Украина 4148
4. Швеция 4142
5. Китай 4096
6. Франция 4073

Вчера. Антерсельва. Анна БУЛЫГИНА.

ЗЛАЯ ВЫСОТА
А

Р



Б еседу с Андреем Ольхов-
ским мы начали букваль-
но через несколько минут

после победы Андреева, кото-
рую тот одержал со счетом 6:4,
6:4, 5:7, 3:6, 6:4. Причем в ре-
шающем сете Игорь отставал -
2:4, а в 10-м гейме его оппонент
имел 40:0 на своей подаче.

- Как вы оценивали шансы
соперников в этом матче?

- Предполагал, что с вероят-
ностью примерно 55 на 45 Анд-
реев одолеет Гулбиса. Латыш на
данный момент теннисист
сильный, но непредсказуемый.
За периодами очень хорошей
игры у него зачастую следуют
спады.

- Андреев, который до этого
Australian Open выиграл лишь
один пятисетовый матч из
восьми, преодолел некий пси-
хологический барьер?

- Психология тут раньше ед-
ва ли имела какое-то значение.
Hаходясь на корте, как прави-
ло, не думаешь о том, что идет
именно пятый сет, а просто бо-
решься за каждое очко. Воз-
можно, сейчас Игорь лучше се-
бя чувствует в физическом пла-
не, хотя мне о его подготовке су-
дить сложно.

- Сумеет он, проведя на кор-
те в двух матчах более семи ча-
сов, восстановиться к следую-
щей игре с мастеровитым аме-
риканцем Джеймсом Блэйком?

- Во всяком случае, будем на
это надеяться.

- Ваша подопечная Елена
Дементьева, судя по результа-
ту - 6:4, 6:1, обыграла Ивету
Бенешову достаточно легко?

- Лена играла значительно
лучше, чем в стартовом поедин-
ке. Действовала активнее, боль-
ше владела инициативой. Как я
и говорил в прошлый раз, Де-
ментьевой непросто даются
первые матчи на турнирах. И
сегодня во второй партии она
уже имела явное преимущест-
во.

- Дементьева второй
матч подряд играла утром, а
есть игроки, которые этого
не любят.

- Что значит - любят или
нет? Профессионал должен все-
гда оставаться профессионалом
и уметь играть как утром, так и
вечером.

- Как обстояло дело с пого-
дой?

- Было жарко и ветрено. Но
на больших аренах ветер ощу-
щается меньше, и сегодня с ут-
ра было душновато.

- В третьем круге Елене
предстоит поединок с 48-й ра-
кеткой мира австралийкой Са-
мантой Стосур, которая значи-
тельно отличается от Бенешо-
вой по стилю игры… 

- Да, у нее одна из самых
сильных подач в женском тен-
нисе. На этом турнире наивыс-
ший показатель Стосур - 195
км/ч, в то время как у Серены
Уильямс - 193 км/ч. Подача -
один из главных козырей Са-
манты.

- Вероятно, матч пройдет на
центральном корте, и австра-
лийку будет активно поддержи-
вать публика. Это имеет серь-
езное значение?

- Лидеры должны уметь иг-
рать в подобных условиях. Еле-
не уже не раз доводилось играть
матчи, в которых публика была
на стороне ее соперницы. Она
умеет справляться с давлением
и не отвлекаться на выкрики с
трибун.

- По вашему опыту австра-
лийцы как-то отличаются в пла-
не эмоциональности от фран-
цузов, американцев или англи-
чан?

- Не сказал бы. Все-таки на
больших турнирах существуют
определенные правила поведе-
ния, и судьи следят за тем, что-
бы публика их соблюдала.

- В той же самой четверти
сетки, что и Дементьева, нахо-
дилась Винус Уильямс, которая
проиграла четвертьфиналистке
прошлогоднего Roland Garros
20-летней испанке Карле Суа-
рес Наварро. Для вас это сен-
сация?

- Безусловно. Я рассматри-
вал Винус как одну из основных
претенденток на победу в этом
турнире. Логически объяснить
ее неудачу мне очень сложно.

- Можно ли сказать, что по-
ражение Винус открывает Де-
ментьевой дорогу в полуфи-
нал?

- Отвечу так: если Лена добе-
рется до четвертьфинала, то
оно должно значительно облег-
чить ей жизнь.

- Как себя чувствует Свет-
лана Кузнецова, которая на
прошлой неделе в Сиднее сня-
лась из-за травмы в области
живота, но в четверг тоже про-

шла в 1/16 финала, без проб-
лем победив немку Татьяну
Малек?

- У Кузнецовой все в поряд-
ке. Она восстановилась и игра-
ет в полную силу.

- Светлана имеет хорошие
перспективы в матче с украин-
кой Аленой Бондаренко?

- Если она будет играть так
же хорошо, как сегодня, пола-
гаю, что проблем у нее возник-
нуть не должно.

***
Вчерашний разговор с Бо-

рисом Собкиным в том числе
касался и событий, которые
должны произойти сегодня.

- Главным матчем пятницы
будет вечерний поединок на
арене Рода Лэйвера между Са-
финым и Федерером. С тех
пор как в последний раз Марат
обыграл Роджера в полуфина-
ле Australian Open-2005, ситу-
ация значительно измени-
лась…

- Да, сейчас покрытие дру-
гое, оба игрока тоже другие.
Как говорится у Пушкина:
«Онегин, я тогда моложе, я
лучше, кажется, была!» Тем не
менее просто так Роджеру вы-
играть вряд ли удастся.

- Вы уже говорили о том, что
Федерера могут побеждать

только игроки, которые умеют
терпеть…

- У Сафина сейчас с терпе-
нием все в порядке. Не знаю,
выиграет он или нет, но, во
всяком случае, надеюсь, что
будет бой. Мне очень хочется,
чтобы в свой последний сезон
Марат хоть однажды обыграл
бы Роджера.

- Последние три раза они
встречались на траве, где
швейцарец неизменно побеж-
дал. Согласны, что мельбурн-
ский хард для Сафина подходит
больше?

- Безусловно. Трава - не луч-
шее покрытие для встреч с Фе-
дерером. А на таком медлен-
ном харде, как здесь, по срав-
нению с травой возрастают
шансы практически всех его
соперников.

- В четверг завершил свой
турнирный путь 27-летний ру-
мын Виктор Ханеску, который
обыграл Михаила Южного на
турнире в Дохе, а в марте, ско-
рее всего, будет одним из со-
перников нашей сборной в гос-
тевом поединке Кубка Дэвиса.
Какую оценку вы дали бы этому
44-му номеру рейтинга АТР?

- Ханеску всегда был и ос-
тается хорошим игроком. Од-
нако временами он может по-

казывать отличный теннис, а
временами - весьма средний.
В мужском туре ребят такого
уровня немало, и от топ-игро-
ков они отличаются меньшей
стабильностью. За внешней
невозмутимостью Виктора
порой скрывается пожар в его
душе, что может отражаться
на результате. Впрочем, Ми-
ша c ним встречался трижды
и два раза проиграл, так что с
этим парнем надо считаться.
В отдельных матчах он может
победить кого угодно. К сча-
стью, насколько я знаю, в ко-
манде Румынии Ханеску сей-
час один такой. Остальные
соотечественники Виктора
уступают ему в классе, что,
разумеется, плюс для нашей
сборной.

- С характером у Ханеску,
видимо, все в порядке. В пер-
вом круге он обыграл чеха Яна
Херныха - 3:6, 3:6, 7:6, 7:6, 8:6.
Но затем проиграл израильтя-
нину Дуди Села, который го-
раздо ниже его ростом - 175 см
против 198 см…

- В этом матче не было фа-
ворита. Израильтянин хорошо
двигается по корту и вообще
многое умеет. Так что это со-
перники примерно одного
уровня.

- Давайте теперь немного о
женщинах поговорим. Вам не
кажется, что одним из самых
любопытных в пятницу может
получиться матч Алисы Клей-
бановой и Аны Иванович?

- Согласен. Сербка играет в
атакующей манере и не стес-
няется демонстрировать эмо-
ции. Публика таких любит. Но
Алиса тоже действует очень
мощно, обладает бойцовским
характером и вполне может
оказать Иванович упорнейшее
сопротивление.

- Вы наверняка в курсе того,
что в конце минувшего года у
Иванович был роман с одним из
триумфаторов Кубка Дэви-
са-2008 испанцем Фернандо
Вердаско. Сейчас же они вроде
бы расстались. При этом тен-
нисные дела у Аны по сравне-
нию с прошлой осенью вроде
бы налаживаются. Как вы отно-
ситесь к подобным теннисным
романам?

- По поводу их расставания
у меня точной информации
нет, хотя вместе в Мельбурне
Ану и Фернандо я ни разу не
видел. Романы же бывают
разные. Если отношения ме-
жду игроками чисто платони-
ческие, то это может как по-
могать, так и мешать обоим.
Если же роман, скажем так,
не платонический, то, как
правило, это идет на пользу
теннисистке и во вред тенни-
систу. Насколько я знаю, дан-
ный факт подтвержден меди-
циной, хотя на самом деле все
индивидуально. Нельзя не
учитывать глубину взаимных
чувств. Кто серьезнее отно-
сится к роману, тот сильнее
подвержен перепадам формы.
Большая всепоглощающая
любовь может нанести вред

любому игроку. А тот, кто под-
ходит к отношениям проще,
после расставания, как пра-
вило, меньше теряет.

- Вердаско и прошлый год
завершил эффектно, и сейчас
выглядит весьма прилично -
вышел в третий круг, где теперь
встретится с чехом Радеком
Штепанеком.

- Думаю, что испанец нахо-
дится примерно в такой же си-
туации, как и Южный в про-
шлом сезоне. Если вы помни-
те, мы форсировали форму к
финалу Кубка Дэвиса-2007, и
начало 2008 года получилось
для Михаила очень успешным.
То же самое сейчас произошло
с Фернандо. Решающий матч
финала против аргентинцев,
который Вердаско провел с Хо-
се Акасусо, по качеству игры
был одним из худших, увиден-
ных мною за весь прошлый
год. Но, во-первых, Фернандо
фактически выиграл для Ис-
пании Кубок Дэвиса и получил
огромный эмоциональный за-
ряд. А во-вторых, он был выну-
жден раньше многих других
набирать форму и сейчас иг-
рает как бы по инерции. Пос-
мотрим, что будет с Вердаско
дальше, в феврале и марте. С
профессиональной точки зре-
ния мне будет очень интересно
за ним понаблюдать. 

Кстати, по моим данным,
Фернандо в последнее время
очень здорово поработал в
Лас-Вегасе с известным трене-
ром Жилем Рейесом. Этого
специалиста все очень хвалят.
Южного, кстати, тоже к нему
приглашали, хотя мы пока не
приняли решения - ехать или
нет.

Евгений ФЕДЯКОВ
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ДЕМЕНТЬЕВА 
НЕ ПРОИГРЫВАЕТ УЖЕ 12 МАТЧЕЙ

Одержав вчера победу над чешкой Иветой Бенешовой, олим-
пийская чемпионка Елена Дементьева установила личный рекорд:
с учетом двух предыдущих турниров в Окленде и Сиднее она не
проигрывает уже 12 матчей подряд. Вот самые продолжительные
победные серии Дементьевой на турнирах WTA Tour и «Большого
шлема». (Вадим КРЫЛОВ)

Матчи Год Турниры (стадия)
12 2009 Окленд (П), Сидней (П), Australian Open (?)
11 2008 Олимпийские игры (П), US Open (1/2)
10 2003 Бали (П), Шанхай (П), Москва (1/2)

8 2008 Дубай (П), Майами (1/4)

СТАТИСТИКА ДНЯ

Вчера в 1/32 финала Игорь Андреев выиграл свой второй подряд пятисетовый матч - на сей раз у латыша Эрнестса Гулбиса, у которого взял первые две партии

ЗИГЗАГИ УДАЧИ Игоря АНДРЕЕВА
AUSTRALIAN OPEN

Вчера. Мельбурн. Игорь АНДРЕЕВ.

AUSTRALIAN OPEN
c Андреем

ОЛЬХОВСКИМ
Борисом

СОБКИНЫМ
иË

ШВЕДЫ ХАМЯТ
ЧЕМПИОНАТ МИРА

Предварительный этап

Группа А

ШВЕЦИЯ - РОССИЯ - 2:2 (1:2).
12-метровые - 4:3

Голы: Эдлунд, 32. Хедквист, 61 - с уг-
лового - Свешников, 6, 25.

12-метровые: Нильссон (Ш) - 1:0.
Иванушкин (Р) - 1:1. Хедквист -
1:1 (мимо). Тюкавин - 1:1 (вра-
тарь). Эдлинг - 2:1. Ломанов -
2:2. Хеллмюрс - 3:2. Обухов - 3:3.
М. Бергвалл - 3:3 (вратарь). Мак-
симов - 3:3 (вратарь). Эстлинг -
4:3. Погребной - 4:3 (мимо).

Россия: Хвалько; Булатов, Золота-
рев, Викулин, Савельев, Свешни-
ков, Тюкавин, Максимов, Погреб-
ной, Ломанов, Обухов. На замену
выходили Криушенков, Шабуров,
Иванушкин, Стариков, Ким.

Штраф: 30 - 55.
Угловые: 7 (1) - 4 (0).
21 января. Стокгольм. Стадион

Zinkensdamm. 5215 зрителей.
Обе команды наверняка дер-

жали в голове вероятную вос-
кресную встречу в финале, поэ-
тому не показали всех своих
возможностей. Прагматичная

игра явно не устраивала забив-
ших почти до отказа уютный
«Зинкенсдамм» зрителей, среди
которых было немало поклон-
ников российской команды.
Однако хоккеисты старались
избегать жестких столкнове-
ний, чтобы не пропустить из-за
травм решающих матчей. Оп-
ределенную нервозность в игру
вновь, как и три года назад в
финале ЧМ-2006 на этом же
стадионе, внесла финская бри-
гада судей, достаточно жестко
фиксировавшая нарушения
российских игроков и более чем
лояльно относившаяся к хозяе-
вам. Кроме того, арбитры не за-
считали гол нашей команды во
втором тайме. «При таком су-
действе добились нормального
результата, - заметил после иг-
ры главный тренер сборной
России Владимир Янко. - Счи-
таю, нам очень четко дали по-
нять, что нас ждет в финале.
Вообще же отношение хозяев к
нашей сборной назвал бы вы-

зывающе хамским. Скажем, по-
сле сегодняшней игры команду
завели в какую-то забегаловку с
полупьяными личностями, ки-
нули на стол салатики - и все,
конец банкета. Мы, естествен-
но, молча развернулись и ушли.
Если шведы хотели нас разо-
злить - они своего добились.
Только как бы им самим об этом
в воскресном финале не пожа-
леть».

ФИНЛЯНДИЯ - КАЗАХСТАН - 
8:1 (4:1)

Голы: Лаакконен, 19, 35, 43 - с угло-
вого, 56 - с углового. Кумпуойя,
32, 62. Экман, 47. Линдквист, 78 -
Бронников, 21.

21 января. Вестерос. ABB Arena. 110
зрителей.

РОССИЯ - ФИНЛЯНДИЯ - 
15:3 (7:2)

Голы: Иванушкин, 1, 5 - оба с углово-
го, 10, 12, 73. Криушенков, 13.
Рязанцев, 20 - с 12-метрового,
62. Ким, 64. Обухов, 45, 66, 78.
Максимов, 69. Ломанов, 80, 90 - с
12-метрового - Лаакконен, 16.

Кумпуойя, 43 - с углового. Линдк-
вист, 82.

ШВЕЦИЯ - БЕЛОРУССИЯ -
13:3 (8:1)

Голы: Нильссон, 2, 6, 32. Эдлинг, 11.
Хедквист, 13 - со штрафного, 53,
59. Юнссон, 19. Эрикссон, 31.
Берлин, 35. Хеллмюрс, 60. Эд-
лунд, 73. Вялитало, 81 - Дубень,
39. Зыбарев, 48. Зеньков, 65.

КАЗАХСТАН - НОРВЕГИЯ - 
7:2 (3:1)

Голы: Бронников, 17, 36 - оба с угло-
вого, 52. Курочкин, 29. Исалиев,
59, 80. Загарский, 90 - Лоланд,
31. Йохансен, 58 - со штрафного. 

И В Н П М О
1. Швеция 5 4 1 0 42-12 9
2. РОССИЯ 5 4 1 0 63-9 9
3. Финляндия 5 3 0 2 29-25 6
4. Казахстан 5 2 0 3 20-32 4
5. Норвегия 5 1 0 4 11-51 2
6. Белоруссия 5 0 0 5 16-52 0

Бомбардиры: ИВАНУШКИН - 14,
Обухов, Рязанцев (все - Россия),
Хедквист (Швеция) - 11.

Завтра в полуфиналах встреча-
ются: Швеция - Казахстан, РОССИЯ -
Финляндия.

Михаил СВЕШНИКОВ:
«СУДЕЙСТВО - НЕ НА СТО ПРОЦЕНТОВ ОБЪЕКТИВНОЕ»
Лучшим игроком централь-

ного матча предваритель-
ного этапа чемпионата

мира Швеция - Россия стал ка-
питан российской сборной и
столичного «Динамо» Михаил
Свешников, который после иг-
ры ответил на вопросы коррес-
пондента «СЭ».

- Поначалу игра удачно скла-
дывалась для сборной России,
но затем хозяева перехватили
инициативу. Что произошло?

- Считаю, игру сломало боль-
шое количество удалений у на-
шей команды. В середине пер-
вого тайма мы вообще остались
всемером, второй тайм тоже на-
чали в меньшинстве и минут
двадцать только оборонялись.
Пришлось перестраиваться. Но
понравилось то, что, когда все
удаленные вышли на поле, мы
снова перехватили инициативу.
Хотя, когда по ходу матча попа-
даешь в игровую яму, сделать
очень трудно. У нас были шан-
сы отличиться, и мы забили гол,
который почему-то отменили.
Конечно, плохо, что не забили
победный мяч, но сама картина
игры радует.

- Вы сказали, что наших игро-
ков много удаляли, отменили
гол. Означает ли это, что у вас
есть претензии к судейству?

- Не стал бы говорить, что мы
не выиграли только из-за судей-
ства, но то, что оно было не на
сто процентов объективное, -
это факт. Может быть, ошибки
были не такие глобальные, но
некоторые решения вызывают
вопросы.

- На ваш взгляд, шведы пока-
зали все свои возможности или

же они могут прибавить к решаю-
щим матчам?

- Считаю, они сыграли так,
как умеют, и никаких сюрпри-
зов от них ждать не приходится.

- Почему шведы на этом чем-
пионате играют с перепадами -
невнятная игра с Казахстаном,
убедительная победа над финна-
ми, да и матч с Россией хозяева
провели неоднозначно?

- Не видел их игру с Казах-
станом, поэтому не могу судить
о том, что же там произошло.
Скорее всего, шведы просто не-
дооценили соперника. Финны
же были явно не готовы к матчу
со Швецией и просто откатали
номер. Но однозначно можно
сказать, что у хозяев очень
сильная команда.

- На первых ролях у сборной
Швеции хоккеисты, которые не
сумели закрепиться в россий-
ских клубах. На ваш взгляд, поче-
му им не удалось прижиться в
России?

- Честно говоря, особо не за-
думывался над этим. Безуслов-
но, шведы привыкли к другому
хоккею, который намного отли-
чается от нашего. Может быть, у
руководства российских клубов,
приглашавших этих игроков, не
хватило терпения, ведь резуль-
тат нужен сейчас, а не в перспе-
ктиве.

- Согласно статистике, в про-
тивостоянии Россия - Швеция на
чемпионатах мира в большинст-
ве случаев команда, выигрывав-
шая предварительный поеди-
нок, затем уступала в финале.
Со стороны показалось, что на-
ша команда держала в уме воз-
можный финал и не горела жела-

нием выигрывать в серии 12-ме-
тровых.

- Это не так. Забей Ваня Мак-
симов - и мы бы выиграли. Не
получилось - ничего страшного.
Во-первых, есть такая заезжен-
ная фраза, что пенальти - это
лотерея. А во-вторых, перед иг-
рой о 12-метровых мы вообще
не думали, рассчитывали все
закончить в основное время.

- На этом чемпионате наша
команда бьет много «стандар-
тов», но реализация пока остав-
ляет желать лучшего. В то же
время шведы очень рационально
используют свои попытки.

- Плохо, конечно, что не реа-
лизуем «стандарты». Надеюсь, в
решающих матчах наши снай-
перы будут удачливее. Но по
большому счету на чемпионате
мира мы сыграли только одну
игру - со Швецией, другие
встречи при всем уважении к
соперникам не назовешь соот-
ветствующими статусу турни-
ра.

- Означают ли ваши слова, что
формулу проведения турнира
пора менять?

- Обязательно надо менять.
Думаю, ни игрокам, ни тем бо-
лее зрителям никакого удоволь-
ствия не доставляют матчи Рос-
сия - Белоруссия или Россия -
Норвегия. Во всяком случае, ес-
ли бы я был болельщиком, то
для меня матч Россия - Белорус-
сия не был бы приоритетным ни
при каком раскладе. В элитной
группе оставил бы четыре ко-
манды, а Норвегию и Белорус-
сию отправил бы во вторую
группу - наверняка им там будет
интереснее играть, а не полу-

чать по 15 мячей. Варианты
есть всегда, другое дело, что об
этом нужно разговаривать.

- Многие ругают организацию
чемпионата мира, хотя шведы
обещали провести едва ли не
лучший турнир в истории бенди.
В частности, много вопросов вы-
зывает качество питания.

- Да, есть такое. Вот нагляд-
ный пример: после игры со шве-
дами нас отвели в какой-то паб,
где за нашими столами сидели
люди и пили пиво. Ладно, с этим
разобрались, но тут нам прино-
сят спагетти с фаршем. Причем
основной упор сделан на спагет-
ти, а кусочки мяса можно было
рассмотреть с большим трудом.
Кроме этого шедевра кулинарии
нам выдали по стакану воды - и
все! Разве можно представить
такую картину в России - в Ке-
мерове, Москве, Архангельске
или Казани? И после этого гово-
рить о том, что это лучший чем-
пионат мира по организации?!

- Еще одна беда турнира - от-
сутствие интереса со стороны
зрителей. Лишь российские бо-
лельщики поддержали свою
марку и, несмотря на кризис,
приехали в не самую дешевую
страну.

- Да, ребята просто молодцы!
Честно сказать, такое количест-
во наших болельщиков в Сток-
гольме стало для нас неожидан-
ностью. А во время игры наше
«Молодцы!» и «Шайбу! Шайбу!»
было слышно в любой точке ста-
диона. После матча многие из
болельщиков подходили к нам и
благодарили за игру, было очень
приятно. 

Владимир ЮРИН
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Андрей ОЛЬХОВСКИЙ -
заслуженный мастер спорта, 
личный тренер Елены Дементьевой.

Борис СОБКИН - 
заслуженный тренер России, 
личный тренер Михаила Южного



О том, что совсем скоро, 12
февраля, новым настав-
ником российской сбор-

ной будет выбран Даниэле
Баньоли, никто уже давно не
боится говорить открыто. А че-
го бояться-то? Других заявок на
участие в конкурсе на эту долж-
ность не поступало. В том числе
и от тренеров суперлиги, кото-
рым в начале следующего меся-
ца предстоит вынести вердикт
относительно кандидатуры
Баньоли на своем совете, чтобы
затем озвучить его президиуму
ВФВ. У кого-то есть сомнения,
каким окажется вердикт? Вот

именно. Потому что, если боль-
шинство вдруг проголосует про-
тив Баньоли, сразу же возник-
нет вопрос: почему среди этого
большинства не нашлось хотя
бы одного человека, осмелив-
шегося не на словах, а на деле
поспорить с итальянцем за
кресло наставника сборной?
Право слово, ну кому нужны та-
кие вопросы...

В общем, осторожные - «су-
дя по всему» - можно смело вы-
брасывать из вреза к этой за-
метке. Матч «Динамо» против
«Зенита» -  поединок команд
следующего и предыдущего

главного тренера сборной Рос-
сии. Без всяких оговорок. И
данное обстоятельство делает
игру крайне притягательной
для болельщиков. То, что
встречаются действующие
чемпион страны и победитель
Лиги чемпионов, - это, конеч-
но, интересно. Но когда еще
можно воочию понаблюдать за
передачей «эстафетной палоч-
ки» одним наставником сбор-
ной другому? В российском
чемпионате такие игры, если и
случались, то очень давно. Где-
нибудь в середине 90-х. Еще во
времена Вячеслава Платонова

и Виктора Радина. Зато ни Зо-
ран Гайич, принимая в 2005
году нашу национальную ко-
манду у Геннадия Шипулина,
ни Владимир Алекно, меняя
Гайича в 2007-м, не имели воз-
можности помериться силами
со своим предшественником в
рамках суперлиги накануне
собственной «инаугурации». И
вот долгожданный момент, на-
конец, настал. Начало - завтра
в 18.00. Место действия - ули-
ца Лавочкина, д. 32. Спешите
видеть!

Между прочим, по ходу ны-
нешнего клубного сезона пути

Баньоли и Алекно пересека-
лись уже дважды. Но на мо-
мент тех матчей еще не было
известно, окажется ли италь-
янский рулевой «Динамо» един-
ственным участником конкур-
са ВФВ. И вообще выдвинет ли
свою кандидатуру. В то время
как участие в конкурсе настав-
ника «Зенита» выглядело впол-
не реальным... Впрочем, свою
заявку Алекно так и не подал.
И оба матча проиграл: в треть-
ем туре чемпионата со счетом
0:3, в полуфинале Кубка - 1:3.
Кстати, с учетом двух этих ре-
зультатов общий счет в исто-
рическом противостоянии
Алекно и Баньоли стал равным
- каждый из них одержал по
пять побед. Следовательно,
завтра у экс-наставника сбор-
ной России появится шанс вер-
нуть себе лидерство. А заодно
поднять «Зенит» на второе мес-
то в суперлиге, которое пока
занимает «Динамо».

Да-да, вопрос ставится
именно таким образом. Пото-
му что очевидным фаворитом
завтрашней игры на бумаге
смотрится не столичный, а ка-
занский клуб. В последнее вре-
мя «Зенит» набрал отличный
ход, а его состав с возвращени-
ем в строй Алексея Бовдуя, на-
конец, принял оптимальный
вид. У «Динамо» с людскими
ресурсами, наоборот, наблю-
дается караул. Про то, как по-

терю травмированного Алек-
сея Остапенко поочередно пы-
тались компенсировать то
Алексей Самойленко, то Вла-
димир Титоренко, то Дмитрий
Щербинин, можно снимать
целый сериал. Но все бы ниче-
го, если бы в начале 2009 года
к проблемам в третьей «зоне» у
бело-голубых не добавился
«кризис диагональных». Павел
Круглов никак не может на-
брать после травмы нужные
кондиции, Семен Полтавский,
неудачно сходив на прием к
стоматологу, подхватил зага-
дочную инфекцию - и вот
Баньоли уже вынужден ис-
пользовать на позиции диаго-
нального Евгения Сивожеле-
за, попутно лишая себя выбо-
ра среди доигровщиков...

В предыдущем туре все эти
неприятности не помешали
«Динамо» чуть было не взять
верх в гостях над «Искрой». Иг-
ровые эксперименты «от Баньо-
ли» позволили москвичам дотя-
нуть до тай-брейка, но в пятой
партии как раз и проявилась
вся ненадежность динамовской
«конструкции». Можно не сом-
неваться: казанским ветеранам
во главе с премудрым Ллоем
Боллом не составит труда быст-
ро нащупать ее болевые точки.
А значит, Баньоли нужно подго-
товить сопернику как можно
больше новых сюрпризов, о ко-
торых команда Алекно пока не

догадывается. Все-таки победа
необходима итальянцу как воз-
дух. Не только с турнирной точ-
ки зрения. Но и с «эстафетной»
тоже. Понятно, что проигры-
вать своему предшественнику в
сборной России незадолго до
собственного назначения Бань-
оли не захочет. Он ведь, по его
же словам, уже успел хорошо
изучить русский менталитет.
Следовательно, наверняка уяс-
нил себе, что в случае завтраш-
него поражения «Динамо» от
«Зенита» традиционные для на-
шей страны в подобных случа-
ях кривотолки ему гарантиро-
ваны.

Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

И В (ТБ) П (ТБ) С/П О
1. Искра 13 11 (3) 2 (2) 37:15 32
2. Динамо М 13 9 (0) 4 (2) 33:16 29
3. Зенит 13 9 (1) 4 (3) 33:17 29
4. Факел 13 11 (5) 2 (0) 33:17 28
5. Урал 13 8 (3) 5 (1) 27:22 22
6. Локомотив-

Белогорье 13 7 (2) 6 (0) 23:24 19
7. Локомотив Н 13 5 (1) 8 (5) 27:27 19
8. Металлоинвест 13 5 (1) 8 (1) 19:29 15
9. Ярославич 13 5 (3) 8 (1) 21:30 13

10. Газпром-
Югра 13 3 (0) 10 (2) 15:33 11

11. НОВА 13 2 (0) 11 (3) 18:34 9
12. Югра-

Самотлор 13 3 (2) 10 (1) 13:35 8
Завтра 14-й тур: Динамо М -

Зенит, Металлоинвест - Искра, НОВА
- Локомотив Н, Югра-Самотлор - Ло-
комотив-Белогорье, Ярославич -
Урал, Газпром-Югра - Факел.
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Завтра в Москве сыграют «Зенит» и «Динамо» - клубы соответственно бывшего и, судя по всему, будущего главного тренера сборной России

АЛЕКНО - БАНЬОЛИ: ПЕРЕДАЧА ЭСТАФЕТЫ

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. Мужчины

ЛИДЕРЫ ЧЕМПИОНАТА-2008/09
ЗАЧЕТ «ПРИЗА КУЗНЕЦОВА»-2008/09

1 2 3 К О
1 (2*). Клэйтон СТЭНЛИ Зенит 6 0 3 9 21
2 (7). Йохен ШЕПС Искра 6 1 1 8 21
3 (8). ЖИБА Искра 3 4 1 8 18
4 (5). Николай ПАВЛОВ Локомотив Н 4 2 1 7 17
5 (29). Ллой БОЛЛ Зенит 2 3 4 9 16
6 (-). Кевин ХАНСЕН Факел 4 1 2 7 16
7 (4). Максим МИХАЙЛОВ Ярославич 3 1 4 8 15
8 (62). Михаил БЕКЕТОВ 2 4 1 7 15
9 (-). ДАНТЕ Динамо М 1 4 2 7 13

10 (6). Семен ПОЛТАВСКИЙ Динамо М 3 2 0 5 13

К - количество попаданий в тройку лучших игроков матчей по версии «СЭ»,
1 - первые места (3 очка), 2 - вторые (2), 3 - третьи (1).

* Места в прошлом сезоне.

В среду в составе питерского «Спартака» дебютировал основной центровой сборной России, отданный в этот
клуб в аренду до конца сезона из ЦСКА после конфликта с главным тренером армейцев Этторе Мессиной

Алексей САВРАСЕНКО:
«ПЕРВЫМ ЖЕЛАНИЕМ 

БЫЛО УЕХАТЬ ИЗ СТРАНЫ»

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. Дивизион А

В матче с «Химками» Сав-
расенко сыграл 27 минут
и принес «Спартаку» 6 оч-

ков. Впрочем, его первое в но-
вом качестве интервью «СЭ»,
разумеется, началось с вопро-
сов не о прошедшей игре.

- Нечасто из ЦСКА в самый
разгар сезона уходят основные
игроки…

- Я все-таки не ушел. Меня
отдали в аренду. Так сложились
обстоятельства, что мне при-
шлось на это пойти. Слышал
мнение, что Саврасенко, дес-
кать, сделал шаг назад. Не сог-
ласен. Любой спортсмен ставит
перед собой определенные це-
ли, и моя нынешняя ситуация -
не исключение. Я хотел попасть
в новую команду. И доказать,
как самому себе, так и другим,
что способен ей помочь.

КОММЕНТИРОВАТЬ
ЗАПРЕЩЕНО

- Основной причиной вашего
ухода из ЦСКА называли недо-
вольство количеством игрового
времени…

- Такая информация дейст-
вительно появилась в СМИ. Но
я хочу еще раз подчеркнуть:
главная причина случившегося
- не в этом. А что написали, то
написали - не буду к этому воз-
вращаться. Тем более что по
клубным правилам ЦСКА мне
запрещено что-либо комменти-
ровать в подобных ситуациях…
Знаете, сразу после того, что
случилось - когда я читал спор-
тивную прессу, комментарии на
интернет-сайте армейского
клуба - очень хотелось как мож-
но быстрее уехать из России. Из
страны, где игроков-легионеров
ценят больше, чем своих. Тех,
кто, закончив карьеру, останет-
ся здесь. Это я говорю вам от-
крыто и откровенно. Я никогда
не отказывался выступать за
нашу сборную!

- Но в итоге вы все-таки ос-
тались в России…

- Да. На сегодня Санкт-Пе-
тербург - оптимальный вари-
ант для меня. Лучше, чем отъ-
езд в Европу. Я попал в команду
к тренеру, с которым работал в
сборной России, в ЦСКА и даже
успел поиграть вместе с ним.
Авторитет Евгения Пашутина в
российском баскетболе очень
велик, и он хотел видеть меня в
«Спартаке». Так что ни о каком
закате моей карьеры речи не
идет. Просто сменил обстанов-
ку. Более того: для меня «Спар-
так» - это новый вызов.

- Тренер ЦСКА Этторе Мес-
сина мог комментировать кон-
фликт, а вам делать то же са-
мое запрещали клубные прави-
ла. Может, именно поэтому об-
щественное мнение оказалось
не на вашей стороне?

- Обсуждать это, даже нахо-
дясь в «Спартаке», я не могу.
Ведь контракт с ЦСКА продол-
жает действовать. Вообще в по-
добных случаях тренер всегда
стоит выше игрока. Конечно,
было обидно слышать и читать,
как люди отзывались обо мне.
Мол, Саврасенко свое отыграл.
Мол, только благодаря Папалу-
касу он стал нынешним Савра-
сенко… Но разве Папалукас иг-
рал в сборной России, когда мы
стали чемпионами Европы?
Обидно… Всех успехов в своей
карьере я добился прежде всего
своими силами. И когда кто-то
говорит, что все это незаслу-

женно, слушать подобное очень
унизительно. А ведь я в про-
шлом году еще и перенес тяже-
лейшую травму…

- Но ведь были и другие мне-
ния. Некоторые просто не пони-
мали: как это ЦСКА взял и отка-
зался от сильнейшего из дейст-
вующих российских центро-
вых?

- С точки зрения интересов
ЦСКА решение с моим перехо-
дом в «Спартак» было самым
правильным. А я ни в коем слу-
чае не разделяю себя и армей-
ский клуб.

К БЛАТТУ НЕ ЗВАЛИ
- На чем вы расстались с ге-

неральным директором ЦСКА
Андреем Ватутиным? Наверня-
ка ведь возникал вопрос, что
ждет вас по окончании этого
сезона, когда срок аренды в
«Спартаке» подойдет к концу…

- Андрей подошел к случив-
шемуся с пониманием. Когда
возникает подобная ситуация в
отношениях между игроком и
тренером, необходимо, чтобы
не страдали интересы клуба.
Меня отдали в аренду туда, где я
буду продолжать играть. Это са-

мое главное. Ведь я нужен
ЦСКА, нужен сборной России. И
останавливаться ни в коем слу-
чае не собираюсь. Уверен, впе-
реди еще много серьезных со-
ревнований. Постараюсь в
«Спартаке» прибавлять от игры
к игре - и выйти на тот уровень
баскетбола, которого в ЦСКА от
меня давно не видели.

- Но ведь «Спартак» не играет
в Евролиге. И не борется за золо-
то чемпионата страны. А еще
здесь более рваный календарь с
меньшим количеством матчей.

- А вы считаете, что трени-
ровочный процесс в «Спартаке»
- это отдых?

- Нет, не считаю. Но играть
дважды в неделю, причем, че-
рез раз встречаясь с лучшими
клубами Европы, - это, согла-
ситесь, совсем другое дело.

- Знаете, когда я только при-
ехал в ЦСКА, в России мало обо
мне знали. О том, как я играл в
«Олимпиакосе», в других клу-
бах. А ведь как спортсмен я со-
стоялся давным-давно, еще до
возвращения в Россию. И уже в
зарубежных командах выходил
в стартовом составе. А все гово-
рят: ЦСКА, ЦСКА… Надо рабо-

тать и ставить перед собой це-
ли. В жизни еще много чего
можно выиграть. Даже со
«Спартаком», если постараться.
В команде все хорошо: обста-
новка, тренер, игроки амбици-
озные…

- Понятно, что перед приня-
тием окончательного решения
у вас с Пашутиным состоялась
беседа. Что говорил тренер
«Спартака»?

- Что хочет видеть меня в ко-
манде.

- Вопрос игрового времени
поднимался?

- Тренер сказал, что моя роль
- основного центрового. И мы с
ребятами должны как можно
быстрее найти взаимопонима-
ние, наладить командную игру.

- Не секрет, что помимо
«Спартака» существовали и
другие возможные варианты
места вашей аренды. Почему,
например, не перешли в «Дина-
мо» - к тренеру сборной России
Дэвиду Блатту?

- «Динамо», насколько я
знаю, не было заинтересовано в
моих услугах. Были варианты с
УНИКСом, «Химками», «Триум-
фом». Но я, как уже говорил, по-
началу хотел вообще уехать за
границу. Однако потом посту-
пило предложение от «Спарта-
ка», и мы начали вести перего-
воры. Они шли тяжело, долго -
и все-таки решение было най-
дено.

- Какие именно трудности
возникали в ходе переговоров?

- В основном вопросы между
двумя клубами, связанные с ус-
ловиями аренды. Переходить
из одной команды в другую в се-
редине сезона всегда чуть слож-
нее, чем летом.

17-й НОМЕР - 
В ПАМЯТЬ О ГРЕЦИИ

- Вы уже упомянули о трав-
ме, полученной по ходу про-
шлого сезона. После нее вам
пришлось форсировать восста-
новление - чтобы выступить на
Олимпиаде. Насколько это ска-
залось на вашей форме на
старте сезона нового? А если
бы у вас летом было больше
времени при совсем другом ре-
жиме работы?

- От сборной я не отказался
бы никогда. Любой спортсмен,
уважающий себя и свою работу,
мечтает выступать за свою
страну. Конечно, подготовка к
Олимпиаде получилась очень
тяжелой. Было просто страш-
но: случись повторная травма,
это означало бы крест на всей
карьере. Но когда я выходил на
площадку, то все равно выкла-
дывался на сто процентов. Не
могу играть вполсилы - в ущерб
своей команде. Если ты вышел -
ты должен играть! Никаких оп-
равданий не существует.

- Что не удалось сборной в
Пекине-2008 по сравнению с
золотым чемпионатом Европы-
2007?

- Прежде всего, было много
травм у основных игроков. К то-
му же соперники всерьез гото-
вились к нам, как к чемпионам
Европы и к фаворитам. Плюс
немного не повезло. В спорте
везение играет важную роль.

- Перед ЧЕ-2007 у вас был
конфликт и с главным тренером
сборной России Дэвидом Блат-
том, но он разрешился вполне
благополучно. Почему так не
получилось в ЦСКА?

- В сборной проблемы были,
однако мы поговорили с трене-
ром, все обсудили, и я поехал на
чемпионат Европы. Блатт не
давал мне гарантий, сколько я
буду играть, но… Это моя стра-
на и моя команда. Поэтому ни-
каких разговоров об отказе не
было. Мне важно было услы-
шать от тренера, какой он ви-
дит мою роль в сборной. А
ЦСКА… Могу лишь повторить-
ся: без комментариев.

- Сколько тренировок вы
провели в «Спартаке»?

- С прошлой пятницы рабо-
тал индивидуально. А с начала
этой недели - уже с командой.

- Сколько времени займет
адаптация в новом коллективе
и когда вы сможете набрать оп-
тимальную физическую фор-
му?

- Ситуация непростая. До
приезда в «Спартак» я старался
самостоятельно поддерживать
форму, а уже оказавшись в ко-
манде, пытаюсь быстрее найти
взаимопонимание с партнера-
ми. Мы много разговариваем -
ведь мне нужно подстроиться
под людей, которые играют
вместе с начала сезона. Впи-
саться в систему, которая уже
существует. Постараюсь, чтобы
этот процесс не затянулся. По
собственным кондициям… Слу-
чаются спады и подъемы, но са-
мые важные матчи все равно
впереди - в плей-офф. По уров-
ню «Спартак» может войти в
четверку сильнейших клубов
России.

- Почти со всеми лидерами
«Спартака» вы когда-то играли
вместе.

- Постоянно поддерживаю
отношения с Захаром Пашути-
ным и Никитой Курбановым. С
Антоном Юдиным мы вместе
играли за ЦСКА. А с Романом
Левтером - вообще земляки.
Встречаемся не только на пло-
щадке, но и дома, в Краснодаре.

- Почему в «Спартаке» вы вы-
брали 17-й игровой номер?

- В Греции, когда приехал ту-
да подростком, в молодежной
команде «Олимпиакоса» мне да-
ли как раз 17-й. А здесь, в
Санкт-Петербурге, 17-го числа
была игра с «Триумфом», в кото-
рой я надеялся дебютировать.
Вроде бы совпадение, но я вы-
брал именно этот номер.

- Не секрет, что ЦСКА - наи-
более профессионально орга-
низованный баскетбольный
клуб страны. Там за игроков ре-
шают все бытовые вопросы. Не
опасаетесь перехода в не са-
мую благополучную в этом
смысле команду? Давно ли вы,
например, летали регулярны-
ми рейсами в Красноярск или
Владивосток?

- К трудностям привык. Чар-
тер или обычный рейс - какая
разница? Я ведь все равно два
пятнадцать ростом. Это мелочи
жизни. Главное, чтобы команда
побеждала. А в каком классе ты
летаешь - бизнес или эконом -
не обращаю внимания.

- Но многим переход из более
комфортных условий в менее
комфортные дается нелегко…

- Это для легионеров. А для
человека, родившегося в этой
стране, ничего сложного тут
нет. Я ведь три года учился в
Ставропольском интернате.
Знаю, что к чему.

Максим ШАРИФЬЯНОВ
Санкт-Петербург

ДО СНЯТИЯ «СПАРТАКА»

И В П Ср. Р/О %

1. ЦСКА 12 12 0 78,3-63,1 100,0

2. Химки 12 10 2 80,6-70,0 83,3

3. Динамо 12 8 4 80,9-73,8 66,7

4. УНИКС 12 8 4 73,4-66,9 66,7

5. Триумф 12 6 6 81,8-75,2 50,0

6. Спартак СПб 12 6 6 76,2-73,8 50,0

7. Локомотив 11 5 6 73,2-74,2 45,5

8. Енисей 12 5 7 69,2-76,3 41,7

9. Урал-Грейт 12 4 8 72,9-81,9 33,3

10. ЦСК ВВС-Самара 11 3 8 70,4-82,7 27,3

11. Университет 12 2 10 77,6-85,5 16,7

12. Спартак В 12 2 10 71,9-84,2 16,7

ПОСЛЕ СНЯТИЯ «СПАРТАКА»

И В П Ср. Р/О %

1. ЦСКА 13 13 0 73,8-58,2 100,0

2. Химки 13 11 2 75,9-64,6 84,6

3. Динамо 13 9 4 76,2-68,1 69,2

4. УНИКС 13 9 4 69,3-61,8 69,2

5. Триумф 13 7 6 77,0-69,4 53,8

6. Спартак СПб 13 7 6 71,9-68,1 53,8

7. Енисей 13 6 7 65,4-70,5 46,2

8. Локомотив 11 5 6 73,2-74,2 45,5

9. Урал-Грейт 13 5 8 68,8-75,6 38,5

10. ЦСК ВВС-Самара 12 4 8 66,2-75,8 33,3

11. Университет 13 3 10 73,2-78,9 23,1

12 МАТЧЕЙ, УЖЕ СЫГРАННЫХ «СПАРТАКОМ» 
ИЗ ВЛАДИВОСТОКА В ЧЕМПИОНАТЕ РОССИИ-2008/09

Cпартак В - Динамо - 72:68. Спартак В - Химки -
62:98. ЦСК ВВС-Самара - Спартак В - 81:73. Спартак В
- Локомотив - 63:89. Спартак В - ЦСКА - 73:77. УНИКС -
Спартак В - 77:70. Триумф - Спартак В - 111:77. Спар-
так В - Университет - 95:91. Спартак В - Енисей - 70:73.
Спартак СПб - Спартак В - 80:58. Урал-Грейт - Спартак
В - 80:77. Локомотив - Спартак В - 85:75.

10 ОСТАВШИХСЯ МАТЧЕЙ «СПАРТАКА», 
В КОТОРЫХ ЕМУ, ВИДИМО, БУДУТ ЗАСЧИТАНЫ 

ТЕХНИЧЕСКИЕ ПОРАЖЕНИЯ
4 февраля (согласно календарю). Енисей -

Спартак В. 13 февраля. Спартак В - Спартак СПб. 16
февраля. ЦСКА - Спартак В. 28 февраля. Университет
- Спартак В. 13 марта. Динамо - Спартак В. 20 марта.
Спартак В - УНИКС. 23 марта. Спартак В - Триумф. 27
марта. Спартак В - Урал-Грейт. 2 апреля. Спартак В -
ЦСК ВВС-Самара. 5 апреля. Химки - Спартак В.

Среда. Санкт-Петербург. «Спартак» СПб - «Химки» - 72:81.
Новичок «Спартака» Алексей САВРАСЕНКО (№ 17) 
против Тимофея МОЗГОВА.
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Документ подписан гене-
ральным директором
«Спартака» Сергеем Кли-

гером, и в нем, в частности, го-
ворится:

- Участие команды в чем-
пионате полностью финанси-
руется администрацией При-
морского края. Но, согласно
законодательству РФ, содер-
жание спортивной команды
(выплата зарплаты и премий
игрокам и тренерам) за счет
подобных бюджетных источ-
ников - запрещено. Соответ-
ствующий иск, поданный про-
куратурой в Приморский кра-
евой суд, был удовлетворен. В
свою очередь, Верховный суд
РФ утвердил решение При-
морского краевого суда. Таким
образом, мы, выполняя опре-
деление суда и решение про-
куратуры, вынуждены снять-
ся с чемпионата России в су-
перлиге А...

Думается, описанное выше
судебное решение - не единст-
венная причина снятия
«Спартака» с чемпионата.
Приморская команда - явный
аутсайдер турнира. Видимо,
просчитав вероятное разви-
тие событий в дальнейшем,
приморцы решили не тратить
деньги понапрасну и поки-
нуть чемпионат досрочно.
Очевидно, что выбраться из
существующей турнирной
ямы для них практически не-
реально.

О недовольстве игрой
«Спартака» свидетельствуют и
слова Клигера в интервью пе-
ред последним выездным мат-
чем с ростовским «Локомоти-
вом» (игра состоялась в среду и
завершилась победой «Локо» -
85:75. - «СЭ»):

- Мне не совсем понятны
некоторые решения тренеров.
Домашний матч с «Енисеем»,
на мой взгляд, проиграл имен-
но тренер. Мы вели в счете,

могли оторваться, и вдруг - за-
менили сразу трех ключевых
игроков…

В клубе не отрицают: играй
команда поуспешней, еще
можно было бы найти спонсо-
ров и дотянуть до финиша ны-
нешнего сезона. Однако пос-
леднее место в таблице не спо-
собствует поиску инвесторов.
Тем не менее Владивосток рас-
считывает заявиться на сле-
дующий сезон в одну из на-
ших низших баскетбольных
лиг.

Пресс-атташе «Спартака»
Константин Терехов отметил,
что официальные заявления
могут быть сделаны только в
понедельник на пресс-конфе-
ренции. Впрочем, общей кар-
тины это не меняет.

- Пока никаких официаль-
ных бумаг из «Спартака» не по-
ступало, - говорит вице-прези-
дент РФБ Андрей Широков. -
Завтра (то есть сегодня. -
Прим. «СЭ») состоится встреча
руководства клуба и губерна-
тора Приморского клуба Сер-
гея Дарькина. После нее мно-
гое прояснится. РФБ со своей
стороны готова приложить все
усилия, чтобы сохранить бас-
кетбол высокого уровня во
Владивостоке.

Если «Спартак» все-таки
снимется с чемпионата, во
всех оставшихся матчах ему
будут засчитаны технические
поражения со счетом 0:20.

По информации «СЭ», в ны-
нешнем сезоне произошло
значительное сокращение фи-
нансирования приморской ко-
манды. Ряд игроков, являв-
шихся лидерами красно-бе-
лых, покинули клуб, а достой-
ной замены им не нашлось.
Так, перед началом сезо-
на-2008/09 «Спартак» подпи-
сал годичные контракты с
Зендоном Хэмилтоном (луч-
ший снайпер всей суперли-

ги-2007/08) и Александром
Шевелем. Однако в октябре
клуб принял решение отка-
заться от услуг обоих и дос-
рочно расторг с ними контра-
кты - не выплатив неустойку и
заплатив только за фактиче-
ски отработанное время.
Агенты Обрад Фимич и Вадим
Михалевский, представляю-
щие интересы игроков, даже
подали на приморский клуб в
суд FIBA-Europe, который в
настоящее время ведет разби-
рательство. Подобные ситуа-
ции возникали у приморцев и
ранее - с тренером Слободаном
Николичем, игроками Влади-
миром Голубевым и Владими-
ром Левтером.

Можно констатировать, что
спад «Спартака» начался после
того, как по окончании сезо-
на-2006/07 FIBA-Europe за-
претила красно-белым, впер-
вые в своей истории попав-
шим в еврокубки, проводить
международные матчи во Вла-
дивостоке. После этого финан-
сирование клуба постепенно
сокращалось.

Полагаем, что большинство
других команд суперлиги с
удовлетворением воспримут
известие о том, что им не при-
дется больше летать во Влади-
восток. Но если забыть про
деньги…

Напомним, что, согласно
регламенту нынешнего чемпи-
оната, по его итогам прописку
в дивизионе А суперлиги со-
хранят только 10 команд. Но
вполне возможна ситуация,
при которой еще до конца тур-
нира из-за финансовых слож-
ностей с чемпионата снимутся
еще несколько клубов. Тогда
состав дивизиона А на сезон-
2009/10 будет формироваться
фактически по остаточному
принципу.

Андрей СУХАРЬКОВ, 
Владимир МОЖАЙЦЕВ

ВЛАДИВОСТОК
СНИМАЕТСЯ 

С ЧЕМПИОНАТА
Вчера стало известно, что «Спартак» из Владивостока, занимающий

последнее, 12-е место в чемпионате суперлиги А, направил официальное
письмо президенту РФБ Сергею Чернову, в котором сообщается:

приморская команда вынуждена отказаться от участия в чемпионате
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КУ-КА-РЕ-КУ ТОЛКУЧКА

ГАНДБОЛ. Чемпионат мира.
Мужчины. 1-й групповой турнир.
Группа С. РОССИЯ - Македония -
30:36. Россияне не смогли выйти из
группы. Напомним, что в прошлом году
на чемпионате Европы наша комана так-
же не преодолела барьер 1-го группово-
го турнира. Польша - Германия - 23:30.
ГЕРМАНИЯ - 9 очков (5 игр), МАКЕДО-
НИЯ - 6 (5), ПОЛЬША - 6 (5), Россия - 5
(5), Тунис - 2 (4), Алжир - 0 (4). 

ВОЛЕЙБОЛ. В Вадуце состоялась
жеребьевка плей-офф Лиги чемпионов.
У мужчин пары 1/8 финала приняли сле-
дующий вид: ДИНАМО - Скра (Польша),
Блед (Словения) - ЗЕНИТ, Нолико (Бель-
гия) - ИСКРА, Мачерата (Италия) - Фе-
нербахче (Турция), Пьяченца (Италия) -
Ченстохова (Польша), Мальорка (Испа-
ния) - Тренто (Италия), Кнак (Бельгия) -
Фридрихсхафен (Германия). У женщин:
Скаволини (Италия) - ЗАРЕЧЬЕ-ОДИН-
ЦОВО, Постар (Сербия) - ДИНАМО М,
Пила (Польша) - Бергамо (Италия), Ан-
кара (Турция) - Риека (Хорватия), Канн
(Франция) - Мушинянка (Польша), Ва-
кифбанк (Турция) - Эджашибаши (Тур-
ция). «Финалы четырех» двух турниров
пройдут соответственно в Вене и Перуд-
же. Соперником «Локомотива-Белого-
рья» по челлендж-раунду Кубка ЕКВ стал
французский «Бовэ». (cev.lu)

ХОККЕЙ. Легендарный голкипер
Доминик Гашек не исключает возможно-
сти возобновить игровую карьеру. Такое
заявление 43-летний чех сделал на це-
ремонии награждения лучших спортс-
менов года в Чехии. «Без сомнений, я не

вернусь в НХЛ. А вот мой выход в соста-
ве одного из клубов чешской экстралиги
не исключен», - сказал Гашек чешским
СМИ.

Нападающий «Монреаля» Алек-
сей Ковалев избран капитаном команды
Восточной конференции на Матч звезд
НХЛ, который состоится в воскресенье в
Монреале. Форвард «Сан-Хосе» Джо
Торнтон будет капитаном команды За-
падной конференции. Для Ковалева это
будет третий Матч звезд, а для Торнтона
- шестой. (Официальный сайт НХЛ)

Чемпионат России. Высшая лига.
Восток. Зауралье - Ермак - 0:1. Мечел -
Газовик - 1:3. Спутник - Казцинк-Торпедо
- 2:5. Автомобилист - Сарыарка - 5:3.
Югра - Металлург - 6:2. Автомобилист -
96 очков (42 игры), Югра - 94 (42),
Мечел - 83 (42), Казцинк-Торпедо -
76 (42), Спутник - 72 (42), Газовик - 64
(42), Металлург - 44 (42), Ермак - 36
(41), Сарыарка - 33 (42), Зауралье -
28 (41).

ШАХМАТЫ. Супертурнир в Вейк-
ан-Зее (Голландия). 5-й тур. Аронян
(Армения) - Мовсесян (Словакия) - 1:0.
Карякин (Украина) - Стеллваген (Голлан-
дия) - 1:0. Ван Вели (Голландия) - Раджа-
бов (Азербайджан) - 1:0. Домингес (Ку-
ба) - МОРОЗЕВИЧ - 1:0. Ничьи: Иванчук
(Украина) - Карлсен (Норвегия), Кам-
ский (США) - Ван Юэ (Китай), Адамс (Ан-
глия) - Смитс (Голландия). Карякин - 3,5.
Аронян, Домингес, Камский, Смитс - 3.
Ван Вели, Карлсен, Мовсесян, Раджа-
бов, Стеллваген - 2,5. Адамс, Ван Юэ,
Иванчук - 2. Морозевич - 1,5.

ПО КОМ ЗВОНИТ 
КОЛОКОЛ?

Звоном колокола открыл утром в
среду торги на знаменитой элек-
тронной бирже NASDAQ чемпион ми-
ра по боям без правил и боевому
самбо Федор Емельяненко. Впервые
российскому спортсмену было дове-
рено открыть день на торговой пло-
щадке, расположенной в Нью-Йорке.
В июле прошлого года Емельяненко
всего за 36 секунд победил амери-
канца Тима Сильвию, став чемпио-
ном мира в тяжелом весе. Теперь 
32-летнему уроженцу Старого Оско-
ла предстоит отстаивать это звание в
поединке с белорусом Андреем Ар-
ловским. Бой состоится в Анахайме в
рамках турнира «День возмездия».
Он организован лигой «Микст-файт
М1» и устроителем турнира - компа-
нией «Эффликшн» при поддержке
нью-йоркского миллиардера До-
нальда Трампа. (ИТАР-ТАСС)

СТАРАЯ ЛЮБОВЬ 
НЕ РЖАВЕЕТ 

Незадолго до отъезда футболь-
ного «Шахтера» на тренировочный
сбор в Испанию, чешский полуза-
щитник горняков Томаш Гюбшман
получил приглашение поучаство-
вать в тренировке хоккейной коман-
ды «Донбасс», которая в этом сезо-
не выступает в высшей украинской
лиге и даже ходит в лидерах своего
дивизиона. Предложение было при-
нято с радостью, что неудивитель-
но: свой спортивный путь Гюбшман
начинал как хоккеист и - теперь это
доказано на практике - не утратил
навыков ледовой игры. «В детстве
родителям было сложно меня эки-
пировать, каждый год нужно было
покупать дорогую хоккейную амуни-
цию, поэтому многие мальчишки, и
я оказался в их числе, уходят в фут-
бол», - объяснил Гюбшман причины
своей хоккейно-футбольной мета-
морфозы изданию «Блик».

Однако старая любовь не ржаве-
ет, и 27-летний футболист «Шахтера»
не упускает случая взять в руки
клюшку и выйти на лед. До сих пор,
по словам Гюбшмана, он это делал с
друзьями во время отпуска в Праге, а
теперь, с появлением в Донецке но-
вой ледовой арены и возрождением
хоккея в шахтерском городе, воз-
можности «тряхнуть стариной» рас-
ширились. «Хоккей - это лучшая в
мире игра. После футбола, конечно»,
- утверждает Томаш. (Юрий ЮРИС)

ИЗ КОНЬКОВ В БОБСЛЕЙ
После того как в декабре голлан-

дец Ринтье Рийтсма, один из самых
именитых конькобежцев за всю исто-
рию, не сумел попасть на чемпионат
своей страны по многоборью, он ре-
шил повесить коньки на гвоздь и
объявить о завершении карьеры. Как
сообщил редактор отдела спорта од-
ной из ведущих газет Нидерландов
de Volkskrant Аб Схейндерс коррес-
понденту «СЭ», на проводившихся на
днях в Херенвене состязаниях силь-
нейших голландских скороходов
Рийтсма устроил прощальную вече-
ринку, а заодно объявил, что стано-
вится техническим директором
сборной Голландии... по бобслею! 

Напомним, что Рийтсма четыре
раза становился чемпионом мира
по скоростному бегу (1995, 1996,
1999, 2001) и шесть раз выигрывал
звание чемпиона Европы в (1994,
1995, 1996, 1998, 1999, 2000). (Але-
ксандр ЛЮБИМОВ)

АРМСТРОНГ 
ВЕРИТ В ОБАМУ

Легендарный велогонщик Лэнс
Армстронг участвует в эти дни в мно-
годневке Tour Down Under по доро-
гам Австралии, но это не помешало
ему чуть ли не полностью посмотреть
по ТВ церемонию инаугурации ново-
го президента США Барака Обамы. 

К слову, на самой этой церемо-
нии присутствовали одна из самых
талантливых бегуний на средние ди-
станции Памела Джелимо (в соста-
ве делегации Кении) и легендарный
боксер Мохаммед Али (по собствен-
ной инициативе). (AP)

КЛЯТВА НА МОГИЛЕ 
ПЛАТОНОВА

В день 70-летия легендарного
волейбольного тренера Вячеслава
Платонова Академия волейбола, но-
сящая его имя, выпустила биогра-
фическую книгу «Академик волейбо-
ла Вячеслав Платонов». В основу из-
дания, изданного ограниченным ти-
ражом - всего тысяча экземпляров,
вошли два десятка интервью с
людьми, близко знавшими мэтра.
Стоит отметить, что в нынешнем го-
ду в городе на Неве появятся сразу
две мемориальные доски: одна - на
стене дома, в котором жил послед-
ние годы лучший волейбольный тре-
нер XX столетия; вторая - на здании
Академии волейбола. 

Губернатор Петербурга Вален-
тина Матвиенко поклялась на моги-
ле тренера, что город сделает все
возможное, чтобы клуб «Автомоби-
лист», которым когда-то руководил
Вячеслав Алексеевич, вернулся в
элиту российского волейбола. (Ири-
на ВАСИЛЬЕВА)

СПОРТИВНЫЕ 
«ОБОРОТНИ» ОБЕРХОФА

Город Оберхоф, в котором сов-
сем недавно проводился этап Кубка
мира по биатлону, во времена ГДР
был богатым городом. Однако после
объединения Германии превратился

в захолустье. Экономят здесь на
всем. Дотации из государственного
бюджета идут только на спортивные
нужды, но, как показывает практика,
разворовываются и эти средства. К
примеру, главный организатор биат-
лонных стартов бургомистр города
Томас Шульц находится под следст-
вием, а в его доме на днях полицией
был произведен обыск. Чиновника
обвиняют в том, что он вместе со
своей женой, которая является вла-
делицей строительной фирмы, ук-
рал изрядную сумму, предназначен-
ную для нового биатлонного стадио-
на. Дает показания и шеф местного
олимпийского центра подготовки
Вольфганг Фильбих, который также
длительное время обманывал госу-
дарство. (Борис ТОСУНЯН)

В КАЛИНИНГРАДЕ 
ЖМУТ БОЛЬШЕ, 

ЧЕМ ВО ВСЕМ МИРЕ
Калининградский тяжелоатлет

Олег Смирнов превысил мировой
рекорд в одном из видов троеборья
- жиме. Спортсмен, чей вес состав-
ляет всего 52 кг, показал феноме-
нальный результат - 127,5 кг! Одна-
ко официально достижение Смир-
нова засчитано не будет, поскольку
уровень соревнований не соответ-
ствовал мировым стандартам. Зато
рекорд Калининградской области
теперь превышает мировой сразу
на два кило! (Ирина ВАСИЛЬЕВА)

НЕУДАЧНАЯ ОПЕРАЦИЯ
Неудачно проведенная опера-

ция на поджелудочной железе при-
вела к остановке сердца 40-летней
Октябрины Болотовой, члена сбор-
ной России по стрельбе из лука.
Еще минувшим летом спортсменка
участвовала в составе националь-
ной команды в установлении миро-
вого рекорда в блочном луке. 

Похоронили Болотову на малой
родине в селе Цаган-Оль Читинской
области. (Вадим АЛЕМБИКОВ)

ШУМАХЕР 
ПЕРЕСЕЛ НА КОНЯ
Михаэль Шумахер изобрел но-

вый вид общения с прессой: на днях
он дал интервью в своем имении в
Швейцарии, сидя верхом на лошади.
Журналист немецкого телевидения,
беседовавший с ним, скакал рядом.
Во время интервью семикратный
чемпион мира «Формулы-1», кото-
рому на днях исполнилось 40 лет,
вспомнил о том, что 11 июля 1999 го-
да находился на грани жизни и смер-
ти, когда после аварии на автодроме
сердце его на какой-то момент оста-
новилось. (Борис ТОСУНЯН)

В РЕГБИ ПОД ВОДОЙ 
РОССИЯНЕ НЕ СИЛЬНЫ

В Берлине прошли соревнования
на Кубок чемпионов по подводному
регби. В мужском турнире москов-
ский клуб «Бетта» занял 9-е место.
Победа досталась норвежскому
«Мелде». В женском турнире клуб
«Бетта» занял 7-е место, а победите-
лем стал немецкий ТЦБ. («Спортком»)

ИМЯ ГОМЕЛЬСКОГО 
УВЕКОВЕЧИЛИ

18 января в Кронштадте вспоми-
нали легендарного баскетбольного
тренера Александра Гомельского. В
этот день олимпийскому чемпиону
исполнился бы 81 год. На доме но-
мер 25 на проспекте Ленина, где Го-
мельский родился и провел первые
годы жизни, открыли мемориальную
доску. Почтить память выдающегося
тренера пришли многие его колле-
ги, причем не только российские, но
и зарубежные - из Литвы, Эстонии и
даже Испании. Завершились торже-
ственные мероприятия празднич-
ным концертом в Доме офицеров.
(Ирина ВАСИЛЬЕВА)

БИСКВИТЫ ТЕННИСУ 
НЕ ПОМЕХА

Весело отметила вчера в Мель-
бурне свое 19-летие 16-я ракетка
мира француженка Ализе КОРНЕ (на
фото АР). Сначала вместе со своей
соотечественницей Камиль Пин она
вышла во второй круг в парном раз-
ряде, а затем получила в подарок от
организаторов праздничный торт.
Учитывая изящную фигуру завидной
невесты из Ниццы, можно предпо-
ложить, что бисквиты не помешают
ей в сегодняшнем матче третьего
круга против словачки Даниэлы Хан-
туховой. (АР)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

На турнире в Чехии россиянин Иван Ухов 
прыгнул в высоту на 2,33

УХОВ ПОКАЗАЛ 
ЛУЧШИЙ РЕЗУЛЬТАТ 

СЕЗОНА В МИРЕ
Ухов вышел победителем первых соревнований Моравского тура,

прошедших в чешском городе Тржинец, с результатом 2,33 и стал ли-
дером мирового сезона. В Чехии развернулась борьба между Ухо-
вым и другим россиянином - Андреем Терешиным, который, не пре-
одолев с первой попытки 2,33, перенес две оставшиеся на 2,35. Ухов
же взял 2,33 с первой попытки. Высота 2,35 обоим не покорилась.

Отметим, что Ухов и Терешин опередили ставшего третьим
сильного шведского прыгуна Линуса Тoрнблада (2,27). Еще один
россиянин - Александр Шустов с тем же результатом остался чет-
вертым. (rusathletics.com)

Сергей КЛЮГИН, 
олимпийский чемпион-2000, тренер Ухова:

- Готовились мы к этим соревнованиям как обычно. После того,
что случилось с Иваном летом, все отвернулись от него, и это
его злило. На этой злости он в Чехии и прыгал. Я следил за его
выступлением по интернету, Ваня все делал правильно, но на
пик формы явно еще не вышел.
Теперь задача номер один для него - вернуться в сборную Рос-
сии, из которой его буквально выкинули. Будем стремиться по-
пасть на зимний чемпионат Европы. Какую высоту для этого
придется преодолеть, пока не знаем, сейчас главное - добить-
ся стабильности в прыжках. Иван обязательно будет прыгать на
Кубке Москвы и чемпионате России, где ему необходимо будет
попасть в тройку призеров. А вот насчет выступления на турни-
ре «Русская Зима» мы пока не решили. (Елена РЕРИХ)

Анна Чичерова и Юлия Печенкина перенесли операции

ЧИЧЕРОВА И ПЕЧЕНКИНА 
ПРОПУСТЯТ 

ЗИМНИЙ СЕЗОН
Главный тренер сборной России Валентин Маслаков сообщил

корреспонденту «СЭ» о том, что его подопечная двукратная чемпи-
онка мира Юлия Печенкина приступила к интенсивным трениров-
кам. Пропустившая из-за болезни Олимпиаду в Пекине Печенкина
перенесла операцию на мышцах задней поверхности бедра, после
чего готовилась на сборах в Португалии и Адлере. Несмотря на хо-
рошее самочувствие, Печенкина предпочла пропустить зимний се-
зон. Аналогичное решение приняла и бронзовый призер пекинских
Игр в прыжках в высоту Анна Чичерова, которой недавно сделали
операцию на стопе. (Елена РЕРИХ)

ЛЫЖИ

Вчера в ходе заключительной гонки чемпионата
России в Демине - мужском «полтиннике» - отставание
четвертого места от победителя составило всего 1,1
секунды

«ПОЛТИННИК» В ДЕМИНЕ
ПРЕВРАТИЛСЯ В СПРИНТ

Исход мужской 50-километровой гонки решался не на последних
10 км, как это обычно бывает на марафонских дистанциях, а на за-
ключительной 500-метровке. Спринтерский финиш устроили Иван
Артеев, Максим Вылегжанин, Николай Хохряков и Александр Лег-
ков, который и оказался четвертым лишним на пьедестале почета.

В женской гонке на 30 км темп долгое время задавала много-
кратная олимпийская чемпионка Юлия Чепалова, которой, впро-
чем, в концовке не хватило сил. Ее опередили Виктория Мелина и
Валентина Новикова, которая и два дня назад заняла второе место
на «десятке», а затем была дисквалифицирована судьями за непра-
вильное прохождение дистанции. (Сергей БУТОВ)

Юрий БОРОДАВКО, главный тренер сборной России:
- Действительно, в гонке на 50 км подобные разрывы увидишь
нечасто. Правда, отвлекаясь от длины дистанции, стоит заме-
тить, что для масс-старта это нормальная ситуация. Борьба на
финише зависела от того, у кого сколько осталось сил, у кого
как катили лыжи, и множества других нюансов. В принципе вся
первая четверка - люди известные и опытные. Ну разве что Ни-
колай Хохряков впервые оказался в такой представительной
компании. Александр Легков слишком рано сделал финишный
рывок, и его немного не хватило в самой концовке. Разумеется,
всех расстроило 10-е место Евгения Дементьева. Он, конечно,
неважно себя чувствовал после перенесенного отравления, но
10-е место, очевидно, не его уровень. В очередной раз приятно
удивила Виктория Мелина. Когда в прошлом году она стала
чемпионкой России в марафонской гонке на 50 км, многие уди-
вились, так как Виктория тренируется со спринтерской сбор-
ной. После сегодняшнего успеха победы Мелиной на длинных
дистанциях, пожалуй, стали закономерностью. Валентине Но-
виковой удалось подтвердить свой уровень, финишировав вто-
рой. Порадовало третье место Юлии Чепаловой. Оно свиде-
тельствует о том, что Юлия постепенно набирает необходимую
для успешного выступления на чемпионате мира форму. То же
самое относится и к Ольге Завьяловой, ставшей пятой.
Согласно принципу отбора в сборную, спортсмены набирают
квалификационные очки как на чемпионате России, так и на
этапе Кубка мира, который начнется через неделю в Демине.
По итогам этих соревнований тренерский штаб определит со-
став сборной на мировое первенство.

Чемпионат России. Демино. Масс-старт. Мужчины. 50 км (С).
1. Артеев - 2:16.26,0. 2. Вылегжанин - отставание 0,6. 3. Хохряков - 1,0.
4. Легков - 1,1. 5. Сорин - 6,6. 6. Токарев - 18,3. Женщины. 30 км (С). 1.
Мелина - 1:27.01,9. 2. Новикова - отставание 20,7. 3. Чепалова - 30,1. 4.
Ямбаева - 1.10,6. 5. Завьялова - 1.20,5. 6. Веденеева - 3.28,6.

РАЛЛИ-РЕЙД

Организаторы «Дакара» объявят о месте проведения ралли-рейда 2010 года через две-три недели

ГДЕ ПРОЙДЕТ «ДАКАР»-2010, ПОКА НЕ ИЗВЕСТНО

ВЕЛОШОССЕ

Вчерашний этап австралийской многодневки Tour Down Under, 
в которой дебютирует российская команда «Катюша», был омрачен множеством завалов

ОПЕРАЦИЯ ПО «СПАСЕНИЮ» МАКЬЮЭНА 
ПРОШЛА УДАЧНО

136-километровый этап с финишем в городе Виктор-Харбор
оказался очень трудным и опасным. Сильный боковой ветер, со-
провождавший пелотон на протяжении всей дистанции, стал при-
чиной множества падений, превращавшихся в стихийные завалы, в
один из которых угодил и 7-кратный чемпион «Тур де Франс» Лэнс
Армстронг. Многие фавориты гонки были вынуждены сойти с дис-
танции из-за травм - в частности, это пришлось сделать прошло-
годнему победителю Tour Down Under немцу Андре Грайпелю. 

В результате одного из завалов пелотон оказался разделен на
две части. Отстававшей группе так и не удалось догнать беглецов,
и постепенно образовался более чем 20-минутный отрыв. Победи-
телем этапа стал австралиец Грэм Браун из Rabobank, а лидер «Ка-
тюши» Робби Макьюэн, очутившись во второй группе, был не в со-
стоянии бороться за высокие места. (Пресс-служба «Катюши»)

Дмитрий КОНЫШЕВ, спортивный директор «Катюши»:
- Этап оказался немного сумасшедшим. Боковой ветер бук-
вально сносил с трассы. К счастью, наши ребята в завалах не
побывали. Мы могли спокойно делегировать в лидирующую
группу трех-четырех парней, но не видели в этом смысла. Ре-
шив сосредоточить силы вокруг лидера - Макьюэна, постара-
лись обезопасить его от возможных инцидентов и довезти до
финиша целым и невредимым. С оптимизмом смотрю на сле-
дующие этапы, так как, по моему мнению, тактически мы сего-
дня действовали верно, сохранив силы.

Робби МАКЬЮЭН, гонщик «Катюши»:
- День действительно сумасшедший. Я очутился в отстающей
группе, и оказавшиеся впереди ребята подождали меня на пер-
вом же подъеме. После того как группа разделилась, мы реши-
ли не тратить впустую силы на попытки догнать - все равно ни-
чего не получилось бы. Главное, что мы сохранили силы и тонус
на оставшиеся этапы. Если вас интересует моя травмирован-
ная рука, то она еще болит, но заживает. (Сергей БУТОВ)

11-я мужская многодневная велогонка Tour Down Under. «Про-
тур». 3-й этап. 136 км. 1. Браун (Австралия, Rabobank) - 3:15.35. 2. Дэ-
вис (Австралия, Quick Step). 3. О’Грэйди (Австралия, Saxo Bank). 4. Хин-
кэйпи (США, Columbia). 5. Рохас Гил (Испания, Caisse D’Epargne). 6. Эл-
мигер (Швейцария, AG2R)… 29. А. ЕФИМКИН (Россия, AG2R)… 32.
Армстронг (США, «Астана») - у всех время победителя…  69. Ванденберг
(Бельгия, «Катюша») - 21.49… 77. В. ЕФИМКИН (Россия, AG2R)… 79. Де
Хэс (Бельгия)… 90. Макьюэн (Австралия)… 93. ТРУСОВ… 101. КЛИ-
МОВ… 102. Стегманс (Бельгия)… 104. Оррах (Испания, все - «Катюша»)
- у всех то же отставание.

Общий зачет: 1. Дэвис - 10:47.11. 2. Браун - то же время. 3. О’Грэй-
ди - отставание 0.05… 30. А. ЕФИМКИН - 0.29… 73. В. ЕФИМКИН -
22.18… 78. КЛИМОВ - то же отставание… 83. Макьюэн - 22.31… 91. Ор-
рах - 23.12… 96. ТРУСОВ - 25.51… 99. Ванденберг - то же отставание…
106. Стегманс - 28.15… 116. Де Хэс - 40.09.

Командный зачет: 1. Saxo Bank - 9:46.45… 17. «Катюша» - 1:05.27.

Как известно, «Дакар»-2009, победу на котором в классе грузовиков
одержал экипаж команды «КАМАЗ-Мастер» (Фирдаус Кабиров, Айдар
Беляев и Андрей Мокеев), впервые прошел не в Африке, а по территории
Южной Америки. Пока организаторы гонки ни слова не говорили о планах
на будущий год. И вот вчера на пресс-конференции в Москве члены ко-
манды из Набережных Челнов поделились сведениями на этот счет.

Семен ЯКУБОВ, руководитель «КАМАЗ-Мастер»
- Организаторы обнародуют общие черты маршрута гонки через
две-три недели. Похоже, ралли-рейд вновь пройдет по дорогам
Южной Америки, но, думаю, маршрут будет изменен - география
расширится.  В 2009-м гонка прошла по территории двух стран -
Аргентины и Чили. В Южной Америке по сравнению с Африкой,
где традиционно проходил этот ралли-марафон, все иное - пе-
сок, дороги... И очень много пыли - из-за чего крайне сложно
приходится во время обгонов.  В целом южноамериканский «Да-

кар» оставил у участников приятные впечатления. Очевидно, что
гонка вызвала огромный интерес болельщиков - в день старта
ралли-рейда на улицы Буэнос-Айреса по маршруту следования
каравана вышло около полумиллиона человек. Да и в другие дни
болельщиков было очень много - невзирая на 45-градусную жа-
ру и пыль, целые семьи располагались вдоль трасс. Главное, что
все они были очень доброжелательны: за время гонки мы увиде-
ли огромное количество улыбок. Тогда как на африканских «Да-
карах» зрители были лишь на первых этапах по территории Евро-
пы и Марокко, а еще на финише.  Негативные впечатления от
прошедшей гонки - это прежде всего сокращение и отмена ско-
ростных участков. Такого количества изменений по сравнению с
первоначальными планами не было, по-моему, ни на одном «Да-
каре». Нам, правда, все это оказалось на руку, поскольку к тому
моменту мы уже захватили лидерство. Но с другой стороны, ко-
роткий «Дакар» - это уже вовсе не «Дакар».

ХОККЕЙ
МОСКВА. В клубах КХЛ вчера про-

изошли очередные изменения. «Химик»
перевел из фарм-клуба в основную ко-
манду нападающего Владимира Стулова,
а «Нефтехимик» - форварда Петра Хохря-
кова. Кроме того, нижнекамцы отправили
в фарм-клуб нападающего Игоря Мусато-
ва. ХК МВД поместил в список травмиро-
ванных форварда Виктора Калачика.
(Официальный сайт КХЛ)

НХЛ
НЬЮ-АРК. Голкипер «Нью-Джерси»

Мартин Бродер, залечивающий травму
левой руки, может вернуться в строй к 
1 марта. На днях Бродер получил добро от
врачей на раскатку вместе с командой, но
вставать в ворота ему пока не разрешает-
ся. (АР)

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Чемпионат России. Высшая лига.

Запад. Мурман - Локомотив - 6:5 (3:0).
Голы: Ветров, 24. Архипов, 37. Горохов,
41. Красовский, 47 - с углового. Маркови-
ченко, 52. Клыпин, 66 - с углового - Шавал-
дин, 61 - со штрафного. Милованов, 71,
75. Старых, 73, 90.

И В Н П М О
1. ДИНАМО М 14 13 1 0 158-47 40
2. ДИНАМО К 13 11 0 2 78-32 33
3. ЗОРКИЙ 14 10 0 4 67-47 30
4. Родина 14 8 1 5 70-48 25
5. Старт 13 7 0 6 57-79 21
6. Волга 15 6 1 8 54-88 19
7. Мурман 14 5 0 9 54-68 15
8. Строитель 15 4 1 10 41-73 13
9. Водник 13 3 0 10 51-76 9

10. Локомотив 15 1 0 14 29-101 3
Бомбардиры: ОБУХОВ (Динамо М) -

44, Лаакконен (Зоркий) - 29, Нильссон
(Динамо К) - 28.

Восток. Байкал-Энергия - Саяны -
4:3 (1:2). Голы: Захваткин, 11, 54. Дубо-
вик, 59. К. Савченко, 75 - Тюркин, 13 - с 12-
метрового, 75 - со штрафного. Болдыков,
25.

И В Н П М О
1. ЕНИСЕЙ 13 11 1 1 78-39 34
2. КУЗБАСС 12 11 0 1 92-36 33
3. СИБСЕЛЬМАШ 13 8 1 4 56-40 25
4. БАЙКАЛ-ЭНЕРГИЯ 13 8 1 4 58-45 25
5. СКА-НЕФТЯНИК 12 8 0 4 62-36 24
6. Уральский трубник 12 5 1 6 48-50 16
7. СКА-Свердловск 12 1 1 10 35-75 4
8. Маяк 12 1 1 10 19-69 4
9. Саяны 13 0 0 13 24-82 0

Бомбардиры: ЛОМАНОВ (Енисей) -
27, Рязанцев - 21, Чернышев (оба - Куз-
басс) - 17.

Чемпионат мира. Группа В

ЛАТВИЯ - КАНАДА - 0:5 (0:1)
Голы: Ландревилль - 2, Ньюфельд,

Мазурак, Б. Эллемент.

ЭСТОНИЯ - США - 0:12 (0:4)
Голы: Хейни - 2, Ричардсон - 2,

Сандберг - 2, Хосфилд, Нельсон,
Палмер, Кесели, Холден, Прайс.

ГОЛЛАНДИЯ - ЭСТОНИЯ - 1:4
(0:0)

Голы: Ренс Богелс - Титаренко, Се-
менов, Плиндишкис, Шварыгин.

МОНГОЛИЯ - КАНАДА - 
2:11 (1:4)

Голы: Негуун, Мунгунхуяг - Гавраи-
лофф - 3, Лахэй - 3, Б. Эллемент -
3, Чолакис, Кев. Марчук.

ВЕНГРИЯ - КАНАДА - 0:12 (0:8)
Голы: Б. Эллемент - 5, Мазурак - 2,

Кев. Марчук - 2, Ньюфельд, Дэ-
вис, Гавраилофф.

США - ЛАТВИЯ - 9:0 (7:0)
Голы: Ричардсон - 2, Нельсон - 2,

Сандберг - 2, Д. Арундел, Кесели,
Хосфилд.

И В Н П М О
1. США 3 3 0 0 38-0 6
2. Канада 4 3 0 1 31-6 6
3. Эстония 3 2 0 1 8-16 4
4. Монголия 3 0 2 1 5-14 2
5. Латвия 3 1 0 2 3-15 2
6. Голландия 3 0 1 2 4-9 1
7. Венгрия 3 0 1 2 1-30 1

Бомбардиры: Б. ЭЛЛЕМЕНТ (Кана-
да) - 10, Ричардсон - 6, Кесели (оба - США)
- 5.

НБА
Регулярный чемпионат

ХЬЮСТОН - ЮТА - 108:99
(29:19, 26:23, 25:31, 28:26)

Баттье 2 Си.Джей.Майлз 8
Скола 19 Миллсэп 20
Яо Мин 19 Окур 8
Олстон 23 Дэр.Уильямс 32
Уэйфер 21 Р.Брюэр 23
Лэндри 10 Корвер 2
Берри 9 Харпринг 2
Брукс 5 Найт 0
Хэйс 0 Куфос 4

Дж.Коллинз 0

Судьи: Форте, Уиллард, Вуд.
21 января. Хьюстон. Toyota Center. 

17 037 зрителей.
«Юта» играла без травмированного

Андрея Кириленко.
Шарлотт - Мемфис - 101:86. Ш: 

Р. Белл (25), Э. Окафор (20+15 подборов),
Фелтон (19). М: Гэй (26).

Детройт - Торонто - 95:76. Д: Принс
(25), Стаки (17), Максиэлл (16+11 подбо-
ров). Т: Бош (19), Барньяни (16).

Нью-Йорк - Финикс - 114:109. Н: 
Д. Ли (25+16 подборов), Н. Робинсон (20),
Дюон (19), Эл Харрингтон (17). Ф: Джейс.
Ричардсон (27), Ш. О’Нил (21+12 подбо-
ров), А. Стадемайр (20), Нэш (9+19 пере-
дач+6 подборов).

Майами - Бостон - 83:98. М: Уэйд
(25), Д. Кук (20), Бисли (17+11 подборов).
Б: Р. Аллен (27), Э. Хаус (25), К. Гарнетт
(16+13 подборов), Рондо (7+10 передач).

Милуоки - Даллас - 133:99. М: Вил-
лануэва (32+10 подборов), Редд (27),
Сэшнс (21), Р. Джефферсон (15). Д: Но-
вицки (30), Джош Ховард (19), Кидд (18).

Нью-Орлеан - Нью-Джерси -
102:92. НО: Пол (29), Стоякович (20+10
подборов). НД: В. Картер (20), Симмонс
(16), Р. Андерсон (4+10 подборов).

Портленд - Кливленд - 98:104. П:
Рой (23), Олдридж (21), Пржибилла (6+15
подборов). К: Л. Джеймс (34+14 передач),
Мо Уильямс (33), Щербяк (8+10 подбо-
ров).

Сакраменто - Вашингтон - 107:110.
С: Удрих (24), Сэлмонс (24), Кев. Мартин
(22). В: Джеймисон (33), К. Батлер (32),
Блатче (20), Макгвайр (8+12 подборов).

Клипперс - Лейкерс - 97:108. К: Д.
Джордан (23+12 подборов), Эл Торнтон
(20), Э. Гордон (16). Л: Э. Байнум (42+15
подборов), Одом (19), К. Брайант (18+12
передач+10 подборов).

Голден Стэйт   - Оклахома-Сити -
121:122. Г: С. Джексон (29), Мэггетти
(26), Азубуике (21). О: Уэстбрук (30), Дю-
рант (27+12 подборов), Джефф Грин (26).

ГАНДБОЛ
Чемпионат мира. Мужчины. 1-й

групповой турнир. 5-й тур. АЛЖИР -
РОССИЯ - 28:29 (14:17). А: Будрали (6).
Р: Грамс, Костыгов; Филиппов (9), Рас-
творцев (7), Дибиров (4), Ковалев (3), Ас-
ланян (3), Черноиванов (2), Чипурин (1),
Атьман (0), Ревин (0), Р. Иванов (0), 
В. Иванов (0). Неожиданно матч с откро-
венным аутсайдером группы стал для
сборной России настоящим испытанием.
Обеспечив себе солидный перевес в де-
бюте поединка, россияне непостижимым
образом расслабились и чуть было не
упустили победу. После того как Дибиров
забросил 28-й мяч в ворота алжирцев, у
африканцев было несколько возможно-
стей свести матч вничью. Выручил бле-
стяще действовавший в этом матче (8
«спасений» после 18 бросков) голкипер-
ветеран Костыгов.

Германия - Македония - 33:23, Поль-
ша - Тунис - 31:27.

Группа А. Румыния - Австралия -
40:20, Франция - Словакия - 35:26, Вен-
грия - Аргентина - 31:20. Группа В. Шве-
ция - Кувейт - 30:19, Хорватия - Испания -
32:22, Корея - Куба - 31:26. Группа D. Бра-
зилия - Саудовская Аравия - 26:24, Норве-
гия - Сербия - 26:27, Дания - Египет -
26:17.

Чемпионат России. Женщины. Су-
перлига. 12-й тур. Алиса (Уфа) - Звезда
(Звенигород) - 26:49, Университет
(Ижевск) - Лада (Тольятти) - 19:33.

И В Н П М О
1. Динамо В 15 14 1 0 511-336 29
2. Лада 13 10 1 2 424-307 21
3. Звезда 12 9 3 0 377-265 21
4. Ростов-Дон 12 8 0 4 365-275 16
5. Кубань 12 7 2 3 352-339 16
6. ГК-53 12 6 1 5 322-307 13
7. Луч 13 4 2 7 339-361 10
8. Университет 13 4 0 9 305-410 8
9. АГУ-Адыиф 12 2 2 8 265-324 6

10. Алиса 12 2 0 10 275-381 4
11. Астраханочка 13 2 0 11 246-357 4
12. Лада-2 11 1 0 10 253-372 2

ВОЛЕЙБОЛ
Лига чемпионов. Мужчины. Груп-

повой турнир. 6-й тур. Группа А. Чен-
стохова (Польша) - Фенербахче (Турция) -
3:0 (25:21, 25:23, 25:19), ЦСКА (Болгария)
- Ираклис (Греция) - 0:3 (24:26, 18:25,
27:29).

Итоговая таблица

И В П С/П О
1. ИРАКЛИС 6 6 0 18:4 12
2. ЧЕНСТОХОВА 6 3 3 12:10 9
3. ФЕНЕРБАХЧЕ 6 3 3 10:12 9
4. ЦСКА 6 0 6 4:18 6

Группа В. Нолико (Бельгия) - Ижхост-
рой (Чехия) - 3:0 (25:22, 25:15, 25:17), Ви-
тория (Португалия) - ДИНАМО М - 1:3
(22:25, 19:25, 25:20, 20:25).

И В П С/П О
1. ДИНАМО М 6 6 0 18:5 12
2. НОЛИКО 6 3 3 11:10 9
3. ВИТОРИЯ 6 3 3 11:11 9
4. Ижхострой 6 0 6 4:18 6

Группа С. Мачерата (Италия) - Црвена
Звезда (Сербия) - 3:1 (18:25, 25:18, 25:17,
25:22), Мальорка (Испания) - Кнак (Бель-
гия) - 3:0 (25:21, 25:19, 25:19).

И В П С/П О
1. МАЧЕРАТА 6 5 1 16:6 11
2. КНАК 6 4 2 13:7 10
3. МАЛЬОРКА 6 3 3 9:10 9
4. Црвена Звезда 6 0 6 3:18 6

Группа D. ЗЕНИТ - Апельдорн (Гол-
ландия) - 3:1 (25:13, 25:19, 24:26, 25:20),
Пьяченца (Италия) - Пари Волей (Фран-
ция) - 3:1 (26:28, 25:19, 25:19, 31:29).

И В П С/П О
1. ПЬЯЧЕНЦА 6 5 1 17:9 11
2. ЗЕНИТ 6 4 2 14:9 10
3. Пари Волей 6 2 4 10:13 8
4. Апельдорн 6 1 5 7:17 7

Группа Е. Бовэ (Франция) - Вена (Ав-
стрия) - 3:1 (28:26, 23:25, 26:24, 26:24),
Блед (Словения) - Тренто (Италия) - 1:3
(17:25, 25:23, 20:25, 23:25).

И В П С/П О
1. ТРЕНТО 6 6 0 18:3 12
2. БЛЕД 6 3 3 10:12 9
3. Бовэ 6 2 4 8:15 8
4. Вена 6 1 5 9:15 7

Группа F. Панатинаикос (Греция) -
ИСКРА - 2:3 (25:17, 28:30, 25:17, 20:25,
13:15), Фридрихсхафен (Германия) - Скра
(Польша) - 3:0 (25:22, 25:20, 25:18).

И В П С/П О
1. ИСКРА 6 4 2 13:9 10
2. ФРИДРИХСХАФЕН 6 3 3 13:10 9
3. СКРА 6 3 3 9:10 9
4. Панатинаикос 6 2 4 9:15 8

Выделенные команды вышли в 1/8
финала. «Финал четырех» пройдет 4 - 5
апреля в Праге.

Кубок ЕКВ. Мужчины. Плей-офф.
1/4 финала. Ответные матчи. ЛОКО-
МОТИВ Н - Альмерия (Испания) - 3:1
(25:21, 25:18, 21:25, 25:22). Первый матч
- 0:3. ЛОКОМОТИВ-БЕЛОГОРЬЕ - Ламия
(Греция) - 3:0 (25:21, 25:12, 25:22). Пер-
вый матч - 3:1. Будва (Черногория) - Ку-
нео (Италия) - 2:3 (25:22, 27:29, 19:25,
25:20, 12:15). Первый матч - 0:3. Пуатье
(Франция) - Олимпиакос (Греция) - 3:1
(25:20, 19:25, 25:22, 25:21). Первый матч
- 0:3. «Локомотив-Белогорье», «Альме-
рия», «Кунео» и «Олимпиакос» вышли в
челлендж-раунд, где сыграют с неудачни-
ками плей-офф Лиги чемпионов.

Кубок ЕКВ. Женщины. Плей-офф.
1/4 финала. Ответные матчи. УРАЛОЧ-
КА - Бельско-Бяла (Польша) - 3:0 (27:25,
25:23, 25:15). Первый матч - 3:0. Фенер-
бахче (Турция) - СПАРТАК - 3:0 (25:23,
25:13, 25:6). Первый матч - 1:3. Црвена
Звезда (Сербия) - Новара (Италия) - 0:3
(23:25, 18:25, 22:25). Первый матч - 1:3.
Вильсбибург (Германия) - Шаффхаузен
(Швейцария) - 3:0 (25:17, 25:16, 25:21).
Первый матч - 2:3. «Уралочка», «Фенер-
бахче», «Новара» и «Вильсбибург» вышли
в челлендж-раунд, где сыграют с неудач-
никами плей-офф Лиги чемпионов.

Кубок вызова. Женщины. Плей-
офф. 1/8 финала. Ответный матч. АЕЛ
(Кипр) - ЛЕНИНГРАДКА - 0:3 (20:25, 20:25,
15:25). Первый матч - 0:3. В 1/4 финала
«Ленинградка» встретится с французским
«Каннэ».

ВОДНОЕ ПОЛО
Мировая лига. Мужчины. Отбороч-

ный турнир. Группа 3. 1-й тур. Хорва-
тия - РОССИЯ - 12:7 (4:2, 4:2, 3:1, 1:2).
Р: Степанюк (2), Лисунов (1), Катков (1),
Юрчик (1), Желтовский (1), Финаев (1).
Испания - Германия - 8:7.

ТЕННИС
МЕЛЬБУРН. Открытый чемпионат

Австралии. 22 января. Мужчины. Оди-
ночный разряд. 1/32 финала. Гаске
(Франция, 24) - Истомин (Узбекистан) -
6:3, 6:4, 6:4. Села (Израиль) - Ханеску (Ру-
мыния) - 6:3, 6:3, 6:2. Ф.Гонсалес (Чили,
13) - Каньяс (Аргентина) - 7:5, 6:3, 6:4. Си-
мон (Франция, 6) - Гуччионе (Австралия) -
6:7 (5:7), 6:4, 6:1, 6:2. Мельцер (Австрия,
31) - А.Бек (Германия) - 5:7, 7:6 (9:7), 6:4,
6:3. Хаас (Германия) - Чиполла (Италия) -
6:1, 6:2, 6:1. Альмагро (Испания, 17) -
Фоньини (Италия) - 6:2, 7:5, 6:0. Надаль
(Испания, 1) - Каранушич (Хорватия) - 6:2,
6:3, 6:2. Вердаско (Испания, 14) - Клеман
(Франция) - 6:1, 6:1, 6:2. Штепанек (Чехия,
22) - Беррер (Германия) - 6:3, 6:2, 6:7 (3:7),
7:5. Монфис (Франция, 12) - Кубек (Авст-
рия) - 6:4, 6:4, 3:6, 6:2. Анчич (Хорватия) -
Карлович (Хорватия, 25) - 5:7, 7:5, 4:6, 6:4,
6:3. Цонга (Франция, 5) - Любичич (Хорва-
тия) - 6:7 (4:7), 7:6 (10:8), 7:6 (9:7), 6:2.
Дж.Блэйк (США, 9) - Де Шоньяк (Франция)
- 6:3, 6:2, 6:3. АНДРЕЕВ (18) - Гулбис (Лат-
вия) - 6:4, 6:4, 5:7, 3:6, 6:4. Э.Маррэй (Ве-
ликобритания, 4) - Гранольерс (Испания) -
6:4, 6:2, 6:2.

Парный разряд. 1/32 финала. Бху-
пати/Ноулс (Индия/Багамы, 3) - ЮЖ-
НЫЙ/Зверев (Россия/Германия) - 6:3, 6:2.
Павел/Текау (Румыния) - Аспелин/Визнер
(Чехия, 10) - 6:1, 7:6 (7:3). Де Вест/Фишер
(ЮАР/Австралия) - Девильде/Матье
(Франция) - 6:3, 6:2. Кубот/Марах (Поль-

ша/Австрия) - Лу Еньсунь/Шуттлер (Тай-
вань/Германия) - 6:2, 6:1. Н.Лапентти/Ро-
бредо (Эквадор/Испания) - Буто-
рак/Дж.Маррэй (США/Великобритания,
16) - 6:4, 6:4. Арнольд Кер/Монако (Арген-
тина) - Типсаревич/Троицки (Сербия) -
6:3, 7:6 (7:4). Дамм/Линдстедт (Че-
хия/Швеция, 11) - Феррер/Гимено-Травер
(Испания) - 2:6, 6:3, 6:4. Длоухы/Паес (Че-
хия/Индия, 4) - Аллегро/Санторо (Швей-
цария/Франция) - 4:6, 6:1, 6:2. Болел-
ли/Сеппи (Италия) - Кольманн/Влиеген
(Германия/Бельгия) - 7:6 (7:5), 7:5. Ме-
ло/Са (Бразилия, 8) - Эбден/Клейн (Авст-
ралия) - 6:2, 7:6 (7:5). Фини/Смитс (Авст-
ралия) - САФИН/Каньяс (Россия/Аргенти-
на) - 6:4, 6:1. Р.Рам/Рейнолдс (США) - Ве-
мич/Зовко (Сербия/Хорватия) - 4:6, 6:4,
6:2. Фиш/Изнер (США) - Ноул/Мельцер
(Австрия) - 7:6 (7:5), 7:6 (8:6). Нестор/Зи-
монжич (Канада/Сербия, 1) - Шарди/Си-
мон (Франция) - 6:3, 6:2. Хэнли/Керр (Ав-
стралия) - Эрнандес/Монтаньес (Испа-
ния) - 6:3, 6:4. Коэльо/Сирианни (Австра-
лия) - Гарсия-Лопес/Ханеску (Испа-
ния/Румыния) - 6:7 (5:7), 6:1, 6:4.

Женщины. Одиночный разряд.
1/32 финала. Азаренко (Белоруссия, 13)
- Гарбин (Италия) - 4:1, отказ. ДЕМЕНТЬЕ-
ВА (4) - Бенешова (Чехия) - 6:4, 6:1. Разза-
но (Франция) - Шнидер (Швейцария, 14) -
6:3, 6:1. Мартинес Санчес (Испания) -
Аманмурадова (Узбекистан) - 6:2, 6:4. Ци-
булкова (Словакия, 18) - Чань Юнянь (Тай-
вань) - 6:0, 6:2. К.Бондаренко (Украина) -
Домингес Лино (Испания) - 7:5, 7:5. Мо-
ресмо (Франция, 20) - Балтача (Великоб-
ритания) - 4:6, 6:3, 6:2. Медина Гарригес
(Испания, 21) - Коин (Франция) - 6:1, 6:4.
Чжэн Цзе (Китай, 22) - Жинк (Венгрия) -
7:6 (7:0), 5:7, 6:3. С.Уильямс (США, 2) -
Дулко (Аргентина) - 6:3, 7:5. Пеннетта
(Италия, 12) - Мур (Австралия) - 6:4, 6:1.
КУЗНЕЦОВА (8) - Малек (Германия) - 6:2,
6:2. А.Бондаренко (Украина, 31) - Бремон
(Франция) - 7:6 (7:1), 1:6, 6:2. Стосур (Ав-
стралия) - Лисицки (Германия) - 6:3, 6:4.
Пен Шуай (Китай) - Каратанчева (Болга-
рия) - 6:4, 6:0. Суарес Наварро (Испания) -
В.Уильямс (США, 6) - 2:6, 6:3, 7:5.

Парный разряд. 1/32 финала. Кор-
не/Пин (Франция) - Криж/Вишинк (Авст-
ралия) - 6:1, 6:2. Воскобоева/Шафаржова
(Казахстан/Чехия) - Эракович/Тосич (Но-
вая Зеландия/Хорватия) - 6:2, 6:2. ДУШЕ-
ВИНА/Савчук (Россия/Украина) -
Кинг/Мирза (США/Индия) - 4:6, 6:1, 6:1.
Хантухова/Сугияма (Словакия/Япония, 9)
- Холланд/Пеерс (Австралия) - 6:1, 6:1.
Пешке/Рэймонд (Чехия/США, 3) - Эрра-
ни/Кнапп (Италия) - 7:6 (7:0), 6:3. КУДРЯВ-
ЦЕВА/Ек.МАКАРОВА - Пеер/Возняцки
(Израиль/Дания) - 6:2, 6:3. Главачко-
ва/Градецка (Чехия) - Дзехалевич/Углиро-
ва (Белоруссия/Чехия) - 6:3, 7:5. Кир-
стя/Никулеску (Румыния, 14) - Дит-
ти/К.Галликсон (США) - 6:3, 2:6, 6:3. Галло-
виц/Парра Сантония (Румыния/Испания) -
Адамжак/Роговска (Австралия) - 5:7, 6:2,
6:4. Медина Гарригес/Руано Паскуаль (Ис-
пания, 2) - Цибулкова/Раззано (Слова-
кия/Франция) - 6:1, 6:3. Аманмурадо-
ва/Пиронкова (Узбекистан/Болгария) -
Йоханссон/Сфар (Франция/Тунис) - 6:4,
6:3. К.Блэк/Л.Хубер (Зимбабве/США, 1) -
ЧАКВЕТАДЗЕ/КЛЕЙБАНОВА - 6:2, 6:3.
ЗВОНАРЕВА/Азаренко (Россия/Белорус-
сия, 13) - Шеед/Стюарт (Австралия) - 6:2,
6:1. Льягостера Вивес/Мартинес Санчес
(Испания, 11) - Калдервуд/Голдс (Австра-
лия) - 6:1, 6:1.

СУМО
ТОКИО. Продолжает победную серию

на Хацу басе йокодзуна Асашорю из Мон-
голии. Вчера Асашорю одолел Балта,
одержав 12-ю победу подряд. По-прежне-
му имеет лишь одно поражение соотече-
ственник Асашорю - йокодзуна Хакухо.
Россиянин Алан Габараев никак не может
прервать череду неудач. Вчера он третий
раз подряд признал свое поражение, на
этот раз после схватки с Тамаваси. (japan-
sumo.ru)

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ
ИНСБРУК (Австрия). Швейцарский

горнолыжник Даниэль Альбрехт введен в
медицинскую кому после неудачного па-
дения в ходе тренировок на трассе в авст-
рийском Китцбюэле. По предварительно-
му диагнозу, Альбрехт, пролетев более 40
метров и приземлившись на спину, полу-
чил тяжелое сотрясение мозга и повредил
легкое. Швейцарец потерял сознание и
был доставлен на вертолете в ближайшую
больницу. (AP)

ХРОНИКА
КРАСНОДАР. После продолжитель-

ной болезни на 29-м году жизни умер
один из лучших в недавнем прошлом рос-
сийских гандбольных вратарей Юрий
Ожеред. Он являлся голкипером моло-
дежной сборной России 1980 г.р, побе-
дившей на Первых Всемирных юношеских
играх 1998 года в Москве, а в 2001 году
выиграл золотые медали и звание лучше-
го вратаря молодежного чемпионата ми-
ра. «СЭ» приносит соболезнования род-
ным и близким покойного.
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А в январе 2010-го - Кубок Афри-
ки. Целый месяц буду в сборной, и
провернуть трансфер в это время ед-
ва ли возможно. Да и кто захочет по-
купать игрока, который подписывает
контракт - и тут же уезжает за триде-
вять земель?

- При заключении соглашения с
«Локомотивом» у вас была договорен-
ность с Липатовым: пару лет играете в
Москве - и отпускают в Европу?

- Да. На примере нескольких фут-
болистов мне объяснили, что в «Локо-
мотиве» никого силой не держат. Но я
понимаю, почему со мной не спешат
расставаться. Нужнее игрока в ко-
манде нет, в этом я уверен. Остальные
ребята могут думать что угодно. Я-то
знаю, что играю в «Локомотиве» са-
мую важную роль. За последние две
недели настроил себя на позитивную
волну. Все равно от меня ничего не за-
висит - какой смысл себя изводить?
Главное - хорошо подготовиться к
чемпионату. Надеюсь, бороться за
седьмые места больше не придется.
Иначе сойду с ума. Или впаду в де-
прессию. Мой самый большой страх,
- что команда опять завалит сезон. В
себе-то не сомневаюсь. Я даже готов
от многого отказаться, лишь бы у «Ло-
комотива» в этом году все получилось.

- Вы о чем?
- Могу перестать ходить в ночные

клубы. Я люблю потанцевать, мне это
никогда прежде не мешало. В любой
игре могу отбегать 90 минут и не вы-
гляжу уставшим.

ПОСЛЕДНИЙ ЖЕСТ
- В вашей жизни было несколько

команд. «Локомотив» - самая проб-
лемная? 

- Да. В «Локомотиве» столько
групп, столько национальностей…
Все перемешано.

- Часто не понимали закулисных
дел?

- И был в шоке! В Европе не подоз-
ревал, что можно продать игру. Дол-
жен был об этом знать, я же вырос в
России, но тема как-то меня обходи-
ла.

- До каких пор?
- Заканчивался первый мой сезон

в «Локомотиве». Ехали с одним игро-
ком, и тот начал рассказывать, каким
будет финиш чемпионата.

- Сколько оставалось до конца?
- Пару туров. Но все было извест-

но! Вы представляете?
- Легко.
- Я изо всех сил старался не пока-

заться «пришельцем», деловито качал
головой - но внутри было оцепенение.
На самом деле ничего толком не по-
нял.

- Пока предсказания не стали сбы-
ваться?

- До последней мелочи!
- В «Локомотиве» обсуждали интер-

вью Гуренко - в котором тот фактиче-
ски обвинил Спахича в продаже игры
«Химкам»?

- Я о многом узнал из самого ин-
тервью. Не видел, чтоб Спахича в раз-
девалке в чем-то обвиняли. В коман-
ду приходил министр Якунин, гово-
рил какие-то слова - и Спахич был
среди игроков. Президент Наумов то-
же присутствовал. Про тот матч могу
сказать, что Спахич не был готов иг-
рать. У команды была беда в защите -
выпустили Эмира. Я, как узнал, не
выдержал и спросил у тренера: «Если
игрок не готов - почему его ставят в
состав?»

- Наумов рассказывал, что много
лет не кричал так громко, как после
этого матча. Уши закладывало?

- Да. Я прежде никогда не видел
президента злым, - но в тот день он
явился сам не свой. Холодно поздоро-
вался - и сразу, с первого шага, начал
кричать. Было понятно, почему.

- Вам тоже досталось?
- Ага. Президент говорил: «Мы пла-

тим нашим нападающим такие день-
ги, а отдачи никакой»! Игра с «Химка-
ми» действительно единственная за
весь чемпионат, в которой у нас не
было ни одного момента. Но я внут-
ренне был не согласен с Наумовым.

- В чем?
- Это была проблема не сегодняш-

него дня. Лично я ситуацию видел
еще в начале сезона. Было очевидно,
на что можем претендовать с теми иг-
роками, которые собрались в «Локо-
мотиве». Я не вправе об этом подроб-
но говорить, потому что должен ве-
рить в команду, быть оптимистом и
так далее, так далее… Но когда вижу
состав - становится ясно, какой ждет
результат.

- Сомнения в том, что у «Локомоти-
ва» что-то получится, появились на
сборах?

- Да. Я понял, что будет нелегко. В
первой же игре пришлось бежать на
нашу половину поля, к собственным
полузащитникам. Я был вынужден
играть именно так. Только там можно
было получить мяч. Я хватал его в
центре поля, тащил к чужим воротам
и пытался что-то создать. Понял, что
этим придется заниматься весь сезон
- через не могу.

Тренер говорит - не надо, мол, воз-
вращаться, играй впереди. Твой фут-
бол - там. Но я чувствовал - так будет
еще хуже. Очень редко удавалось иг-
рать как умею - получать мяч на ли-
нии офсайда и убегать.

- Почему так происходило?
- В нашей игре нет уверенности.

Недостаточно грамотный футбол.
Вот ЦСКА с «Зенитом» пасуют и впе-
ред, и назад. У полузащиты «Локомо-
тива» нет качеств, которые облегчили
бы игру. Мы не умеем быстро перехо-
дить в контратаку. Ладно, был бы у
нас крен в игре - допустим, здорово
оборонялись бы. Или же хорошо шли
вперед. Да хотя бы отлично били из-
дали. Но у «Локомотива» ни того, ни
другого, ни третьего.

- Если посмотреть на состав «Локо-
мотива» - футболисты приличные. А
команды - нет.

- Для себя это легко объясняю. Как
ждать хорошей игры, когда несколько
раз в сезоне Гуренко ставили левым
защитником? Таких эпизодов было
много - игрока выпускали на место,
где он вообще не способен играть.

- Чем вас Гуренко как левый защит-
ник не устраивает?

- Левый защитник обязан время
от времени давать длинный пас. У
нас этого не было. Я Гуренко уважаю,
он нужный игрок. С самоотдачей у
него порядок. Но начинать атаки - не
его работа. Поэтому вместо обостре-
ния пас шел исключительно поперек.

- Гуренко жестко отозвался о легио-
нерах «Локомотива». Вам - все равно?

- У каждого свое мнение. В чем-то
он прав. Я тоже бывал недоволен ка-
ждым игроком «Локомотива» - вклю-
чая Гуренко. К этому игроку трудно
придраться, он всегда относится к де-
лу на сто процентов. Что иногда толку
от этого никакого - вопрос второй.

- В России вы услышали неспра-
ведливых слов в свой адрес больше,
чем за всю предыдущую жизнь?

- Это точно. Кто-то считает, что я
расслабленный, даже тренер об этом
толкует. Но я таким был всегда! Могу
вам сказать: на тренировках в «Локо-
мотиве» бегаю больше всех. Постоян-
но иду в прессинг. Иногда смотрю на
себя и думаю: почему я должен это де-
лать, когда так поступают не все? Я
что, самый маленький игрок? На фи-
га мне это надо?

- И продолжаете бегать?
- Натура у меня такая. На поле за-

бываю обо всем. Хоть накатывает по-
рой безнадега - целый год пасов впе-
ред нет, игра не идет…

- Тот же Гуренко сказал любопыт-
ную вещь: Одемвингие как игрок силь-
нее Вагнера. 

- Я тоже думаю, что сильнее. Пусть
и не показал этого пока в «Локомоти-
ве». Базовые качества у меня выше. 

- Например?
- Я лучше играю двумя ногами.

Вагнер - супер, год назад в стране ему
не было равных. Но я бегу быстрее.
Играй Вагнер в «Локомотиве», ему
пришлось бы сложнее. 

- В «Локомотиве» он не забил бы и
половины своих голов?

- Столько не забил бы - факт.
- Когда смотрите на полузащиту

ЦСКА - завидуете Вагнеру?
- В футбольном плане ему больше

повезло с командой. ЦСКА играет в
зрелый футбол. Совсем другая игра.
Если полузащита приблизится ко
мне, тоже буду часто убегать к воро-
там.

- В чем Вагнер сильнее вас?
- У Вагнера не так много шансов

поразить ворота - но из трех момен-
тов он умеет выжать три гола. 

- Тоньше вас чувствует ворота?
- Он хладнокровнее. Тем не менее у

меня были периоды в «Лилле», когда
играл так же. Был шанс - я забивал.
Потому что постоянно имел момен-
ты. А в «Локомотиве» немного отвык
от этого, растерял чувство гола. Все
как в теннисе. Профессионал три дня
не тренируется - потом ракетку не
чувствует.

- В России за полтора года так и не
увидели настоящего Одемвингие?

- Не увидели.
- А увидят?
- В этом году - наверняка.

РАСПИСКА 
ДЛЯ БЫШОВЦА

- От работы с Бышовцем какие вос-
поминания?

- Мне очень нравилось, когда на
установках он цитировал философов.
Запомнилась фраза: «Сейчас в Рос-
сии многие пытаются учить других,
хотя сами ничего добиться не могут».

- Знаменитая реплика Бышовца на
пресс-конференции после домашнего
поражения от «Кубани»: «Нет предела
человеческой мерзости». Поняли, что
тренер имел в виду?

- Даже думать не хочу. Вокруг «Ло-
комотива» и Бышовца в том сезоне
было столько слухов, что голова шла
кругом. Когда написали, будто он бе-
рет с игроков деньги за место в соста-
ве, Анатолий Федорович раздал игро-
кам листочки: «Пишите расписку. К
тренеру Бышовцу претензий не
имею, денег за попадание в состав он
с меня не просил». В другой раз - пе-
ред игрой в Самаре - в «СЭ» вышло ин-
тервью с Лоськовым. Так Бышовец на
установке разбирал каждую строчку.
Вместо того, чтоб назвать состав и
объяснить, как играть. Грустно и
смешно.

- Как считаете, почему в России
вас, приятного в общении человека,
преследуют скандалы?

- Знать бы! Я еще поэтому поры-
вался уйти! Непонятные разговоры
за спиной, сплошной негатив... «Мо-
жет, какой-то дух гонит меня из клу-
ба? Может, лучше уехать?» - думал я.
Но если судьба остаться в «Локомоти-
ве» - так тому и быть.

- После того как в конце 2007-го вы
отказались сидеть в запасе в матче

Кубка УЕФА с «Панатинаикосом» и от-
правились на трибуну, Динияр Биля-
летдинов сказал: «Одемвингие - не тот
человек, которому бывает стыдно».

- Я и не рассчитывал, что он вста-
нет на мою сторону. Все-таки речь
шла о его отце. Но потом можно было
все разрулить, пожать друг другу ру-
ки и забыть плохую историю. Я же из-
винился.

- С Динияром отношения прохлад-
ные?

- Близости нет. Но я чувствую, что
он хороший парень.

- Вы читали интервью Билялетди-
нова-старшего, в котором вы и Родол-
фу названы «сволочами»?

- Ссылку на интервью мне при-
слал приятель. Я тогда отдыхал в Ни-
герии. Прочитал - и оцепенел. Конеч-
но, было неприятно. Да, в Афинах
вспылил, но затем в Москве на банке-
те, посвященном окончанию сезона,
со всеми нормально общался. Даже
не предполагал, что вскоре подни-
мется такой шум. Когда вышел из от-
пуска, Рахимов меня пригласил: «Пи-
тер, резонанс был больше, чем пред-
полагаешь. Надо сделать так, чтоб все
утихло». Нет проблем, отвечаю. Подо-
шел к отцу Динияра, извинился. Объ-
яснил - ничего личного. Нервный
срыв у меня мог случиться при любом
тренере, который сначала заменил
после первого тайма, что-то нагово-
рив в сердцах, а в следующем матче и
вовсе усадил на лавку. Настроение на
нуле, я уже не был готов играть... О
чем и сообщил в Афинах. Возможно,
был не прав. Но уж такой я человек.

- Вас выставляют капризным фут-
болистом. Вы ведь не капризный?

- Нет! Я смиренный парень! Знае-
те, как меня называют друзья? «Пи-
тер, который не умеет говорить «нет».
Вечно проклинаю собственную мяг-
кость. Особенно, когда дело касается
девушек. Они этим пользуются.

- Тренер Божович рассказывал: для
него рекорд в отношениях с барышней
- три месяца. У вас?

- Я не такой плейбой, как некото-
рым кажется. И девушек у меня было
немного. Просто иногда отношения
завязываются из-за моей soft.

- Мягкости?
- Точно, мягкости. Вроде бы только

познакомились, потом хоп - и неза-
метно сближаемся. Вот в Москве под-
ружился с девчонкой. В какой-то мо-
мент стали ближе, чем нужно. Уже и с
собачкой ее дома играли. Вижу, что
наступает привязанность и все та-
кое… Мне это совершенно не надо.
Хотя сразу предупредил, что витать в
облаках не стоит.

- Сколько раз вы по-настоящему
любили?

- Два, пожалуй. Впервые - в школе.
После 11-го класса я уехал с родите-
лями в Нигерию, и связь оборвалась.
Вторая любовь - бельгийская девуш-
ка по имени Элка. Мы долго были
вместе. Она приезжала ко мне в Мо-
скву. Сейчас у каждого из нас своя
жизнь. В Москве такие красивые де-
вушки, что временами сложно усто-
ять. Се ля ви.

- Вернувшись в Россию, первую
любовь разыскать не пытались?

- Еще играя в Бельгии, нашел че-
рез интернет ее московский адрес,
написал. Потом набрался храбрости
и позвонил.

- Результат?
- Разговора не получилось. Я по-

нял, что не надо возвращаться в про-
шлое. Больше не звонил.

- Хоть раз делали кому-то предло-
жение?

- Даже был помолвлен. Во Фран-
ции познакомился с девушкой из рус-
ской семьи. Я тогда играл в «Лилле»,
часто ходил в церковь. И решил не от-
ступать от традиций. Устроил по-
молвку. Нас официально объявили
женихом и невестой. Все было очень
торжественно.

- Свадьба не состоялась?
- Прошло не так много времени - и

я почувствовал, что поторопился. Мы
не настолько хорошо знали друг дру-
га. Я пытался отыскать в своем серд-
це любовь, но не находил. Последний
разговор был невыносимым, он рвал
мне душу. Девушка пыталась сохра-
нить отношения. Но пришлось рас-
статься.

- Ваши родители в разводе?
- Официально - нет. Но уже года

три живут порознь. Папа в Нигерии,
мама - в Москве. По специальности
она акушер-гинеколог, но теперь ее
работа связана с УЗИ. Я вижу, на-
сколько маме нравится в Москве. От
Африки она страшно устала. А папа,
наоборот, после возвращения в Ниге-
рию становится все более local, «мест-
ным». Он много лет прожил в России,
но лишь сейчас понимаю, как же его
тянуло в Африку.

- Для нигерийцев вы - «белый»?
- Это Уэст как-то ляпнул. Есть аф-

риканцы с темным цветом кожи, есть
- с более светлым. Над этим в сборной
часто шутят.

- В Нигерии футболисты нередко
обращаются к шаманам. Вы - тоже?

- Никогда. Потому что большую
часть жизни провел в России. Хотя
знаю, что эти люди способны творить
чудеса. Перелом лечат без всякого
гипса.

- Как это?
- Накладывают повязку на боль-

ное место. Дальше берут курицу, ло-
мают ей ногу и наблюдают. Если че-
рез семь-восемь дней она начнет бе-
гать - значит, и у человека в том же
месте кость срослась. От знакомых
слышал уйму таких историй. Афри-
канцы неохотно идут в больницу, пре-
жде отправляются к шаманам. В 90-е
годы на этом все помешались. У каж-
дого футболиста был свой колдун, ко-
торый хранил от сглаза. Без шамана
ни один игрок в сборной не появлял-
ся.

МАРТИНС ИЗ ГЕТТО
- Кто занимается вашей причес-

кой?
- Раньше ко мне заглядывала

студентка из Конго, которая учи-
лась в университете Дружбы наро-
дов. Когда уехала, мне порекомен-
довали другую девочку, из Эквато-
риальной Гвинеи. Она в том же уни-
верситете учится. Такая забавная!
Метр с кепкой, по-русски трещит

без запинки, а у ее отца - сорок де-
тей! Она косички и заплетает.

- Дорого обходится?
- Фиксированная ставка - сто

долларов. Плюс такси. Прическу ос-
вежаю раз в три недели. Летом - по-
чаще. Но волосам тоже нужен от-
дых. Так что не удивляйтесь, если в
этом году буду расплетать косички.
Тогда шевелюрой стану напоминать
бразильца Жо.

- О’Коннор с базы «Локомотива»
возвращался обычно по раздели-
тельной полосе. С постовыми рас-
плачивался тысячными купюрами.
Вы так пробовали?

- Нет. Но о приключениях Гарри
наслышан. В команде рассказыва-
ли, что он и таксистам постоянно
тысячу рублей совал, даже когда до-
ехать можно было раза в три дешев-
ле. Для него это была разменная ку-
пюра. У меня с ГАИ была одна
встреча. Недалеко от дома решил
объехать пробку, вырулил на
встречную, - а гаишник тут как тут.
«Это тебе не Казань, парень. В Мо-
скве так не ездят», - первое, что ус-
лышал я.

- При чем тут Казань?
- Так я до сих пор в Казани про-

писан - и номера на машине у меня
были казанские. Совсем недавно
поменял.

- Права не отобрали?
- Обошлось. Отдал небольшую

денежку - и гаишник отпустил с ми-
ром.

- В «Локомотиве» много штрафов
заплатили?

- Два. Самый серьезный - в про-
шлом году. В клубе, считаю, могли бы
и пойти навстречу. В тот уик-энд «Ло-
комотив» пропускал тур, а я возвра-
щался с Олимпиады. К тому же не по-
ехал в сборную на матч с ЮАР - игра
ничего не решала. Вот и попросил
лишний день отдыха, чтобы успеть
смотаться в Бельгию, проведать
квартиру. Не отпустили. Я все равно
улетел и пропустил утреннюю трени-
ровку. Попал на две тысячи долларов.

- Вы один из самых высокоопла-
чиваемых игроков премьер-лиги.
Вкладываете куда-нибудь деньги?

- В недвижимость. Ничего на-
дежнее не придумано. В другой биз-
нес не лезу. Лучше гарантированно
заработаю пять копеек, чем рубль,
но с риском. У меня квартира в
Бельгии и дом на юге Франции, ко-
торый сдаю в аренду. Еще в Ниге-
рии построил что-то вроде отеля.
Копеечка капает.

- В этой квартире живете года
полтора?

- Около того.
- Но обжитой она не выглядит.
- Мы купили квартиру на Во-

робьевых горах, я всю мебель туда
переправил. К маме. Сам остаюсь
пока здесь, но многое надо покупать
заново. Впрочем, в этой квартире и
прежде мебели особо не было. Мне
нравится, когда пустовато. Люблю
чувствовать простор. 

- Когда в последний раз тратили
деньги неразумно?

- Я - звезда, и иногда веду себя
как celebrity, ха-ха… Перед поездкой

в сборную на Кубок Африки могу ку-
пить дорогие часы. За сорок тысяч
евро.

- Что за марка?
- Franck Muller. С бриллиантами.

Ношу их по особым случаям. Но в
нашей сборной у некоторых есть
часы и за сто тысяч евро. У Мартин-
са таких часов несколько. Он может
себе позволить, в солидных клубах
поиграл - «Интер», «Ньюкасл»... В
сборной Нигерии игроки любят по-
казать денежку. Чтоб не выглядеть
там белой вороной, надо повесить
на руку часы хотя бы за сорок -
пятьдесят тысяч евро. 

- Понты.
- Ха-ха! Можно и так сказать…
- Вы когда-нибудь купите себе ча-

сы за сто тысяч?
- Вряд ли. Я уже не мальчик, в

этом году 28 стукнет. Переболел та-
кими вещами. И к часам, и к авто-
мобилям равнодушен. Мне не нуж-
ны Lamborghini и Maserati, как тому
же Мартинсу. Audi Q7 полностью
устраивает. Нынче, кстати, в сбор-
ной новая «фишка» - покупать экс-
клюзивные модели, но уже брони-
рованные. Они в два раза дороже.
Ребят это не смущает.

- Мартинс был среди первых по-
купателей?

- Наверняка. Ему необходим бро-
нированный автомобиль. Год назад
в Лагосе, где Мартинс проводил от-
пуск, его машину обстреляли бан-
диты. Сам он чудом не пострадал.
Парень вырос в неблагополучном
районе Лагоса, это настоящее гет-
то. Сегодня Мартинс наверстывает
упущенное. Может ехать и швырять
купюры в окно. Пижонить. Этим
привлек внимание грабителей.

- Москва - ваш город?
- Город и мой, и не мой… Вырос я

все-таки не здесь, поэтому время от
времени бывает тяжеловато.

- Где вам уютно?
- В Кортрейке. Это маленький го-

родок в Бельгии.
- Любите маленькие города?
- Мне все равно, какие размеры.

Просто Кортрейк славно располо-
жен, возле границы. Чувствую себя
там великолепно. Брюссель и Ан-
тверпен неподалеку. Хотя вот сей-
час, после отпуска, с удовольствием
вернулся в Москву.

- В Москве встретились с бывши-
ми приятелями по школе ЦСКА?

- Планировали, но пока не вы-
шло. Из них в большом футболе
один Евсиков. Многие завязали.

- Радимов с Хохловым о годах в
армейском интернате отзывались
коротко - «полная нищета».

- В мое время, к 1996 году, стало
полегче. Да и родители были в Мо-
скве, папа работал в Боткинской
больнице, мама училась. И никакой
дедовщины в интернате не было,
разве что по мелочи.

- Когда-то вас поражало, насколь-
ко мрачные соседи в московском до-
ме. Никто лишний раз не поздорова-
ется.

- Потому и говорю, что в Москве
мне не очень тепло. Напряженная
атмосфера даже в собственном до-
ме. Но заметил любопытный мо-
мент: в Москве копишь-копишь
раздражение, и когда оно уже гото-
во вырваться, встречаешь хорошего
человека. Который все сгладит.

- В метро заходили?
- Как-то прокатился до Черкизо-

ва. На Третьем кольце ошиблись с
поворотом, угодили в жуткую проб-
ку. Час парились и поняли - надеж-
ды нет. На тренировку опаздываем.
Бросили автомобиль на обочине,
спустились под землю.

- В какой компании?
- Я, Баша, Спахич и Кочиш. До-

бирались с двумя пересадками, в
вагонах было не протолкнуться. В
метро не заглядывал лет десять,
лишь в Англии бывал. Но это не сов-
сем метро - там наземная линия. А в
Москве я ехал - и смеялся.

- Над чем?
- Над собственными зароками,

что никогда в метро не зайду. Всем
поездка понравилась - кроме Баши.
Тот уморился с сумкой стоять.

- В чем полтора российских года
изменили ваш характер?

- Появилось желание вдумывать-
ся в мелочи. Прислушиваться и
вникать. Знаете, я такой человек…
Сфокусирован на собственных мыс-
лях, и отвлечь меня сложно. Будто
трамвай - встал на рельсы, и ничем
не сдвинуть. Но теперь я взрослее.

- Больше не живете на своей пла-
нете?

- Живу. Но иногда с нее ухожу.
Недавно разговаривал по телефону
с сестрой, она заметила: «Ты изме-
нился. Стал медленнее говорить, не
сразу бросаешь трубку. Не только
сам болтаешь, но и меня слуша-
ешь…»

- Правда, что президент «Локомо-
тива» Наумов называет вас Петя?

- Да. Я не против. Остальные в
команде обращаются Питер, реже -
Осазе. Питер - интернациональное
имя, потому в паспорте стоит пер-
вым.

ДРАКА С МАРОККАНЦАМИ
- Отпуск провели бурно?
- О, да! Съездил в Америку - и был

поражен размахом. Настолько все
легко! Такие дороги!

- Катались на автомобиле по побе-
режью?

- Немного поездил по автостраде.
Дорога потрясающая - шесть линий в
каждую сторону. Огромное удоволь-
ствие.

- Александр Овечкин плюется от
американских водителей. Едут шесть-
десят - и в ус не дуют.

- Меня это тоже очень удивило. Я-
то думал - хорошие машины, автоба-
ны, народ летает… Оказалось, наобо-
рот. Еле ползут. А я мчал по-москов-
ски. Со мной в автомобиле был друг,
который постоянно живет в Америке.
Он сжался, затих. Даже закрыл лицо
ладонями, боялся. Говорю ему: «При-
выкай!»

- Ездили с футболистами?
- Да. Один из них - основной вра-

тарь сборной Нигерии Эжиде. Сходи-
ли на баскетбол, играли «Лейкерс» -
«Селтикс». Отличный был матч.
Столько известных людей пришло - я
кого-то в коридоре поймал, сфотогра-
фировались вместе. Кого-то просто
видел сидящим в зале, неудобно было
подходить. Потом отправились в ноч-
ной клуб - там тоже были знаменито-
сти.

- Вас никто не узнал?
- Нет. Зато у меня есть фотографии

с Сэмюэлом Джексоном, Эдди Мерфи
и Деннисом Родманом. Но самое-са-
мое впечатление - от Лас-Вегаса, я ту-
да на уик-энд съездил.

- В казино были?
- Недолго. Проиграл сорок долла-

ров и ушел. Не захватило.
- В Нигерию заехать успели?
- Дней на десять. В Бельгии побы-

вал. Затем с другом заскочили в Ми-
лан на небольшой шопинг, посмотре-
ли матч «Милан» - «Катания». 

- Пошли и купили билет?
- В Милане живет знакомый агент,

он достал приглашение. Когда смот-
ришь такие матчи - получаешь моти-
вацию как футболист. Вот на баскет-
бол в Америке билеты покупал сам.
Каждый обошелся в полторы тысячи
долларов! Это официальная цена -
есть и по пять тысяч! Наши места то-
же считались VIP, но от площадки да-
лековато.

- На футбол когда-нибудь ходили по
билету?

- Никогда. Хотя в «Лилле» травми-
рованным игрокам давали билет и от-
правляли на трибуну. Меня это забав-
ляло. Часто бывало так: отыграю за
«Лилль» в субботу, а на следующий
день тур бельгийского чемпионата. У
меня друзья в «Брюгге». Звоню им -
оставляют карточки. Проходил на
стадион по ним.

- По Европе на автомобиле переме-
щаетесь без проблем?

- Какие проблемы, если от Лилля
до Антверпена 45 минут на машине?
От моей московской квартиры до
Черкизова добираюсь дольше!

- Знаменитый писатель Умберто
Эко на вопрос о самом отвратитель-
ном месте, которое знает, ответил:
«Отель Madonna Inn в Калифорнии».
Самое гадкое место для вас?

- Аэропорт в Ливии. Я был очень
раздражен, когда там оказался.

- Почему?
- Посмотрел, как обращаются с

людьми. Даже с нами, игроками сбор-
ной Нигерии, разговаривали сквозь
зубы. Я сказал ребятам: «Надеюсь,
больше никогда в этом месте не ока-
жусь…»

Неприятности возникли у меня и в
Голландии. Я еще в «Ла Лувьере» иг-
рал. С поляком Майклом Клюковски,
который сейчас в «Брюгге», поехали
развлечься в Амстердам. К нам при-
стали марокканцы. Им не понрави-
лись брюки моего приятеля. Тот блон-
дин с синими глазами. Стали кричать
на всю улицу: «Парень, ты не «голу-
бой?» Пришлось драться.

- Марокканцев было много?
- Двое. Я до последнего старался

сгладить ситуацию. Марокканцы -
страшная публика. У них и нож мог
быть с собой, и пистолет, да все что
угодно. Связываться с ними может
безумец. Но тут не было выхода. Клю-
ковски сперва перепугался, деру дал.
Потом увидел, что я один бьюсь, -
прибежал выручать. Да так с левой
приложился, что марокканец рухнул
столбом. Мы сразу же помчались на
парковку. Прыгнули в машину - и на-
зад в Бельгию. Пока эти ребята не
очухались и не сколотили банду, чтоб
нас перехватить.

- Вам-то досталось?
- У меня еще полгода болела кос-

точка на стопе - после неудачного уда-
ра ногой. А поляк о голову мароккан-
ца разбил руку. В тот момент до меня
дошло: это был знак.

- В смысле?
- Понял, что неправильно себя ве-

ду. В Амстердаме веселых заведений
хватает. Мы бродили по городу, встре-
тили знакомого из Нигерии. Тот зата-
щил в кофешоп: «Посидим, поболта-
ем». Сам затянулся какой-то травой и
нам предложил. Я сделал две затяжки
- сразу закружилась голова. Не по-
нравилось. Не моя тема. И вот думаю:
сначала кофешоп, следом драка - ку-
да-то не туда меня понесло. В Амстер-
дам больше ни ногой!

- Когда последний раз себе удивля-
лись?

- В ноябре. Решил сам поставить
зимнюю резину. Машина стояла во
дворе. Домой вернулся поздно, а но-
чью обещали заморозки. Не хотелось
рисковать. Позвонил товарищу, он
предложил помочь. Я приспособил
домкрат, замерзающими пальцами
менял колеса... Эх, романтика!

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

Питер ОДЕМВИНГИЕ:
«Я СИЛЬНЕЕ ВАГНЕРА»

2008 год. Олимпиада. Финал. Аргентина - Нигерия - 1:0. В решающем матче пекинского турнира
Питер ОДЕМВИНГИЕ (слева) имел отличную возможность отличиться, но... 
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